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CONVIVENCIA DE INICIO DE CURSO La Pizarra, Madrid 5-8 de octubre de 2017



JUEVES, 5 de octubre ⎯ Llegada y distribución de habitaciones ⎯ Aviso de que la convivencia comienza a la mañana siguiente; todos deben llevar la Biblia



VIERNES, 6 de octubre (Día de conversión y ayuno) 08 h – Levantarse y desayuno abundante



PALABRAS DE BIENVENIDA Y NOTICIAS DEL CAMINO 10,30 h – En la sala con la Biblia ⎯ Oración inicial KIKO: Te damos gracias, oh Dios, te bendecimos a ti, Padre nuestro, Dios de inmensa gloria. Te damos las gracias por el amor que nos tienes, por la vida que nos das: ten piedad de nosotros. Danos tú fuerzas, mándanos tu Espíritu Santo para que nos dé testimonio de tu amor y nos dé fuerzas para hacer tu voluntad en esta convivencia, en servicio a tu Iglesia y para tu mayor gloria. Amén. ⎯ Invocación cantada al Espíritu Santo KIKO: Bien, hermanos, ánimo. Yo vengo echo polvo, estoy cogiendo la gripe y he estado con algo de fiebre; no he dormido nada. ¡Madre mía! ¡Y ahora tengo que prepararme para un viaje! Tenemos que irnos a la India y a China y no sé si tendré fuerzas, pero no tengo más remedio que preparar mi dimisión; no sé qué ni a quién encargárselo o si es mejor que lo hagáis vosotros; veremos un poco, chicos. Esta convivencia, aunque en Italia no me encontraba bien, me han dicho los hermanos que fue fantástica, porque más importante que lo que yo pueda decir es lo que el Señor os dé a vosotros. Ahora, estamos traduciendo el libro de Carmen al italiano; no sé si habéis leído algo del libro de Carmen que es verdaderamente impresionante. Se lo hemos 9



 La Pizarra, 5-8 octubre 2017



llevado al Papa. Y el Papa nos ha mandado una carta que no sé si la habéis leído. Yo creo que tenéis derecho todos a conocer el alma de Carmen, porque Carmen forma parte de vuestro caminar, Carmen forma parte del ADN del Camino, ha sido vuestra catequista. Y como sabéis, este libro nos ha provocado una conmoción. Es un libro duro, que no puedo leer sin que me haga daño y me conmueva, en el sentido de que, por otra parte, muestra el amor inmenso que tenía Carmen a Cristo. Como dicen los padres del desierto: «Amar a Cristo es la única verdad, el resto es todo vanidad». Pero en estos diarios se ven sus sufrimientos, que los ha tenido escondidos; es un caso heroico, pues son casi cincuenta años de sufrimientos, algunas veces, terribles. Por ejemplo, dice aquí: «Señor, me consuelas tan inmerecidamente que me conmueves. Pero ¿qué puedo decirte? La vida ya es un don inmerecido. Jesús mío, recuerdo las tribulaciones, las tinieblas, los sufrimientos, y me llena de alegría el haberlos pasado. Verdaderamente Tú has escuchado mis gritos. Me has hecho gritarte, llamarte. Y Tú eres indescriptible, presente, amorosísimo, infinito y eterno. Dulcísimo, me rodeas deliciosamente, me unges con aceite nuevo 123, con fortaleza, y Tú eres mi Único. Gracias, gracias, Señor» (126. Santo de Elías). «Y es de noche. Fantasmas mortíferos. Noche terrible. Se yerguen fantasmas que me consumen en la impotencia, en la culpa, en el dolor. Jesús mío, como si fuera culpable de todo. A Ti grito en la noche… sin respuesta. ¿El amanecer para qué? Jesús mío, me consumo en la tristeza, en la nada. Jesús, muero esperándote. ¡La Vida!» (239. Rinella, 11 de abril de 1980). «Madrid, luchando para no hundirme en la tristeza de nuevo… Jesús mío. Anuncio de Pascua en el Eurobuilding. Me comen el alma las acusaciones… no me abandones, alegra mi vida» (226. Madrid, 27 de marzo de 1980). «Me levanto, mordido el corazón. Jesús mío, la tristeza navega planeando como una nube que me quiere cubrir comiéndome el alma. Jesús mío, un pueblo. Redditio en S. Sebastián. Los equipos me preocupan. Señor, si Tú llevas las cosas, si estás en todo esto, ¿qué es lo que me acongoja? Tú diriges la Iglesia, tu Pueblo, y a Kiko. ¿Por qué tanto sufrimiento y congoja? ¿La mudez por qué? Jesús mío, me diste un día de libertad, de luz y te sigo buscando envuelto en luz y vida. Areneros. Mañana, también quiero rezar. Muéveme. ¡Levántame!» (227. Madrid, 28 de marzo de 1980). Nos levantábamos a las 6 de la mañana. Bueno, ya lo habéis leído, me parece; cualquier cosa que dice es todo así. «Me levanto contra corriente. La convivencia no acaba nunca. Yo ausente, muda y triste; no triste, sino hundida, sin entusiasmo y como a quien nada de esto pertenece. Jesús, me interesas Tú solo. ¿Dónde estás? Jesús mío, misterioso, santo, único, ten compasión de mí. Ya es la una de la noche. Todo es imposible» (457. Porto San Giorgio, 11 de enero de 1981). Todo así. 10
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Pues le hemos dejado los diarios al Papa y nos ha respondido con una carta. Me llama «querido Kiko», «caro fratello», no dice «Estimadísimo…», sino «querido hermano». «Querido hermano, He recibido el libro de los diarios escritos de Carmen Hernández durante los años 1979-1981. Te doy las gracias por este don y me alegra mucho que a través de estas páginas se haga presente su testimonio, el testimonio de un gran amor a Jesús, a Jesucristo, cuya luz transforma el sufrimiento en ofrecimiento; el cansancio en alegría; la vida en un tiempo para poder evangelizar. Dios ayude al Camino para que siembre, en todo momento, el evangelio, con alegría y sin reservas, con fe y con humilde obediencia, haciendo de las pruebas y de las dificultades un motivo para dar gloria a nuestro Señor Jesús. Por favor, te suplico que reces por mí. Que Jesús te bendiga y la Virgen Santa nos ayude a todos. Fraternalmente, Francisco». Damos un aplauso. En el libro que editaremos en italiano, que ya está traducido, pondremos esta carta en el preámbulo; en la segunda edición española lo haremos también. Me acaban de dar la noticia de que ha muerto en un accidente de coche el P. Enrique Callejo y su madre; parece ser que han chocado con el coche contra un árbol, han quedado inconscientes y el coche se ha incendiado; han muerto abrasados. Gracias a Dios que estaban inconscientes, porque se han quedado completamente carbonizados; ha sido ahora. No sabemos cuándo será el funeral, ni cómo será; hay que hablar con el Obispado. Pobrecito, Enrique Callejo, que os acordáis que estuvo en Canarias. Otra noticia que tenemos para vosotros es que hemos sido recibidos por el Santo Padre en audiencia privada, porque hemos ido a hablar con él de la celebración de los cincuenta años del Camino Neocatecumenal en Italia, que vamos a celebrar con el Papa. Pensábamos que, como acaban de hacer cincuenta años los Carismáticos y lo han celebrado en el Circo Máximo, con ciento cincuenta mil hermanos, y el Papa presidió y cantaba con ellos; y que, después, la Acción Católica ha celebrado en la plaza de S. Pedro los ciento cincuenta años de su fundación, que estaba todo lleno lleno; pues nosotros hemos pensado que como somos mucha más gente, podíamos hacerlo en Tor Vergata. Juan Pablo II tuvo allí un encuentro con dos millones de jóvenes, en el lugar donde está la universidad de Tor Vergata. Hemos hablado con la universidad y les ha parecido fantástico. Tenemos algunos profesores que son del Camino y al director le ha parecido extraordinario, les ha parecido muy bien y se han puesto a nuestra disposición. Nos han dicho que en el aparcamiento caben cinco mil autobuses; sobre todo si lo hacemos un sábado. Allí hay una cruz de hierro de cuarenta metros de altura, que la hicieron para aquel encuentro del papa Juan Pablo II con los jóvenes y que después la quisieron tirar los de izquierdas de la universidad; y para eso hicieron un referéndum y ganaron los católicos; por eso no la tiraron y allí está la cruz, que es enorme. Pues la universidad 11
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se ha puesto a nuestro servicio, va a poner a nuestra disposición el parking para unos cinco mil autobuses; eso han dicho, siempre que lo hagamos un sábado. En la audiencia con el Papa queríamos ver qué podíamos hacer. Os preguntaremos en el cuestionario de mañana para que nos deis algunas sugerencias; los italianos nos han propuesto muchas cosas, aparte de poder hacer la Sinfonía, de entablar un diálogo con los jóvenes, presentar las familias… Hemos pensado invitar a todos los hermanos, a todos los que puedan venir. Si vienen los de Europa, seremos medio millón, si vienen todas las comunidades de Europa. Toda Italia está llena llena de comunidades: en Nápoles, en Sicilia, en Calabria, en el Lacio… En Roma hay más de ciento veinte parroquias con quinientas comunidades; si vienen todas las de España, de Portugal, de Inglaterra o de Francia… Además, pueden venir en un vuelo chárter de Estados Unidos o de Centroamérica: de Colombia, Brasil… Mil setecientas comunidades. Hemos pensado con el Papa que la mejor fecha sería el mes de mayo, los primeros días de mayo. El 8 de mayo es la fiesta de la Virgen de Pompeya, que es la que ha protegido al Camino siempre. Y además que coincide que es el día de la Virgen de Luján, que es la patrona de Argentina. Pero es martes, y nos han dicho que lo ideal es hacerlo un sábado porque de lo contrario no tenemos sitio para los miles de autocares de toda Europa que vendrían. Es un momento para celebrar cincuenta años de fidelidad de Dios hacia a nosotros, de ayuda de la Virgen y de ayuda del Señor en medio de miles de dificultades, de procesos, de acusaciones de herejías y de sufrimientos. Quisiéramos darle las gracias juntamente con el Papa. Por eso se lo hemos dicho al Papa y ha estado muy contento y nos ha dicho que lo hablásemos con el vicario de Roma. Ya hemos hablado con el vicario y le ha parecido muy bien. Entonces, tenemos que prepararlo bien, y tenemos desde ahora hasta mayo para organizarlo bien; nos quedan siete meses para prepararlo. El día ideal, porque todavía no está confirmado con la Santa Sede, sería el sábado 5 de mayo, podría ser este día. Nosotros llegamos a Roma en el año 68, y el 2 de noviembre nace la primera comunidad de Mártires Canadienses. Ya habían nacido los hermanos de Zamora, que nacieron en el año 67 y los hermanos de Argüelles, en el 66. También los de Canillejas. Figúrate, nos reuníamos en una peluquería; una de las hermanas era una peluquera y bajábamos por una escalerita y allí nos reuníamos porque nos había echado el párroco con cajas destempladas, un cura grandote más clerical que nadie. Esperemos que puedan venir muchos hermanos, no sé cuántos seremos: cuatrocientos mil o quinientos mil; no sé cuántos hermanos podrán venir de América. Pero es muy interesante hacer una especie de peregrinación a Roma, conocer Roma, que es caput mundi, donde está el Papa. Y también que podáis ser acogidos por las comunidades. Claro que a quinientos mil no hay quien los acoja, pero hay que comenzar a reservar los hoteles que haya a cinco o diez kilómetros a la redonda hasta acoger a cuatrocientos mil hermanos. En las comunidades es casi imposible y las familias podrán acoger a algunos, pero los números superan todas las posibilidades. Pero bien, vais a un hotel, cogéis vuestro autocar y vais al encuentro que tendremos con el Santo Padre. Después podéis visitar Roma o Asís… Hacéis lo que os parezca mejor. Creo que pueden ser unos días de peregrinación y de encuentro con Pedro, con el Papa, con el Kiko y con Carmen, que ya se fue. ¿Habéis visto que he hecho un dibujo? Aquí tenéis un dibujo hecho por mí de una foto de Carmen que, además, os lo pienso regalar; os voy a hacer un regalito, también en una estampita más pequeña de este dibujo que he hecho. Os voy a hacer este regalo a cada uno (muestra el dibujo de Carmen). Y además os daré una 12
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estampita que pone por detrás: «Queridos hermanos, un recuerdo de este encuentro, es un dibujo que hecho de una foto de Carmen: os lo regalo para que recéis por ella y también para que recéis por mí (y por el P. Mario, que no lo he puesto). ¡Ánimo! Que el Señor Jesús y la Santa Virgen María nos ayuden a todos. Kiko». ¡Será posible! Tiene razón el P. Mario, tiene razón, soy un desgraciado. Ahora haremos la presentación, como siempre, antes de pasar a nuestra convivencia. Hace tiempo que no nos vemos, y no sé cuánto duraremos todavía. Nos presentamos, os ponéis de pie y os damos un aplauso. Aquí estáis los catequistas, no la comunidad, porque hemos preferido no convocar a toda la comunidad para que podáis hacer la convivencia de transmisión, ¿verdad?, donde se realiza una presencia de Dios muy importante. Eso fue una idea de Carmen, como muchas ideas que ha tenido Carmen. ⎯ Presentaciones MADRID – Comunidad del Centro Neocatecumenal – 1ª Nuestra Señora del Tránsito – 1ª San José – 1ª San Pedro el Real, La Paloma – 1ª San Sebastián – 1ª Santa Catalina Labouré – 1ª San Roque – Equipo responsable de la diócesis de Getafe BARCELONA – 1ª Santas Juliana y Semproniana ZAMORA – 1ª San Frontis – Equipos itinerantes de España – Equipos itinerantes de las naciones que han venido a esta convivencia: Angola, Argentina, Bolivia, Brasil, Burkina Faso, Colombia, Costa Rica, China, Guatemala y El Salvador, Honduras y Nicaragua, México, Panamá, Paraguay, Perú, Puerto Rico, República Dominicana, Sudán, Texas, Uruguay, Venezuela. – Seminario Redemptoris Mater de Madrid, formadores y seminaristas – Algunos Rectores y Vicerrectores de los seminarios Redemptoris Mater 13
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⎯ Comentarios de KIKO después de las presentaciones en relación con la Misión de dos en dos KIKO: Hemos hecho este año un envío de dos en dos, sin dinero, sin alforja y sin nada, por todo el mundo: 17.800 hermanos de todo el mundo. Y les he pedido que me mandaran una paginita con el resumen de lo que había pasado. Estamos recopilando en un librito todos los testimonios de todo el mundo: de África, de la India, de España; de todas partes. Ahora lo están traduciendo porque en este libro que tengo aquí, están las experiencias de los que hablan en español, que están en español; pero las experiencias de los italianos no las han traducido, están en italiano. Ya está en marcha la traducción, y en cuanto esté traducido lo editaremos y os lo regalaremos. Es un libro que está lleno de milagros, pues han sucedido cosas maravillosas. Me contaba el P. Antonio Riquelme que dos hermanas, en Lugo, visitaron a dos prostitutas. Cuéntanos lo que pasó: P. ANTONIO RIQUELME: En el sorteo que hicimos en el envío, en León, salieron dos hermanas a las que les tocó ir a Lugo. Una de las primeras cosas que hicieron fui ir a una parroquia que está muy cerquita de las murallas, donde hay una especie de santuario. Al no encontrar a nadie en la parroquia ––pues no encontraron al cura––, a la salida de la parroquia se encontraron con un grupo de señoras. Y resulta que eran prostitutas. Empezaron a anunciarles el evangelio y, de momento, alguna les ofreció, de entrada, su casa, para que pudieran dormir si lo necesitaban. Luego, en un segundo encuentro, les pidieron estas señoras que les enseñaran a rezar el Rosario. Y en un tercer encuentro, pues ellas no querían tener más encuentros con las prostitutas porque estaban los chulos, que estaban acosándolas y por eso no querían volver, Dios hizo que volvieran a encontrarse con ellas. Y fue maravilloso, porque en la despedida, les insistían que no se fueran: «No os vayáis, que os necesitamos, no os vayáis». Una de ellas le dijo que era una una antigua monja que estaba de prostituta por la calle y les dijo: «Fijaros lo que ha pasado en mi vida». Y despidiéndose les pidió: «Por favor, rezad por mí que soy una consagrada y mirad: mi vida está destrozada» KIKO: Bueno, ha habido muchísimos milagros. En este librito están recogidas todas las experiencias, sobre todo de gente que hemos salvado del suicidio. Aquí tenéis, por ejemplo, Canadá, Estados Unidos: Llamada a la conversión a los sacerdotes; Milagros (y aparecen algunos milagros que se han producido en los Estados Unidos). ¿Quién ha acogido a los hermanos? ¡Los pobres! Casi siempre los han acogido los pobres de la calle, que les han dejado sus cartones. Tenían los cartones escondidos en un rinconcito y les decían: «¡Aquí se duerme bien! Os lo dejo, yo me busco otro sitio». Han dormido en la calle, con mucho frío; las chicas también. Por ejemplo, os cuento un milagro: Dos chicas, en un parque, de pronto se acerca un grupo de jóvenes, unos sinvergüenzas, que como vieron que eran cichas jóvenes y estaban solas le dijeron que las iban a violar; estaban solas en el parque por la noche. Entonces, las chicas se pusieron de rodillas a rezar el Rosario y 14
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cerraron los ojos. Cuando los abrieron se habían ido, ya no estaban los chicos. Así os podríamos contar muchísimos milagros. También de Carmen. Por ejemplo, aquí cuentan que dos chicas que no tenían donde dormir, fueron a la Estación. Pero estaba cerrada. De pronto empezó a llover; esto sucedió en la India. Y entonces se dijeron que por qué no pedían ayuda a Carmen; no sabían dónde ir, era de noche. Y le dijeron a Carmen: «¿Tú no querías venir a la India? ¡Ayúdanos, échanos una mano!». Contaban que en ese momento un coche se para ––aquí está escrito–– y dice el conductor: «¿Querían ustedes algo?». Se acerca y les dicen quiénes son y qué están haciendo. «¡Pues subid al coche, yo os llevo!». «Es que nos falta una parroquia y un convento por visitar…». «No importa, yo os llevo» les dijo. Éste, les lleva la parroquia y el cura las echó; y del convento también las echaron. Y dice este chico: «Bueno, yo os puedo llevar a casa de mi abuela, allí podéis dormir». Las llevó a casa de su abuela y resulta que eran todos musulmanes: este chico era musulmán y la abuela era musulmana. Llamaron a toda la familia y estuvieron predicando el evangelio a todos los musulmanes. En este periplo, todos los musulmanes han acogido a los hermanos; siempre. Es interesantísimo lo que han hecho los musulmanes acogiendo a los hermanos; en Gran Bretaña, en Rumania, etc. Me hicieron mucha gracia algunas experiencias en la India que me envío el equipo itinerante en esta carta: «Queridísimos Kiko y P. Mario, Os escribo dos líneas para deciros que la misión de dos en dos en la India y en Pakistán ha sido una obra del Señor. Me contaban que todos los hermanos habían vuelto transformados. Aquí están muchos curas que han hecho esta experiencia, que os cuenten ellos, porque yo esto lo he hecho para ayudar a los seminaristas y a los curas; y vale mucho más esta experiencia que unos Ejercicios espirituales o que una convivencia con el Kiko, porque han vuelto todos sintiendo la presencia de Jesucristo. Es una pena que no lo hagáis todos vosotros. Todos decían: «¡Esto tendrían que hacerlo todos los hermanos, todos! Porque te levantas y no sabes lo que va a hacer el Señor contigo. ¿Dónde vamos a comer? ¡O no vamos a comer! ¿Dónde dormiremos? ¡O no dormiremos! ¿Adónde iremos?». O sea, estár en la presencia del Señor. Y a lo mejor Dios decide que no tienen que comer y se pasan tres días sin comer. Entonces saben que todo lo que sucede en estos días es providencia de Dios. Hemos ido, en Italia, a pueblos pequeños. Y les he dicho: «En esos pueblos jamás se presentó Jesucristo, nunca visitó esos pueblos en la figura de dos profetas. Es tan importante eso que no tenéis ni idea de lo que significa ‘El que a vosotros escucha, a mí me escucha; el que a vosotros acoge, a mí me acoge’». Pues ha sido una revolución la visita de estos hermanos en estos pueblos porque, de pronto, en algún pueblo se han levantado todos, se ha congregado toda la gente en la plaza del pueblo y los han acogido aplaudiéndoles; les han invitado a hablar. Y, bueno, ha sido un acontecimiento que ha conmocionado todo el pueblo. Dos hermanas; o dos hermanos. Sigue contando el itinerante de la India: En la India han participado trescientos hermanos, cuarenta presbíteros, treinta y nueve seminaristas del seminario Redemptoris Mater de Bangalore, del seminario de Ranchi y de Pune, y doscientos veinte itinerantes. Han venido los hijos de todas las familias de la misión ad gentes junto con otros hermanos y hermanas; ciento cincuenta equipos que han ido a las principales ciudades: a Nueva Delhi, Calcuta, Bombay, 15
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Bangalore, Madrás (Chennai), Goa. Dos equipos han ido a Bangladesh y a Daca; tres a Sri Lanka, uno al norte y otro a Colombo, la capital; y un equipo ha ido al Nepal. Los obispos, excepto dos, han acogido todos muy bien a los hermanos, y han mostrado mucha alegría, estaban muy contentos con la misión. Por el contrario, la mayor parte de los párrocos no los han acogido, los han echado. Los hermanos han estado heroicos, muchos de ellos han estado sin comer hasta cinco días, durmiendo en las calles; han descendido, literalmente, a las catacumbas sociales de la India, donde hay miseria y miseria: han tocado con la mano el infierno en el que vive tanta gente. En Bombay, dos hermanas han encontrado a una chica por la calle, la han visto muy perturbada. Estas dos hermanas, como han visto que esta chica estaba sufriendo le han anunciado el kerigma. Y ha comenzado a llorar. Lloraba y lloraba hasta que ha sacado del bolso un dinero. Y les ha dicho que no querían dinero ––porque los hermanos nunca aceptan dinero en la misión––. Ella les ha dicho: ‘Tomadlo, no lo rechacéis, porque este es el dinero con el cual iba a comprar un veneno para matarme, porque mi vida es un infierno: mi marido se ha ido a trabajar a Baréin y me he quedado sola, como una esclava, en casa de mi suegra que me trata peor que si fuera un animal. Ya no puedo más, Os ha mandado el Señor y hoy me habéis salvado la vida’. Esto es un problema muy grave en la India, porque los matrimonios los conciertan las familias. Pero cuando un matrimonio va a la casa de la madre del marido, la madre tiene celos de la nuera y la trata como una sierva, como un animal. En la India esto es un horror. Pues esta chica cuenta esto exactamente: »… Me he quedado sola, como una esclava, en casa de mi suegra que me trata peor que si fuera un animal. Ya no puedo más, y he decidido matarme. Os ha mandado el Señor: hoy me habéis salvado la vida’. Otras dos hermanas, han anunciado el kerigma a otra chica que les ha pedido si podían ir a su casa. Por el camino, les ha contado que el día de Pascua, su hermano, había llegado tarde a casa y su padre se había enfadado y le había tratado con violencia, muy mal. Mi hermano salió de casa, se tiró al tren y se ha suicidado. Cuando han llegado a su casa y han encontrado al padre le han anunciado el evangelio. Pero después de que han dicho dos palabras, ha comenzado a gritar y a insultarlas. Pero estas dos hermanas han continuado diciéndole que Dios le amaba, que no podía Dios dejar de amarlo. Después de un poco, cuando parecía que este hombre se había calmado, de pronto, salió la mujer de la cocina y ha comenzado a gritar: ‘¡Asesino, asesino! ¡Has matado a nuestro hijo!’, acusándole de haber matado al hijo; la escena ha durado más de media hora mientras estas dos hermanas permanecían allí, en un rincón, rezando el Rosario. Cuando la mujer, que estaba histérica, se ha calmado un poco, las chicas le han dicho que Dios podía sacar, de esta tragedia, algo grande para ellos. Y les han contado su experiencia de cómo Dios a través del Camino Neocatecumenal había salvado a sus familias. Después de un poco, el marido, la mujer y la hija, han comenzado a llorar y se han pedido perdón y, llorando, se han abrazado. Tan impresionada estaba la mujer que ha reunido a todas sus 16
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amigas y les ha contado lo que había sucedido. Y todas juntas, han decidido ir a ver al párroco para que pida el Camino; y el párroco ha pedido el Camino». Así podemos seguir contando los milagros que aparecen en este librito, sin parar; algo verdaderamente impresionante. Por ejemplo, en China, en Changchún, donde han visto muchos curas en crisis, es muy importante que los hermanos de China escuchen el anuncio del evangelio. Una cosa que les ha impresionado es que los hermanos fueran sin teléfono móvil; porque estaba prohibido llevar el teléfono móvil. «¿Sin teléfono? ¿Y si os pasa algo». «¡Bueno, pues que nos pase!». Iban sin teléfono móvil y sin dinero, sin nada, absolutamente nada. Así han podido ver y tocar el sufrimiento de tanta gente. Pero la gente, en general, les han acogido, sobre todo cuando se daban cuenta de que estaban predicando sin dinero. Y si se daban cuenta de que no tenían nada ni para comer ni para dormir la gente les ha invitado a su casa; os lo puede contar el equipo de Argentina, por ejemplo, cómo les han tratado los hermanos en Argentina. Tenemos tantas experiencias aquí de todo el mundo, de tantas naciones visitadas: en América: Canadá, Estados Unidos, México, Guatemala, Costa Rica, Panamá, Puerto Rico, Colombia, Venezuela, Perú, Brasil, Bolivia, Paraguay, Uruguay, Chile, Argentina. En Medio Oriente: Tierra Santa, los países del Golfo Pérsico, Líbano, Egipto, Irak. De África: Etiopía, Sudán, Costa de Marfil, Senegal, Guinea Conakry, Burkina Faso, Nigeria, Camerún… Así todo, naciones y naciones. Y ¿quién es el loco que ha pensado todo esto? Han sido enviados 13.000 hermanos, de los cuáles 1.140 sacerdotes; 1.680 seminaristas. Han visitado 1.090 diócesis en 101 naciones. Se han celebrado más de 100 convivencias de envío a la misión, donde después de dos días de oración y de conversión se han formado a sorteo los equipos para anunciar el evangelio en las ciudades y pueblos, todo hecho por sorteo, sin dinero y sin teléfono móvil, solamente llevaban consigo la Biblia, el Salterio, el Crucifijo, el Rosario y el billete de vuelta. Uno, que tenía una pistola para matarse, le han dicho los hermanos que le pagaban por la pistola: y le han dado un crucifijo grande de la misión. «¿Sabes quién es éste?» ––le han dicho. Es muy interesante leer todo esto, muy interesante. En Uganda, por ejemplo, algunas experiencias que cuentan: «Dos hermanas que estaban en una diócesis lejana, y ante la dificultad de ir por las calles porque podían ser denunciadas a la policía, querían hacerlo, les parecía que era una injusticia no permitir que aquella gente recibir la buena noticia. Se han quedado en la ciudad y han llamado a la puerta de una casa. Ha abierto una señora y al oír el saludo: ‘Paz a esta casa’, la mujer ha dicho: ‘¿Quiénes sois? ¡Jamás nadie me ha saludado de esta manera! ¡Sois dos ángeles que habéis venido del cielo!’ Su casa era muy pobre; era de noche, pero la señora las ha acogido. Otra pareja ha llamado a la puerta de una casa y les ha abierto un hombre ciego. Tenía a su lado un perro, enorme, grande. Ha recibido el saludo y les ha preguntado quiénes eran. Estaba sorprendido de que su perro no hubiese ladrado agresivamente como hacía siempre. Y les ha dicho: ‘Debéis ser dos ángeles enviados por el Señor’. Y ha escuchado con alegría el anuncio. Muchas personas, cuando sabían que eran conscientes de que eran católicos, les decían: ‘¡Pero si los católicos nunca hacen esto! 17



 La Pizarra, 5-8 octubre 2017



¿Quiénes sois?’. Un grupito de siete parejas que ha estado en un campo de refugiados, de gente que habían escapado de la guerra de Sudán, esta pobre gente les han acogido, y han compartido con ellos la poca comida que tenían. Algunos han sido acogidos en las tiendas y han pasado la noche con ellos. Cuando llegaban a los campos, los hermanos estaban muertos de hambre después de haber viajado toda la noche. Su mayor preocupación era encontrar algo de comer. Han rezado, han abierto la Biblia y los hermanos les han acogido y dado de comer». Ya os lo regalaré y lo podréis leer porque es muy importante y muy interesante. JOSÉ AGUDO: Kiko, ¿me permites decir una cosa? Creo que sería conveniente que recordáramos, todos los que estamos aquí, de dónde venimos, de qué lugar venimos: de la misma realidad que están contando hoy. KIKO: Os voy a decir otra cosa: hoy no se come, tenemos una jornada de ayuno y conversión. Nosotros, al final de octubre, nos tenemos que ir a la India, a Bombay; y también vamos a China, a Pekín. No sé si tendré fuerzas para ir. Cuando estuvimos en la India, hace muchos años (hemos hecho ya cinco viajes a la India), me acuerdo que en Bombay vimos la cantidad de miseria que había en aquella ciudad. Y nos impresionó muchísimo ver la realidad de la Iglesia católica, porque había unas iglesias bastante feas, construidas a imitación del Gótico del siglo pasado; muy feas, todo en batallón. Y, al fondo, colocados unos santos. Pero al lado de cada iglesia había un templo budista con sus monstruos dentro. Y al otro lado, un templo hindú; y al otro un templo taoísta... Estaba todo lleno de templos. Y digo: «¡Qué bien! ¡Pues mira qué bien! Y aquí ¿qué es lo que hace la Iglesia católica?». «Pues lo mismo que en los otros templos: Misas, pues con el calor que hace, los curas están deseando que lleguen las 8 de la tarde para terminar la Misa, quitarse la sotana, ponerse una camisa blanca y marcharse a beber cerveza todos juntos: esa es toda la pastoral que hay aquí». Digo: «¡Qué bien! Pues es un error terrible la pastoral del templo. ¿Qué diferencia hay entre un hindú y la Iglesia católica? ¡Ninguna!». Fue un momento profético porque dije a todos los hermanos que allí así no se podía continuar, que había que cambiar la misión y que había que hacer comunidades cristianas que arrojaran los signos de la fe, que había que abandonar los templos. Y como sabéis, así hemos hecho. La misión ad gentes con la que estamos evangelizando toda Europa, es una misión que se realiza sin construir ningún templo; no hemos construido ninguna iglesia, no hay que decir ninguna Misa en un templo, porque hemos abandonado la pastoral del templo. La pastoral del templo se hace para gente religiosa que necesita un lugar sagrado donde está Dios; en los otros lugares no está Dios, son lugares profanos, o sea, hay una división entre lo sacro, los templos y lo profano. Pero los primitivos cristianos no tenían templos, no se conoce ni un solo vestigio de un templo cristiano anterior al siglo IV, no hay un solo vestigio en toda Europa. El primero es del siglo IV o V en una piscina bautismal que se ha descubierto en las Islas Baleares, porque las piscinas bautismales eran de piedra y tenía forma de cruz; y la piedra se 18
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ha conservado, pero anteriormente a estos siglos no hay nada. Y no hay nada porque no existía el templo. Tanto es así que los hermanos, como sabéis, eran llamados «ateos». Dice Plinio el joven que cuando los cristianos entraban en el circo para ser devorados por las fieras, para ser masticados ––como dice S. Ignacio de Antioquía, al que le encanta esta expresión de la masticación del cuerpo del Señor, y que él mismo decía que quería ser masticado por las fieras de la misma forma que él masticaba el cuerpo del Señor––, el pueblo, que odiaba a los cristianos, gritaba: «¡A muerte los ateos!»; los llamaban ateos porque no tenían ningún culto público de ningún tipo, las Misas se hacían en las casas. ¿Y cómo hemos llegado a transformar el cristianismo en una religión? ¿Es que el cristianismo es una religión? No, no lo es desde el punto de vista de lo que es una religión según los paganos, un lugar sagrado donde se religa el hombre con el dios, donde suben y bajan los ángeles, como la escala de Jacob. Se dice el lugar donde suben y bajan los ángeles porque es el lugar donde está Dios, donde Dios te escucha; en otro lugar no, pero aquí sí. En Fátima o en Lourdes, en una montaña sagrada o en un lugar sagrado, ahí sí que escucha Dios. ¿Y cómo se puede comprobar que en ese lugar Dios escucha? Porque manda un ángel a recibir la oración de una mujer que pide un favor, por ejemplo, que cure a su hijo. Pues el ángel baja, coge esa oración, la sube al Señor y luego baja con la respuesta; los ángeles suben y bajan. Os recuerdo que Jesucristo dice: «Cuando veáis que sobre el Hijo del Hombre suben y bajan los ángeles del cielo» que quiere decir que únicamente sobre él suben y bajan los ángeles, no en un lugar sagrado, porque «ya no se adorará más a Dios ni en el monte Garizim ni en el templo de Jerusalén». De esa manera Dios se carga toda la pastoral del templo, pero después la Iglesia no tuvo más remedio que asumirla para intentar evangelizar, o cristianizar, a los borricos de los bárbaros que eran todos muy religiosos. Pues construyeron hasta catedrales para que se emocionaran viendo el templo, como hacían los jesuitas con los indios, que construían un retablo de oro y todos los indios entraban de rodillas. Claro, así intentaron, con los templos, los lugares sagrados y los ornamentos, cristianizar poco a poco a estos pueblos. Ahora, en la India, los obispos se han dado cuenta de que teníamos razón: ahora tenemos más de setenta peticiones de misiones ad gentes. Yo he estado visitando la missio ad gentes de Pune y de Bombay. Y son fantásticas. Ya han hecho catequesis con los hindúes. No existen conversiones en la India, no hay forma de convertir a nadie, porque a un hindú no lo puedes convertir, es más religioso que tú; o a un budista. Por eso, de alguna manera, en todas estas naciones como Vietnam, Camboya, Laos, todos eran muy religiosos. Gracias a Dios llegó el Comunismo y destruyó toda la religión; como ha pasado en Vietnam, que son todos comunistas. Los comunistas consideran la religión un opio, algo que transforma el cerebro y hace del hombre un idiota, un tonto que piensa en Dios y todas esas tonterías en lugar de ayudar a la gente que sufre. Por eso, nosotros ahora mismo estamos haciendo catequesis en Vietnam ––ahí tenemos a Vincenzo, que está en Hanoi–– y abriendo las misiones ad gentes. Pues no tenemos más remedio que irnos a Bombay porque no podemos abrir ninguna misión ad gentes porque el gobierno no permite la entrada de familias extranjeras ni permite que se anuncie el evangelio; te meten en la cárcel. Y mucho menos que lo haga un extranjero. Entonces, la única solución que tenemos para poder continuar la evangelización que estamos haciendo entre los hindúes, es que vaya Kiko y el P. Mario a Bombay, reúnan a todas las comunidades y pida familias; y surja el milagro de que se levanten doscientas familias. Y con esas familias hindúes evangelizaremos los pueblos hindúes como ya estamos haciendo.
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Ya os conté que hace dos años, los hermanos de la misión ad gentes, que estaban celebrando la Navidad reunidos en una casa, cantando villancicos junto al Pesebre: «Urí, uri, urí, urá» o «Ya viene mi Dios, ya viene mi rey» o «Campana sobre campana», de pronto, como estaban viviendo en un pueblo pequeño y se oía todo, todos los del pueblo se agolparon en la puerta. Llaman a la puerta y les dice el de la casa: «¿Qué quieren?». Pues vino el alcalde y les pidió, por favor, que si podían enseñarles a todo el pueblo esos cantos tan maravillosos. Pues fueron a la plaza y enseñaron a todos a cantar: «Un niño pequeño va a nacer, un niñito pequeño». Y todos los hindúes se pusieron a cantar así. Al año siguiente, cuando llegaron las Navidades, ¿sabéis lo que hicieron los hermanos? Dijeron: «¿Por qué no hacemos un Pesebre viviente?». Jamás en su vida, estos hindúes habían oído hablar de Jesucristo, porque estamos hablando de pueblos en la India perdida. La India tiene mil millones de habitantes, cien millones menos que China. China tiene mil millones cuatrocientos mil habitantes mientras que la India tiene mil millones trescientos mil. Y la Iglesia católica son un churrito. ¿Cuántos serán? ¿Dos millones? ¿Qué son dos millones de católicos entre mil trescientos millones de hindúes? ¿Dos millones de católicos haciendo Misas y Misas y Misas? Pues así no podemos seguir, por eso estamos haciendo una renovación pastoral total. Todas las comunidades y las Familias en misión que hemos mandado a los pueblos hindúes, donde no hay ninguna presencia de la Iglesia católica y no se conoce a Jesucristo, pues todos han hecho ya comunidades de hindúes que se están preparando al Bautismo; siempre solapadamente, calladitamente, porque como te pesque la policía, o te meten en prisión o te echan o te expulsan; estamos haciendo esta pastoral en la India, que es muy importante. Y después tenemos la gran alegría de que vamos a ir a China porque Dios ha hecho un milagrazo enorme. Y es que el arzobispo de Pekín vino a la Domus Galilaeae, que le gustó muchísimo la casa y la convivencia con todos los obispos. Y cuando le hemos dicho que queríamos ir a visitar al arzobispo ha dicho que le parecía maravilloso y nos ha dado ya una cita; porque la última vez que estuvimos con él nos dijo que China necesitaba un re-catecumenado. Por eso yo ya dije, cuando tuvimos el encuentro de jóvenes en la Plaza de Cibeles de Madrid, en la Jornadas Mundiales de la Juventud con cerca de trescientos mil jóvenes, ya dije que harían falta veinte mil sacerdotes para China. ¿Y qué son veinte mil para mil cuatrocientos chinos? Una gotita en el mar. ¿Qué son veinte mil si hay mil millones de chinos? Por ejemplo, han comenzado en China a abrir iglesias: han abierto trescientas mil iglesias. ¿Y qué son veinte mil sacerdotes para trescientas mil iglesias? ¿Y en esas iglesias qué hacen? Pues están llenas de chinos que fueron religiosos en su tiempo y seguían a Confucio. Después, el Comunismo, los ha acerado. Pero ahora, como el Comunismo se ha hundido, lo que quieren es dinero, business; todo dinero, todo dinero. Pero no les convence, quisieran volver a la religión, pero no saben nada. Entonces, la Iglesia está llena de chinos sin ninguna formación. Pues necesitan un catecumenado, algo que pueda formarles. Bueno, ¿están ustedes dispuestos a evangelizar en China? Se necesitan miles y miles de equipos. Pues yo ahora voy a hablar con el arzobispo y ver con él la forma de organizar miles de equipos para la evangelización, porque necesitan un recatecumenado. La formación que tienen es horrible. Y luego, claro, los chinos entran por una puerta y ser van por la otra después de un tiempo de hacer Misas y Misas; pues desaparecen. Pero ahora es un momento de kairós, muy importante, por eso he pedido a los de Murcia hacer un grupo para China. Y tenemos en Murcia, en San Pedro del Pinatar, un grupito para China. Yo quisiera que en todos los seminarios hubiera algunos grupos para China; y también seminarios para China. En Vancouver 20
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tenemos un seminario para China; también en Taiwán y en Macerata; tenemos ya cinco seminarios para China. Y además, al obispo de Murcia le he dicho: «Padre, no vamos a esperar doce años para ordenarlos, porque se nos pasa el kairós. ¿Qué le parece si estos chicos que se han levantado para China, en cuanto acaben la Teología usted los ordena y los manda a China? ¿A que no necesitan pasar por la diócesis, que sean párrocos y esas cosas?». Y me dice: «Nada, lo que tú digas, Kiko». Pues muy bien. Y me ha mandado una carta estupenda. Tenemos unos años, si queremos evangelizar en China, para prepararlo. Por eso quiero hacer un plan con el arzobispo de Pekín, digamos así, si Dios lo permite. Tenemos ya muchísimas familias, más de setenta familias, que hablan chino; sobre todos los hijos, todos hablan chino perfectamente. Tienen muchos hijos y todos estudian en colegios chinos. Y cogemos a estos chicos y los ponemos en un equipo, con cualquiera de vosotros y el chaval os traduce. Cuando hemos estado con el Papa, en la audiencia que nos ha concedido para hablar de la celebración de los cincuenta años del Camino Neocatecumenal, no pensamos hacer una Misa, sino en que el Papa, si es posible, envíe veinte nuevas communitates in misionem; sobre todo para que todo el mundo sepa dónde termina el Camino, porque el Camino termina evangelizando en las periferias. A vosotros todavía no os ha tocado, pero ya os tocará. Ahora hemos enviado en la Caja Mágica, que celebramos con Mons. Oroso, doce comunidades. Las hemos enviado a Pan Bendito, al Pozo del Tío Raimundo, a lugares muy difíciles. Ahora, en Roma, ya tenemos muchas parroquias que están esperando que les enviemos comunidades en misión. Tenemos muchos párrocos que se han ordenado en el Redemptoris Mater; más de veinte párrocos. Todos estos párrocos quieren dos o tres comunidades en misión para sus barrios, que son barrios periféricos, con poca gente y muchos musulmanes, rumanos; hay de todo en estos barrios lejísimos de las afueras de Roma. Yo les digo: «No os preocupéis, te mandaremos, si Dios quiere, dos comunidades». Yo pienso hacer un cesto, poner a todas las comunidades y en otro cesto meter a las parroquias, todos esos lugares recónditos donde están. Sacamos un papel: «Una parroquia en un barrio donde hay muchos gitanos de no sé dónde. Aquí va la primera comunidad de Mártires Canadienses». ¡Pues muy bien, tan contentos! Mirad, un detalle que en este libro que os decía aparece. Unos han ido a un barrio de gitanos. Uno de estos gitanos, uno grandón, nada más ver a estos dos vestidos de cura ha comenzado a insultar al Papa, a la Virgen, con blasfemias y tal. Y ¿sabéis lo que han hecho este cura y el seminarista? Pues en lugar de quitarse las sandalias y sacudirle el polvo de los pies en las narices, se han puesto de rodillas y les han besado los pies: y le han pedido perdón en nombre de la Iglesia. Pues este gitano se ha desmoronado y les ha cogido la mano y les ha llevado a todas las familias gitanas: se ha puesto a sus pies y les ha pedido que le anuncien el evangelio a todos; se ha puesto a su servicio conmocionado. Fíjate, Dios les ha inspirado a estos chicos: «Poneos de rodillas, besarle los pies y pedirle perdón por el daño que le haya hecho la Iglesia». Como esta hay muchas anécdotas que están en este librito y que nos han contado de este envío de dos en dos. Yo le decía al Papa: «Mire, Padre, es muy importante esto: que sepamos que el Camino está llamado a evangelizar a todos porque esto es el bautismo: ‘Id y anunciad el evangelio a toda la creación’. Y para eso Dios nos ha puesto en un camino: para anunciar el evangelio». También os tengo que decir que han nacido nueve nuevos seminarios, podéis dar un aplauso. Un seminario en Riga; otro en Friburgo; en Nueva Orleans; en 21
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Puebla. Fue muy emocionante, porque cuando en la Misa sacamos una reliquia para ayuda del seminario, resulta que a Puebla le tocó la reliquia de un santo que no conocía nadie: resulta que era el patrón de los terremotos; y en Puebla acababa de haber un terremoto que había medio destruido la ciudad con no sé cuántos muertos. Pues el patrón de los terremotos del santoral le tocó al seminario de Puebla. También hemos abierto un seminario en Vitoria, en la capital del País Vasco, que vino el obispo, muy valiente, dispuesto a acogernos y diciéndonos que si el clero vasco separatista se ponen en contra, pues mejor; estuvo fantástico. Otro seminario en Chequia; otro en Jamaica; en Nueva Orleans; en Pretoria. El obispo de Pretoria nos ha enviado una carta maravillosa, que se la he mandado al Papa. Y por último en Beja, en Portugal, donde han hecho obispo a un hermano del Camino que ha sido director espiritual del seminario Redemptoris Mater de Portugal que es buenísimo, que le han hecho obispo de Beja y ha pedido un seminario. Pues hemos repartido a los chicos; hemos elegido a los primeros embriones; en algunos hemos puesto ya el rector… O sea, el Señor ha estado grande grande grande. Y le he escrito al Papa para contárselo. Han nacido nueve seminarios, tenemos ya ciento veintidós seminarios. Pues ahora ya no nos queda más remedio que comenzar los Laudes. ⎯ Tiempo de descanso, 15 minutos
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LAUDES 12,30 h ⎯ Monición ambiental KIKO: Espero que Dios me dé fuerzas, menudo follón en el que nos ha metido el Señor este año, en Roma, con el Papa, todas las comunidades… Bueno, veremos un poco. Tenemos que ir a la India y a China. Ya os contaremos lo que Dios quiere de nosotros. Es muy importante esta mañana. Dice un padre de la Iglesia que de nuestro bautismo surge un agua pura que dice: ¡Hoy conviértete! Hoy, convirtámonos hoy. Cantaremos luego el canto de Zaqueo que dice el Señor Jesús: «Conviene, es necesario que hoy entre en tu casa, Kiko, si no, no puedes seguir: es necesario que hoy entre en tu casa», en cada uno de vosotros, para que podamos llevar adelante todo lo que tenemos que hacer, para que su presencia en nosotros nos dé fuerzas contra la enfermedad, la vejez, el cansancio, las tentaciones y lo que es nuestra vida. En pie. ⎯ Saludo del Presidente ⎯ Introducción al salmo invitatorio KIKO: Cantamos un trocito del salmo 94: “Si hoy escucháis su voz”. Es impresionante que toda la Iglesia comienza así el Oficio de lecturas, los Laudes, en todo el mundo: “Si hoy escucháis su voz”. Hoy, hay un hoy abierto para nosotros. ⎯ Canto: “Si hoy escucháis su voz” ⎯ I salmo, proclamado con la asamblea (Salmo 50) ⎯ Monición al canto: “Zaqueo” KIKO: Hacemos esta palabra del evangelio que es, para mí, muy importante. Como sabéis, este texto tiene una clave para nuestra conversión. Dice que entrando Jesús en Jericó, atravesando la ciudad, un hombre que se llamaba Zaqueo, que era jefe de publicanos y muy rico, o sea, un hebreo que estaba al servicio de los romanos y que era gente muy despreciada por todos porque usaban el poder para robar, para hacerse ricos, vendían la religión y todo por dinero, dinero, dinero. Por tanto, eran hombres enormemente despreciados estos publicanos. Pues éste era un jefe de publicanos. No sabemos por qué quería ver a Jesús, pero como era bajito y había mucha gente en la calle, pues no lograba verlo. Y, entonces, corrió y viendo un sicómoro, un árbol que tiene unas raíces muy grandes que sobresalen en la tierra, se subió arriba para ver a Jesús. Jesús, que va caminando en medio de la gente, lo vio, le miró y le dijo: «Zaqueo, baja pronto, porque conviene, es necesario, es muy
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importante que hoy entre yo en tu casa». Toda palabra de Dios es perfecta, o sea, que ese hoy es para nosotros; y Zaqueo somos nosotros: es voluntad de Dios que Jesucristo pueda entrar en nosotros. Bajó deprisa Zaqueo y le recibió en su casa lleno de alegría. Y toda la gente murmuraba: «¡Ha entrado en casa de un pecador!» porque según el salmo y según la tradición de los antiguos, un hombre justo no puede juntarse con los malvados ––dice el salmo–– ni se sienta en el banco de los pecadores. Sin embargo, este rabino ha entrado en casa de un pecador, de un malvado, de un ávido de dinero, etc. Zaqueo se puso en pie y dijo al Señor: «¡Señor, la mitad de mis bienes se lo doy a los pobres! ––fíjate lo que dice este hombre que amaba al dinero, como todos los malvados, que son unos idólatras del dinero–– ¡Y si a alguien le he robado ––que había robado a muchísimos–– el cuádruple, cuatro veces se lo devolveré!». Y Jesús le dijo: «¡Hoy ha llegado la salvación a esta casa». Esperemos que esta palabra se cumpla en nosotros y hoy entre la salvación en mi casa: yo acepte el dolor de garganta, el cansancio y todo lo demás. Venga, chicos, no hay que quejarse que es peor. ⎯ Canto: “Zaqueo” ⎯ II salmo, proclamado ⎯ Monición al canto: “Como oveja que ve como se llevan a su corderito al matadero” KIKO: Cantamos este canto a la Virgen, que está inspirado en un himno de este poeta, mártir del siglo V-VI, Romano el Meloda, que dice: Como oveja que ve como se llevan su corderito al matadero María lo seguía consumida de dolor. Y le decía: «¿Dónde te llevan Hijo mío, cómo se acaba tan pronto el curso de tu vida? Háblame, no pases, te ruego, sin hablarme, Nunca hubiera podido imaginar que llegaría a verte en este estado, nunca hubiera creído que llegarían a tal punto de odio y de furor apresándote contra toda justicia. ¡Quisiera comprender! ¡Ay de mí! ¡Quisiera comprender! ¡Ay de mí! ¡Cómo es posible que la luz se apague! ¡Cómo es posible que te claven en una cruz! Esta frase es muy poética. La poesía tiene un valor enorme porque logra, en 24
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muy pocas palabras, decir cosas grandes. Fíjate lo que dice este poeta: «¡Cómo es posible que la luz se apague!». La luz del universo se ha apagado cuando han matado a Cristo. Y Jesús le dice: «¿Por qué lloras, por qué lloras, madre mía? ¿Por qué lloras, por qué lloras, madre mía? ¿Acaso no debería sufrir? ¿Acaso no debo morir? Entonces ¿cómo podría salvar a Adán? Para la Iglesia de Oriente, Adán es el primer hombre; todos somos Adán. Y también llaman a Adán la oveja perdida, que se perdió en el sheol, en el infierno. Por eso Jesucristo tuvo que bajar a los infiernos a sacar a Adán; por eso en el icono del Descendimiento de Cristo a los infiernos está cogiendo con su mano a Adán; y a la derecha está Eva, Adán y Eva. Y dice: Entonces ¿cómo podrías ver a Eva que vuelve a la vida? Que resucita, que vuelve a la vida gracias a que Jesucristo baja al sheol. ⎯ Canto: “Como oveja que ve como se llevan su corderito al matadero” ⎯ III salmo, proclamado KIKO: Hacemos un canto a la Virgen, nos ponemos en pie. ⎯ Canto: “María, casa de bendición” ⎯ Proclamación de la Lectura breve de Laudes (Ef 4,29-32) y responsorio
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KERIGMA ⎯ Introducción a la Segunda epístola a los Corintios 4,5-18; 5,1-21; 6,1-2 KIKO: Os leo una palabra hermanos que conocemos muy bien, pero es impresionante, que dice que nuestro hombre viejo se va desmoronando. Así me siento yo, desmoronado. Me dice el Papa: «¿Cuántos años tienes? ¿75?». Y le digo: «No, Padre, tengo 78». «Hombre, estás cerquita de mí!». Tiene dos años más que yo. ⎯ Proclamación 2 Co 4,5-18; 5,1-21; 6,1-2 KIKO: Vamos a escrutar este texto: «El día de la salvación» La nota dice: «Entre el tiempo de la venida de Cristo al mundo, Rm 3,26+, y el de su Vuelta, 1 Co 1,8+, discurre un tiempo intermedio, Rm 13,11+, que es el ‘día de la salvación’. Tiempo apto para la conversión concedido para la salvación del ‘Resto’ y de los gentiles. Aun siendo de duración incierta, este tiempo de peregrinación, debe ser considerado como breve, lleno de tribulaciones y de sufrimientos que preparan la gloria futura. Se aproxima el fin, así como la plenitud de la luz; hay que velar y emplear bien el tiempo que resta, para salvarse y salvar a los demás, dejando a Dios el cuidado de la venganza postrera: ‘nuestra boca se ha abierto a (o para) vosotros’. Mirad, es ahora el día de la salvación, dice S. Pablo, tiempo apto para la conversión (Hch 3,20) concedido para la salvación del resto (Rm 20), para la salvación de los gentiles, que aun siendo de duración incierta (1 Ts) este tiempo de peregrinación debe ser considerado como tiempo breve, es un tiempo lleno de tribulaciones, lleno de sufrimientos que preparan la gloria futura (Rm 8,11); se aproxima el fin así como el día de plenitud de la luz; hay por tanto que velar y emplear bien el tiempo que resta para salvarse y ayudar a salvarse a los demás, dejando a Dios el cuidado de la venganza última, de la venganza postrera: «nuestra boca se ha abierto para vosotros». Este texto, «estamos en el día de la salvación», tiempo breve, con muchas tribulaciones, son todas para nuestra salvación eterna, porque un caudal de gracia eterna nos espera. Gemimos en este cuerpo sabiendo que estamos lejos del Señor. Ya quisiéramos salir del cuerpo e irnos con el Señor, como está Carmen con Jesucristo. Este texto dice primero: «Os exhortamos a que no recibáis en vano la gracia» porque esta convivencia es un tiempo de gracia. No la perdáis. No os resistáis. No dejéis que pasen mis palabras por un oído y que os salgan por el otro. No, Dios os quiere dar gracias porque las necesitáis ––y yo también–– para la misión que nos confía este año. Si es que tenéis que dar catequesis, si es que un hijo vuestro tiene un accidente… Veis que acaba de morir Enrique Callejo y su madre en un accidente. No sé lo que Dios tiene destinado para cada uno de nosotros. Nos urge pensar que Jesucristo ha muerto por todos nosotros para que todos tengan acceso a la gloria inmensa de su Amor. A mí me agrada hablar en el kerigma de las ondas gravitacionales, que sabéis que han dado el premio Nobel a los que 26
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han descubierto una onda gravitacional de hace miles y miles de millones de años a causa del choque de dos agujeros negros. Es como cuando en el agua cae una piedra y se hace una onda y otra y otra. Es una explosión que camina en el tiempo. No me he enterado muy bien cómo han logrado localizarla y saber la edad que tiene, pero lo más importante para mí es ver que más importante que las ondas gravitacionales del universo en el que vivimos, que está en explosión constante y que si pudiéramos reducir el tiempo a ese instante, se desarrollan en el tiempo, y en esa explosión aparecen las galaxias en forma de espiral. Como sabéis, formamos parte de una galaxia, estamos en la penúltima de las espirales y vemos la última, que es la vía láctea, compuesta por miles de millones, de millones y trillones y cuatrillones de soles, más fuertes que nuestro sol. Los soles están rodeados de planetas. Y todas las galaxias están viajando a una velocidad inmensa, expandiéndose. Nosotros estamos dentro de un planetita azul, en la providencia de Dios que nos creó. ¿Y por qué nos creó? Esto es muy importante: nos creó porque la misma esencia divina es amarnos inmensamente, es hacernos participar de su gloria eterna. Pero para poder hacer eso hay dos ecuaciones muy importantes. Una ecuación es que el amor que Dios nos tiene debe ser manifestado en la total libertad, libertad que el hombre usa contra Dios mismo. Y el segundo principio, muy importante, es que Dios, no tiene más remedio que ir rescatar al hombre de la muerte ––puesto que matando la vida penetró en la muerte–– pues todos los hombres estamos condenados al infierno. Yo he hecho una nueva sinfonía, que si puedo os la hago escuchar un poquito en video el primer movimiento, que se llama Hijas de Jerusalén, porque me impresiona el pasaje cuando Jesucristo, después de haber sido flagelado por los romanos con cintas de cuero que tenían bolitas de plomo al final ––de forma que con los golpes que le han dado a Cristo, que se puede ver en la Síndone las bolitas marcadas––, Jesucristo tiene todo el cuerpo hinchado y lleno de sangre. Pasando Jesús por una calle se encuentra con las mujeres de oriente, que gritan escandalosamente, como las plañideras, gritaban y gritaban. Jesús que no podía más y que iba detrás de Simón el cirineo, al que le habían puesto para llevar la cruz, en ese momento que gritaban las mujeres, dice el evangelio que Jesús se paró y dijo a las mujeres: «No lloréis, no lloréis por Mí, llorad por vosotras y por vuestros hijos». El pobrecillo, que iba medio de muerto y no podía ya llevar la cruz, dice: «Porque si esto hacen con el leño verde: ¿qué no se hará con el leño seco?». Esto es muy profundo, quiere decir que el infierno al que estaba condenada toda la humanidad es el horror de los horrores, es un sufrimiento inmenso. Si eso se hace con el leño verde ¡qué no estará preparado por los demonios para el leño seco! Por eso Jesucristo no tiene más remedio que ir a salvarnos de la muerte eterna, del infierno espantoso. Pero así como las ondas gravitacionales hacen ver que ha habido una explosión, ha habido una explosión mucho más fuerte que las ondas que ha generado el choque de los agujeros negros, y que es cuando Dios entra en la muerte. La muerte no puede absorber a Dios. Cuando Él entra en la muerte destruye la muerte como una explosión inmensa. Esa explosión forma unas ondas gravitacionales que son la evangelización; y después de dos mil años, esa onda llega hasta nosotros. Aquí dice lo que significa esa explosión. Dice que ahora, después de que Jesucristo ha entrado en la muerte y con ella ha destruido al hombre viejo y ha hecho una nueva creación ––pasó lo viejo, todo es nuevo––, el hombre es una nueva creación. Y si hemos conocido a Cristo en la carne ya no lo



27



 La Pizarra, 5-8 octubre 2017



conocemos así: ahora somos un ser espiritual, Dios nos ha dado participar de su propia naturaleza porque el que está en Cristo es una nueva creación. Por eso la unión que tenemos con Cristo es superior a la carne y a la acción exterior: es el espíritu de Cristo habitando en nosotros, que ha hecho una nueva creación. Y esta nueva creación no muere, ha vencido la muerte con Cristo: ya no nos morimos. ¿Y cómo podríamos hacer para que los hermanos del mundo entero lo conocieran? Ese es el punto, cómo podemos hacerlo, porque la gente no se lo cree. Ahí tenéis lo que pasa, que ahora están asaltando los cementerios para robar el oro a los muertos y profanan tumbas y tumbas en Madrid y en todas partes; como los egipcios, que profanaban las tumbas. Es la avidez de dinero, el oro, los dientes de oro de los muertos. ¡Un horror! Dos veces dice aquí S. Pablo que estamos llenos de buen ánimo. Y que preferimos salir de este cuerpo para estar con el Señor. ¡Salir del cuerpo! Por eso no tenemos que mirar la muerte con tristeza ni con horror; nada de eso. Claro, si tenemos fe, si tenemos esperanza, una virtud teologal que hay que pedir a Dios para ser fuertes en la esperanza. Contentos de salir de este cuerpo, contentos con estar en la cama con los hermanos que te vienen a saludar porque te han desahuciado ya y ya te vas. Por eso saludas a los hermanos y les dices: «¡Aquí os quedáis, que yo me voy con el Señor! ¡Adiós! No lloréis por mí ––diré yo–– llorad por vosotros y por vuestros hijos, porque el Señor viene a buscarme». Él existe, me ha querido, me ha transformado, ha estado con nosotros y nos ha ayudado siempre. Y también en esta convivencia, que la lleva Él como quiere y nos da las palabras que Él inspira y que quisiera que escucháramos ¿Qué escuchamos? Que Él es Amor hacia nosotros, un amor eterno, infinito, algo que no se puede realmente expresar. Es la misma esencia de Dios que nos ha mostrado en la cruz de Jesucristo. Si cuando éramos pecadores y malvados Él dio la vida por nosotros, dice la epístola, ahora que hemos sido reengendrados en Jesucristo ¿cómo no nos dará todas las cosas en Él? Por eso tenemos que estar siempre llenos de buen ánimo, que un santo triste es un triste santo; no hay santo triste ¿Por qué estás tú siempre triste? ¡Te lo digo yo! ¿Y siempre enfadado? ¿Siempre protestando en casa? ¡Pero, hombre! ¿Qué pasa? Pues venimos a esta convivencia para convertirnos, para llenarnos de buen ánimo, para estar contentos por el amor de Dios que habita en nosotros y que todo lo que nos sucede es por su amor y para nuestro bien; todo. Él quisiera que contempláramos la gloria de su Nombre que es el amor que nos tiene. Nos pensó antes de la creación del universo para estar con Él, para estar en Él, para vivir en Él; porque esa es su misma esencia, su misma substancia: ser perfectamente uno en nosotros; el perfecto amor. ¡Ay, si te dejaras amar! ¡Si nos dejáramos amar por Él! Me acuerdo que decía un mártir de nuestra época, un obispo de Vietnam, que lo metieron en una jaula con sufrimientos terribles, pero que contaba que cuando estaba allí tuvo una tal alegría interior que no lo cambiaría por nada del mundo. De pronto Dios le permitió conocer profundamente lo que es la intimidad con Él. Y se transformó todo, aunque no podía moverse, no podía comer… Contó todo lo que aquello había significado para él. Pero ¿por qué Dios no nos da más gracias místicas como ha hecho con Sta. Teresa o con S. Juan de la Cruz? ¿Por qué no nos hace levitar como a S. José de Cupertino, que lo levantaba del suelo? ¿Por qué no nos hace transformarnos en luz? ¿Por qué no nos hace sentir esa felicidad infinita? Él sabe por qué: para que no nos gloriemos. Porque gloriarse, o creerse algo, va contra la realidad. Y ¿cuál es la realidad? La perfecta humildad: ¡Oh Santa humildad de Cristo: ¿quién te pudiera encontrar? dicen los Padres de la Iglesia de oriente. Nada hay de cristiano sin
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humildad. ¿Y qué es la humildad? Sta. Catalina de Siena decía que ella era nada, absolutamente nada, decía que era nada más pecados. Para verse completamente nada y, además, llena de pecados, hace falta que tengas la luz vivísima de la verdad, el Espíritu Santo. Esa luz no la tenemos y por eso somos todos unos soberbios condenados al exterminio. ¡Ay! ¡Quién se salvará!, como decía un pobrecito que dormía en la calle: «¡Qué difícil es salvarse! Por eso yo todas las noches rezo tres rosarios». Pero sé que es cierto que debe ser muy difícil salvarse, porque mira lo que dice Jesucristo: «El que llama a un hermano imbécil, o idiota, ése es un asesino»; y si has pensado que «ése está loco» eres ya merecedor del fuego eterno; y el que «mira a una mujer con deseo ya es un adúltero». O sea, que ha estrechado la verdad y la ha reducido de una forma verdaderamente sorprendente. ¿Qué será el cielo en la verdad total, en la luz que es la perfecta humildad? Dios quisiera santificarnos y ayudarnos, y por eso permite que tengas un cáncer de mama o de próstata o que tengas otras cosas; que nos persigan; que hablen mal de nosotros. Ahora estamos sufriendo porque van a cerrar el seminario de Guam. ¿Por qué nos odian? ¿Por qué? ¡No sé! ¡Quisieran aniquilarnos! Me recuerda el odio que había en un momento en la Iglesia contra los jesuitas, que era un odio ideológico. No podían soportar esa clase de curas; y tampoco nos pueden soportar a nosotros, a los curas que formamos en estos seminarios, porque para mucha gente son un horror. Pero no es culpa de ellos sino del demonio. Pero Dios lo permite para nuestro bien, porque dice Jesús: «Alegraos cuando os persigan y digan toda clase de males contra vosotros; porque eso hicieron con los verdaderos profetas». ¡Ay de vosotros cuando todos hablen bien! Por eso quisiéramos alegrarnos como hacían los primeros cristianos cuando eran perseguidos, calumniados, derribados, torturados, aniquilados; y así vencieron a la Bestia porque supieron poner el cuello. Está claro que cuando te agarran como a un corderito y te meten sobre una mesa con una argolla y te levantan la barbilla para que se vea bien el cuello, y te ponen un cuchillo y te rajan el cuello, no se pasa bien. Pero solo el Cordero degollado vence a la Bestia. Por eso a nosotros, para salvar este mundo y salvar a la humanidad, con el separatismo catalán, con el separatismo del país vasco, con la cantidad de ladrones, con la cantidad de prostitutas, con la cantidad de droga que hay, con todo el follón que hay, a nosotros el Señor nos llama a poner el cuello. Porque Dios nos ha elegido para ser cristianos no de medio pelo, sino cristianos de verdad: tiene que verse que somos cristianos de verdad. Por eso Dios permite la persecución, que nos odien, que nos maltraten, que te denuncien, que te calumnien. Bueno, el Señor nos ayudará cuando todo eso llegue. Yo ya he sido calumniado, perseguido, vejado, en muchas ocasiones, como ya sabéis. Bien hermanos, esta mañana en nombre de Jesucristo os suplicamos como si Dios mismo os exhortara por medio nuestro: ¡Reconciliaos con Dios! ¿Y qué significa reconciliarse con Dios? Aceptar totalmente tu historia. Estate contento. Carmen lo escribe, contenta de vivir, contenta de su amor, contenta de lo que Dios la ha hecho sufrir. «Amor mío, amor mío». Contentos de ser en el Señor y contentos de vivir con Él día a día; porque ya no vivimos para nosotros mismos, vivimos para Aquel que murió y resucitó por nosotros. Los cristianos no viven para sí, sino para Aquel que murió y resucitó por ellos. Así es que en adelante ya no conocemos a Cristo según la carne, porque la misión que tenemos es una misión espiritual ––«Vosotros, los espirituales» como les llama S. Pablo—, tenemos dentro un espíritu nuevo que nos ha dado el Señor. Y ese Espíritu nos quiere llevar a ser 29



 La Pizarra, 5-8 octubre 2017



humildes, a humillarnos, a aceptarnos pecadores, a considerarnos el último y el peor de todos. Dicen los Padres: «considérate el último y el peor de todos». A Teófano el Recluso le dijo el Señor: «¡Métete en el infierno y confía!». ¡Qué cosa tan difícil! Señor: ¿qué quieres de mí? ¿Que me metan en la cárcel? ¿Qué quieres de mí? ¡Pues lo que sea! Lo que quiere el Señor de mí es que le quiera, que le ame, porque le amo poco. Aunque no tenga el sentimiento del amor, porque la fe es desnuda, no tiene sentimientos; la fe es desnuda, no necesita del sentimiento para creer. Si no sientes a Dios no quiere decir que no tengas fe. No debemos actuar por el sentimiento dándonos placer a nosotros mismos pues viviríamos para nosotros. La fe desnuda, la fe es oscura. Pero existen los místicos que nos enseñan que Dios les sumergió en la noche. Primero, se llama la noche del sentido, porque no se siente nada. Después de esta noche del sentido, en la que todo lo tienes que hacer sin ningún sentimiento, viene una noche peor todavía que se llama la noche del espíritu. Algunos santos se sentían condenados al infierno. Y tenían tenebrosidades que recuerdan mucho las cosas que dice Carmen; pero a través de esa noche del espíritu el alma se va liberando y hay un momento en que explota en los místicos la luz interior. Y se llama vía purgativa y la vía unitiva con el Señor; según las etapas de los místicos. No a todos se les da esto, sino que se les concede un camino más sencillo pero también plagado de tribulaciones, de sufrimientos: como la vejez, la enfermedad, los problemas con el dinero, con la familia, con la mujer, con los hijos, con los demás, pequeñas o grandes tribulaciones. Pero el Señor quisiera que a través de ellas nos uniéramos a Él y le pidiéramos que nos ayudase. «Jesús mío, Jesús mío ––que dice Carmen–– de día aprietos, congojas, miedos; de noche, serenidad, fe. Dulcísima Virgen María, todo posible, todo verdad, el misterio del universo en tus ojos. Dulcísima Virgen Madre, ayúdame, despiértame, sola, silenciosa, con la espada en el corazón hasta la Cruz. ¡Mujer! Bendita seas» (622. Porto San Giorgio, 26 de junio de 1981). «Jesús mío en la serenidad de la noche me haces ver que debería combatir con más fuerza la congoja del día, el terror. Pero, Señor, ten compasión de mí. La congoja me aprieta como una enfermedad que no depende de mi impotencia radical. Sacrifícame, ayúdame ¿No fumar? Ayúdame. Jesús mío, ven. No apartes de mí tu rostro al despertar. Jesús mío, contigo, aunque el mundo entero me combatiera, es nada. Pero desapareces Tú y todo se hunde en la nada de la muerte y el sufrimiento me aterra, me ahoga. Señor no nos metas en la tentación, líbrame del mal» (624. Porto San Giorgio, 29 de junio de 1981). El misterio del sufrimiento, de la muerte: «Dios, Dios mío, ¿dónde estás? Ya me da vergüenza decir siempre las mismas cosas: tristeza y necedad. ¡Jesús!» (629. Porto San Giorgio, 3 de julio de 1981). Leedlo, porque os ayudará su amor enorme a Jesucristo. Es vuestra madre, es la hermana que Dios ha puesto, juntamente conmigo, para abrir un camino de educación en la fe, de crecimiento en la fe. «Hay que hacer comunidades cristianas ––dice la Santa Virgen María––como la Sagrada Familia de Nazaret, que vivan en humildad, sencillez y alabanza. El otro es Cristo”. No dice donde el otro es Cristo, no. El otro, en general, el otro es Cristo. 30
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Es impresionante cómo la Virgen ha dicho en las bodas de Caná: «¡No tienen vino!». Ahora nos damos cuenta cada vez más del misterio terrible en que se encuentra la sociedad, porque la gente está sola. Ayer decía un periódico italiano que hay nueve millones de singles (gente sola). Hace unos meses decía ocho millones: ahora ya son nueve. El negocio más redondo: hay nueve millones de hombres solos que están deseando que les ofrezcas un viaje a las Islas Canarias; una fiesta, una juerga, una comilona; pasarlo bien. Pero no se unen a ninguna mujer, viven solos. Todos divorciados, separados. Es ya un hecho social, los lazos de un matrimonio no los quieren, quieren estar tres días con una señora en una playa, en un hotel, y basta. Después hay business, porque claro, al haber nueve millones de gente que está sola y que son ricos normalmente, pagan lo que sea para hacer excursiones, para hacer fiestas con señoras y con chicas cueste lo que cueste. No existe la relación, el hombre se ha enfermado de soledad: solo frente a la muerte, solo frente a la enfermedad del cáncer o de lo que sea. Como sabéis, un hermano de una missio ad gentes trabajaba en un asilo de viejos en el que había un hombre del que le habían dicho que llevaba tres años sin hablar sentado en una silla de ruedas. Y este hermano que estaba fregando el piso, que había sido catedrático en la Puglia y que ahora está fregando suelos en un asilo, movió la silla para provocar hablar con él: le pidió perdón y empezó a hablar con él. Llevaba tres años sin hablar porque hacía tres años que no le visitaba nadie, absolutamente nadie; ni la mujer, ni los hijos ni los nietos ni nadie. Entonces se había negado a vivir, estaba todo el día catatónico, sin hablar. ¡Pobrecito! Pues este hermano intentó hablar con él: le acariciaba, le daba de comer, le servía, porque veía en él a Cristo que ha muerto por todos los hombres. ¡Ay! ¡Quién nos llevara a un asilo de ancianos a ponernos de rodillas ante tanta gente sola, totalmente sola! Tener compasión. Dios nos da de su corazón que está lleno de compasión hacia todos los hombres. ¿Pero cómo podemos hacerlo? Dios no puede avasallar al hombre, lo máximo que puede hacer es morir en una cruz como un desgraciado condenado a muerte. Nosotros podemos llevar la cruz de Cristo a todos los hombres, en nuestro cuerpo. Por eso dice S. Pablo en esta carta que llevamos en nuestro cuerpo la forma de morir de Jesús para que se vea que Dios habita en nosotros, que está aquí, en nuestra carne: Cristo resucitado. Por eso cada vez que nosotros mostramos la muerte de Cristo, el mundo recibe la vida porque ven a Cristo vivo en nuestra carne mortal. Ese es el testimonio que quiere que demos nosotros. Bien, hermanos, pues nada. En nombre de Jesucristo os exhortamos a que no recibáis en vano la gracia del Señor y que abráis vuestro corazón porque hoy conviene que Yo entre en tu casa, dice el Señor. Porque Zaqueo eres tú hoy. Vamos a ver: ¿qué tienes que hacer para que tu corazón se abra y entre Cristo? ¿Sabes lo que hay que hacer? Porque si no lo sabes no le abrirás el corazón y no entrará nunca. ¿Cómo se abre tu corazón? ¿Cómo entra Cristo en nuestro corazón? ¿Cómo Cristo se hace perfectamente uno en nosotros? ¿Cómo podemos decir con S. Pablo: no soy yo quien vive, es Cristo quien vive en mí? ¿Cómo se hace eso? Mediante la conversión. Estamos en los últimos días, en el día de la salvación, que es un tiempo breve que Dios concede a los hombres para su conversión. ¡Conviértete y cree a la Buena Noticia, que Cristo ha resucitado de la muerte, que está intercediendo por ti y que está deseando entrar en ti! Pero para poder entrar en ti y en mí, necesitamos que todos nuestros pecados desaparezcan, que sean perdonados los pecados que tenemos todos. Él ha muerto por nuestros pecados para que podamos recibir el perdón. Pues vamos a celebrar aquí el perdón de nuestros pecados y va a
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descender sobre nosotros la gracia bautismal. SCRUTATIO DE LA PALABRA ⎯ Introducción a la scrutatio KIKO: Bien, hermanos, ahora os vais todos con la Biblia. Son las dos menos veinte. Veinte minutos para tomar un café o lo que sea y después aquí abajo o en el campo, o en donde os alojáis o donde os dé la gana, abrís la Escritura y leéis 2 Co 6,2+: «En el tiempo favorable te escuché, en el día de salvación de ayudé». Aquí tenéis la nota de la Biblia de Jerusalén. Empezáis por leer esa nota leyendo los pasos paralelos. Cuando vayáis a un paso paralelo, por ejemplo el primer paso paralelo es Rm 3,26, vais a verlo y dice: «En el tiempo de la paciencia de Dios, en orden a mostrar su justicia en el tiempo presente, para ser él justo y justificador del que cree en Jesús». Aquí hay otra nota fantástica en Rm 3,20: «Según el salmo 143, el hombre no podrá ser absuelto si Dios le juzga según sus obras; por eso, se apela a otro principio de justificación, la “fidelidad” misma de Dios a las promesas de salvación hechas a su pueblo, es decir, su justicia. Pablo va a declarar precisamente que esta justicia se ha manifestado en Jesucristo. La ley como norma de vida exterior no tiene en el plan divino la función de borrar el pecado sino la de manifestarlo y crear la conciencia del hombre pecador, etc.». Y luego también podéis ver otros, tenéis que ir de texto en texto hasta que un texto se ilumine dentro de vosotros y el Señor os conceda una palabra. Basta para salvarnos una palabra de Dios que entre dentro de nuestro corazón y nos ilumine. Ya sabéis que escrutar la Escritura no es fácil, porque todo el mundo lloraba porque había un Libro que estaba sellado por siete sellos y nadie era capaz de abrirlo hasta que apareció el Cordero degollado y lo abrió. Lo cual, dicen los Padres, quiere decir que nos tenemos que acercar a este Libro con humildad, como un cordero que acepta ir al matadero, que acepta ser perseguido. Por eso, si empiezas a escrutar y tu alma está fría y tu espíritu está muerto, párate, ponte de pie y dile al Señor: «¡Señor ten piedad de mí! Comprendo que tienes razón en no hablar conmigo porque soy un desagradecido. Pero ten piedad y ayúdame, si es que Tú quieres que en esta convivencia yo tenga una palabra y yo me regenere dentro, me fortifique como en un gimnasio, que saque fuerzas para poder enfrentarme a tu voluntad». Se escruta la Palabra rezando. Rezar con la Palabra de Dios es lo más antiguo que hay en la Iglesia. Todos los Padres del desierto se iban a una cuevas con la Biblia y se pasaban el día leyendo la Escritura y rezando y hacían la oración del corazón: «¡Señor Jesús, hijo de Dios, ten piedad de mí que soy un pecador». Le decimos al Señor que tenga piedad de nosotros, que no juzguemos a nadie, que nos consideremos el último y el peor de todos. Que Dios nos conceda la santa humildad de Cristo.
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Entonces son las dos, empezaremos a escrutar a las dos y media; dos horas de escrutar. Y a las cinco o cinco y media nos encontramos aquí para comenzar la Penitencial. Después de la Penitencial tengo una sorpresa para vosotros: es que pienso poneros un vídeo del último encuentro con los rabinos, que os va a gustar muchísimo. Dura 20 minutos. Y después nos vamos a cenar. Quizás nos podemos ir antes porque podamos empezar antes y terminar la Penitencial a las siete, más o menos. Ahora nos vamos a ir a escrutar la Escritura en silencio, que es una ocasión que nos ofrece Dios de rezar con su Palabra. No sé cuánto tiempo hace que tú no rezas con la Palabra: pues ahora tienes una ocasión maravillosa de hacerlo. El Presidente pedirá el Espíritu Santo que nos lleve al encuentro con Él a través de la scrutatio. ⎯ Oración del Presidente y Saludo KIKO: A las cinco acabáis de escrutar y a las cinco y cuarto nos vemos aquí. De 15 h a 17 h, más el tiempo de ida y vuelta ⎯ Tiempo para escrutar la Escritura: 2 horas de oración escrutando: 2 Co 6,2+
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CELEBRACIÓN PENITENCIAL 18 h KIKO: Como siempre cantamos el salmo 143, que dice: “Tú que eres fiel, respóndeme”. Y lo hacemos a dos voces, esperemos que lo hagáis bien. Ánimo, chavales, que nos va a dar el Señor su perdón y su misericordia para que pueda habitar en medio de nosotros y nos vayamos con Él por ahí. ¿Verdad que sí? ¿Dónde nos enviará? ⎯ Canto de entrada: “Tú que eres fiel” ⎯ Oración del Presidente P. MARIO: Padre de misericordia y Dios de todo consuelo, que no te complaces en la muerte del pecador sino en que se convierta: auxilia a tu pueblo para que vuelva a ti y viva. Ayúdanos a escuchar tu Palabra, confesar nuestros pecados y darte gracias por el perdón que nos otorgas. Haz que, realizando la verdad en el amor, hagamos crecer todas las cosas en Cristo tu Hijo, que vive y reina por los siglos de los siglos. ⎯ Evangelio: Lucas 10,13-16, cantado ⎯ HOMILÍA del Presidente P. MARIO: Pido al Señor que me ilumine y me inspire para partir esta Palabra en esta convivencia de inicio de curso. Esta Palabra que hemos escuchado, que es de la Misa de hoy, sigue al envío de los setenta y dos que el Señor envía de dos en dos y, dándoles instrucciones, les dice: «Quien os acoja, vuestra Paz caerá sobre ellos. Y si alguien os rechaza, sacudid hasta el polvo de esa ciudad. De todas formas decidles que el Reino de Dios está cerca. Os digo que aquel día habrá menos rigor para Sodoma que para aquella ciudad». Y ahora sigue diciendo el evangelio de hoy: “¡Ay de ti Corozim! ¡Ay de ti Betsaida! Porque si en Tiro y Sidón se hubieran hecho los milagros que se han hecho en vosotras, hace tiempo que se habrían convertido». Hacía presente este texto porque Kiko ya os ha anunciado que el año próximo, si Dios quiere, celebraremos cincuenta años del comienzo del Camino en Roma. Y es necesario, es un deber, celebrarlo, como decía Juan Pablo II, celebrar los jubileos: como en el matrimonio a los 25, los 50 y algunos a los 75. ¿Por qué? Para dar gracias al Señor por tantos dones. Por eso esta Palabra: «¡Ay de ti Corazim! ¡Ay de ti Betsaida! Porque si se hubieran hecho estos milagros en otras personas paganas, ateas, se hubieran convertido», como hemos visto en el envío que se ha hecho de dos en dos. Tantos pobres, tanta gente destruida; hasta un cura que había dejado de ser cura y estaba alcoholizado, al final, se dio a conocer llorando. Quiere decir que en esta convivencia, este año nuevo que el Señor nos da, habéis escrutado esta Palabra de que estamos en el periodo intermedio, desde la 34
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primera venida de Jesús, esperando la segunda venida. Y este tiempo es tiempo de salvación, de conversión. Solo que la conversión no se hace de una vez para siempre, es algo de todos los días. Por eso el Señor ha inspirado a Kiko y a Carmen comenzar siempre cada convivencia ––pero sobre todo esta de inicio de curso–– con este sacramento que nos lava, que nos purifica de los demonios, de los pecados, que nos reengendra. Carmen decía: «este sacramento es el sacramento del rejem, del útero de la mujer, que tiene el poder de reengendrar en nosotros la imagen de Jesucristo». Por eso no es un rito que hacemos ahora, sino que el Señor nos prepara para la misión que nos ha confiado y que nos invita a llevar adelante hasta que Él vuelva. No sé si habéis podido escrutar un poco esta Palabra, que es maravillosa, que habla de esta creatura nueva que es el Espíritu Santo que va creciendo en nosotros, de gloria en gloria, pero por medio de tribulaciones, y que Jesús compara con la tribulación de la mujer cuando tiene que dar a luz y que, durante todo el embarazo, que a veces es muy pesado, tiene que hacer reposo, tiene dolores etc. Pero cuando da a luz esta creatura nueva es tal la alegría de tener en los brazos a una nueva persona que ha venido al mundo que se olvida de los dolores. Así será también para nosotros. Por eso es importante la perseverancia en el Camino para hacer la misión que el Señor nos confía. En esta convivencia haremos presente el Concilio Vaticano II y el Camino Neocatecumenal. Esa será la catequesis de mañana, porque como decía Carmen, muchas veces, este Camino no hubiera sido posible sin el Concilio Vaticano II a través del cual el Espíritu Santo ha inspirado a los obispos de todo el mundo las respuestas frente a este mundo cada vez más pagano, más secularizado, anti Dios, anticristiano, que estamos todos experimentando. Y el Concilio nos ha dado estos tres tesoros que son: la Celebración de la Palabra, que nos ilumina cada semana, escrutando; la Eucaristía participada, no asistida, sino participada siempre más cada vez; y la Comunidad que es la Iglesia donde experimentar la comunión entre los hermanos. Estos son dones inmensos de los que tenemos que estar agradecidos a Dios, y de los cuales somos responsables para el bien de la Iglesia de hoy y del mundo de hoy. Ha sido impresionante ver en este envío de dos en dos cómo los más pobres se alegraban, las prostitutas, algunos curas desanimados recuperaban la alegría; porque el Señor está vivo, sigue actuando, y nos da a nosotros la misión de salvar la comunidad cristiana, la familia, nuestra fe, hasta que llevemos con nosotros a todos los pueblos. Hay una profecía de Ratzinger, del año 69, que decía que la Iglesia del futuro no tendría ni privilegios ni el fasto ––y con la gloria que tuvo–– ni el poder que tuvo en antaño, sino que sería muy pobre, muy atacada, muy perseguida. Y entre tanto, el mundo experimentará el fruto de haber renegado de Dios; como estamos viendo en nuestra sociedad. No solo en Siria, en Oriente, aquí en Europa, nuestra Europa que ha querido crear una sociedad nueva sin Dios, vemos los conflictos que hay en el mundo. Y entonces, dice Ratzinger, que cuando se den cuenta de las consecuencias de haber rechazado a Dios mirarán a estos pequeños grupos, estas pequeñas comunidades enraizadas en Cristo. Y entonces seremos sal, luz y fermento. Y ya lo somos, como las misiones ad gentes, las familias en misión, las comunidades… Aunque no nos damos cuenta nosotros, pero ellos ven en nosotros esta gestación, esta vida nueva que está creciendo en nosotros. Y es maravillosa la conclusión de este Evangelio que hemos proclamado donde el Señor dice: «Quien a vosotros recibe, a mí me recibe; quien a vosotros escucha, a mí me escucha». Cristo ha querido hacerse presente, actuante en el 35
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mundo, en la sociedad, a través de nosotros, a través de nosotros que somos tan pobres, por la asistencia del Espíritu Santo, que es el que realiza las conversiones y los milagros. Por eso, hermanos, este sacramento es muy importante, porque si venimos del verano con problemas, crisis, el demonio nos ha engañado, porque hasta que no demos el espíritu al Padre siempre nos amenaza el demonio. A veces nos escandalizamos, con tantos años que han pasado desde que hemos acabado el Neocatecumenado y todavía tenemos ataques de ira, de resentimientos, etc. Pero el que se escandaliza es nuestro orgullo, no Dios: Dios siempre nos perdona, siempre nos levanta, siempre nos ayuda. Por eso, para que pueda actuar en nosotros, el Señor ha establecido este sacramento donde Él mismo coge sobre sí nuestros pecados, nuestras rebeldías, desobediencias, juicios, descomuniones, y nos da el Espíritu Santo que nos renueva, un espíritu nuevo que se renueva cada día y que va creciendo; aunque como habéis escuchado hoy en la predicación, nuestro cuerpo exterior se va desmoronando mientras el hombre interior va fortaleciéndose. El hombre interior es Jesucristo, la imagen de Dios que crece en nosotros, que no anula nuestra personalidad, no anula nuestra identidad, sino que se une como el esposo a la esposa formando un solo ser: Cristo y nosotros. Por eso dice: «quien os escucha, me escucha a mí». Por eso yo os invito ahora, hermanos, a confesar vuestros pecados a la Iglesia, a la que ha dado el poder de perdonar los pecados, de transmitir el Espíritu Santo, para que el Señor pueda seguir su misión, su obra en nosotros, en nuestra pobreza y debilidad, apoyados cada vez más en Él. ⎯ Confesiones, en silencio, sin cantos ⎯ Canto de la Paz: “Por el amor de mis amigos” ⎯ Conclusión de la Penitencial ⎯ Bendición final ⎯ Canto final: “Gracias a Yahveh” ⎯ Tiempo de descanso, 15 minutos
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VIDEO DE LA CONVIVENCIA 19 h ⎯ Presentación del video: “II Convivencia de Rabinos” KIKO: Esto que vais a ver es un gran acontecimiento. Yo nunca me hubiese imaginado que el Camino tuviese una misión especial con el pueblo hebreo, porque siempre he considerado que las comunidades hebreas son muy cerradas y no tienen ninguna relación con la Iglesia católica, de ningún tipo; ni les interesa. Mirad la comunidad de Madrid o la de Roma… Nada. Además, que no se fían de los católicos para nada porque fueron perseguidos en nombre de la cruz; no soportan el crucifijo. Sabéis que para lograr que los rabinos entraran en la Domus Galilaeae tuvimos que tapar la cruz del ancla que está en la puerta; si no, no entraba nadie. Y las cruces que hay en las puertas las hemos transformado en un 4. ¿Os acordáis? Ningún hebreo de ningún tipo soporta la cruz. Esto que vais a ver ahora es algo verdaderamente sorprendente. Es muy interesante la historia cómo han nacido las relaciones entre el Camino Neocatecumenal y los hebreos, que nace como sabéis porque Dios me inspiró hacer una sinfonía en honor a la Virgen María, poniendo la vista en el alma de la Virgen que fue traspasada por una espada. Para mí eso ha sido muy importante sobre todo después de haber leído todo lo que dice el profeta Ezequiel sobre la espada. Curiosamente, como yo había intentado con un grupo de músicos hacer unos arreglos para publicar un disco con los cantos de la Virgen, el disco Paloma incorrupta, me di cuenta de que Dios me inspiraba lo que tenían que hacer los oboes, lo que tenían que hacer los violines, los contrabajos, etc.; estuvimos juntos un grupo de casi treinta músicos. Después de esto, pues ya estaba entrenado con la música y me atreví a hacer una sinfonía. En principio compuse dos movimientos. Uno que se llama Lamento, que muestra a la Virgen llorando bajo la cruz; y otro que se llama La Espada; eso en un principio. Solamente que el Lamento lo había hecho con un clarinete que comenzaba de forma muy hebraica. Entonces, para preparar esto bien, invité a los músicos a la Domus Galilaeae y estuvimos allí unos días antes de que vinieran los obispos. Después, tuvimos este encuentro con los obispos, una convivencia a la que vinieron setenta y ocho obispos de Estados Unidos, entre ellos, algunos cardenales como el Card. O’Malley, de Boston; el Card. Pell, de Sidney, etc. Y como los hebreos tienen mucha relación con los americanos, por el dólar, quisieron, un comité del ministerio de Turismo y de la jefatura del gobierno de Israel, venir a saludar a los obispos americanos. Solamente que yo había pensado, antes de que se fueran los obispos, ofrecerles esta sinfonía, ese canto en honor de la Virgen. E hicimos una especie de celebración sinfónico-catequética. Curiosamente estaban allí sentados en primera fila los hebreos del ministerio de Turismo, del ministerio de la gobernación. Entre ellos estaba David Rosen, que es el encargado de las relaciones y del diálogo interreligioso entre la Iglesia católica y el pueblo hebreo. Cuando escucharon esta música se quedaron profundamente sorprendidos. Tanto es así que el rabí Rosen, que era rabino del Gran Rabinato de Irlanda, y que se encarga del diálogo interreligioso con los católicos, pidió la palabra. Y nos contó a todos este midrash: «Estaban dos hasidim y uno le dice al otro: ‘Boris, ¿me amas?’ Y el otro le dice: ‘¡Claro que te quiero, Boris, somos amigos!’ ‘¿Sabes lo que me hace sufrir?’ Y dice Boris: ‘¡No, cómo voy a saber lo que te hace sufrir!’. Y le 37
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dice le responde: ‘Si no sabes lo que me hace sufrir ¿cómo puedes decir que me amas?’». Eso lo contaba para decir que por primera vez los hebreos habían sentido, escuchando esta música, que los católicos sabíamos qué es lo que hace sufrir al pueblo hebreo. Dijeron que la música era muy hebraica, que la sentían como algo cercano, como suya. Tanto es así que me pidieron hacer esta sinfonía en el auditórium de Jerusalén, al que asistirían solamente hebreos; algo que era muy difícil porque en Jerusalén viven hebreos de todo tipo: los ortodoxos, ultraortodoxos, liberales, ateos… Bueno, pues vinieron todos, estaba el auditórium todo lleno de hebreos. Después del concierto, una especialista de la Shoá me dijo que este concierto se había podido realizar gracias a la sangre de todos los campos de concentración. Pensad que era la primera vez que la Iglesia católica hacía un homenaje a la Shoá, al genocidio de los campos de concentración, donde seis millones de hebreos fueron torturados. Los hebreos dicen que mientras mataban y quemaban a los hebreos la Iglesia católica miraba para otro lado y que nadie dijo nada. Por eso yo puse en el disco que grabamos una foto con mi cara mirando a un vagón de los que llevaban a los hebreos a Auschwitz, porque no es verdad, no es verdad que nosotros hayamos mirado para otro lado cuando mataban a los hebreos. Entonces yo dije a los hebreos que estaban en el concierto que en los campos de concentración nazis, cuando mataban a los niños que llevaban a la cámara de gas, las madres se reunían a cantar el Shemá Israel mientras lloraban. Y les dije que la Virgen María era una mujer hebrea y que, por tanto, mientras mataban a su Hijo, cantaría también Shemá Israel mientras lloraba. Y por eso había hecho la música de forma que el sonido del Arpa significaban las lágrimas de la Virgen. Invité a todos los hebreos a ponerse de pie y a cantar Shemá Israel juntamente con la Virgen María: todos se pusieron de pie, se pusieron todos la kipá y cantaron Shemá Israel. Quedaron tan profundamente impresionados que dice el Talmud que cuando los goim, los gentiles, canten Shemá Israel con los hebreos, vendrá el Mesías. Y me dijeron que teníamos que hacerlo en Nueva York, donde está la comunidad hebrea más importante del mundo, en Brooklyn. Y nos fuimos a Nueva York donde hablé con los dos rabinos más importantes: el rabino Greenberg y el rabino Rosembaum; uno es de la comunidad ortodoxa y el otro es de la reformista, pues los hebreos está divididos en comunidades, como pasa con los protestantes, los católicos, etc. La comunidad hebrea más importante es la ortodoxa; me parece que los de Madrid son ortodoxos. El problema era que yo, que quería hacer la sinfonía en el Lincoln Center, que es una de las salas de conciertos más importantes del mundo, resulta que tenían ocupado todo el calendario, no tenían un solo día libre en tres años. No podíamos esperar tres años, pero nos dijeron que tenían un solo día posiblemente disponible porque todavía no se había firmado el contrato y podría quedar libre. Y nos dijeron que si no se firmaba el contrato nos llamarían. Pues nos llamaron días más tarde diciendo que no se había firmado y que nos ofrecían esa fecha a nosotros. Resulta que el día que quedaba libre era el 8 de mayo, día de la Virgen de Pompeya, que es la protectora del Camino Neocatecumenal. Sabéis que cuando llegamos a Italia, D. Dino Torreggiani, que está en proceso de beatificación, que me había escuchado anunciar el kerigma en Ávila, me había dicho que teníamos que ir a Roma. Y nada más llegar a Roma, que no sabíamos ni una sola palabra de italiano, que íbamos sin dinero y sin nada, él, que era un hombre de Dios me dijo: «Lo primero que vamos a hacer es poner vuestra misión en Italia a los pies de la Virgen. ¿Y qué Virgen? Hay mucha Vírgenes en Italia. ¡Pues hay un cuadro que me recuerda a Kiko y Carmen, que es la Virgen de 38
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Pompeya!». En este cuadro está la Virgen dándole el Rosario a un español, a S. Domingo de Guzmán, y el niño le está dando el Rosario a una mujer, a S. Catalina de Siena, que era para D. Dino, Carmen. Este cuadro, dedicado a la Virgen de Pompeya, está en un santuario maravilloso al que van de todas partes, un santuario fundado por un laico, beato Bartolo Longo. Y mirad, para que veáis que detrás de todo este follón con los hebreos, estaba la Virgen, el único día que podíamos hacer el concierto era el 8 de mayo. Y así hicimos. Yo dije que no cobraríamos nada, no obstante que para llevar doscientos músicos, el avión y los hoteles, pues era muy costoso; pero eso es lo de menos. Lo importante es que les dije a todos que solamente podían asistir a este concierto de El sufrimiento de los inocentes, en el Lincoln Center, en homenaje a la Shoá, solo podían asistir por invitación. Entonces, un rabino me dijo: «Yo quiero doscientas invitaciones»; otro me dijo que quería cien; otro setenta; otros trescientos… Total, que se llenó todo, unos tres mil hebreos; cada rabino con los hebreos que traía invitados de su comunidad. Después de todo esto, en el concierto cantamos Shemá Israel; habló el rabino Greenberg, que dijo que se estaba produciendo un acontecimiento importantísimo; otro rabino dijo que el Mesías se estaba acercando; etc. Pues no solamente contentos con esto me dijeron que teníamos que hacerlo en Auschwitz. «¿En Auschwitz? ¿Dónde lo hacemos? Bueno, si es voluntad de Dios…». Entonces hablamos con el responsable de Auschwitz que nos dijo que acababan de terminar un gran aparcamiento justo delante de la Puerta de la muerte. «¡Fantástico! ¡Lo hacemos aquí en el parking, delante de la Puerta de la muerte!», que es el lugar por donde entraban los trenes para llevar a los hebreos a las cámaras de gas, que se ven en todos los reportajes de la época, de 1943, donde se ve la Puerta de la muerte de Auschwitz. Bueno, pues allí montamos el escenario, que vinieron 80 obispos de la Conferencia episcopal polaca; vinieron muchísimos rabinos de Europa y trece mil hermanos. Y allí hicimos el concierto. Además, les dije que quería ir y entrar en los barracones. Entré con algunos hermanos en un barracón, que es impresionante los barracones donde han dormido los hebreos, que se ven las letrinas, algo horrible, y allí abrimos la Escritura. Y fijaros lo que salió: «Dice un rabino a Jesús: ‘Maestro, ¿cuál es el primer mandamiento de la Ley’. Y dice Cristo: Shemá Israel, adonai elohenu, adonai ehad; Amarás al Señor con todo tu corazón…». Y según está Jesús diciendo esto un rabino le interrumpe y le dice: «¡Dices bien, Maestro, que amar a Dios con todo el corazón, con toda el alma y con todas las fuerzas es el primero todos los mandamientos». Y responde Jesús a este rabino: «¡No estás lejos del reino de Dios!». Y como estábamos en el barracón con muchos rabinos, les dije a todos: «Pues, mirad: el Señor os dice que no estáis lejos del Reino de Dios, pues dado que todos queréis cantar Shemá Israel y que ésta es para vosotros la oración fundamental del hebraísmo, no estáis lejos del Reino de Dios ninguno de vosotros». Y todos me dieron un aplauso. Pero después estos rabinos me dijeron: «¿No pensarás que esto se acaba aquí, no? ¡No, señor, tienes que preparar un encuentro! ¿Llamáis vosotros a esto ‘convivencias’? ¡Pues tienes que preparar un retiro, una convivencia con rabinos, con obispos, cardenales y curas!». «¿Yo?». «Sí, un encuentro en la Domus Galilaeae». Y lo organizamos, algo que para mí era un horror porque no sabía ni qué decir ni qué hacer con los rabinos. Bueno, tuvimos que montar en la Domus una sinagoga; ahora veréis en el video cómo mientras que los obispos están haciendo la Misa ellos están en la sinagoga rezando con la Torá. Pues quedaron tan contentos 39
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de este primer encuentro, al que vinieron ciento veinte rabinos, que dijeron que había que hacer otro invitando no solo a rabinos de Europa sino también de América y de otros sitios. Yo, contra mi voluntad y sin ninguna gana, echo polvo, sin saber qué hacer, le digo al Señor: «¡Haz tú la convivencia como quieras!». Hicimos esta convivencia de rabinos que vais a ver ahora, a la que vinieron unos doscientos, no me acuerdo cuántos vinieron; también cinco cardenales y unos dieciocho obispos y los itinerantes. Hicimos un cuestionario por equipos; les hablé un poco de la Pascua… Bueno, total, un follón. De todas maneras, quisieron hablar muchos rabinos, aquí solamente se ve a algunos de los que hablaron. Pero todos estaban muy impresionados: nunca les había ocurrido nada parecido, nunca habían cantado Shemá Israel con los goim, con los gentiles, con nosotros, con los que no son hebreos. Y están profundamente impresionados. Nos dicen: «Pero, ustedes, ¿quiénes sois? ¿Quiénes sois vosotros?». Pues nada, quiénes somos, somos unos pecadores. Sería importante preguntarse qué es lo que quiere Dios o qué es lo que está haciendo con nosotros; por qué estos encuentros; por qué la sinfonía; por qué la hemos hecho en Auschwitz; por qué en Nueva York. Y después en Budapest, en el teatro de la ópera de Budapest que estaba llena de hebreos, solamente con hebreos. Bueno, nosotros estamos aquí para obedecer a la voluntad del Señor, del Altísimo, para hacer lo que Él quiera. Este video se lo podemos enseñar a algunos hebreos. Son veinte minutos, no es muy largo. Después, os voy a poner una cosa que no he puesto a nadie. Estoy haciendo una nueva sinfonía. Y de algo de los ensayos que hemos hecho en la Domus, un hermano me dijo que tenía un video de lo que habíamos preparado y que le parecía que estaba muy bien. Pues os lo voy a poner, aunque estoy empezando esta nueva sinfonía Hijas de Jerusalén. Adelante. ⎯ Proyección del video ⎯ Presentación del video del ensayo del primer movimiento de la nueva sinfonía Hijas de Jerusalén KIKO: Ahora, si queréis, os pongo un poquito del video de la nueva sinfonía. Sois los únicos que lo vais a ver en el mundo: el ensayo de la nueva sinfonía que estoy haciendo que habla del momento en el que dice Jesús a las mujeres: «No lloréis por mí, porque si esto hacen con el leño verde, qué no se hará con el leño seco». Yo quería hacer un solo de piano: pues lo he hecho; a ver qué os parece el piano. Vosotros tenéis que saber que por el servicio que tengo que hacer a la Iglesia tengo que aceptar ser artista, que no es fácil aceptar ser artista. Tengo que hacer música, tengo que hacer poesía, tengo que escribir, tengo que arquitectar una Iniciación cristiana; tengo que daros la tabarra… Todo eso lo está haciendo el Señor en atención a vosotros, por vosotros. Fíjate, hasta hacer música, que no he estudiado nunca solfeo; no sabía ni lo que era un Re. Bueno, así os divertís un poco; solo son cinco minutos. ⎯ Proyección del video del ensayo del primer movimiento: Hijas de Jerusalén, de la nueva sinfonía
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KIKO: Es solo un trocito en el que veis que el piano hace un contracanto, lo que pasa es que no se oye muy bien. Pero va yendo bien, poco a poco. Bueno, son las 8. Ahora nos vamos a cenar y mañana a las 10 comenzaremos los Laudes. Buenas noches a todos. 21 h ⎯ Cena
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SÁBADO, 7 de octubre 10,30 h LAUDES Festividad de Nuestra Señora, la Virgen del Rosario (Salmos del domingo de la semana primera) ⎯ Monición ambiental: KIKO: Hoy es la Virgen del Rosario, haremos los salmos del Domingo primero. Hoy se conmemora, como sabéis, la batalla de Lepanto. Los musulmanes dominaban todo el Mediterráneo y podéis ver ahora mismo toda la zona de la costa: San Pedro del Pinatar, el Pinar de la Horadada, todo está lleno de torres de guardia que permitían avisar a todos los pueblos cuando llegaban los barcos llenos de musulmanes que raptaban a la gente. Los cogían y se los llevaban a Argel. Y después de mucho tiempo pedían rescates pidiendo una cantidad de dinero exorbitante; así estuvo el pobre Cervantes cinco años en Argel, prisionero, metido en una celda con 40 grados; y con ellos tanta y tanta gente de Italia, de España y de todas partes. Cervantes fue liberado primero por la familia, que se arruinó para pagar. Y después por los Mercedarios, por esta Orden religiosa que buscaba dinero para rescatarlos gracias a su fundador S. Pedro Nolasco. Viendo que la situación era de una gravedad tan grande Dios suscitó un santo que se ofrecía en lugar de los que estaban allí prisioneros, que eran todo padres de familia, que pasaban años y años, como las FARC en la selva… Una verdadera plaga, una tragedia tan grave tan grave, que se extendió como consecuencia del dominio de los musulmanes en el Mediterráneo con barcos rápidos, etc. Y por eso construían estas torres, como la torre del Pilar de la Horadada. Y es impresionante que el Papa Pio V mandó a toda la cristiandad mundial rezar el rosario para que se acabara esto. Y entonces unieron las fuerzas de Venecia con España, y gobernaba la flota D. Juan de Austria, algo que fue un milagro según dicen. Cervantes tenía en gran honor haber peleado en Lepanto, donde perdió un brazo, «el manco de Lepanto» le llamaban. Era un gran honor haber defendido la cristiandad contra los otomanos y los musulmanes que lo dominaban todo y estaban amenazando con invadir toda Europa. Ya el mar estaba en sus manos y sabéis que gracias a los polacos fueron detenidos los musulmanes a las puertas de Viena. Pues bien, a partir de esta victoria, desaparecieron los musulmanes del Mediterráneo. Ya no hubo más gente raptada, se acabó todo, los echaron. Y entonces la Iglesia ha querido conmemorar esta victoria, porque fue gracias a la Virgen del Rosario que lográramos sacudirnos del yugo musulmán. España luchó ocho siglos contra los musulmanes. ¡Qué horror! Ocho siglos luchando contra las hordas barbáricas bereberes. Pues esta es la festividad de la Virgen del Rosario de la batalla de Lepanto, el 7 de octubre. Dice en el salterio: «Esta conmemoración fue instituida por el Papa Pío V en el día aniversario de la victoria obtenida por los cristianos en la batalla naval de Lepanto, en 1571, victoria atribuida a la madre de Dios que fue invocada 42
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por la oración de toda la Iglesia con el santo rosario. La celebración de este día es una invitación para todos para meditar los misterios de Cristo, en compañía de la Virgen María, que estuvo asociada de un modo especialísimo a la Encarnación, a la Pasión y a la Gloria de la Resurrección del Hijo de Dios». Yo esto lo he puesto como ejemplo a los jóvenes, para rezar el rosario ante el Santísimo por la misión ad gentes, y les pongo como ejemplo esto de San Pío V: la importancia que tiene el rosario. No solamente lo ha dicho la Virgen en Fátima y en Lourdes también; el rosario. Los hermanos que han ido de dos en dos, han ido caminando quince o veinte kilómetros al día agotados, sin comer, rezando el rosario. En pie. ⎯ Saludo del Presidente ⎯ Himno proclamado ⎯ I salmo, proclamado ⎯ Monición al canto: “En medio de aquel gentío” KIKO: «En medio de aquel gentío, en medio de toda aquella gente una mujer le tocó. ¿Quién es el que me ha tocado?». En ese momento todos dicen: «Pero ¿qué dices, si todo el mundo te está apretando y tocando, no podemos ni caminar siquiera y tú dices: ‘quién me ha tocado’?». «Sí, alguien me ha tocado». Se paró Jesucristo y se hizo un corro entorno a Él, porque seguía diciendo: «¿Quién me ha tocado?». Interesante, estamos tanta gente tocando a Jesucristo en esta convivencia. «Alguien me ha tocado». Entonces, se abre paso una mujer: una mujer temblorosa dijo a Cristo: «He sido yo, he sido yo, que soy una mujer impura». Interesante, una mujer impura, «que sufro flujo de sangre». Porque perder la sangre hace impura a la mujer, que como sabéis, todas las mujeres hebreas eran impuras por la menstruación y tienen que meterse en la mikvá para poder volver a la sinagoga, si no, no pueden entrar, porque la sangre es el símbolo de la vida; haber perdido la sangre significa quedar impura. «Soy una mujer impura que sufro flujo de sangre», que era una enfermedad que perdía sangre. Durante treinta y ocho años había buscado a los médicos y nunca le habían curado nada. «Pero, al tocar tu vestido, el flujo de sangre se paró». Interesante la sangre. Nuestros pecados hacen sangrar a Cristo, porque Él ha vertido su Sangre para el perdón de nuestros pecados. Pecando hacemos sangrar a Cristo. Este es el cáliz de la Nueva Alianza en mi Sangre para el perdón de todos los pecados. Dice este canto que si tú quieres tocar a Cristo, para que el flujo de sangre de tus muchos pecados se pare, si tocas a Cristo le puedes tocar con la Fe. ⎯ Canto: “En medio de aquel gentío” KIKO: Me recuerda a Carmen que me decía: «¡No toques, Kiko! (cuando tocaba
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alguno así en la cabecita) ¡Que no toques ni a los hombres ni a las mujeres!». ¡Qué graciosa! ⎯ II y III salmo, proclamado KIKO: Hacemos un canto a la Virgen, como siempre, antes de escuchar su palabra. ⎯ Canto: “Una gran señal” ⎯ Lectura breve de Laudes (Is 61,10) y responsorio ⎯ Introducción a la Epístola a los romanos 1,18-32; 4,18-25; 5,1-21; 6,1-18; 7,1425a; 8,1-23.33-37 KIKO: Ahora os voy a partir una palabra si es que Dios me da fuerzas porque estoy bastante mal; qué le vamos a hacer, chicos. Ahora os leeré algunos versículos de la Epístola a los romanos, que es una epístola muy importante, que como sabéis es un texto que ha usado Lutero en la Reforma, por eso fue prohibido en la Iglesia Católica leer la Escritura, a causa de este texto: la sola Fe. La Tradición dice que en los últimos tiempos el demonio, como queda ya poco tiempo, nos ataca a los que somos ya ancianos con más de 70 años, nos ataca con furor. Le queda poco tiempo y entonces aumenta su lucha contra nosotros. Hemos visto en el canto del Apocalipsis, Una gran señal, que el demonio fue expulsado a la Tierra y perseguía a la mujer. Pero a la mujer se le dieron las dos alas del águila grande y fue al desierto a rezar. Entonces, el demonio enfurecido, porque no logró derribar a la mujer, persiguió a sus hijos, a aquellos que mantienen el testimonio de Jesús. Y nos ataca en el calcañar, en el talón, donde tenemos un punto débil todos nosotros. Por eso la serpiente que está en el suelo nos ataca el talón del pie. Por eso el Jueves Santo nos lavamos los pies, por el ataque de la serpiente. Y ¿qué es el talón? Pues la soberbia. ¿Que la mujer no quiere humillarse ante su marido? ¡Pues que se vaya al infierno! No tenemos más remedio; bueno, más remedio… Este matrimonio que entra en el coche y de pronto le dice la mujer al marido: «Si sigues así, yo me separo». Y le pega un flechazo a la soberbia del marido. El marido se calla y a los cinco minutos dice: «Mañana mismo vamos a pedir el divorcio». Y se acabó, se acabó, entraron en el coche cuando estaban tan bien y salen del coche ya divorciados, y no importa ni los hijos, ni nadie. La soberbia, el orgullo. ¿Le has tirado una flechita a tu marido? Pues mira lo que ha hecho tu marido. Y por la mañana se van al juez y se divorcian. Pues, muy bien. La soberbia, el orgullo. Decía aquel cura a una chica aquí, que no está el marido, no sé, le decía: «Humíllate». «¡Que no puedo!». Pues deja el Camino, lárgate por ahí y vete al infierno. ¿Qué no puedes? ¿No puedes humillarte? ¿No puedes pedir perdón? Pues tenías que arrodillarte y besarle los pies a tu marido. «¡No me da la gana!». ¿Ah sí? No sé qué Camino habéis hecho y qué hemos hecho nosotros con vosotros, ¡si no os hemos enseñado a humillaros! Todos somos unos soberbios y nos vamos a ir al infierno de cabeza, porque Dios, siendo Dios, se humilló, se humilló hasta el extremo no solamente haciéndose siervo de nosotros, sino que obedeció a su Padre en todo, en todas las cosas, aceptó pasar, 44



 CONVIVENCIA DE INICIO DE CURSO 2017-18



hacerse pecado por nosotros. Dios ocupó el último lugar. Decía la Escritura: «Maldito el que pende del madero». Y Él aceptó ser maldito a causa nuestra, siendo Dios se humilló tomando la condición de siervo y hecho hombre se humilló a sí mismo, dice la Epístola a los efesios: tomó la condición de esclavo. ¿Para darnos ejemplo? Ah sí, a nosotros, que podemos imitar a Dios, como decía uno: «Yo no soy Dios, hombre, eso lo puede hacer Dios porque es Dios, pero yo soy un pecador». ¡Tú eres un imbécil, no sé por qué estás aquí con nosotros: lárgate de aquí, hombre, lárgate! El Camino es un Carisma dentro de la Iglesia muy serio, tenemos que ser fieles a los dones que Dios nos da para el bien de la Iglesia y de todos los hombres. Pero, te voy a decir una cosa: no hay nada en el cristianismo sin humildad, nada. Sin humildad no hay nada de cristiano en nosotros. Y ¿qué es la humildad? Bueno, os leo unos versículos de la Epístola a los romanos, que es muy importante. Aquí hace una descripción de lo que estaba pasando en Roma, que tenía más de un millón de habitantes y estaba llena de impíos, de malvados; las mujeres no querían tener hijos, porque es un rollo tener hijos. Cuando uno se transforma en un malvado, en un ateo, sucede lo que cuenta esta epístola que dice que las mujeres invirtieron el uso natural del hombre y actuaban, hacían el sexo contra natura; y los hombres abandonaron el uso de la mujer y se abrasaron los unos por los otros, todos cometiendo la infamia ––dice aquí–– «de hombre con hombre», homosexuales que se abrasaban de pasiones los unos por los otros. Ya sabéis que esto fue la causa de que después fueran invadidos, porque al no tener hijos los campos estaban abandonados, nadie cultivaba la tierra. Y los bárbaros entraron. No hubo ninguna resistencia y fueron invadidos por las hordas bárbaras como castigo a toda su perversión. S. Pablo está escribiendo a los cristianos de Roma y les dice: ⎯ Proclamación Rm 1,18-32; 4,18-25; 5,1-21; 6,1-18; 7,14-25a; 8,1-23.33-37 ⎯ Comentarios de KIKO durante la proclamación KIKO: Comienza leyendo Rm 1,18-32 Quiero decir a esto que hemos escuchado, que la sociedad está llena de asesinatos, de adulterios, de destrucción de la familia, de fanfarrones, desleales, desamorados… Todo lo que dice aquí es un análisis de la sociedad de entonces, que no es que fuera mejor que la nuestra. Continúa leyendo desde Rm 4,18 hasta Rm 7,25a KIKO: O sea, está diciendo una cosa importantísima: vuestros miembros, las manos, la boca, los ojos, fueron instrumentos de maldad. Con las manos habéis matado, asesinado, masturbado, tocado a una mujer, adulterado; con los ojos, con la boca… Pues ahora poned vuestros miembros al servicio de la justicia nueva, usad la boca para predicar a Jesucristo y las manos para bendecir, para ayudar a los pobres. Esto es lo que está diciendo.
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Ahora termino leyendo el capítulo octavo, que es una maravilla. Continúa leyendo desde Rm 8,1-10 Ya en el capítulo séptimo ha hablado de esta situación que tiene el hombre, que no es que sea malvado sino que sus miembros son esclavos. Esta frase «advierto otra ley en mis miembros» es una gran verdad. Cuántas veces un hombre está en la oficina y hay una chica mona; él está casado y tiene tres hijos, pero la mira con concupiscencia; no debería insinuarse, no debería hacer un acoso sexual, que está prohibido, pero lo hace. La toca y peca. Luego se arrepiente, no quisiera haberlo hecho, se da cuenta que le ha hecho daño a la chica y se va a casa torturado. Sabe que no debería traicionar el amor de su mujer, lo sabe, conoce la ley pero es otra ley la que aparece en su cuerpo que lo esclaviza y le obliga a hacer el mal que no quisiera hacer. Este es el análisis antropológico que hace S. Pablo de la realidad del hombre que está bajo el poder del pecado. Me acuerdo de un chico que vino a hablar conmigo y que me dijo: «Todos los conflictos que he tenido: que he robado en el trabajo, que he engañado y he robado… ¿Por qué? ¿Por qué he tenido que acostarme con la mujer de mi amigo, que luego se enteró y hemos tenido unos follones horribles? Todos los sufrimientos que he tenido por robar, por adulterar, etc. ¿Tú dices que es porque en mi carne hay un pecado que me obliga a hacer eso? Oye ¿ese pecado no se puede quitar de la carne?». Y le dije: «Sí». «¿Y cómo se quita?». Entonces le enseñé la piscina bautismal y le dije: «Pues entrando en esa piscina». «¡Pues méteme en esa piscina y quítame el pecado! Porque tú dices que si me sumerjo en esa agua, cuando salga, ¿mi carne saldrá sin la fuerza del pecado?». «Exacto, sales ––le dije–– siendo una nueva creación. Pero no te meto porque tienes que hacer antes un Catecumenado». «¿Y eso qué es?». «Te invitaré a las próximas catequesis que se hagan aquí en la Paloma». Y vino a las catequesis. El bautismo nos quita el pecado original que es el principio de todo pecado en el hombre y nos quita todos los pecados. El bautismo, y es así porque nos sumerge en la muerte de Cristo. Dice S. Pablo: «¿no sabéis que habéis sido sumergidos en la muerte de Cristo?». Cristo ha muerto por ti ¿Y cómo entras en contacto con la muerte de Cristo? Sumergiéndote en el bautismo. Ese agua tiene un poder atómico, tiene el poder de quitarte el pecado en la carne, quedas libre, ya no estás condenado a adulterar, ni a ser un sinvergüenza, ni a mentir, ni a ser un falso, ni a ser un avaro, no. El Camino Neocatecumenal pretende eso: que revivamos nuestro bautismo profundamente para que en la medida en que vamos reviviendo el bautismo, el poder del pecado en la carne se vaya atenuando. Y si antes eras un burgués infecto, que te pasabas la vida pensando en pasarlo bien, ¿cómo es posible que después de catorce años te hayas levantado para irte a Laos? ¿Es porque ya no te buscas a ti mismo en la comodidad, que te vas a ir a un sitio horrible, sin casa, sin trabajo, comiendo mal? ¡Pero si antes no podías, tenías que comer bien, tener vacaciones, pasarlo bien, pasarlo bien, pasarlo bien! ¿Ahora eres capaz de pasarlo mal en China? ¿Por qué? Porque el pecado ha dejado de tener fuerza en tu carne. Antes no podías ofrecerte a Cristo para ayudar a los demás, porque el pecado te llevaba a ofrecértelo todo a ti mismo, todo para ti, en todo buscabas pasarlo bien tú primero. Vivías todo para ti. Hemos oído a S. Pablo: «Y murió para que los hombres no vivan más para sí mismos»; porque están condenados a no poder ayudar a los demás, digamos así. Y si van a ayudar a los demás es por interés. Hay chicos que van a las ONGs y después se acuestan con las chavalas porque en el fondo se buscan a sí mismos, están como condenados. No es que los hombres sean malvados. Aquí no hay un 46
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juicio a la voluntad humana, hay una situación existencial que describe el evangelio y que describe el Nuevo Testamento, descripción de misericordia que lleva a los cristianos a tener misericordia con la gente que nos rodea. La gente no piensa así. La gente normalmente piensa: ¡Ése es un malvado! ¡Ése es un sinvergüenza! ¡Ése es un canalla! ¡Yo con ése no quiero saber nada! Y hacen una discriminación constante entre buenos y malos, entre mis amigos y los que no soporto, haciendo constantemente juicios de valor; cosa que en el evangelio no viene, sino que aquí dice que el hombre está esclavo del pecado. ¡Pobrecito! ¿Y cómo podemos ayudarle? Para ayudarle necesitamos de su libertad. ¿Qué quieres? ¿Seguir cabreado con tu mujer? ¡Que eres un sinvergüenza! ¡Pues sigue cabreado, no me des tu libertad! «¡No señor, no me da la gana: ésa se va a enterar!». Ya está, no podemos hacer nada, tienes un demonio muy gordo que no se puede echar sin tu libertad. Eres tú el que tienes que decir: «Sí, quisiera ser distinto, quisiera que ese demonio se fuera de mí, este orgullo que tengo, esta soberbia, este egoísmo integral en el que me encuentro tantas veces, por el que me desprecio. Porque me doy cuenta de que soy un mal marido, un mal padre, soy un tal y un cual». ¿Quisieras ser otro? ¿Quisieras que tu hombre viejo fuera disuelto en el agua del bautismo, muerto al pecado y vivo para Dios? ¿Quisieras eso? Bueno, pues vamos a hacerlo. Hermanos, esto es maravilloso: no viváis en la carne, los hombres que viven en la carne obedeciendo a los deseos que tienen de placer, de pornografía o de lo que quieras. Dicen que en el paganismo todo acaba en fornicación; al final todo es fornicar. Los lujuriosos odian a Dios. El otro día me encuentro a un tío que coge Internet y pone una notita: una señora le responde, quedan en un hotel y ya está. Y uno le preguntó: «¿Y con cuántas has hecho así? ¿Quince? ¿Treinta? ¿Cuarenta? ¿Cuántas?». Así de fácil. Las tendencias de la carne no pueden someterse, tienen que seguir fornicando, viendo pornografía; ni siquiera pueden someterse, no pueden hacer la voluntad de Dios. Están esclavos, tienen cadenas que se lo impiden. Ya quisieran ellos no estar en la droga y, en cambio, venga a pincharse y a pincharse. Ya quisieran no estar dominados por la lujuria, ya quisieran. Vosotros si estáis en Jesucristo y no en la carne y en el mundo. Y todo lo que el mundo tiene en sí, es un milagro. Porque sobre toda injusticia ––hemos leído–– está la cólera de Dios. Pesará la cólera de Dios sobre toda injusticia cuando venga el Juicio donde toda maldad será juzgada; sobre toda actuación malvada está la cólera de Dios. El que no tiene el Espíritu de Dios no le pertenece, este es un punto importante en el Camino, porque si después de tantos años en el Camino hay uno que no tiene el Espíritu de Cristo, no tendría por qué estar aquí. Yo no puedo pastorearlo ni hacer nada porque no le pertenece a Cristo, no es de Cristo, no ha recibido de Dios este Carisma, que se recibe gratis, no por nuestros puños. Nosotros no somos mejores que nadie. Continúa leyendo Rm 8,11-12 Por eso nosotros sabemos que ya no morimos, que el día de la muerte no es un día malvado sino que es el día que dejamos este cuerpo y nos reviste el Señor de un cuerpo nuevo que ha construido para nosotros (cf. Rm 8,11). Ese cuerpo se hará glorioso y se verá cómo será en el día de la segunda venida de Cristo, que según está revelado, los que todavía vivan en ese momento no pasarán por la muerte física sino que serán arrebatados en los aires y aparecerá una luz vivísima que es Cristo resucitado y nos transformaremos en Cristo, seremos todos transformados. Carmen escribió: «No todos moriremos, más todos seremos transformados». ¡Fantástico! Es 47
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que todo es un prodigio. Por ejemplo, el riego sanguíneo que va en la mano; los nervios que tiene la mano… Es un prodigio ¿Y cómo actúa el cerebro en el hombre? Es todo un prodigio enorme ¿Y el universo de las estrellas, miles y miles y miles de millones, de millones de estrellas? Todo es un prodigio ¿Y Dios no puede transformarnos en una nueva creación? ¿Es que lo dudas tú? Ah, esto es muy importante, hay que hacer morir los deseos de la carne (cf. Rm 8,12), no los puedes satisfacer, los tienes que matar, mortificar, dar muerte en ti a los deseos de la carne, a los deseos del mundo. El dinero, la codicia, el odio, la envidia, la lujuria… ¿Puedes? «No, no puedo». Bueno, pues no pasa nada, quedas para el día del Juicio. ¡Vete por ahí a vivir tu vida! Continúa leyendo Rm 8,13-16 Muy importante este texto (cf. Rm 8,16) que dice que el espíritu de Cristo desciende sobre nosotros, que es lo que me pasó a mí en la conversión cuando me decía a mí mismo: «¿Qué me puede a mí demostrar que no estamos solos en el universo? ¿Dios existe o no existe? ¿Qué prueba fehaciente hay?». No tenía ninguna prueba pero de pronto Dios tocó mi espíritu con su Espíritu y sentí dentro de mí que Dios existe, de modo vivo, real, más importante que la mente, que la razón ¡Dios estaba! Luego me di cuenta que era esto, el espíritu de Cristo que da testimonio a nuestro espíritu de que somos hijos de Dios. Continúa leyendo Rm 8,17-23 Esto de que la creación entera está esperando que se manifiesten los hijos de Dios (cf. Rm 8,23), esta obra por la cual existen los árboles, los olivos, los pájaros, los ríos y el mar, la creación entera que sufre dolores de parto esperando la manifestación de los hijos de Dios. Y dice que la creación entera será también transformada con nosotros; por eso está esperando. Dios ha preparado todo esto en función de un plan verdaderamente prodigioso y maravilloso, pero podemos destruir todo obedeciendo al demonio; porque tiene poder el demonio, tiene permiso. ¿Y por qué es eso? ¿Por qué todo tiene que estar amenazado? Porque todo tenemos que vivirlo en la precariedad, precariamente, todo amenazado ¿Y por qué? Esa es una pregunta muy importante que tienes que saber responder. El pueblo de Israel en el desierto no aceptaba la precariedad, y por eso quisieron hacer una religión, un templo, una imagen, algo concreto; no aceptaban la precariedad, no saber. Todo tiene que ser precario. O sea, que yo vivo mi fe precariamente, sabiendo que mañana puedo dar una patada a todo esto, que estoy hasta el gorro y me voy. Vosotros veis el exterior pero no conocéis nada de nada, no sabéis nada de nada. Mi lucha interior. Tampoco quiero vuestra conmiseración, absolutamente, solo quier que recéis por mí, sí, como dice el Papa. Bien hermanos, pues yo me callo ya, pero termino el capítulo octavo leyendo un himno al amor de Dios. Termina la lectura leyendo desde Rm 8,33-37 ⎯ Introducción a la oración silenciosa KIKO: Ahora os vamos a dar a todos un cuestionario que vais a hacer en grupos de diez. Pero antes del cuestionario vamos a hacer siete minutos de oración silenciosa diciéndole al Señor: «Jesús, ayúdame en tu misericordia y bondad; que yo sea lo 48
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que Tú quieres que sea». P. MARIO: Oremos. Padre Santo, te bendecimos por tu Amor, por el don de tu Palabra que nos ilumina, que nos guía. Te pedimos que nos envíes tu Santo Espíritu que potencie tu Palabra en nuestro corazón en este tiempo de oración, que nos conceda invocar el nombre de Jesús con fe, experimentar su presencia, su amor en nuestro corazón. Por Cristo, Nuestro Señor. ⎯ Tiempo de oración silenciosa, 7 minutos ⎯ Benedictus KIKO: Os doy ahora ocasión a que hagáis brevísimamente una oración, abro yo con una oración y después según el Señor os inspire, después lo recogerá nuestro Presidente con el Padre nuestro. KIKO: Yo te doy las gracias, Señor, por este encuentro, por esta convivencia. Te pido, por favor, que tengas piedad de mí, que me cures de esta gripe en la que estoy a punto de entrar. Ayúdame Tú, dame salud y prepáranos para el viaje a la India y a China, que no tengo salud ni fuerzas. También en esta convivencia concédenos que sea para tu mayor gloria y que recibamos las gracias que has destinado para darnos en esta convivencia. Te lo pedimos Señor. Si alguno queréis hacer una oración, fuerte, y breve, la podéis hacer. ⎯ Oraciones espontáneas P. MARIO: Escucha, Padre, estas oraciones y las que ves en nuestro corazón. Te pedimos que hoy podamos contemplar tu gloria. Aleja de nosotros al enemigo. Que tu santo Espíritu ponga su morada en nosotros. Te lo pedimos unidos a la Virgen María, por su intercesión con la oración que Jesús nos ha enseñado, por eso nos atrevemos a decir. ⎯ Padre nuestro ⎯ La Paz ⎯ Bendición y conclusión de los Laudes KIKO: Hoy en el periódico El País viene la foto de Enrique Callejo, en colores, y viene un artículo diciendo lo que ha pasado y cómo al sacristán le había dicho que cuidara a sus perros. Dice que la policía recibió una llamada diciendo que había 49
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fuego en el campo. Entonces llamaron a los bomberos porque se había incendiado todo un matorral, y cuando llegaron vieron que había un coche, y cuando apagaron el coche vieron que había dos personas que estaban totalmente carbonizadas, que eran Enrique Callejo de 72 años y su madre con 90 años. Es en el periódico El País. ⎯ Tiempo de descanso, 15 minutos
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CUESTIONARIO DE LA CONVIVENCIA 12,45 h ⎯ Presentación del Cuestionario KIKO: Vamos a hacer cuarenta grupos de diez hermanos cada uno y esta tarde pondremos aquí, en el estrado, cuarenta sillas. Tenéis que elegir en cada grupo un relator, un secretario que recoja el testimonio de todos. El cuestionario es bastante sencillo, pero es muy importante porque dice así: Queridos hermanos: Tenemos la alegría de anunciaros que en el año que viene 2018 celebraremos los 50 años del Camino Neocatecumenal en Roma. En la audiencia privada que el Papa Francisco nos ha concedido, a mí y al Padre Mario, el pasado 4 de septiembre, hablamos con él de este acontecimiento y nos dijo que estaba muy contento y de acuerdo. Hemos pensado que la fecha podría ser en los primeros días de mayo, (faltan 7 meses todavía) pero está aún por concordar. Invitaremos a todas las comunidades que pueden venir a Roma de Europa, pero también de América, de África y de Asia: unos trescientos o cuatrocientos mil hermanos. Podemos ser muchos más o menos. El encuentro tendrá lugar en el área de la Universidad de Tor Vergata; Esta área fue donde se hizo el encuentro de S. Juan Pablo II con dos millones de jóvenes; estuvimos allí nosotros, e hicieron una cruz de cuarenta metros de altura, de hierro preciosa, que los de izquierdas de la universidad quisieron tirarla, pero tuvieron que hacer un referéndum y ganamos los católicos, por poco, pero no la pudieron tirar. Todas las izquierdas la odian, porque dicen que la universidad tiene que ser laica y no confesional. Imagínate si en la universidad de Madrid hay una cruz de cuarenta metros. Imposible, todo de izquierdas. Es un área maravillosa, que tiene un parking donde caben cinco mil autobuses y hemos hablado con el director de la universidad, hay dos hermanos del Camino catedráticos allí, y hemos hablado con el capellán y con el Vicario del Papa en Roma, que es nuevo, Mons. Donatis y tuvimos un encuentro muy bueno con él. Entonces estamos organizando esto y nos hubiera gustado, como dije antes, que fuera el día de la Virgen de Pompeya, que es el 8 de mayo, pero nos ha dicho la universidad que solamente el sábado tenemos el parking libre para cinco mil autobuses, los demás días está lleno. Entonces nos están invitando a que combinemos con el Vicario de Roma el 5 de mayo, sábado. Tendríamos el encuentro donde haríamos como un escaparate mundial de cincuenta años del Camino Neocatecumenal. Quisiéramos dar las gracias al Señor. … las autoridades de la Universidad se han mostrado muy contentas y se han puesto a nuestra disposición. En ese encuentro queremos dar gracias a Dios por todos estos años en que hemos visto su fidelidad, su amor y su ayuda en tantas dificultades. Queremos dar gracias también a la Santa Virgen María que el 8 de diciembre de 1959, Fiesta de la Inmaculada Concepción, inspiró el Camino Neocatecumenal. La Virgen se presentó en mi cuarto el 8 de diciembre de 1959 y me quedé 51
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anonadado. Llame inmediatamente a un amigo, que no sé si vive ya, que se llamaba Rodero, el delegado nacional de la Acción Católica, y le llamé corriendo y se quedó… Ay, chico, dice: ¿que “el otro es Cristo”?, pues hagamos una promesa de ver en el otro a Cristo. Y lo hicimos entonces. Los dos estábamos como sobrecogidos: ¡qué querrá decir todo esto! Muy bien. Pues, me apunté el día. La Inmaculada Concepción tiene mucha relación con España. Sabéis que el dogma de la Inmaculada Concepción se hizo gracias a España. Hubo un combate enorme entre los franceses, sobre todo entre los dominicos de la Sorbona y España. España fue apoyada por los franciscanos y, al final, vencieron los franciscanos y España, contra Francia y los dominicos. Y se proclamó el dogma de la Inmaculada Concepción de María. O sea, que la Virgen fue preservada del pecado original, en función de ser la madre del Mesías. Eso es ya dogma de fe. Y los protestantes no lo aceptan. Y a algunos les parece una aberración, les gusta que la Virgen sea como todos. Pues no, nació sin pecado original, inmaculada, fue concebida sin pecado. Sabéis que es curioso que en la manifestación de Lourdes, cuando la Virgen se aparece a una niña pequeñita que era totalmente analfabeta, y es muy importante que la niña que no sabía nada de nada, acababan de proclamar el dogma de la Inmaculada Concepción, y le pregunta el párroco a esta niña, que la están persiguiendo, los masones decían que estaba involucrada porque empezaba a venir al gente a miles y había unos follones terribles, y le dice el cura a esta niña: y ¿cómo se llama esta señora que se aparece? Ha dicho que se llama la Inmaculada Concepción. Y la niña no podía saber que había sido proclamado el dogma, absolutamente. Y se quedó de piedra el pobre párroco. ¡Que ha dicho que se llama la Inmaculada Concepción, esta señora toda de blanco que se aparece! Interesante, la Inmaculada Concepción, la Virgen Inmaculada. Entonces, la pregunta es la siguiente: 1. ¿Cuál es tu experiencia del Camino en estos 50 años? Mirad, el Señor a cada uno de nosotros nos ha dado un don, un don que puedes expresar en tu experiencia. Todos tenemos dones diferentes, esos dones Dios quisiera que los pusiéramos al servicio de nuestra comunidad y así construimos la comunidad como el Cuerpo de Cristo. Con los dones que nos ha dado a cada uno. Mi experiencia de Cristo no es la misma que la tuya. Yo he recibido unos dones especiales, también de arte y esas cosas y, fíjate Carmen. Dios le ha dado un amor a Jesucristo tan profundo que te quedas sobrecogido. No podía ser de otra forma cuando va a dar lugar a hacer un parto tan grande como es el Camino Neocatecumenal para la Iglesia. Esta es la primera pregunta. Poned vuestra experiencia en el grupo. Dios os hará darle gloria y haced una cosa breve, no se trata de hacer una cosa larga, pero será muy importante. ¿Cuál es tu experiencia del Camino en estos 50 años? ¿Qué experiencia tienes del Camino? Es estupendo, no, no pienses en nada de eso. Dios te inspirará lo que tienes que decir en el grupo. 2. En este encuentro el Santo Padre enviará 20 “communitates in missionem” Que el Papa no sabía esto. Tuve que explicárselo. Por él pensaba en hacer una Misa y le dije: no Padre, porque quisiéramos mostrar que muchos hermanos no saben cuál es el destino y dónde acaba este Camino, que este Camino no se acaba porque todos somos llamados a evangelizar, todos. Y una de las formas que Dios nos ha inspirado es enviar comunidades completas a las periferias de las grandes ciudades que están llenas generalmente o de chinos o de emigrantes, etc.. He 52
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tenido una reunión de más de 20 párrocos del Redemptoris Mater y todos querían comunidades, todos. Acuérdate de mí, mándame dos comunidades, porque estoy en un sito dificilísimo y sería fantástico. Estas comunidades en misión no tienen ya relación con el Camino. O sea, una cosa es el Camino Neocatecumenal como un itinerario de formación católica, como ha dicho el Papa, con sus etapas que está en la parroquia. Si a esa parroquia llega una comunidad en misión, no tiene nada que ver con esas comunidades. Esta comunidad en misión tiene la misión de llamar a los alejados de la Iglesia, de ir a buscar a la oveja perdida, que es otra cosa distinta de hacer el Camino. Y no es fácil, no es fácil. Ya habéis hecho la Traditio y no es fácil, si tienes que ir por las cosas o hay que ir a las calles, etc. No hemos hecho ningún proyecto de nada, yo solamente sé que he reunido a los responsables de las comunidades en misión de Roma, que envió el Papa Benedicto XVI y todos estaban muy contentos. Y he reunido a todas las comunidades en misión y tuvimos un encuentro maravilloso. Y también me he reunido con los Madrid y también estaban muy contentos. Pero hay muy pocas, 7 u 8 y en Roma 15 hace 10 años. Y ahora tenemos estas parroquias y les he dicho que yo no me atrevo a hacerlo sin el Santo Padre, porque es Pedro en Roma, así que esperad un poco porque vamos a tener un encuentro con el Papa y enviará a las nuevas parroquias. No tengáis miedo porque lo haremos todo a sorteo. Meteremos todas las comunidades en una bolsa y las que Dios envíe. Sabemos que ir en misión es algo maravilloso, porque no vives para ti, estás viviendo una misión que te ha confiado el Señor. Y, a lo mejor, te ha confiado un lugar muy raro, muy extraño, lleno de musulmanes o no sé qué. Pero ya vivís en misión. En este encuentro el Papa enviará 20 y yo le he explicado que todas las comunidades del mundo vean dónde acaba el Camino. y también 40 misiones “ad gentes”. Que ya las hemos enviado, pero sin el Papa. Porque el Papa ha hecho ya dos envíos con cerca de 300 familias en misiones “ad gentes”, que ha estado muy contento, pero este año como no hemos tenido este encuentro, hay algunas que están sin el envió del Papa. Tendremos la alegría de estar juntos tantos hermanos de todo el mundo y de cantar el “Te Deum” para dar gracias al Señor y a la Santa Virgen María. Si tenéis alguna propuesta o sugerencia que hacer sobre este evento, estaremos contentos de escucharos. ¿Qué se os ocurre que podemos hacer en este encuentro con el Papa? Pues ya han dicho muchas cosas los italianos, aparte de hacer una nueva sinfonía, o hacer un diálogo con los jóvenes, o hacer que cuenten su experiencia las familias de la missio ad gentes… Bueno, se os pueden ocurrir muchas cosas para este encuentro que tendremos con el Santo Padre. Bien, pues este es el cuestionario. Pero lo más importante es la primera pregunta sobre tu experiencia, o sea, los dones que tú has recibido de Dios para enriquecer en la comunidad el Cuerpo de Cristo Resucitado. Ahora los seminaristas os van a dar a cada uno una encuesta con un número y haremos los grupos. Tenéis dos horas para hacer el cuestionario y después de un descanso, nos reunimos para escuchar los testimonios de los secretarios. Y luego el P. Mario tiene dos horas para su catequesis. 53
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⎯ Formación de los grupos 14,30 h ⎯ Comida TRABAJO EN GRUPOS Y PUESTA EN COMÚN De 17 h a 19 h ⎯ Tiempo para trabajar el Cuestionario en grupos 19,30 h ⎯ Puesta en común
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SÁBADO, por la tarde 20,30 h CATEQUESIS SOBRE EL MAGISTERIO DE LA IGLESIA ⎯ Catequesis del P. MARIO: “Cincuenta años del Camino Neocatecumenal” Primera parte P. MARIO: Espero que el Señor me ayude. Este año hemos pensado con Kiko hablar del Concilio Vaticano II ya que como el año pasado en la convivencia escuchamos la experiencia de Carmen, con la catequesis que hizo en Salamanca, en la que contaba su historia de cómo el Señor la había llevado, y ahora también tenéis la edición de la primera parte de sus Diarios; también como Kiko el año pasado nos contó un poco su experiencia, viendo que sobre todo Carmen, y Kiko también, han dicho muchas veces que el Camino Neocatecumenal no podría haber existido sin el Concilio Vaticano II, en esta catequesis se trataría de ver la relación entre el Concilio Vaticano II y el Camino Neocatecumenal, porque sin el Concilio no hubiera podido nacer y ni extenderse el Camino. Como siempre, he preparado un texto con la catequesis y quien esté interesado lo podrá leer después. Pablo VI, en el año 1974, con ocasión de la la preparación al Sínodo sobre la evangelización, nos dijo: “Saludamos al grupo de sacerdotes y laicos que representan al movimiento de las Comunidades Neocatecumenales. Mirad los primeros frutos del Concilio Vaticano II. Y después afirmó: ¡Cuánta alegría y cuánta esperanza nos dais con vuestra presencia y con vuestra actividad! Sabemos que en vuestras comunidades os esforzáis todos juntos en comprender y desarrollar las riquezas de vuestro Bautismo y sus consecuencias por vuestra pertenencia a Cristo. Vivir y promover este despertar es lo que llamáis una forma de “después del Bautismo” que podrá renovar en las comunidades cristianas de hoy aquellos efectos de madurez y de profundización que en la Iglesia primitiva eran realizados en el periodo de preparación al Bautismo. Y nos dijo la ya famosa frase: “Vosotros lo hacéis después: el antes o después, diría, es secundario” (Audiencia en el Vaticano, 08/05/1974). Afirmando que «lo importante es que vosotros miráis a la autenticidad de la vida cristiana». Después, en el año 1977, con ocasión del Sínodo sobre la Catequesis, nos 55
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dedicó una Audiencia sobre el Catecumenado post-bautismal, que es bellísima. Y también, la Congregación del Culto Divino, en el año 1972, cuando tuvo los primeros contactos con Kiko Carmen, escribió en la revista Notitiae un artículo estupendo que decía, entras cosas: “Todas las reformas, en la Iglesia, han aportado nuevos principios y promovido nuevas normas, que han traducido a la práctica los intentos de la propia reforma. Así sucedió después del Concilio de Trento; no podía ser de otro modo en nuestros días. La renovación litúrgica incide profundamente en la vida de la Iglesia. Es necesario que la espiritualidad litúrgica haga germinar nuevas flores de santidad y de gracia, además de un apostolado cristiano más intenso y de acción espiritual. Un modelo excelente de esta renovación (que es un fruto del Concilio Vaticano II) … lo encontramos en las "Comunidades neocatecumenales" que nacieron en Madrid, en 1964, por iniciativa de algunos jóvenes laicos, con el permiso, el aliento y la bendición de excelentísimo pastor madrileño, Casimiro Morcillo. Las comunidades tienen el objetivo de hacer visible en las parroquias el signo de la Iglesia Misionera, y se esfuerzan en abrir el camino a la evangelización de aquellos que han abandonado prácticamente la vida cristiana.” Y Juan Pablo II, que fue el que nos apoyó durante todo el tiempo de su pontificado, casi veintisiete años, con ocasión del trigésimo aniversario del Camino, nos concedió una Audiencia cuando regresábamos del Sinaí, tras la convivencia que hicimos en preparación a la preparación del Estatuto del Camino, donde nos dijo: “Sé que venís directamente de la reunión que habéis tenido en el monte Sinaí y a orillas del mar Rojo. Habéis querido, de este modo, conmemorar los treinta años de vida del Camino. ¡Cuánto habéis avanzado con la ayuda del Señor! El Camino ha experimentado en estos años un desarrollo y una difusión en la Iglesia verdaderamente impresionantes. Comenzó entre los habitantes de las chabolas de Madrid, como la semilla evangélica de mostaza y, treinta años después, se ha convertido en un gran árbol, que ya se extiende a más de 100 países del mundo, con presencias significativas también entre los católicos de Iglesias de rito oriental. Como todo aniversario (jubileo), también el vuestro, visto a la luz de la fe, se transforma en ocasión de alabanza y agradecimiento por la abundancia de los dones que el Señor os ha concedido en estos años a vosotros y, por medio de vosotros, a toda la Iglesia. Como habéis visto en los grupos al hablar de todo este tiempo de Camino. Y dice aquí, haciendo una síntesis muy adecuada: Para muchos la experiencia neocatecumenal ha sido un camino de conversión y maduración en la fe a través del redescubrimiento del bautismo como verdadera fuente de vida y de la Eucaristía como momento culminante en la existencia del cristiano; a través del redescubrimiento de la Palabra de Dios que, compartida en la comunión fraterna, se convierte en luz y guía de la vida; y a través del 56
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redescubrimiento de la Iglesia como auténtica comunidad misionera. ¡Cuántos muchachos y muchachas, gracias al Camino, han descubierto también su vocación sacerdotal y religiosa! Vuestra visita también me brinda la feliz oportunidad de unirme a vuestro canto de alabanza y de acción de gracias por las «maravillas» (magnalia) que Dios ha realizado en la experiencia del Camino. Juan Pablo II, hablando sobre el Camino en el año 1997, decía lo siguiente: Su historia se inscribe en el marco del florecimiento de movimientos y asociaciones eclesiales, que es uno de los frutos más bellos de la renovación espiritual puesta en marcha por el Concilio Vaticano II. El Señor ha puesto en vuestras manos un tesoro valioso. ¿Cómo vivirlo en plenitud? ¿Cómo desarrollarlo? ¿Cómo compartirlo mejor con los demás? ¿Cómo defenderlo de los diferentes peligros presentes o futuros? Y, por esta razón, se ponía delante de nosotros el proceso de preparación del Estatuto, que sería aprobado diez años después, en el año 2008. Entonces, lo que nos proponemos en esta catequesis es ver las correspondencias de los documentos del Concilio Vaticano II con el Camino. Sobre esto, quiero decir una cosa importante: esta catequesis no es tanto o solo de cara a vosotros que ya lo sabéis casi todo, sino sobre todo por las comunidades más jóvenes; muchos me lo han pedido, me han dicho que no conocen nada o muy poco, sea sobre el Concilio, porque han nacido más tarde, sea de la relación entre el Concilio y el Camino. Durante muchos años, Kiko y Carmen han predicado que frente al problema de la secularización, del ateísmo, del paganismo, del rechazo de Dios, Dios ha dado una respuesta a través del Concilio. Y el papa Juan XXIII, inaugurando el Concilio, en la Constitución Apostólica Humanae Salutis decía: “La Iglesia asiste en nuestro días a una grave crisis de la humanidad. Un orden nuevo se está gestando, y la Iglesia tiene ante sí misiones inmensas, como en las épocas más trágicas de la historia. El Papa Juan XXIII profetizó lo que nos inunda hoy: La “vuelta de una nueva era”, la postmodernidad, el ateísmo nihilista, la apostasía de Europa.” Y dice: “Lo que se exige hoy de la Iglesia es que infunda en las venas de la humanidad actual la virtud perenne, vital y divina del Evangelio”. Por eso el Concilio, y últimamente el Papa Francisco, con ocasión del cincuenta aniversario de la Constitución Sacrosactum Concilium sobre la Liturgia, ha dicho al grupo de Liturgia de la Conferencia episcopal de Italia que la reforma del Concilio no puede ir menos, tiene que ir adelante, y que hay mucho todavía que realizar en el Pueblo de Dios. Como sabéis, este Concilio ha sido el primer concilio extraordinario, ecuménico, en el sentido de que era el primer concilio en el cual se encontraban obispos, no solo de Europa, sino también de países de misión: de América, de África 57
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y de Asia, y cada uno trayendo su visión de la realidad pastoral con la cual trabajaban. Por eso, ya desde el Concilio, se han enfrentado dos visiones: una un poco más popular, social, humanista, y la otra más cercana a la Tradición de la Iglesia. Algo que hoy también es una realidad viva, sobreviven estas corrientes; la Iglesia es un organismo vivo y conviven fuerzas que se enfrentan y se contrastan. Pablo VI se encuentra, abriendo la segunda sesión, frente a este problema: cómo resolverlo, porque parecía algo irreconciliable. El Señor le inspiró ir a Tierra Santa en el año 1964, como queriendo decir con este viaje que la Iglesia tenía que volver a sus raíces, al Pueblo de Dios; allí donde Carmen estaba presente aquel año de 1964, en Galilea, en Nazaret, donde fue Pablo VI. Y cuando Pablo VI regrsó de aquel viaje cambió todas las comisiones. Así comenzó un rumbo nuevo en el Concilio inspirado en los movimientos litúrgico, bíblico, histórico, patrístico que se habían desarrollado desde finales del ochocientos y durante todo el novecientos. Toda esta vitalidad de redescubrimiento desembocó en el Concilio Vaticano II que proclamó: 4 Constituciones: La Constitución “Sacrosanctum Concilium” sobre la sagrada Liturgia (4 diciembre 1963), la Constitución dogmática “Lumen Gentium” sobre la Iglesia (21 noviembre 1964), la Constitución dogmática “Dei Verbum” sobre la divina Revelación (18 noviembre 1965) y la Constitución pastoral “Gaudium et Spes” sobre la Iglesia en el mundo contemporáneo (7 diciembre 1965). Como veremos estas cuatro Constituciones serán fundamentales para el Camino Neocatecumenal; 9 Decretos: Ad Gentes sobre la actividad misionera de la Iglesia (7 diciembre 1965); Presbyterorum Ordinis sobre el ministerio y la vida de los presbíteros (7 diciembre 1965); Apostolicam Actuositatem sobre el apostolado de los laicos (18 noviembre 1965); Optatam Totius sobre la formación sacerdotal (28 octubre 1965); Perfectae Caritatis sobre la renovación de la vida religiosa (28 octubre 1965); Christus Dominus sobre el oficio pastoral de los obispos (28 octubre 1965); Unitatis Redintegratio sobre el ecumenismo (21 noviembre 1964); Orientalium Ecclesiarum sobre las iglesias orientales (21 noviembre 1964); Inter Mirifica sobre los medios de comunicación social (4 diciembre 1963) 3 Declaraciones: Gravissimum Educationis sobre la educación cristiana (28 octubre 1965); Nostra Aetate sobre las relaciones con las religiones no cristianas (28 octubre 1965); Dignitatis Humanae sobre la libertad religiosa (7 diciembre 1965) ¿Qué quiere decir esto? La Constitución es una cosa; los Decretos otra; y las Declaraciones otra; tienen cada una un peso distinto. La Constitución quiere decir elementos constitutivos de la Iglesia. Dice Pablo VI que la Iglesia en el Concilio, bajo el Espíritu Santo, ha hecho una reflexión sobre sí misma y ha redescubierto, como veremos, la unidad de la palabra de Dios; ha promulgado una reforma litúrgica más accesible que ayude a una mejor participación del Pueblo de Dios; ha redescubierto la Iglesia como un cuerpo, como Pueblo de Dios. Todas ellas novedades, porque con el Concilio de Trento la Iglesia, frente a la Reforma de Lutero, se había como 58
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encerrado y todos estos tesoros habían como desaparecido. En esta catequesis vamos a ver las cuatro constituciones, sobre todo las primeras tres, que coinciden con el Trípode. Yo no seguiré, para la exposición, la sucesión cronológica ––porque la primera fue la Sacrosactum Concilium sobre la Liturgia, que ya estaba preparada–– sino seguiré el orden del Trípode: Palabra, Liturgia y Comunidad. La cuarta constitución, que es más de tipo pastoral, es una consecuencia, como veremos, de las primeras tres constituciones. Para comprender la Constitución dogmática Dei Verbum, palabra de Dios, es necesario hacer presente, brevemente la situación de la Iglesia desde el Concilio de Trento al Concilio Vaticano II. Durante casi cuatrocientos años la Iglesia, como reacción a la Reforma protestante, que mantenía la interpretación personal de la biblia, de la palabra de Dios ––Sola fides, sola Scriptura decía Lutero––, separándola de la Tradición y del Magisterio de la Iglesia ––la Palabra desligada del pueblo, de la vida y, como veremos, separada del Antiguo Testamento y de la Iglesia. Por eso, como reacción, cerró prácticamente las Escrituras. A mí en el Noviciado me retiraron la Escritura, me quitaron la Biblia, porque estaba prohibidas las biblias en todos los conventos, solo nos dejaron el evangelio. Y se comprende por qué, porque no teníamos una iniciación suficiente para entender el lenguaje bíblico tal y como después el Señor nos ha dado. En aquellos momento, por ejemplo, se comentaban los evangelios pero, faltando sus raíces, eran interpretados en clave moralista, pietista, anecdótica. Además, sabemos que la palabra de Dios se proclamaba en latín, que con los años nadie entendía nada, y también se decía que la Misa era válida si llegabas al momento del Lavabo, del Ofertorio; o también existía la tradición de que muchos venían al inicio de la Misa, pero durante la predicación que partía un poco la Palabra, los hombres se salían fuera a fumarse un cigarrillo y entraban después. Así que la Palabra había prácticamente desaparecido. Hemos hablado de estos movimientos litúrgico, patrístico, etc., que han permitido después que el Camino pudiera celebrar la Palabra, celebrar la Eucaristía de una forma más participada, y vivir la pequeña comunidad, la comunidad como cuerpo de Cristo, como Iglesia. Este documento, esta Constitución, dice varias cosas muy importante. Antes que todo subraya la prioridad de la Revelación de Dios. Éstos son algunos aspectos de la Constitución sobre la Palabra de Dios, que han constituido y constituyen las bases del Camino Neocatecumenal: •



La Revelación de Dios y la respuesta del hombre.



•



La Revelación de Dios transmitida por los Apóstoles: Tradición, interpretada por el Magisterio de los sucesores de los apóstoles, en comunión con Pedro.



•



Unidad entre el Antiguo y el Nuevo Testamento.



•



Importancia de la Sagrada Escritura para la Iglesia.



Como Kiko ha explicado muchas veces, a diferencia de las religiones que salen del hombre, en este caso es Dios mismo quien se revelado, a través del pueblo de Israel, de su Hijo y de la Iglesia. Esto es muy importante hoy porque muchos ponen en duda la Revelación, no 59
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sé si habéis oído de esta frade de que en el tiempo de Jesús no había grabaciones. Muchos teólogos dicen que se parte del hombre, no de la Revelación, mientras dice la Constitución dogmática Dei Verbum dice: “Quiso Dios en su bondad y sabiduría revelarse en persona y manifestar el misterio de su voluntad, (cfr. Ef 1,9), mediante el cual los hombres, por medio de Cristo, Verbo hecho carne, tienen acceso al Padre en el Espíritu Santo y se hacen partícipes de la naturaleza divina (cfr. Ef 2,18; 2 Pe 1,4). En consecuencia, por esta revelación, Dios invisible (cfr. Col 1,15; 1 Tm 1,17) habla a los hombres como amigos (cfr. Ex 33,11; Jn 15,14-15), movido por su gran amor y mora con ellos (cfr. Bar 3,38), para invitarlos y admitirlos en la comunión con él. Este plan de la Revelación se realiza con hechos y palabras íntimamente unidos entre sí, de forma que las obras, realizadas por Dios en la historia de la Salvación, manifiestan y confirman la doctrina y los hechos significados por las palabras, y las palabras, por su parte, proclaman las obras y esclarecen el misterio contenido en ellas. (DV 2). Algo que quedará en la Iglesia en los Sacramentos, porque el sacramento tiene siempre un signo concreto, material, y palabras que especifican lo que se cumple en este hecho, en este sacramente. Y son hechos porque la historia de la Iglesia contiene un lenguaje histórico, acontecimientos históricos, y así ha preparado el Señor la revelación de Jesucristo en medio de un pueblo, para revelar su amor, su esencia, a nosotros, y transmitirla a nosotros. Y palabras, la palabra de Dios: «De muchas forma ha hablado Dios por medio de los profetas, últimamente, por medio de su Hijo Jesucristo». El Dios que se revela, como dice el primer capítulo del Catecismo de la Iglesia Católica: La revelación de Dios, a la cual el hombre debe la obediencia de la fe. Dios aparece respetando la libertad del hombre, de Abraham, de Moisés, de la Virgen María, de nuestra libertad. “A Dios que revela se le debe "la obediencia de la fe", (Rm 16,26; cfr. Rm 1,5; 2 Cor 10,5-6), por la que el hombre se confía total y libremente a Dios, prestándole "el pleno ofrecimiento del entendimiento y de la voluntad", y asintiendo voluntariamente a la Revelación hecha por Él. Claro que: Para poder profesar esta fe son necesarias la gracia de Dios, que previene y socorre y las ayudas interiores del Espíritu Santo, el cual mueve el corazón y lo convierte a Dios, abre los ojos del espíritu y da "a todos la dulzura en el aceptar y creer la verdad".(DV 5). Este es el primer aspecto: la Revelación. Os acordaréis de las catequesis de Carmen sobre la Palabra, las primeras catequesis, que distinguía entre escritura y palabra de Dios. Antes existe la vida, que es el Señor actuando en el pueblo de Israel; después nacen los escritos. Ese escrito, que es como un esqueleto, toma cuerpo, vida, cada vez que se proclama en la asamblea reunida y alimentada por el Espíritu Santo. Por tanto, existe la Escritura para ser proclamada, vivida. La Tradición quiere decir transmitir la Escritura; y los apóstoles dejan a los 60
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obispos este encargo; y Jesucristo da este poder de transmitir su misma vida por medio de la palabra proclamada y el Magisterio de la Iglesia. Estos tres aspectos son muy importante y tienen un estrecha relación. Antes estaban los tradicionalistas, pero hoy se habla de progresistas y tradicionalistas. Pero el verdadero sentido de la Tradición no es cerrarse a las novedades. El sentido de este término viene del latín, del verbo: tradere, que quiere decir transmitir, transmitir la fe, la tradición oral de la que nos hablaban los catequistas. Es importante aclarar que la palabra “Tradición” no se entiende como “ser conservadores”, cerrados a la novedad del tiempo, de la Historia, sino que hay que entenderla en su significado original que se refiere al Magisterio de la Iglesia, es decir, al verbo latino “Tradere”, que significa “Transmitir”. Es muy importante porque la tradición se mantiene viva después de dos mil años, se ha conservado en el Pueblo de Dios, viva en las grandes ordenes religiosas, esta savia vital de Jesucristo que actúa hoy en medio de nosotros. Y por eso dice: Como hace presente la “Dei Verbum”: Tradición significa la transmisión de cuanto el Señor ha revelado, sobre todo en su Hijo Jesucristo, que ha transmitido a los apóstoles, no una teoría, ni una filosofía, sino una Vida, la vida nueva comunicada por Jesucristo resucitado con el don del Espíritu Santo, hecho carne en los apóstoles y en las primeras comunidades cristianas que experimentaban, sobre todo en la escucha de la Palabra de los apóstoles y en el “Partir el Pan”, la presencia operante de Cristo resucitado. Este “depósito de la fe”, que San Pablo recomienda a Timoteo “guardar”, es la presencia de Cristo Resucitado en la Iglesia, su Cuerpo, que mediante el Espíritu Santo continúa la actividad de Redención y de Salvación para cuantos la acogen. S. Pablo recomiendo a Timoteo guardar el depósito con fidelidad, porque la misión de la Iglesia es transmitir. Por eso la Dei Verbum dice: Dios dispuso benignamente que todo lo que había revelado para la salvación de todos los hombres permaneciera siempre íntegro y fuera transmitido a todas las generaciones. Por eso Cristo Señor, en quien encuentra cumplimiento total la Revelación de Dios altísimo, mandó a los Apóstoles que predicaran el Evangelio… a todos como fuente de toda verdad salvadora y de toda regla moral, comunicándoles así los dones divinos. Los apóstoles después, para que el Evangelio se conservase siempre íntegro y vivo en la Iglesia, dejaron como sucesores suyos a los Obispos, "entregándoles su propio cargo de maestros". Esta sagrada Tradición y la Sagrada Escritura de ambos Testamentos son como un espejo en que la Iglesia peregrina en la tierra contempla a Dios, de quien todo lo recibe, hasta que le sea concedido el verlo cara a cara, tal cual es. (cf. 1 Jn., 3,2). (DV 7) Por tanto la predicación apostólica, que se expresa de un modo especial en los libros inspirados, tiene que ser conservada con una 61
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sucesión ininterrumpida hasta el final de los tiempos. Esta Tradición de origen apostólica progresa en la Iglesia con la asistencia del Espíritu Santo: crece, de hecho, la comprensión, tanto de las cosas como de las palabras transmitidas, con la contemplación y con el estudio de los creyentes que la meditan en su corazón (cfr. Lc 2,19.51). Muchos han hablado los últimos años de evolución del dogma, como si los dogmas, las doctrinas fundamentales de la Iglesia, fueran algo que pudieran ponerse al día: esto está completamente equivocado, el dogma no evoluciona, la Revelación está completa con el Apocalipsis, refrendada por los Padres y el Magisterio. Crece la comprensión del dogma, algo que viene explicitado por los concilios y por el Magisterio. Por ejemplo, en este Concilio ha crecido la comprensión y se ha recuperado la naturaleza de la Iglesia, de la Iglesia primitiva, como cuerpo; algo que veremos cuando hablemos de la Lumen Gentium. La Sagrada Tradición y la Sagrada Escritura constituyen un único depósito sagrado de la Palabra de Dios confiado a la Iglesia. El oficio de interpretar auténticamente la Palabra de Dios, escrita o transmitida, ha sido confiado únicamente al Magisterio vivo de la Iglesia, cuya autoridad se ejerce en el nombre de Jesucristo. Evidentemente, este Magisterio no está por encima de la Palabra de Dios, sino que la sirve, enseñando solamente lo que ha sido transmitido, por mandato divino y con la asistencia del Espíritu Santo, la oye con piedad, la guarda con exactitud y la expone con fidelidad, y de este único depósito de la fe saca todo lo que propone para creer como revelado por Dios (DV 10). Y tampoco ni el Papa ni los obispos pueden modificar este depósito de la fe; aquí concluye esta primera parte. KIKO: Mañana nos vemos aquí a las 10 para celebrar la Eucaristía. 21,30 h ⎯ Cena
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DOMINGO, 8 de octubre 10,30 h



CATEQUESIS SOBRE EL MAGISTERIO DE LA IGLESIA ⎯ Catequesis del P. MARIO: “Cincuenta años del Camino Neocatecumenal” Segunda parte KIKO: Oremos. Te bendecimos a ti, Señor, Padre nuestro, Dios de inmensa gloria, por este domingo, por este día que nos das: ayúdanos tú a celebrar la Eucaristía; a escuchar estas palabras del P. Mario que nos ayude a comprender el bien inmenso que ha sido la acción que tú realizas sobre la Iglesia: el Concilio y el Camino Neocatecumenal; también la misión que nos das. Danos tu Espíritu Santo. Te lo pedimos en el nombre de tu Hijo Jesucristo que contigo vive y reina por los siglos de los siglos. P. MARIO: Espero que el Señor me ayude. Ayer me olvidé deciros que por las limitaciones que tengo, tanto en las posibilidades como en las facultativas, ya no tengo mucha capacidad para leer textos, libros nuevos, etc. Pero me han pedido muchos hermanos, sobre todo seminaristas, presbíteros, recoger todas las catequesis de estos últimos veinte años. Gracias a Dios, Sergio Gómez se ha empeñado en hacer esta recopilación: han salido dos mamotretos1 que, los que quieran pueden comprarlo. Está, por una parte, en el primer volumen, todas las catequesis sobre La teología del Cuerpo; Matrimonio, todas las catequesis relacionadas con la Moral; en el otro volumen se recogen los temas sobre el Concilio Vaticano II, El Camino Neocatecumenal, el Estatuto, sobre El sufrimiento, el Islam… Es decir, el resto de los temas que hemos tratado estos años. Todavía no está acabado del todo, faltan algunas cosas, pero en muy poco tiempo estarán listos y los que estéis interesados podéis pedirlos o al Centro Neocatecumenal2, a Pilar Pajes, o directamente a Sergio Gómez3. Ayer comenzamos a entrar un poco en el Concilio. Y el primer documento que hemos visto fue la Constitución dogmática Dei Verbum, subrayando una cosa importantísima: que la Iglesia, después de Trento, por fin recupera el valor de la 1



2



3



En los anexos encontraréis la portadas de cada uno de los mamotretos y el índice con las catequesis incluidas en cada volumen, tal y como nos ha indicado el P. Mario. Para solicitar los volúmenes al Centro Neocatecumenal de Madrid, podéis enviar un correo electrónico a la Secretaría del Centro indicando vuestra petición: [email protected] o llamando al teléfono +34 914 473 037. También podéis poneros en contacto directamente con el editor, Sergio Gómez, enviando un correo electrónico a: [email protected] o a llamando a los teléfonos: Sergio Gómez: +34 649 631 013; Ana Cornejo: +34 626 115 085 o al Estudio: +34 917 724 161.
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Escritura proclamada, que es palabra de Dios en lengua vernácula para todo el Pueblo de Dios. Hemos visto también que subraya la importancia de la Revelación, es decir, que Dios se ha revelado en la historia y en Jesucristo y sigue transmitiendo esta revelación por medio de la Iglesia, y la respuesta del hombre es libre: la gracia de Dios solicita su adhesión, pero la decisión es nuestra. Esto es muy importante porque algunos dicen hoy que los peores enemigos del Concilio Vaticano II han sido Juan Pablo II y Benedicto XVI. Así os daréis cuenta de cómo está el patio actualmente en la Iglesia. Ahora vamos a ver, después de haber descubierto la importancia de la Revelación que ha sido transmitida por la Tradición y por los padres de la Iglesia, que lo confirman, también por el Magisterio, otro gran descubrimiento de esta constitución: el haber afirmado la íntima unidad entre el Antiguo Testamento y el Nuevo Testamento. Como Carmen decía muchas veces: … uno de los errores de Lutero ha sido el querer interpretar la Escritura separándola de la vida de la Iglesia y por tanto de la vida del pueblo de Israel en el que la Iglesia está enraizada. La Dei Verbum afirma la continuidad entre el Antiguo y el Nuevo Testamento por lo que no se puede entender el Nuevo sin el Antiguo y el Antiguo se entiende a la luz del Nuevo Testamento. Esto permite superar una grave dificultad de interpretación cuando por largos períodos en la Iglesia se leía solo el Evangelio separado del Antiguo Testamento, con interpretaciones pietistas o devocionales o moralistas, separadas de la raíz de la Revelación. Leed los salmos, los profetas, ellos hablan de mí, dice Jesucristo. Y por eso ha habido un largo tiempo en la Iglesia en que solo se proclamaba el evangelio, quedando todo reducido a moralismos, pietismos, etc. Dice la Dei Verbum: “Dios, en su gran amor, buscando y preparando solícitamente la salvación de todo el género humano, con singular designio se eligió un pueblo, a quien confió sus promesas. Hecho, pues, la alianza con Abraham (cfr. Gn 15,18), y por medio de Moisés, con el pueblo de Israel (cfr. Ex 24,8), de tal forma se reveló con palabras y con obras a su pueblo elegido como el único Dios verdadero y vivo, para que Israel experimentara cuál era el plan de Dios con los hombres, y, hablando el mismo Dios por los Profetas, lo entendiese con mayor profundidad y claridad, y lo hiciera conocer más ampliamente entre las gentes. (cfr. Sal 21,28-29; 95,1-3; Is 2,1-4; Jer 3,17). Se refiere a lo que los catequistas nos dibujaban en la pizarra en las primeras catequesis, mostrándonos el recorrido, el trayecto de Abraham, del Éxodo: esta es la historia que Dios ha hecho para hablarnos a nosotros y a toda la humanidad. Por tanto, Israel experimenta cuál es el plan de Dios y tenía la misión de darlo a conocer a las gentes, al pueblo. El Concilio Vaticano II lo llama «economía de la salvación», también los Padres, recuperando así el término «economía» que está muy de moda hoy en otros campos: economía de la salvación, un término que quiere decir las leyes, la historia de la salvación. 64



 CONVIVENCIA DE INICIO DE CURSO 2017-18



La Economía de la Salvación preanunciada, narrada y explicada por los autores sagrados, se conserva como verdadera Palabra de Dios en los libros del Antiguo Testamento; por eso estos libros, inspirados por Dios, conservan un valor perenne: Dice S. Pablo: "Todo cuanto fue escrito en el pasado, se escribió para enseñanza nuestra, para que con la paciencia y el consuelo que dan las Escrituras mantengamos la esperanza" (Rom. 15,4) (DV 14). La Dei Verbum invita: Por tanto, los cristianos han de recibir con devoción estos libros: en ellos se expresa un sentimiento vivo de Dios, y en ellos se encierran sublimes enseñanzas sobre Dios, una sabiduría salvadora para la vida del hombre y tesoros admirables de oración, en ellos, por fin, está escondido el misterio de nuestra salvación (DV 15). Dios, pues, que ha inspirado y es el autor de ambos Testamentos, dispuso las cosas tan sabiamente que el Nuevo Testamento estuviera escondido en el Antiguo y el Antiguo fuera desvelado en el Nuevo. Porque, aunque Cristo fundó la Nueva Alianza en su sangre, (cfr. Lc 22,20; 1 Cor 11,25), no obstante los libros del Antiguo Testamento, recibidos íntegramente en la predicación evangélica, adquieren y manifiestan su plena significación en el Nuevo Testamento, (cfr. Mt 5,17; Lc 24,27), y que a su vez ilustran y explican. (DV 16). Es maravilloso porque si veis, por ejemplo, en la reforma litúrgica, que todavía no se ha desarrollado íntegramente en la Iglesia, y que por gracia de Dios ha llegado a nosotros, Carmen siempre ha dicho que hasta que no se haga una Iniciación cristiana seria la reforma litúrgica no es posible; no es suficiente con hacer cantos nuevos, ministerios… No es posible, mientras que a nosotros el Señor nos ha dado este gran don: Es impresionante el hecho de cómo Dios ha querido que estos deseos manifestados por los Padres Conciliares, inspirados por el Espíritu Santo, se hicieran realidad en la Iglesia también a través del Camino Neocatecumenal. La Celebración de la Palabra cada semana en comunidad, las preparaciones de la Celebración de la Palabra y el progresivo conocimiento del lenguaje bíblico, de las Etapas de la Historia de la Salvación, las principales Figuras Bíblicas en referencia a su cumplimiento en Jesucristo, el conocimiento de los Profetas, de los Libros Sapienciales, las “Scrutatio de la Palabra” constituyen para las Comunidades Neocatecumenales la savia vital así como ha sido transmitida por Jesucristo a los Apóstoles, a la Iglesia: de esta forma ésa llega a nosotros (esta vida que llega a nosotros), alimentando el crecimiento de la vida en Cristo, con frutos de conversión y de celo para anunciar la Buena Noticia. Esta Revelación de la buena nueva, nosotros la recibimos en el kerigma, en el anuncio del kerigma, algo que para muchos ha sido un descubrimiento enorme, sobre todo para los que ya tenían conciencia de ser pecadores, y grandes pecadores, y que nos muestra que Dios nos ama como somos. Esta Revelación, si toca el corazón, nos da una nueva luz y cambia nuestra vida. Y este kerigma es 65
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fundamental porque sea hará presente durante todo el trayecto neocatecumenal y durante toda la vida hasta que su cumplimiento en el cielo. Hay una nota que quería precisar en la Primera carta de S. Juan cuando dice en el versículo 1 Jn 2,27: “Y en cuanto a vosotros, la unción que de Él habéis recibido permanece en vosotros, y no necesitáis que nadie os enseñe. Pero como su unción os enseña acerca de todas las cosas, y es verdadera y no mentirosa, según os enseñó, permaneced en él” (1 Jn 2,27). Y la nota de este versículo 27 que aparece en la Biblia de Jerusalén dice: “Los cristianos son instruidos por los apóstoles, pero la predicación externa … Es decir, que la voz del catequista llega hasta aquí, hasta el oído, pero … sólo penetra en las almas solo por la gracia del Espíritu Santo”. Es muy importante sobre todo para aquellos que dicen: «¡Ah! ¡Estos catequistas son pobres, son ignorantes, no están suficientemente formados!». No saben que lo importante es otra cosa. Como decía el P. Farnés: «¡Yo soy el micrófono, pero quien habla es Cristo!». El catequista es el micrófono, el instrumento: puede funcionar mal como ahora o, como pasa muchas veces, puede funcionar mal. Pero es el micrófono. Quien no tiene los ojos de la fe para ver que es Cristo el que les acompaña y que, como dice muchas veces Kiko, está vivo y resucitado e intercede para que tú te adhieras a este anuncio, no entiende nada; porque quien fecunda la Palabra en nosotros es el Espíritu Santo. El catequista es un instrumento, pero quien hace posible que la palabra crezca y comience una nueva gestación en nosotros ––pues ya tenemos la semilla del bautismo––, quien la hace revivir es la fuerza del Espíritu Santo. KIKO: Dice S. Pablo que somos hijos de Dios por el Espíritu que hemos recibido. Y también dice que ninguno puede creer que Cristo sea kyrios sin el Espíritu Santo. O sea, que esto que está diciendo el P. Mario es importantísimo: hay una acción de la gracia del Espíritu Santo en nosotros cuando escuchamos y que nos dice: esto es la Verdad y te lo va sellando el Espíritu Santo dentro, dentro de ti mismo; no solamente son las palabras. P. MARIO: Por eso el Señor establece, como dice Kiko muchas veces, a través del semen de la palabra que cae y gesta esta nueva creación, una relación esponsal. Israel lo ve en la figura de las bodas de Dios que se enamora de su pueblo para hacerlo bello, a imagen de su Hijo, y se enamora de cada uno de nosotros para una unión profunda que no nos quita nuestra personalidad, no nos roba nada, al contrario: potencia formas que ni conocemos, nos da una visión nueva de la vida, nos ilumina, nos fortalece, nos hace ser más lo que somos: hijos de Dios. Por eso comprendéis cómo Kiko y Carmen, inspirados por el Espíritu Santo, han dado fuerza y relieve estableciendo la Celebración de la Palabra como uno de los fundamentos del Camino, que es celebrativo: Celebración de la Palabra.
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KIKO: En la Iglesia no existe, prácticamente en ninguna parte, la Celebración de la Palabra; solamente lo hacemos nosotros y los protestantes. En ninguna parroquia existe una Celebración de la Palabra ni en ninguna iglesia, ni siquiera saben qué es eso. Y sin embargo, para el Camino, es fundamental. Sea la Celebración de la Palabra en una asamblea; sea la preparación escrutando con la Escritura y preparándola. Digo que esto es un don inmenso que hemos recibido del Señor y que está en relación con el Concilio tal y como está diciendo el P. Mario. P. MARIO: Acabo esta parte de la Dei Verbum. A la luz de los textos de la Constitución Dogmática sobre la Palabra de Dios “Dei Verbum” comprendemos el gran tesoro que el Señor nos ha dado a través de los iniciadores del Camino Neocatecumenal. Éste fue el gran descubrimiento que Kiko y Carmen hicieron en las barracas de Palomeras Altas de Madrid, frente a la sorpresa de cómo aquellos pobres, entre los que había quinquis, prostitutas, vagabundos, con sus manos llena de pecados, acogiendo la Palabra de Dios experimentaron su potencia en el cambio de su vida. Esta experiencia unida a la Celebración de la Eucaristía en pequeña comunidad, han sido la base del nacimiento del Camino Neocatecumenal. Mientras los Padres Conciliares en los años 1964 y 1965 preparaban las Cuatro Constituciones, el Señor empezaba a realizarlas entre los pobres de las barracas de Palomeras Altas de Madrid. Mons. Ricardo Blázquez, que es Cardenal y que es actualmente el Presidente de la Conferencia Episcopal Española, haciendo en su primer libro un discernimiento teológico sobre las comunidades neocatecumenales, dice: “… Palabra, Liturgia y Comunión son realidades potentes para actualizar el misterio de Jesucristo porque el Espíritu Santo está presente y actúa. El descubrimiento de las barracas: la Palabra de Dios al ser acogida creaba la comunión y conducía a una liturgia, como respuesta agradecida y gozosa, que se prolonga en todas las etapas del Camino. Con estos medios se hace la iniciación cristiana. La experiencia demuestra que el ámbito celebrativo crea un clima propicio a la receptividad de la Palabra de Dios” Desde entonces Kiko y Carmen identificaron en la Celebración de la Palabra uno de los pilares sobre los que se basa la vida cristiana, y por tanto la Iniciación Cristiana del Neocatecumenado como la mejor catequesis para una participación activa en la Celebración de la Eucaristía y en los Sacramentos, recomendada por la Constitución sobre la Liturgia “Sacrosanctum Concilium”. En este sentido Kiko y Carmen muchas veces han repetido que el Camino Neocatecumenal es esencialmente celebrativo: Celebraciones de la Palabra, Celebraciones de la Eucaristía y Celebraciones de la Reconciliación, vividas en comunidad, y además las Celebraciones de los Pasos de las distintas Etapas, son los propulsores de un 67
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crecimiento progresivo y gradual en la vida nueva en Jesucristo, como obra del Espíritu Santo en nuestros corazones. En ese sentido, Kiko y Carmen han dicho muchas veces que el Camino es esencialmente celebrativo, no es un lavado del cerebro o un conjunto de instrucciones o conferencias. Al igual que sucedía en las antiguas comunidades de S. Pacomio, los primeros eremitas que se reúnen en comunidad, quien dirige la vida del monasterio es la palabra de Dios, a la que también está sometida el abad. Acabo aquí y paso a la Sacrosanctum Concilium sobre la Liturgia. Ya he dicho que han sido muy importantes estos movimientos Litúrgico, Bíblico, Patrístico, que ya comienzan a finales de 1800. Así ocurrió en 1909 en Malinas, durante el Congrès national des oeuvres catholiques, se inició de forma espontánea el movimiento litúrgico, que desde Bélgica se extendió rápidamente a Francia, a Alemania y también a Italia. El movimiento litúrgico se proponía hacer viva y eficaz la celebración de los misterios cristianos, de forma que los ritos «hablaran» a los hombres de hoy. Hace ya doscientos años que comenzó este impulso como veremos. Además, Odo Casel ha sido una figura muy importante en relación con el Misterio pascual y, también con la cuestión sacramental en la Iglesia. Después Pío XII comenzó hablar del «cuerpo místico de Cristo» dándose así los pasos necesarios hasta que llega toda esta riqueza al Concilio Vaticano II. En una retrospectiva histórica, precisamente la categoría del «misterio», de la que Odo Casel fue propulsor, se considera un descubrimiento fundamental no sólo para la liturgia, sino para toda la teología y en particular para la reflexión eclesiológica. La concepción de la Iglesia como «cuerpo místico de Cristo» fue una posterior adquisición del movimiento litúrgico, que encontró acogida en el magisterio pontificio con la encíclica Mediator Dei de Pío XII (1947). De esa forma la visión de la liturgia entendida como «ejercicio del sacerdocio de Cristo» se difundió cada vez más tanto entre los pastores como entre los fieles. La laboriosidad del movimiento litúrgico, además, recibió un nuevo impulso por algunas reformas de Pío XII, como la mitigación de las normas sobre el ayuno eucarístico (1953), la introducción de la misa vespertina y sobre todo el nuevo Ordo de la Semana Santa y de la Vigilia Pascual (1955). Se llegó así a la inmediata vigilia del Concilio Vaticano II. Ya he dicho que Pablo VI, para dar un giro al Concilio, se fue a Tierra Santa con el fin de volver a las raíces. El Papa Pablo VI, al principio de su pontificado, convocada la segunda sesión del Concilio Vaticano II, hizo un signo simbólico de importancia histórica, con su viaje a Tierra Santa. Con esta peregrinación a la tierra del Señor, ha invitado a toda la Iglesia a retornar a las fuentes y a las raíces de la fe católica. Este viaje apostólico, en el que un sucesor de Pedro volvía a Tierra Santa después de casi 2000 años, ha sido fruto de los movimientos litúrgico, bíblico, patrístico: que redescubrieron la Unidad de la Antigua y de la Nueva Alianza.
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Pero la gran novedad del Concilio Vaticano II es el descubrimiento de la centralidad del Misterio Pascual y el reconocimiento de la Pascua hebrea como preparación a su cumplimiento en la Pascua de Jesús. Podemos decir que la gran novedad del Concilio Vaticano II en el campo litúrgico, es el descubrimiento de la centralidad del Misterio Pascual, y en el reconocer la Pascua Hebrea como preparación a su cumplimiento en la Pascua de Jesucristo. En la primera catequesis sobre la Eucaristía, Kiko y Carmen nos han hablado del Seder Pascual, la celebración anual de la Pascua Hebrea, que hace presente la elección del pueblo elegido en Abrahán, su liberación de la esclavitud por obra de Moisés, enviado por el Señor, la salida deprisa de Egipto, el paso del Mar Rojo, la teofanía de Dios en el Monte Sinaí y la alianza en las 10 Palabras, el camino en el desierto, la entrada en la Tierra Prometida… ¿Os acordáis de las primeras catequesis? Kiko y Carmen nos hablado del sentido que tenía el Seder pascual, el sentido del Pan, de la Copa, actualizándolo, es decir, cómo esto se ha cumplido en Jesucristo; no ya para un pueblo, para un tipo de esclavitud, sino para toda la humanidad, de la esclavitud al demonio y hacernos entrar en el Reino de Dios. La Pascua hebraica celebra: … hechos que hacen presente la acción de Dios en la historia de su pueblo, y que se celebran durante toda la noche de la Pascua Hebrea, con el signo del Pan Ácimo que recuerda la esclavitud y la salida deprisa “Éxodo”, y de la cuarta Copa de Vino, signo de la entrada en la Tierra Prometida. KIKO: ¿Puedo contar, brevemente, una anécdota sobre esto? Sabéis que a los indios Bosquimanos que viven en Australia, nosotros, como a vosotros, les enseñábamos la Eucaristía a través del Seder pascual. Y se les ocurrió al equipo que estaba haciendo la catequesis llevar los signos del Seder pascual. Y se presentaron con la bandeja del Seder, con el huevo duro, un hueso de cordero, las hierbas amargas, etc. Pues los indios empezaron a levantarse y se acercaron a la mesa a tocar aquellas cosas. Y preguntaban: «¿Qué es? ¿Qué es esto?». Y dice uno: «¡Pues os lo estamos explicando! Es el Seder pascual hebreo». Y seguían preguntando: «¿Qué es? ¿Qué es esto?». «¡Pero os lo estamos diciendo, os lo estamos diciendo!». Y les dice uno de los indios: «¡Ya, ya! ¡El problema es que aquí ninguno entiende el inglés!». «¿Cómo? ¿Llevamos dos meses y no entendéis la lengua, no entendéis el inglés? ¿Entonces nadie entiende nada de lo que hemos dicho?». Y dice éste: «¡No!». «¿Y entonces por qué venís a las catequesis?». «¡Todos vienen por la música!». «¿Por la música? ¿Qué música?». Y le dice: «¡Por la música que tienen ustedes al hablar: de esta forma los indios saben si lo que dicen ustedes es verdad o es mentira. ¡Pues la música que ustedes emplean es la verdad!». Fíjate, la importancia que tiene esto. Dicen que los perros procesan las palabras de sus amos por la música. No es lo mismo decir: «¡Perrito mío, perrito mío!» de una forma cariñosa o de una forma vehemente, violenta: «¡Chucho, bájate de ahí!» o «¡Qué buenecito es este perrito!». Esto es histórico: «la música con la que ustedes hablan».
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El Papa Francisco ha dicho: «La Iglesia debe al Camino la restauración de la Noche Santa, que es el centro de la vida cristiana».



P. MARIO: Entonces, se ha recuperado el Misterio pascual, el paso de la esclavitud a la libertad, cumplida en Jesucristo que nos pasa del pecado a la vida divina. En las primeras catequesis Kiko y Carmen nos han hablado de la Pascua de Jesucristo como cumplimiento de cuanto está prefigurado en la Pascua Hebrea, en la que el Pan no representa más la salida de la esclavitud de Egipto, sino la salida de la esclavitud al demonio, realizada en la Pasión y Muerte y Resurrección del Señor, y la copa de vino, signo de la Nueva Alianza en la Sangre de Jesucristo, la entrada en la tierra prometida del reino de Dios. A la luz de este descubrimiento se comprende la novedad del Concilio Vaticano II, que recupera la Vigilia Pascual y presenta la celebración de la Eucaristía, no como un hecho estático, sino en la dinámica del paso de la muerte a la vida en la que el Señor resucitado nos hace partícipes pasándonos de la muerte a la vida, de Pascua en Pascua, de Eucaristía en Eucaristía, hasta la Pascua Final. Es interesante notar que el artículo 47 dice: “Nuestro Salvador, en la Última Cena, la noche en la que fue traicionado, instituyó el Sacrificio Eucarístico de su Cuerpo y de su Sangre, en la que perpetuaba por los siglos, hasta su retorno, el Sacrificio de la Cruz y para confiar a su querida esposa, la Iglesia, el memorial de su Muerte y Resurrección: sacramento de amor, signo de unidad, vínculo de caridad, Banquete Pascual, en el cual se recibe a Cristo, el alma se llena de gracia y se nos da la garantía de la gloria futura” (SC 47). Y subraya ––y esto me impresionó desde el momento en que se publicó este documento–– muchas muchas muchas veces lo que los padres conciliares subrayan: … la necesidad de una adecuada preparación para que la participación a la celebración de los fieles, no se quede en una realidad externa, sino que puedan verdaderamente participar de la potencia del Espíritu Santo que se nos comunica. Que es el problema de fondo por el cual todavía no ha llegado a las parroquias esta renovación. En otra parte dicen: “Por eso la Iglesia se preocupa vivamente para que los fieles no asistan como extraños … «¡Voy a oír Misa! ¡Voy a escuchar la Misa!». … o mudos espectadores a este misterio de fe, sino que, comprendiendo bien sus ritos y sus oraciones, participen a la acción sagrada conscientemente, píamente y activamente; se formen por medio de la Palabra de Dios; se nutran a la mesa del cuerpo del Señor; den gracias a Dios; ofreciendo la víctima sin mancha, no solamente por 70
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las manos del sacerdote, sino junto a él, aprendan a ofrecerse a sí mismos, y día tras día, por medio de Cristo, sean llevados a la perfección en la unidad con Dios y entre ellos, de modo que Dios sea finalmente todo en todos” (SC 48). Esto es muy importante porque para una mejor participación, activa, muchos liturgistas han pensado que es suficiente con los cantos, con los acólitos, los ministerios, los ministros de la Eucaristía… De manera que todos hacen alguna cosa. Hasta tal punto se llegó en ciertos lugares que todo el pueblo rezaba la anáfora con el cura, así participaban. Pero no es esta la participación de la que habla el Concilio, sino que la participación es aquella que nosotros hemos tenido el don de experimentar poco a poco, gradualmente. Y esto ha sido posible por el hecho de haber descubierto que Dios actúa en nuestra historia, en nuestra vida de cada día. Respecto al sacrificio, porque muchos nos critican diciendo que nosotros celebramos el banquete y no el sacrificio, Carmen, en las primeras catequesis, decía esto: En las religiones paganas sacrificio, "sacrum facere", “hacer lo que es sagrado”, es hacerse propicia a la divinidad mediante sacrificios de animales o de cosas. No es éste el significado del sacrificio en el cristianismo ni en la Eucaristía. Por eso Jesús cuando entra en el mundo dice: «Padre, no has querido víctimas y holocaustos por la culpa del pecado. Por eso yo he venido para hacer, Padre, tu voluntad». Se ofrece a sí mismo, hecho hombre, obedeciendo al Padre hasta la muerte, y muerte de cruz, abandonándose completamente en Él, de manera que por eso Dios lo glorifica, y con la resurrección vence el poder del pecado que está dentro de cada uno de nosotros y nos comunica la vida divina. En la Eucaristía está el único sacrificio agradable a Dios: Nosotros celebramos esta entrega total, lo cantamos en la anáfora, en el prefacio, entrega total de Cristo hecha una vez para siempre con espíritu eterno, así que es un hecho que trasciende el tiempo, llega hasta nosotros. Por eso el P. Farnés, cuando alguien le decía: «Vamos a celebrar una Eucaristía», él decía: «¡No! ¡La Eucaristía es única, la de Cristo». Y hoy nosotros participamos de este sacrificio, entrega total de amor al Padre y a nosotros de Jesucristo hecho presente aquí en los signos sacramentales del pan y el vino, de la asamblea, etc. Carmen decía: … la ofrenda que Jesucristo hace de su vida al Padre muriendo en la Cruz por nosotros. Pero no sólo. Porque en la Eucaristía está también la Resurrección de la muerte. La Eucaristía es Pascua, paso de la muerte a la Resurrección. Por eso decir que la Eucaristía es sacrificio es justo, pero es incompleto. Porque no es solamente la cruz. Os acordáis de la primera pregunta del cuestionario de la mañana del sábado de la convivencia final de las catequesis iniciales: «¿En qué parte de la Misa ves tú la Resurrección de Jesucristo?». Todos decíamos: «¡En la cruz!». Por eso el Concilio Vaticano II define la Eucaristía “sacrificio eucarístico de su Cuerpo y de su Sangre”, “sacrificio de la cruz y 71
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memorial de su muerte y resurrección” y “banquete pascual” (SC 47). La Eucaristía es sobre todo Sacrificio de Alabanza, "sacrificium laudis", una alabanza completa de comunicación con Dios a través de la Pascua del Señor. Ahora, para simplificar esta renovación que nosotros ya vivimos, gracias a Dios, y de cara a que las comunidades más jóvenes sepan lo que el Señor está realizando en nosotros, lo que el Espíritu Santo ha querido para toda la Iglesia, quiero referirme a una de las primeras catequesis de Carmen sobre la Eucaristía, en la que hace referencia a la descripción que hace S. Justino de las primeras eucaristías de la Iglesia primitiva. El primer aspecto: la asamblea. KIKO: El Concilio reproduce lo que S. Justino, mártir del siglo II, decía sobre la Eucaristía, es decir, ha transformado la Misa partiendo de S. Justino. P. MARIO: S. Justino, en sus apologías, dice: “En el día del sol, nos reunimos todos en un solo lugar de la ciudad y de los campos, constituimos una Asamblea” (I, n. 67,3). Esto de la asamblea, que en hebreo se dice kahal, sería la Iglesia pero no de una forma concreta, no teórica, sino la asamblea que se reúne. Carmen comenta: Nos encontramos, pues, con la ASAMBLEA que se reúne. La Iglesia primitiva no concibe en absoluto un rito eucarístico "solitario". Los hebreos no pueden hacer Pascua si por lo menos no son 11 como grupo familiar. Porque el sacramento Y aquí se ve la influencia del P. Farnés: … no es sólo el pan y el vino, sino también la asamblea, la Iglesia que celebra (cf SC 7; Eucharisticum mysterium 9). En la Iglesia primitiva no hay Eucaristía sin Asamblea que la celebra. Es una asamblea entera la que celebra la fiesta y la Eucaristía, porque la Eucaristía es la exultación de la asamblea humana que está en comunión, porque precisamente el lugar donde se manifiesta que Dios ha actuado es en esta Iglesia creada, y en esta comunión. Es de esta asamblea de donde brota la Eucaristía. Y es una fiesta, por supuesto. Y añade Carmen: Se está recuperando la Asamblea. Todavía no será una verdadera Asamblea si no es a través de la formación de comunidades que vivan del Espíritu para exultar en comunión. Hemos visto la Asamblea. Ahora, en segundo término: Palabra de Dios. Continúa S. Justino diciendo: “… y se leen las memorias de los apóstoles y los escritos de los profetas según el tiempo lo permita” (I, n. 67,3).
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Así que la cosa iba para largo. Dice Carmen: La Palabra es proclamada abundantemente. En todas las liturgias orientales se hacen al menos cuatro lecturas: de los Libros históricos del Antiguo Testamento, de los Profetas, de los Hechos de los Apóstoles o de las Epístolas, y del Evangelio. Esta palabra tiene la característica de no ser una lectura, sino una proclamación que se realiza en la Asamblea. La asamblea no "lee", sino "proclama" acontecimientos que ha vivido. Porque esta Palabra es experiencia en ella. O sea, que estas lecturas que están escritas reciben cuerpo y vida en una Asamblea que las proclama. El que escucha la Palabra es el "catecúmeno"; el que es Iglesia no es un simple catecúmeno que escucha, sino uno que proclama la Palabra. Mientras que el catecúmeno escucha y no puede proclamar, el cristiano proclama la Palabra porque es testigo de estas maravillas. SC 21: “En dicha reforma, la ordenación de los textos y de los ritos se debe llevar a cabo de modo que las realidades santas, que ellos significan, se expresen más claramente, el pueblo cristiano pueda entender más fácilmente el sentido, y pueda participar con una celebración plena, activa y comunitaria”. Por esta razón se han adaptado los textos a las lenguas vernáculas y la distribución de la sagrada Escritura entre el Misal y el Oficio ––que, os acordaréis, vino en una ocasión el P. Farnés a explicarnos––, y también en el oficio bienal, de manera que un cristiano puede leer toda la biblia durante tres años, algo que esperamos tener algún día y recuperarlo para nosotros. Después de la Palabra, viene la Homilía. Justino dice: “…después cuando el que lee ha terminado, el presidente con un discurso amonesta y exhorta a la imitación de estas cosas buenas” (I, n. 67,4). Y Carmen dice: Es decir, que nos encontramos con la HOMILÍA. Esto en todas las Iglesias. El Presidente no echa sermones moralistas; no arranca diciendo: "tenemos que" ser buenos y no malos, y "tenemos que...". El Presidente, al hacer la homilía, ante todo actualiza en el hoy la Palabra proclamada, la manifiesta presente en la Asamblea, anunciándola kerigmáticamente, actualizándola y "aterrizándola" concretamente en la asamblea. Como Jesús, que en la sinagoga de Nazaret, dice: «Hoy se cumple esta palabra» cuando lee «El Espíritu del Señor está sobre mí, me ha enviado…», etc. Después de la Homilía veis la estructura de la Eucaristía que celebramos nosotros. He dejado sin comentar todos los revestimientos que se suceden a lo largo del tiempo, pues a nosotros nos interesa ahora hacer una síntesis breve. Viene la Oración de los fieles u Oración universal. Continúa diciendo S. Justino:
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… nos levantamos todos a una y elevamos Preces. (cfr. I, n. 67,5). La Oración de los fieles, la Oración universal, dice Carmen y también el P. Farnés: Esta oración jamás faltaba en una liturgia. Esto viene desde Jesucristo que durante la última cena hace la oración (cf. Jn 17). Esto se hacía ya en las sinagogas. Es decir, que viene ya desde las sinagogas. Y precisa: Oración y no oraciones. Y "de los fieles", porque no la hacían los catecúmenos, que todavía no formaban parte plenamente de la Iglesia, sino sólo los bautizados creyentes. Lo mismo que Israel, la Iglesia no se siente mejor que ningún pueblo; simplemente conoce su misión de ser mediadora entre las naciones. Esta oración se llama también oración universal, o sea, por todos los hombres. Es una Asamblea entera la que está intercediendo por todo el universo. Se reza por todos los pueblos, por los ateos, por los gobernantes, por los enemigos de la Iglesia. Por todos. Y no se siente mejor que nadie, simplemente afirma su misión de ser mediadora entre las naciones. Continúa diciendo S. Justino: …Terminadas las oraciones, nos saludamos mutuamente con un beso (cfr. I, n. 65,2). Nos encontramos, pues, con EL ABRAZO DE LA PAZ. Esto está desde las liturgias más primitivas. El beso de la Paz que, como veremos, será recuperado por nosotros. Después la Presentación del pan y del vino, así dice S. Justino, que: Como ya dijimos, terminada nuestra oración, se trae pan y vino y agua (cfr. I, n. 67,5). No hay procesión de las ofrendas, eso se añade mucho más tarde. Y después de presentar el pan y el vino y el agua, viene la Anáfora: bendición y acción de gracias, que se hacía entonces de forma espontánea, larga, y que elevaba alabanzas y gloria al Padre, en nombre del Hijo, del Espíritu Santo, dando gracias por todas las maravillas, sobre todo por la pasión, muerte y resurrección de Jesucristo. El Presidente, después de haberlas recibido, eleva para alabanza y gloria al Padre de todas las cosas en el nombre del Hijo y del Espíritu Santo y hace una larga acción de gracias, por haber sido dignos de estos dones de su parte (cfr. I, n. 65,3-4). Después que ha terminado las Oraciones y la Eucaristía, todo el pueblo presente exclama y dice: Amén. “Amén” en lengua hebrea significa “hágase” (cfr. I, n. 65,4). Carmen habla de las anáforas, que muchas ahora son canónicas (que quiere decir que se tiene que respetar un canon); las mejores son las antiguas, las de ahora mejor no digo nada. Y nos decía, hablando de la historia de la Eucaristía, lo siguiente: 74
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“Imaginaos lo que fue en la Iglesia primitiva la Eucaristía, este memorial de la manifestación de Cristo resucitado, por el Espíritu Santo manifestado y comunicado a los hombres, que les hace participar de la obra de Jesucristo resucitado de entre los muertos. Imaginaos lo que fue la explosión festiva de las primeras comunidades cristianas en la Eucaristía. La Eucaristía primitiva, que es este Camino pascual, un Camino abierto por la Pascua de Jesucristo, es como una estrella, como una luz potente que se levanta sobre la historia. Esta luz se manifiesta en la Iglesia como un árbol, como una armonía de múltiples formas. (Distintas anáforas en las que en los distintos Ritos, se eleva un Canto de alabanza y acción de Gracias a Dios por la Redención obrada por Jesucristo, en su Sacrifico en la cruz, y porque nos ha hecho participar de su victoria sobre la muerte y nos hace partícipes de la misma vida de Dios.) Y todas se refieren a la Pascua: pasión, muerte y resurrección de Cristo, mientras que en la Misa, antes de la renovación, casi nadie veía la resurrección en la Misa; eso lo veíamos en las respuestas del cuestionario de la convivencia final de las catequesis iniciales. Después, sigue diciendo S. Justino: Al final a cada uno de los presentes se les distribuye y participan de los elementos sobre los que se dio gracias, y estos mismos se envían a los ausentes por medio de los diáconos (cfr. I, n. 65,5). Por tanto: La Palabra forma parte de la Eucaristía, forma parte del memorial, porque no se trata de aprender cosas, sino de una proclamación. Este memorial culmina, después de haber hecho presente toda la historia de la salvación, en el sacramento del pan y del vino que realiza y hace presente la muerte y la Resurrección de Jesucristo. Partiendo y comiendo el Pan, Cuerpo de Cristo, entramos en la muerte; bebiendo el Cáliz, hacemos una alianza en su Sangre y hacemos Pascua con Jesucristo. Y acaba subrayando: Frente a esta realización proclamamos: “¡Ven, Señor Jesús! ¡Realiza definitivamente tu Pascua entre los hombres!” Es toda la Tradición hebrea que culmina en la Resurrección de Jesucristo de entre los muertos. Esta Resurrección ha infundido viviente entre los hombres un Espíritu nuevo, un Espíritu vivificante, que ha hecho que naciera la Iglesia que proclama el acontecimiento realizado en el que se encuentra: están en comunión porque forman un solo Espíritu. “Anunciamos tu muerte, proclamamos tu Resurrección, ven Señor Jesús”. Dice Carmen que es: La presencia de Jesucristo y el carro de fuego que viene a transportarnos hacia la gloria, a hacernos pasar de la muerte a la 75
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Resurrección, a hacernos verdaderamente entrar en la muerte y en la resurrección. La Eucaristía es dinámica, nos pone en Camino. Una precisión que quiero hacer sobre el Misal nuevo, la edición típica que sale después del Concilio dice: La naturaleza del signo … Que quiere decir que el Concilio ha revalorizado los signos sacramentales … exige que la materia de la celebración eucarística se presente verdaderamente como alimento. Conviene, por tanto, que el pan eucarístico, aunque ácimo y elaborado de la forma tradicional, esté hecho de forma que el sacerdote en la Misa celebrada con el pueblo pueda partir verdaderamente la hostia en varias partes y distribuirlas al menos a algunos fieles. Eso dice el Misal. “Las hostias pequeñas no hay que excluirlas de ninguna manera, cuando el número de los comunicantes u otras razones pastorales lo exijan. El gesto de la “fracción del pan”, con el que la Eucaristía sencillamente se designaba en el tiempo apostólico, manifestará mejor la fuerza y la importancia del signo de la unidad de todos en un único pan, y signo de la caridad por el hecho de que un único pan se distribuye entre los hermanos” (Misal Romano, n.º 321). Y además subraya: “La santa Comunión expresa con mayor plenitud por razón del signo, cuando se hace bajo las dos Especies. En esta forma es donde más perfectamente se manifiesta el signo del banquete eucarístico y se expresa más claramente la voluntad divina de ratificar la nueva y eterna alianza en la Sangre del Señor, y es más intuitiva la relación entre el banquete eucarístico y el banquete escatológico en el Reino del Padre.” (Misal Romano, n.º 281). Vosotros sabéis cómo Kiko y Carmen han luchado para mantener el pan y el vino, también la Vigilia pascual. Desde el principio, los ataques más duros que hemos tenido provenientes de obispos, cardenales, conferencias episcopales, han sido para quitarnos esta renovación de la que vivimos. Y gracias a Dios siempre los papas nos han defendido. Así, por ejemplo, el papa Juan Pablo II, cuando vino a Porto San Giorgio al envío de setenta familias en misión, celebró la Eucaristía con el pan ázimo y comulgamos todos con el vino, que fue un escándalo para muchos, pero él quiso confirmarlo personalmente en su carisma de sucesor de Pedro. En diciembre de 1988, con ocasión de la Visita del Papa Juan Pablo II al Centro Neocatecumenal de Porto San Giorgio, para el envío de 70 familias en misión en las zonas más en dificultad, la Congregación para el Culto Divino ha concedido la facultad de cambiar el signo de la Paz al final de la oración de los fieles, y también la facultad para todos los componentes de las comunidades neocatecumenales, de comulgar con el cuerpo y la sangre de Cristo.
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KIKO: Él había mandado hacer un decreto a la Congregación del Culto, que tenemos nosotros, donde se autoriza a los hermanos del Camino Neocatecumenal a celebrar siempre la Eucaristía bajo las dos especies. No nos lo permitirían si la Iglesia no hace este decreto especial. Y el papa, una vez aprobado este decreto, viene él a confirmarlo con nosotros. Porque como sabéis, normalmente en las misas se comulga con el pan, no con el cáliz; solo excepcionalmente en algunas bodas se permite comulgar con el cáliz. Incluso alguno considera esto un horror, sobre todos los que están más a favor con la misa anterior al Concilio, con la Misa en batallón, con los curas en la balaustrada, etc. Todo esto que os está contando el P. Mario de que no existía la asamblea, etc. Lo que estáis viviendo vosotros es un prodigio, es una nueva Iglesia, es una total renovación, algo que verdaderamente Dios nos ha concedido y otorgado. Además, el papa Juan Pablo II, cuando fuimos a Castel Gandolfo a celebrar la Misa con las Familias en misión tal y como la hacemos nosotros, nos dijo: «¡Os doy las gracias por esta maravillosa Eucaristía que hemos celebrado!», llena de participación, llena de vida. Os hemos enseñado a participar partiendo del Sikaron hebraico, que dice que es un memorial, y en ese memorial Dios vuelve a pasar, vuelve a pasar de nuevo cada vez que se hace memorial. Por eso os hemos dicho que en la Pascua pasa el Señor en medio de nosotros; y también en esta Eucaristía. Entonces, no asistimos a algo que hace el cura, sino que todos participamos de la acción de Dios que pasa en medio de nosotros a través de los sacramentos. Sobre esto la gente no ha recibido ninguna catequesis, de ningún tipo, no saben nada de nada. P. MARIO: Recomiendo, aunque sé que es algo pesado para muchos de vosotros, sobre todo para los pobres presbíteros que tiene que trabajar y estudiar estas cosas para transmitirlas. Sobre todo porque ahora viene una parte que habla del cuidado que han tenido Kiko y Carmen por la Vigilia pascual, el Triduo pascual, desde los primeros momentos de contacto con Mons. Morcillo que ha sido el que ha apoyado al Camino. Y es gracias a D. Casimiro Morcillo, arzobispo de Madrid en los inicios del Camino, que se ha realizado esta recuperación de la Vigilia pascual. Y el mismo Papa Francisco lo ha reconocido cuando estuvo reunido con la Conferencia episcopal de Santo Domingo, República Dominicana, en la visita ad limina, en la que dijo: «Tenemos que dar gracias al Camino por haber restaurado la Vigilia pascual, la noche santa, en toda la Iglesia». KIKO: Somos la única realidad en el mundo que celebra toda la noche la Vigilia pascual; en ninguna parte se hace. «¿Qué es esto de estar toda la noche? ¡Qué horror!», dicen muchos. El Papa lo ha valorado, porque nosotros no nos hemos inventado esto, lo hemos copiado de los liturgistas del Concilio. Louis Bouyer y otros muchos hablan de «la noche», de toda la noche, en la que esperamos el alba como el alba escatológica. «¡Pero qué es eso de esperar el alba y esas cosas!»¿Entendéis? O sea, nosotros hemos recibido esto en ese sentido. Y gracias a un milagro, porque el primer encuentro que tuvo Mons. Morcillo con los curas de Madrid, en Majadahonda, lo primero que hicieron fue acusarnos diciendo que en la Vigilia 77
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pascual, que es el momento culmen de la parroquia «¡Estos se van de convivencia y nos dejan aquí solos, con cuatro gatos!». Entonces Carmen se levantó y se lo explicó a Mons. Morcillo contándole lo de la mayonesa, que cuando se corta no hay forma de arreglarla por más vueltas que se dé con la cuchara; hay que trasvasarla, poco a poco. «De esta forma ––le dijo–– nosotros no quisiéramos hacer misas así, sino enseñarles en pequeños grupos, y por eso nos lo llevamos de convivencia para que aprendan que se trata de una noche de vigilia, pues no saben lo que es estar en vigilia, ni lo que significa la noche, etc.». Estos hermanos, cuando llegaban las vacaciones de Semana Santa se iban de vacaciones: el Viernes Santo estaba lleno de gente y el Sábado Santo ya no quedaba nadie. Entonces, Mons. Morcillo dijo: «¿Qué es lo que quieren ustedes?». Y le dijimos: «¡Pues celebrar toda la noche!». Y fijaros qué milagro sucedió cuando le dijo al vicario episcopal, que estaba allí: «¡Os dejamos todas las iglesias vacías de Madrid para que estéis toda la noche celebrando la Vigilia pascual!». Y los párrocos que estaban allí se callaron todos, porque eso sí que fue un milagro enorme. ¿Por qué iba a decir esto el arzobispo? Podría haber dicho: «No, no, no, tenéis que ir a la parroquia, porque la noche santa es muy importante y tenemos que estar todos unidos». Pues no dijo eso. ¡Cómo Dios ha salvado la Vigilia pascual! A pesar de que siempre nos han acusado de hacer la Pascua de forma paralela, de que es herético, etc. P. MARIO: Por razones de brevedad no podré explicar muchas cosas, pero si tenéis paciencia, podéis leerlas. Solamente quería subrayar, para acabar esta constitución sobre la Liturgia, que últimamente el Papa Francisco ha dicho que no se puede volver atrás y que faltan muchas cosas que deben aplicarse, solo quiero subrayar dos palabras: una, sobre los signos. Nosotros tenemos una visión sacramental de la creación. Toda la naturaleza la vemos exteriormente, pero encierra en sí misma algo que trasciende: la presencia de Dios, el amor de Dios hacia nosotros. Nosotros también tenemos un alma que se expresa por medio del cuerpo. Por eso Jesucristo ha querido hacerse hombre de manera que sea visible exteriormente, pero escondiendo la realidad interior que manifiesta a veces con el poder de sanar, de resucitar y, sobre todo, el día de la Transfiguración aunque muere sobre la cruz como un infame. Nosotros venimos de una época, después de Trento, donde todo estaba configurado por la razón: se daba valor a la esencia de las cosas y no a la forma o al exterior. Y por eso Carmen hace estas catequesis bellísimas donde dice que es verdad que comulgar con una hostia, solamente, es tan valido como comulgar con el pan y con el cáliz porque en la hostia está Cristo totalmente: cuerpo, alma, espíritu. Pero como signo, como forma exterior, es muy pobre. Muy distinto es decir: «Tomad y comed» como ha dicho Jesús, comer el pan: «El que come mi Carne y bebe mi Sangre»; y beber el cáliz. Como esencia son lo mismo, pero la cualidad del signo es ayudar a disponer a los fieles a recibir lo que contienen, lo que significan. Dice la Lumen Gentium: “Los sacramentos se ordenan a la santificación de los hombres, a la edificación del cuerpo de Cristo y, en definitiva, a dar culto a Dios; pero en cuanto signos también tienen un fin pedagógico. No sólo suponen la fe, sino que con palabras y elementos rituales 78
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la nutren, la robustecen y la expresan, por eso se llaman “sacramentos de fe”. Como proclamaremos en la Eucaristía: «Este es el sacramento de la fe». Confieren ciertamente la gracia, pero su misma celebración dispone perfectamente a los fieles para recibirla con fruto, a honrar a Dios de forma adecuada y a practicar la caridad. Por consiguiente, es de suma importancia que los fieles comprendan fácilmente los signos de los sacramentos y se acerquen con la mayor diligencia a los sacramentos destinados a nutrir la vida cristiana. (SC 59). Así el bautismo: no es lo mismo una gotita de agua que el bautismo por inmersión en la piscina bautismal, que expresa de forma más significativa la entrada en la muerte, en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo, y sale la nueva creatura. Por tanto, Kiko y Carmen siempre han insistido cuidar mucho los signos; también en la Liturgia para no dejar decaer las flores, etc. Hay un texto de Juan Pablo II, en la Orientale lumen sobre la Liturgia ortodoxa que dice: «Todo concurre, los iconos, las flores, los cantos, todo concurre a la fiesta que celebramos». Ayuda, siempre ayuda. Por ejemplo, entras en una sala de un Catecumenium o en una iglesia dispuesta en asamblea bien adornada, ya te prepara a entrar en la celebración. KIKO: «Ayuda a celebrar la divina liturgia» dicen en Oriente. Todos los cantos, que hacen a varias voces, que es algo maravilloso; los Iconos; las luces; el incienso. También nosotros intentamos seguir esta belleza. P. MARIO: Después habla de restaurar del Catecumenado. Pero esto es la segunda parte de la catequesis, así que lo veremos si nos da tiempo después. Habla también más delante de la oración de la Iglesia, en la cual somos iniciados y que es el Oficio Divino, la oración interior, que es muy necesaria. Y también el sentido del año litúrgico; por eso nosotros, lo catequistas, hacemos los Anuncios de Adviento, de Cuaresma y de Pascua; no son cosas que se hacen así, casualmente. Pasamos a la Lumen Gentium. La novedad más grande, que vosotros ya sabéis pues habéis escuchado al P. Farnés y a Carmen, es que antes del Concilio la iglesia estaba concebida como una pirámide: el Papa, los obispos, los curas, los religiosos y los fieles, y la novedad es que la pirámide ha sido invertida. La Iglesia era concebida como una Pirámide en cuya cima estaba el Papa, después los Obispos y el Clero, después los religiosos y los fieles, la Iglesia se concebía como formada por la jerarquía, el clero y los laicos. La novedad de la Constitución Dogmática sobre la Iglesia “Lumen Gentium” con respecto a la naturaleza de la Iglesia, radica en dar la 79
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vuelta a la pirámide; efectivamente, se pone en primer plano la naturaleza sacramental humano-divina de la Iglesia, reservando el primer lugar a la Iglesia, sacramento de Cristo, como Pueblo de Dios, Cuerpo de Cristo resucitado, visible y actuante en el tiempo. Por eso la Iglesia viene a ser Lumen Gentium, luz de las gentes. Pero el Concilio no dice que la Iglesia sea la luz, el Concilio dice: La luz es Cristo, la Iglesia es sacramento, realidad visible que perdona y santifica. “La Iglesia es sacramento en Cristo… Cristo es la Luz de las gentes… la Iglesia es, en Cristo, como el sacramento, o sea, el signo y el instrumento de la íntima unión con Dios y de la unidad de todo el género humano” (LG 1). El Catecismo de la Iglesia Católica, que expone de forma catequética los contenidos del Concilio, especifica: “El término sacramentum expresa mejor el signo visible de la realidad oculta de la salvación, indicada por el término mysterium. En este sentido, Cristo mismo es el Misterio de la salvación: No hay otro misterio de Dios fuera de Cristo". La obra salvífica de su humanidad santa y santificante es el sacramento de la salvación que se manifiesta y actúa en los sacramentos de la Iglesia (que las Iglesias de Oriente llaman también "los santos Misterios"). La Iglesia, por tanto, contiene y comunica la gracia invisible que ella significa. En este sentido analógico ella es llamada "sacramento"(CCC 774). Este texto es del Catecismo de la Iglesia Católica, mientras que la Lumen Gentium dice: “La Iglesia vive en el tiempo y en el espacio: peregrina sobre la tierra, en la historia de la humanidad. ‘La Iglesia está en la historia, pero al mismo tiempo la transciende. Solamente "con los ojos de la fe" se puede ver en su realidad visible una realidad contemporáneamente espiritual, portadora de vida divina. (CCC 770). “Cristo es la luz de las gentes: este santo Concilio, reunido en el espíritu Santo, desea por tanto ardientemente, anunciando el Evangelio a toda criatura (cfr. Mt 16,15), iluminar a todos los hombres con la luz de Cristo que resplandece sobre el rostro de la Iglesia. Y ya que la Iglesia es, en Cristo, como un sacramento, o sea, un signo visible y el instrumento de la íntima unión con Dios y de la unidad de todo el género humano, continuando el tema de los anteriores Concilios, se pretende con mayor claridad ilustrar a sus fieles y al mundo entero la propia naturaleza y la propia misión universal. Las condiciones actuales del mundo hacen más urgente este deber de la Iglesia, para que todos los hombres, hoy más estrechamente unidos por distintos vínculos sociales, técnicos y culturales, puedan también conseguir la plena unidad en Cristo” (LG 1). Y sabéis que después de haber hablado de Cristo luz, Iglesia sacramento de Cristo, en el capítulo 2, en lugar de comenzar por la jerarquía, comienza por la base que es el Pueblo de Dios. Esto es muy importante porque yo comento la Lumen Gentium ––que no tenía fuerzas ni tempo para prepararlo bien–– recuperando un libro de Karol Wojtyla que 80
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ya os he recomendado muchas veces que para mí es el mejor comentario del Concilio y que se titula: A las fuentes de la renovación4 donde el papa dice cosas muy importantes, porque esto del Pueblo de Dios hoy puede ser un término ambiguo, se puede entender Pueblo como pueblo y olvidarse de que es Pueblo de Dios. KIKO: Al invertir la pirámide y decir que Dios no ha elegido al papa y a los obispos solamente, sino que ha elegido a un pueblo al que le encomienda la salvación de toda la humanidad, es un cambio verdaderamente copernicano. Y para ayudar a que este pueblo realice la misión ha instituido los Carismas: los curas, los párrocos y, en el último lugar, el siervo de los siervos que es el Papa. Cuando una vez fui a hablar con el obispo de Ávila, Mons. Santos, me dijo que había venido del Concilio enormemente impresionado, porque resulta que «el Espíritu Santo no lo tenemos solamente los obispos, sino que está, han dicho en el Concilio, en el sensus fidei, en el pueblo. Y han hablado de España que salvó a la Iglesia del arrianismo porque el pueblo no obedeció a sus obispos, que eran todos arrianos» en la época de Recaredo. Se llame sensus fidei, el sensus de Dios está en el pueblo, en todos. Esto es muy importante porque nosotros, hermanos, hemos tenido una batalla que ha sido terrible; hacer esta asamblea ha sido una batalla. En los pueblos hemos quitado el altar del fondo y lo hemos puesto en el centro de la iglesia y hemos colocado al pueblo alrededor. Y nos han querido matar y han dicho que éramos heréticos. Y cuando llegó el nuevo obispo obligó a quitar el altar y ponerlo de nuevo al fondo de la iglesia y toda la asamblea en batallón; hemos tenido una batalla terrible en todas partes. Nosotros queremos recuperar la asamblea, el Pueblo de Dios presente. P. MARIO: Sobre esto, sobre el Pueblo de Dios, comenta Karol Wojtyla: En la formación de la conciencia de la Iglesia como pueblo de Dios tenemos que mantener continuamente la orientación “vertical”, necesaria, por la trascendente realidad de Dios, de la realidad de la creación, de la salvación y de la redención; y al mismo tiempo tenemos que ir en la dirección “horizontal” hacia el hombre “en el mundo”, hacia el hombre en cuya naturaleza se compenetran profundamente y se completan recíprocamente dos momentos: el personal y el comunitario. La “Communio”, la comunión, vínculo propio de los cristianos, de la Iglesia como pueblo de Dios: … indica el tipo de unión que es típico de la Iglesia-pueblo de Dios y que constituye el vínculo propio de esta comunidad. LG 32: “Si bien en la Iglesia no todos caminan por la misma vía, sin embargo, todos están llamados a la santidad y han alcanzado 4



A las Fuentes de la Renovación. Estudio sobre la actuación del Concilio Vaticano, Librería Editrice Vaticana, 1981, pp. 103 ss. La edición española: La renovación en sus fuentes. Sobre la aplicación del Concilio Vaticano II. BAC, Biblioteca de Autores Cristianos (ISBN: 978-84-220-1051-7).
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idéntica fe por la justicia de Dios (cf. 2 Pe 1,1). Aun cuando algunos, por voluntad de Cristo, han sido constituidos doctores y dispensadores de los misterios y pastores para los demás, existe una auténtica igualdad entre todos en cuanto a la dignidad y a la acción común a todos los fieles para la edificación del Cuerpo de Cristo. Pues la distinción que el Señor estableció entre los sagrados ministros y el resto del Pueblo de Dios, incluye una unión. Así en la variedad todos dan testimonio de la admirable unidad del Cuerpo de Cristo: pues la misma diversidad de gracias, de ministerios y de funciones reúne en un solo cuerpo a los hijos de Dios, porque «en todas estas cosas obra un único e idéntico Espíritu» (1 Cor 12, 11)”. Os decía esto sobre el pueblo, porque hoy está muy de moda pero más en el sentido horizontal. Aquí subraya que es Dios el que llama a ser cristiano, es Dios el que ha llamado a cada uno de nosotros al Camino, y la comunión con él es el fundamento de la unión entre nosotros, de la comunión que se realiza por el don del Espíritu Santo. En el Camino vivimos esta realidad de la Iglesia, porque la dignidad de hijos de Dios es para todos, para los pobres, para los menos instruidos, para los ricos… Lo que nos une es el Espíritu Santo. Y, por otra parte, en el Camino se ha superado el clericalismo, que es un peligro enorme. El empeño del Papa es la lucha contra el clericalismo, lo ha dicho muchas veces, y nuestro empeño es el mismo; pero es algo que requiere mucha paciencia. Mi profesor de Historia decía que la curia romana ha sido renovada dos veces en la historia. Una vez con el saqueo de Roma cuando fueron asesinados todos los monseñores… Y así se ha renovado la Iglesia. Pero si no optamos por esta forma, tendremos que tener paciencia paciencia; no debemos ser exigentes. El clero tiene esta tentación del clericalismo, decía Juan Pablo II: Dirigiéndose a los Obispos de las Antillas, en visita ad Limina, el Papa Juan Pablo II ponía en guardia a los Obispos y al clero, de la fácil tentación del clericalismo, y al mismo tiempo llamaba a los fieles laicos a no caer en un clericalismo laico, al contrario, ponía en evidencia la “complementariedad” entre sacerdotes y fieles laicos: “En su enseñanza los padres Conciliares destacaron simplemente la profunda complementariedad entre los sacerdotes y los laicos que entraña la naturaleza sinfónica de la Iglesia. Una comprensión errónea de esta complementariedad lleva a veces a una crisis de identidad y de confianza en los sacerdotes, y también a formas de compromiso laico demasiado clericales o demasiado politizadas… Después el Papa Benedicto XVI, y también el Papa Francisco ha manifestado su deseo de extirpar el Clericalismo de la Iglesia. Por límite de tiempo citaré sólo una intervención suya. Durante la visita a una Parroquia de Roma ha afirmado: «Un párroco sin Consejo Pastoral corre el peligro de llevar adelante la Parroquia con estilo “clerical”, y tenemos que extirpar el Clericalismo de la Iglesia. El Clericalismo hace mal, no deja crecer la Parroquia, no deja crecer a los laicos. El clericalismo confunde la figura del Párroco, porque no se sabe si es un Cura o un patrón de una empresa ¿no?” La cuarta constitución es de tipo pastoral, o sea, que no tiene el mismo valor 82
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que las anteriores. Esta ha sido muy discutida, muy luchada, y se publicó el día antes de la conclusión del Concilio, en la sesión del 8 de diciembre, día de la Inmaculada Concepción del año 1965, en la cuál pude estar presente yo también. Ha sido muy discutida porque estas líneas que hemos visto al principio, de una visión más humanista, más social, y la otra más acorde con la Tradición de la Iglesia, han chocado. Tanto es así que el papa Pablo VI intervino, anuló la comisión que había preparado el documento, e instituyó una nueva comisión a la cual llamó a colaborar a Karol Wojtyla. Aquí yo cito un texto del papa Juan Pablo II que se publicó para celebrar los treinta años de la publicación de la Gaudium et Spes, y que el Vaticano conmemoró en una celebración a la que nos invitaron, a Kiko, a Carmen y a mí, que dice: La primera parte de esta Constitución, por orden de Pablo VI, fue hecha de nuevo completamente por una nueva Comisión, en la cual fue nombrado Mons. Karol Wojtyla, con un contenido más conforme a la Tradición Cristiana. “En realidad, tengo que confesar que la Gaudium et spes, es muy querida por mí, no sólo por las temáticas que desarrolla, sino también por la participación directa que me fue encomendada en su elaboración. Como joven Obispo de Cracovia, fui miembro de la subcomisión encargada de estudiar los ‘signos de los tiempos’ y, desde noviembre de 1964, fui llamado a formar parte de la subcomisión central, encargada de efectuar la redacción del texto. Precisamente el íntimo conocimiento de la génesis de la Gaudium et Spes me ha permitido apreciar a fondo el valor profético y de asumir ampliamente los contenidos en mi magisterio desde la primera Encíclica, la Redemptor Hominis. En ella, recogiendo la herencia de la Constitución conciliar, quise confirmar que la naturaleza y el destino de la humanidad y del mundo no pueden ser definitivamente revelados si no es a la luz de Cristo crucificado y resucitado”. “Con este documento los Obispos de mundo entero, unidos en torno al Sucesor de Pedro, quisieron manifestar la amorosa solidaridad de la Iglesia hacia los hombres y las mujeres de este siglo, marcado por dos enormes conflictos y atravesado por una profunda crisis de los valores espirituales y morales heredados de la tradición. Lejos de limitarse a consideraciones históricas y sociológicas, los padres Conciliares afrontaron ampliamente, en óptica teológica, los interrogantes fundamentales que desde siempre atormentan el corazón humano: “¿Qué es el hombre? ¿Cuál es el significado del dolor, del mal, de la muerte, que no obstante tantos progresos subsisten todavía?” (GS 10). Sondeando así el “misterio del hombre” a la luz de la Palabra de Dios, implicaron también, y fuertemente, a la comunidad cristiana a ofrecer una contribución para “hacer más humana” la entera familia de los hombres (GS 40). En todo tiempo y lugar estos interrogantes instan al corazón humano y lo empujan a buscar una respuesta plena y definitiva. La Gaudium et Spes subraya con fuerza que dicha respuesta se encuentra sólo en Jesucristo, el cual es “la clave, el centro y el fin de toda la historia humana” (GS 10). Yo mismo, poniéndome en la vía de la Gaudium et Spes, en estos 83



 La Pizarra, 5-8 octubre 2017



años he considerado como mi deber explicar en distintas ocasiones como, no obstante los vergonzosos conflictos del pasado, la ciencia y la fe no tienen ningún motivo de antagonismo, sino que más bien obtienen un beneficio recíproco del encuentro y de la mutua colaboración” (cfr. GS 36). Hay que subrayar en esta Constitución la nueva antropología o visión del hombre, en clave personal: esa antropología que nosotros hemos desarrollado sobre todo hablando de la teología del cuerpo, de la sexualidad y de la familia: el hombre, creado a imagen de Dios, hombre y mujer, para vivir el Misterio de la comunión en el matrimonio y en la familia, en el amor recíproco y en el don de la vida y el paso de la fe a los hijos enviados por el Señor o en el don de sí mismo al Señor en la vida consagrada o en el ministerio al servicio de los hermanos, del Cuerpo de Cristo y de la misión de la Iglesia. La Constitución trata, por tanto, de la persona, de la familia, del trabajo, de la ciencia y de la sociedad en sus variadas realidades, a la luz de la Palabra de Dios. Si vosotros leéis ahora desde el n.º 1 al 49 veréis toda una parte doctrinal. Y todo está enfocado en Cristo: el sentido de la persona es Cristo; el sentido de la familia es Cristo; el sentido del trabajo es Cristo; el sentido de la sociedad es Cristo. Y la segunda parte desarrolla más los temas de la vida personal, de la familia, de la sociedad, de la guerra, de los pobres, etc., temas muy actuales. Pero la segunda parte no se puede entender sin la primera, lo que ha causado problemas que estamos viendo ahora sobre la forma de interpretarla. Pero las constituciones más sólidas, sobre las que caminamos con total seguridad, son: la Palabra, la Liturgia y la Iglesia, comunidad. Ahora tendría que hablar de la restauración del Catecumenado, pero llegados a este punto os digo que si queréis saber algo sobre la historia del Catecumenado debéis leer, Breve Historia del Catecumenado, de Michel Dujarier5; y después, podéis leer el libro que he leído de José Luis del Palacio, que desarrolla toda la historia del Catecumenado, de la Iglesia primitiva hasta hoy; hay muchos libros sobre esto. Los Padres Conciliares han afirmado: “Restáurese Catecumenado de los adultos dividido en varias etapas” (SC 64)
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Conforme a la voluntad del Concilio la Congregación para el Culto divino en 1972 publicaba, para toda la Iglesia, el Ordo Initiationis Christianae Adultorum. “El Concilio Ecuménico Vaticano II ha prescrito la revisión del rito del bautismo de los adultos, estableciendo la restauración del catecumenado de los adultos, dividido en varias etapas, de modo que el tiempo del catecumenado, destinado a una conveniente preparación, sea santificado con ritos sagrados que se celebren en tiempos sucesivos" (Decreto: Ordo Initiaitonis). Es sorprendente que el primer contacto que tuvo el Camino, Kiko y Carmen, 5



Michel Dujarier, Breve Historia del Catecumenado, Descleé de Brower, Bilbao 1986, (en español). Breve storia del Catecumenato, Elle Di Ci, Torino 1984 (en italiano).
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con la Congregación del Culto encargada por el papa de aplicar la reforma litúrgica en los textos, cuando la comisión escucha la síntesis de lo que está haciendo el Camino, quedan sorprendidos y admirados porque, de facto, el Camino estaba realizando lo que ellos intentaban escribir. Es interesante ver la correspondencia entre el Ordo Initiationis Christinae Adultorum y el Camino Neocatecumenal. Se podría decir que el Camino Neocatecumenal ha dado cuerpo y vida al Ritual de la Iniciación Cristiana de Adultos, emanado de la Santa Sede para toda la Iglesia. Prácticamente la Iglesia reinstaura la antigua Institución del Catecumenado adaptada a los tiempos actuales: El Camino Neocatecumenal, aún habiéndose inspirado en el Ordo Initiationis Christianae Adultorum, no recalca exactamente los distintos pasos, pero se corresponde en el contenido. En esencia se trataba de recuperar las distintas etapas de la iniciación cristiana o del catecumenado en la Iglesia primitiva, que debido a la entrada de masas de paganos después de Constantino, poco a poco decayó en la praxis de la Iglesia. Y como se pasó rápidamente del bautismo de los adultos, al bautismo de los niños, la riqueza de las distintas etapas de la iniciación, fue introducida en un único ritual, el Rito del bautismo de los niños en el que permanecen los vestigios de las distintas etapas de la iniciación. Esta reforma, esta restauración, consiste en recuperar el bautismo por etapas, porque así se hacía en la Iglesia. En el catecumenado primitivo existían cuatro etapas: Precatecumenado, Catecumenado, Elección y Mistagogia. Y dice el capítulo IV del Ordo Initiationis Christianae Adultorum, que todo esto es posible aplicarlo a los bautizados no suficientemente catequizados o formados: “El Capítulo IV del OICA habla de los adultos que han sido bautizados de niños, pero que nunca han recibido una instrucción religiosa. Su situación es muy similar a la de los catecúmenos, porque, aunque han recibido el bautismo, su iniciación religiosa está aún por hacer. Este capítulo fue objeto, después de dos años, de una particular interpretación oficiosa para determinar qué ritos se podían repetir y cuáles no, en una forma de instrucción neocatecumenal promovida por instituciones religiosas modernas. Cfr. “Reflexiones sobre el capítulo IV del Ordo Initiationis Christianae Adultorum” con comentario del P. Pasqualetti. El capítulo dio lugar a una búsqueda seria también en países tradicionalmente cristianos. Un grupo seriamente empeñado, el de las “Comunidades neocatecumenales”, había iniciado ya, por medio de sus iniciadores, a desarrollar una formación cristiana para los ya bautizados al estilo del camino catecumenal. El mérito de este grupo está en haber entendido la importancia del espíritu del catecumenado para formar cristianos verdaderos. También el Papa intervino en el tema”. KIKO: Algo que fue estipulado gracias a nosotros. Y se armó un follón enorme porque decían que el OICA era para los no bautizados. Nosotros expusimos este problema a la Santa Sede: «¿Podemos aplicar este Ordo también a gente 85
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bautizada?». Al final, el Card. Poletti convocó a todos los párrocos, a todos los presbíteros, a todos los responsables, y leyó un documento oficial con el cual confirmaba que el capítulo IV del Ordo Initiationis Christianae Adultorum se podía aplicar a gente que estando bautizada no ha sido suficientemente catequizada; y eso sucedió gracias a nosotros. P. MARIO: En el texto tenéis citado el documento. Solamente exponeros algunas pinceladas en las cuales vemos la afinidad entre el OICA y lo que hacemos en el Camino. Ya hemos dicho que el ordo distingue cuatro etapas. El Ordo distingue grados y tiempos de la Iniciación: El primer tiempo, que ocupa al candidato en la búsqueda, está dedicado por la Iglesia a la evangelización y al "precatecumenado" y se concluye con la entrada en el orden de los catecúmenos. El segundo tiempo, que empieza con la entrada en el catecumenado y que se puede prolongar durante varios años, está dedicado a la catequesis y a los ritos unidos a ella y se concluye el día de la elección. El tercer tiempo, muy breve, que normalmente coincide con la preparación cuaresmal a las solemnidades pascuales y a los sacramentos, está dedicado a la purificación y a la iluminación interior. El último tiempo, que dura todo el tiempo pascual, está destinado a la "mistagogía", es decir, a la experiencia cristiana y a sus primeros frutos espirituales y también a establecer lazos cada vez más estrechos con la comunidad de los fieles. Son cuatro, por tanto, los tiempos o periodos que se siguen el uno al otro: el "precatecumenado" para una primera evangelización, el "catecumenado" para la completa catequesis, el tiempo de la "purificación e iluminación" per una más intensa preparación espiritual, y el tiempo de la "mistagogía" para la nueva experiencia de los sacramentos y de la vida de la comunidad. La mistagogía, una etapa que nosotros la dejamos para después del final del Neocatecumenado durante la cincuentena pascual, que es un tiempo mistagógico, que revivimos cada año, celebrando la Eucaristía con las vestiduras blancas. Con respecto a la admisión al Catecumenado, (corresponde a nuestro 2º Escrutinio), después del tiempo de precatecumenado, dispone: 15. Para este primer paso se pide que los candidatos hayan asimilado los primeros elementos de la vida espiritual y de la doctrina cristiana: la primera fe concebida durante el precatecumenado, el inicio de la conversión, la voluntad de cambiar de vida y de entrar en relación con Dios a través de Cristo; se pide por tanto, que hayan comenzado a tener el sentido de la penitencia, a invocar a Dios y a rezarle, a hacer la primera experiencia de la comunidad y de la espiritualidad
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cristiana. Pero para pasar al Catecumenado, nosotros dejamos a los hermanos en remojo, bajo la Palabra. Para pasar al Catecumenado, dice: 16. Compete a los pastores, con la ayuda de los “garantes” (cfr. n. 42), de los catequistas y de los diáconos, juzgar los signos externos de estas disposiciones. En los escrutinios de las distintas etapas del Camino Neocatecumenal, los equipos de catequistas de los que forma parte el párroco o un presbítero, verifican los signos externos de la progresiva conversión, en las últimas etapas confirmadas por los garantes. Como muchas veces han dicho Kiko y Carmen, de una forma un poco vehemente: «¿Tienes fe? ¡Demuéstralo! ¡Muéstrame hechos! ¿Dices que tienes fe y tienes problemas con tu obispo? ¿Tienes fe y tienes un enemigo? ¿Estás apegado al dinero?». Hechos, hechos, no importa que seas presbítero, o religioso, o presidente de alguna asociación católica, demuestra tu fe con hechos. Porque esta es una gestación, como cuando durante el embarazo la mujer va al hospital a hacerse una ecografía y se ve si está creciendo el niño o, por el contrario, hay algún problema. Esta es la verdadera seriedad del Catecumenado, que no es un grupito, no es una espiritualidad, no son conferencias, sino es una gestación, en una comunidad, llevada adelante por la Iglesia en la figura de los catequistas, del presbítero, etc. KIKO: Quiere decir el P. Mario que todo lo que estamos haciendo nosotros está recogido en el Ordo Initiationis Christianae Adultorum, no nos lo hemos inventado: en el Ordo se dice que hay que escrutar, que hace falta investigar las intenciones del corazón… No vamos a leerlo todo, os lo hemos dicho todo en el momento preciso. P. MARIO: Sigue diciendo una cosa importante: 19. El catecumenado es un período de tiempo más bien largo, en el que los candidatos reciben una instrucción pastoral y siguen una oportuna disciplina: de este modo las disposiciones de ánimo, manifestadas por ellos al principio del catecumenado, son llevadas a madurez. Con estas disposiciones “los Neo-convertidos” inician un itinerario espiritual en el que, encontrándose ya por la fe en contacto con el misterio de la muerte y la resurrección, pasan del hombre viejo al hombre nuevo que en Cristo encuentra la perfección. Este paso, que implica un progresivo cambio de mentalidad y de costumbres, debe manifestarse en sus consecuencias de orden social y desarrollarse progresivamente en el tiempo del catecumenado. Y ya que el Señor, en el que se cree, es signo de contradicción, a veces el que se ha convertido pasa por crisis y alejamientos, pero también por alegrías que Dios concede generosamente”. 20. La duración del tiempo del catecumenado depende de la 87
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gracia de Dios y además de varias circunstancias… Nada se puede establecer "a priori". 98. El catecumenado, o preparación pastoral de los catecúmenos, se prolongará por todo el tiempo, incluso durante varios años, necesario para la maduración de su conversión y de su fe… 25. Los «escrutinios», que se celebran solemnemente en los domingos, se dirigen a estos dos fines anteriormente mencionados: a saber, a descubrir en los corazones de los elegidos lo que es débil, morboso o perverso para sanarlo; y lo que es bueno, positivo y santo para asegurarlo. Porque los escrutinios se ordenan a la liberación del pecado y del demonio, y a infundir nueva fuerza en Cristo, que es el camino, la verdad y la vida de los elegidos. 154. Los escrutinios, que se concluyen con los exorcismos, tienen una gran importancia en la formación espiritual. Tienen como objetivo purificar la mente y el corazón, fortificar contra las tentaciones, rectificar las intenciones y mover la voluntad, para que los catecúmenos se unan más íntimamente a Cristo y prosigan con mayor decisión en el amor a Dios. Algo muy importante para ver que es una lucha entre el demonio y la gracia sostenida por la Iglesia. 157. Para suscitar el deseo de la purificación y de la redención de Cristo, se celebran tres escrutinios; su objetivo es iluminar poco a poco a los catecúmenos sobre el misterio del pecado, del cual todo el universo, y cada hombre en particular, anhela ser redimido, para verse libre de sus consecuencias en el presente y en el futuro; y también para que sean más familiares para ellos el sentido de Cristo Redentor, que es agua viva (cfr. El Evangelio de la samaritana), luz (cfr. El Evangelio del ciego de nacimiento), resurrección y vida (cfr. El Evangelio de la resurrección de Lázaro). Desde el primer escrutinio al último es necesario que haya un progreso en el conocimiento del pecado y en el deseo de la salvación. Sobre los Catequistas, el Ordo dice: 48. Los catequistas tienen una misión muy importante para el progreso de los catecúmenos y el crecimiento de la comunidad, tengan parte activa en los ritos, todas las veces que sea posible. Enseñando procuren que su enseñanza esté llena del espíritu evangélico, acomodada a los símbolos y tiempos litúrgicos, adaptada a los catecúmenos y, en cuanto sea posible, enriquecida con las tradiciones locales. Más aún, por delegación del Obispo, pueden realizar los exorcismos menores (Cfr. n. 44) y las bendiciones, de que se trata en el Ritual nn. 113-124. 211. La renuncia a Satanás y la profesión de fe constituyen un único rito, que tiene su pleno cumplimiento en el Bautismo de los adultos. Porque al ser el Bautismo el sacramento de la fe, con la que los catecúmenos se unen a Dios y al mismo tiempo son regenerados por él, muy acertadamente se antepone al Bautismo el gesto de cada uno de los elegidos, por el que, como se prefiguraba en la primera alianza de los patriarcas, así ahora éstos renuncian decididamente al pecado y a Satanás, y se adhieren para siempre a la promesa del Salvador y al misterio de la Trinidad. Con esta profesión que hacen delante del 88
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celebrante y de la comunidad, manifiestan la voluntad, madurada durante el tiempo del catecumenado, de establecer una alianza nueva con Cristo. En esta fe, transmitida por la Iglesia por voluntad divina, y que ellos han abrazado, son bautizados los adultos. Esto viene todo, y mucho más, en el ritual. O sea que nosotros estamos viviendo lo que la Iglesia quiere lo que ha dicho el Concilio sobre la restauración del Catecumenado. Después, con la aprobación del Estatuto, ha sido reconocida la naturaleza del Camino como itinerario de fe bajo la dirección del obispo y con la guía del equipo internacional según las líneas propuestas por los iniciadores: Con la Aprobación de los estatutos, la Santa Sede ha reconocido el Camino Neocatecumenal como “una modalidad de actuación diocesana de la educación inicial y permanente de la fe” . (Art.1, § 2) La naturaleza del Camino Neocatecumenal la ha definido S.S. Giovanni Paolo II cuando escribe: «Reconozco el Camino Neocatecumenal como un itinerario de formación católica, válida para la sociedad y para los tiempos de hoy» (Art. 1, § 1) El Camino Neocatecumenal se actúa en las Diócesis (Art. 2) 1°. bajo la dirección del Obispo diocesano y con la guía del Equipo Responsable internacional del Camino, o del Equipo responsable delegado, del cual art. 3, 7º; 2º. según «las líneas propuestas por los iniciadores», contenidas en el presente Estatuto e en las Orientaciones a los Equipos de Catequistas. En el Estatuto hay una nota muy significativa que nos ayuda en el diálogo con los párrocos: “Con las palabras “dirección” y “guía” se indican dos funciones distintas: con el término “dirección” se indica la jurisdicción propia de los ministros ordenados; con el término “guía” se indica el conocimiento técnico del Camino según las líneas propuestas por los iniciadores”. Kiko explica esto con el ejemplo de las caravanas de las Montañas Rocosas, en las que está el jefe del grupo, que es el responsable de todo lo relacionado con la comida, de defensa, etc. Pero este grupo necesita de un guía para caminar, porque el guía conoce el camino y dónde están los peligros. Pero si se produce un conflicto o envidias o celos entre el guía y el responsable del grupo, todo se va a la porra. Después está el discurso del papa Juan Pablo II en el que habla sobre de dónde venía la fuerza de la Iglesia primitiva, más pequeña; de dónde viene la debilidad de la Iglesia actual, mucho más grande. “Se habla mucho y también se lee con frecuencia que el Bautismo, nuestro Bautismo debe durar toda la vida, es decir, que debe producir frutos durante toda la vida… Muchas veces vemos en nuestros ambientes, en nuestros países, en nuestra sociedad tradicionalmente cristiana, vemos todo lo contrario, lo vemos también en Roma. Estamos viviendo en un período de descristianización; parece como si los creyentes, los bautizados, no estuvieran suficientemente maduros para oponerse a la secularización, a las ideologías que son contrarias, no 89
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sólo a la Iglesia o a la religión católica, sino a la misma religión en general, son ateas, más aún, antiteas. Vosotros, con vuestro Camino neocatecumenal tratáis de rehacer en los diversos ambientes, lo que ha sido destruido. Tratáis de rehacerlo en la comunidad, en las personas, de un modo más auténtico, que se acerca a la experiencia primitiva. Yo veo así la génesis del neocatecumenado, de vuestro Camino: uno –no sé si Kiko o algún otro– se ha preguntado: ¿De dónde le venía la fuerza a la Iglesia primitiva? ¿Y de dónde proviene la debilidad de la Iglesia, mucho más numerosa, de hoy? Y yo creo que ha encontrado la respuesta en el catecumenado, en este Camino. Esto es lo que siento viviendo con vosotros algunos momentos. Os deseo todos estos frutos en esta parroquia que me parece que está basada sobre la experiencia neocatecumenal. Es un modo, pienso, de reconstruir la parroquia basándose en esta experiencia. Naturalmente no se puede imponer este método a todos; pero si hay tantos candidatos ¿por qué no? Es un modo muy coherente con la naturaleza misma de la parroquia porque así como cada uno de nosotros crece desde el Bautismo, así la comunidad cristiana crece desde el Bautismo; crece en la Eucaristía, sí, pero crece desde el Bautismo; no hay Eucaristía sin Bautismo. Entonces la parroquia es una unidad básica en la Iglesia y puede crecer sobre la experiencia y sobre el fondo de la experiencia neocatecumenal; sería como la renovación de la comunidad primitiva que crecía desde la experiencia catecumenal Por eso, en el Camino Neocatecumenal, se dan esos frutos, de tal forma que una parroquia se puede estructurar como comunidad de comunidades, una parroquia de pequeñas parroquias, deseadas por él desde hace tiempo. El último tema, el final, trata de la aparición de la Virgen María a Kiko, que recibe el mandato de hacer comunidades cristianas como la Santa Familia de Nazaret. Como sabéis, Kiko ha hablado muchas veces de esta aparición; la última vez, el año pasado. Leo: “Me habéis dicho alguno de vosotros que no he hablado de la aparición de la Virgen. Os digo dos palabras. Después de haber hecho un viaje por Europa, en 1959, en el día de la Inmaculada Concepción, por la tarde he sentido de Dios que tenía que ir a rezar a mi habitación, estaba muy decidido. He ido a rezar y me he puesto cerca de la cama de rodillas. En el libro El Kerigma hay una foto de mi habitación. Y mientras estaba así, de repente, la habitación se ha llenado de luz y ha aparecido la Virgen, místicamente, no la he visto con los ojos, la he visto con el intelecto. Se llama visión intelectual o intelectiva, fortísima. Detrás de mí estaba la Virgen con el niño, siento una presencia real, profundísima y en mi alma siento estas palabras: «Hay que hacer comunidades cristianas como la Santa Familia de Nazaret que vivan en humildad, sencillez y alabanza; el otro es Cristo». Y se ha terminado. Estaba allí y de repente desaparece la luz, desaparece la Virgen. Me he 90
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quedado impresionadísimo. Mi director espiritual cuando he ido al monasterio me ha dicho: «Eso de la Virgen viene de Dios». Nunca me había dicho nada, yo le contaba mis cosas y él siempre callado. Pero yo no la he visto, estaba detrás de mí, detrás de mí. Sabía que estaba allí presente detrás de mí”. La primera vez que Kiko contó esto fue a un señor que se llama Juan Pablo II, en un momento en que nos recibió después de tantas luchas. Fuimos a la Misa. Y después de la Misa nos dijo esto: «He visto, pensando en vosotros, esta frase: Ateísmo, Bautismo y Catecumenado». Y en aquel momento Kiko le dijo: «Padre, ¿puedo decirle una palabra en privado?». Estaba su secretario, el ahora Card. Stanislaw Dziwisz. Y le dijo el Papa: «¡Sí, sí, ven conmigo!». Y le llevó a su estudio. Y Kiko, con miedo, porque no sabía si el papa lo tomaría por loco o visionario, le dijo: «La Virgen se me ha aparecido y me ha dicho esto y esto… Pero Padre, ¿usted qué pienso sobre esto? ¿Qué son estas comunidades?». Y el papa le contestó: «¡Son la Iglesia!». En la Convivencia de los obispos en la Domus en abril de 2015, así habla Kiko: La Santa Virgen María ha inspirado este Camino. A mí me cuesta mucho contar esto. La primera persona a la cual se lo he contado ha sido al Papa Juan Pablo II; si tú dices que se te ha aparecido la Virgen todos piensan que estás medio loco, visionario, porque antes no hablaba a nadie de esto. Se lo he dicho por primera vez a él, para preguntarle una cosa: Padre, he tenido un encuentro con la Virgen María que se me ha aparecido en mi habitación con el niño y me ha dicho: “Hay que hacer comunidades cristianas como la Sagrada Familia de Nazaret, que vivan en humildad, sencillez y alabanza: el Otro es Cristo”. En español, lo dice aquí (indica el icono de la Virgen): “Hay que hacer comunidades cristianas como la Sagrada Familia de Nazaret, que vivan en humildad, sencillez y alabanza: el Otro es Cristo”. Nosotros hemos visto en estas tres palabras: Humildad, Sencillez y Alabanza, las tres etapas de la iniciación cristiana: Precatecumenado = humildad; Catecumenado = sencillez; Elección = alabanza. Este itinerario gradual y progresivo, a través de la Celebración de las distintas etapas. Le he dicho al Papa: Padre, se lo he dicho sufriendo, porque no sabía qué podía pensar el papa; quizás pensaba que estaba hablando con un medio loco, con un visionario. Y ¿qué son estas comunidades? ¿Somos una asociación? Todavía no teníamos estatutos ni nada; y él me ha respondido: ¡Estas comunidades son la Iglesia! Así me ha respondido san Juan Pablo II. A propósito de esto os leo un Discernimiento Teológico sobre las Comunidades Neocatecumenales, escrito por Ricardo Blázquez, actual Presidente de la Conferencia Episcopal de España, que reconoce teológicamente que al comunidad es la Iglesia, parte de la parroquia, en comunión con le obispo, que es muy importante. “La comunidad neocatecumenal es la Iglesia de Jesucristo que se realiza en un lugar determinado. Allí donde se proclama la Palabra 91
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de Dios, donde se celebran los Sacramentos del Reino, cuya «fórmula concentrada» es Jesús resucitado, donde en concreto los hombres se encuentran como hijos de un mismo Padre y como «hechos prójimos» en Jesucristo…, allí se hace presente y se realiza y se manifiesta la única Iglesia de Dios, santa, católica y apostólica. En este sentido “la Iglesia Local” puede ser la catedral del Obispo, la Parroquia presidida por el párroco y la Comunidad cristiana más pequeña presidida por un presbítero en comunión con su obispo (cfr. Lumen Gentìum, 26; Sacrosanctum Concilium, 41-42).



Otra cosa, que cuando fuimos por primera vez el el 70 a Israel, con Kiko y Carmen, y visitamos la casa de S. José, descubrieron que la casita de S. José ––os acordáis–– descendiendo hay un mikvá judeo-cristiana transformada en una piscina bautismal. Y fue un descubrimiento, dice Kiko, porque fue ver cómo la Sagrada Familia de Nazaret estaba conectada con el Catecumenado, porque Cristo, para crecer, ha necesitado de unos padres, de una familia, para crecer durante treinta años y prepararse a la misión. Así habla Kiko en una de las primeras Convivencias de itinerantes en Tierra Santa, en Nazaret: “Entonces aquí abajo (bajo la Basílica dedicada a San José) hay una piscina bautismal, y más allá está la gruta de la casa de la Virgen María, bajo la Basílica de la Anunciación, también allí se ha encontrado otra piscina bautismal. Nosotros estamos haciendo un Camino de redescubrimiento del Bautismo, y es emocionante saber que en la casa de la Familia de Nazaret hay una piscina bautismal. O sea, cuando la Virgen nos ha dicho esto, no se entendía tanto, pero cada día se descubre más lo importante que es hacer comunidades como la Familia de Nazaret. Y lo está haciendo, porque la familia está destruida en todas partes, todos se divorcian, se separan, tienen 2 o 3 mujeres. En todos los países comunistas la familia no existe más y Dios nos confía esta misión de hacer comunidades como la Familia de Nazaret. Y Carmen pensaba que estas visiones eran cosa de uno medio loco, un poco raro, pero después se dio cuenta, más tarde, cuando comenzó esta lucha virulenta contra la familia en Europa, cómo fue providencial este signo de formar comunidades como la Familia de Nazaret; porque la comunidad sustenta la familia. A continuación Carmen añade: “Cuando me he encontrado (la primera vez) a Kiko en un bar, me cuenta sus visiones y me dice que ha tenido una visión de la Virgen y que había que hacer comunidades como la Familia de Nazaret. Con el Concilio yo había ya quitado a San José, para mí era importante la anunciación, la evangelización, y con esto he pensado que Kiko era un poco extraño hablando de hacer comunidades como la Familia de Nazaret. Yo había estado mucho tiempo aquí, y pensaba que Kiko fuese un pobrecillo. Es verdad, como dice Kiko, que en aquellos tiempos la familia no estaba en crisis como está ahora y no sabemos en qué plano estamos en el misterio de Dios. Nosotros no somos nada en comparación con el proyecto maravilloso que Dios tiene con la Iglesia. Yo estoy aquí sorprendida y sin pensar en nada. 92
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Y hoy tenemos familias aquí, como habéis testimoniado, llenas de hijos. Y esto está siendo atacado hoy en la Iglesia. Al final, por fin Carmen reconoció que esta aparición ha sido muy importante para el Camino, y que Kiko no estaba loco (del todo). KIKO: Hacemos quince minutos de descanso. Los curas pueden revestirse que concelebran todos aquí: vamos a celebrar la Santa Eucaristía.
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EUCARISTÍA 12,30 h ⎯ Monición ambiental: KIKO: Terminada esta Eucaristía, hermanos, que es muy importante esta Misa al final de esta convivencia, el Señor nos va a hacer participar de su entrega total; como decía el P. Mario una entrega total al Padre, y con Él, nos invita a nosotros a poner nuestra vida en sus manos para que este sacrificio perenne y eterno se haga presente a través nuestro en la misión que nos confía y nos otorga. Porque el mundo y la historia son salvados en la muerte y en la resurrección de Jesucristo nuestro Señor. Por eso la Eucaristía es muy importante. Además, también Él nos ha prometido pasar cada vez que celebramos la Pascua. Sabéis que el Domingo se llama: «Pascua de la semana» y hay una unión estrecha entre la Vigilia pascual y la Misa del Domingo, que es la misma Misa. Y también Él pasa en medio de nosotros, a veces se nos hace presente en la segunda lectura; o en los cantos; en la anáfora; o en la comunión. Por eso nuestras liturgias son algo vivo y participada, la más perfecta participación a lo que los sacramentos significan y realizan según ha dicho el Concilio. También en esta Eucaristía nosotros necesitamos que nos ayudéis, porque necesitamos para la evangelización mundial familias que se ofrezcan para ser itinerantes, chicos, carisma primitivo, itinerantes, chicas itinerantes. Claro que a lo mejor aquí ya sois todos muy ancianos y vejestorios y no hay ninguno. También presbíteros… De todas maneras, como esta convivencia se repite en toda España, al final de la Eucaristía se levanta algún chaval: «¡Yo me ofrezco para ser itinerante!». Tenemos algunos equipos que les falta el chico, el carisma primitivo. Y, por último, tenemos que ver también el calendario de las visitas que tengo que hacer a nuestras comunidades porque el calendario que habíamos hecho no es válido, tenemos que rehacerlo aquí. Ahora acogemos al Presidente. Le hemos pedido al obispo Mons. José Luis del Palacio (obispo de Callao, Perú) si no le importaba presidirnos la Eucaristía. Y ha dicho que muy bien. Nos ponemos de pie y cantamos el Salmo 16. ⎯ Canto: “Me enseñarás el camino de la vida” ⎯ Saludo del Presidente ⎯ Canto del Gloria ⎯ Lecturas del Domingo XXVII del Tiempo ordinario − Is 5,1-7 − Salmo responsorial (Sal 79,9.12-16.19-20), cantado − Flp 4, 6–9 − Mt 21, 33-43
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⎯ Invitación a las resonancias KIKO: Brevemente, si alguno queréis en esta convivencia decir algo sobre la Palabra, que nos pueda a todos ayudar a mejor participar en estos sacramentos, podéis hacerlo. No se trata de hacer catequesis, ni una homilía, sino el eco de la Palabra, o sea, cómo la Palabra ilumina vuestra vida de hoy; si creéis que es conveniente y útil y el Espíritu Santo os inspira. Pues os ponéis de pie, os presentáis y decís una palabra a la Asamblea. ⎯ Algunas resonancias de la Palabra en la asamblea ⎯ HOMILÍA del Presidente MONS. DEL PALACIO: Es una gracia para mí estar celebrando esta convivencia junto con los hermanos de mi comunidad. Yo vengo ahora de Roma, de un encuentro. pues soy miembro del Dicasterio para la Nueva Evangelización, y lo que me ha impresionado es que todo el mundo habla de «kerigma», de «catequesis», pero no saben qué es eso, no saben predicar. ¡Pobrecillos! ¿Qué me ha dicho a mí la Palabra? Yo he visto que en el libro de Isaías se me propone cuál es la misión de la Iglesia, que es esta viña fértil donde hay una torre en la que están los catequistas, la profecía, y donde cavan un lagar en el que hacer vino. A mí ha impresionado también la importancia, con esta convivencia, de que Dios hace todo nuevo. Así veníamos siempre a la convivencia con nuestros pecados del verano, todos llenos de asesinatos; como hemos visto en la Confesión. Pero Dios quiere hacerlo todo nuevo. Me decía a mí la Palabra estos días: «la apariencia de este mundo pasa; la concupiscencia o la codicia de la carne y de los ojos, la jactancia de las riquezas, que no vienen del Padre sino del mundo». Por eso me invitaba a despojarme del hombre viejo y a revestirme de las armas de la luz. Luego la Carta a los Filipenses es estupenda porque nos invita a retomar la oración; a lo mejor también hemos dado vacaciones a la oración, a la liturgia de las horas. Es importantísimo rezar. Yo todos los días rezo con las dos hermanas que me ha mandado el equipo itinerante, la viuda que está ayudándome también, y con mi secretario. O sea, no podemos dejar de rezar, si no rezamos nos mundanizamos. ¡Y los bárbaros están encima ya! Habéis visto cómo los bárbaros están destrozando al hombre, nosotros tenemos la misión de anunciar y vivir el Evangelio. Por eso esta parábola, esta viña. Pero es muy importante que dice que la rodeó con una cerca: los catequistas cuidan la comunidad, la cerca que rodea la viña. Y construyen también una casa donde cuidar esta viña. Pero hemos matado al hijo, al dueño, que es Jesús, y todos venimos de esta experiencia y, al mismo tiempo, vemos también las gracias que Dios nos ha dado. Yo escuchando ayer en el equipo las gracias, los milagros… Quiere decir que cada día estamos más cerca de Dios. Estamos envejeciendo juntos y dentro de poco nos encontraremos con el Señor. Esta es la misión de la comunidad. Yo agradezco también a tantos hermanos, matrimonios que están en misión, que siendo mayores están dejando en herencia a sus hijos, a sus nietos, la fe. Por eso dice al final, que me ha impresionado mucho: «Por eso os digo que se os quitará a vosotros el Reino de Dios y se le dará a un pueblo que produzca frutos». ¿Qué frutos espera de nosotros el Señor? Pues esto, 95
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la comunidad, la misión de la Iglesia: el Amor y la Unidad. Por eso es muy importante ahora que os estáis jubilando y os estáis poniendo al servicio de la comunidad, de los hermanos que están mayores: llevarles la comunión, llevarles las medicinas… Llevarles el amor de Cristo. ¿Esto dónde se ha visto? Solamente se ve en la pequeña comunidad, en la misión de la Iglesia: esta es la Iglesia, «porque yo os he elegido para que vayáis y deis fruto, y vuestro fruto permanezca» dice el Señor. Pues bien, hermanos, estos frutos los espera el Señor. ¿Cómo se mantiene este fruto, esta alegría? Orando. Y nos ven, pues como dice el final de la carta a los Filipenses: «lo que aprendisteis, recibisteis y oísteis de mí, ponedlo por obra». Es decir, que nos están viendo nuestros catecúmenos; también nos está viendo el mundo cómo nos comportamos. Por eso también el salmo responsorial que hemos cantado: «La viña del Señor es el pueblo de Señor». Y también «Sacaste una vid de Egipto ––o sea, de la esclavitud, que quiere decir que todos nuestros pecados nos han ayudado para estar aquí––, y expulsaste a los gentiles», algo que hoy estamos viendo porque se está derrumbando Europa, las democracias, porque hemos quitado la Torá, hemos quitado el Shemá, la ley natural que Dios ha inscrito en el corazón del hombre. Por eso, hermanos: ¿quién la propondrá? ¡La comunidad cristiana! Por eso la Iglesia primitiva partía por la vía de la seda, es decir por las autopistas de aquella época, en comunidad, haciendo presente que Dios estaba resucitado y que se había hecho hombre. «¿Por qué has derribado su cerca para que la saqueen los viandantes?». Por eso, hermanos, parece que hoy hay un silencio, pero este silencio hay que recobrarlo con la sangre. Os recuerdo que la viña da un fruto: nuestra sangre, la sangre de Cristo; comer su Cuerpo, beber su Sangre, ser consanguíneos ––como dicen los Padres de la Iglesia–– de Cristo; esto es lo que verá el mundo de hoy si realmente nos convertimos. Por eso esta vida cristiana que está apoyada sobre la Palabra, sobre la Liturgia, sobre la Comunidad. «Restáuranos, que brille tu rostro y nos salve». A los presbíteros que me han preguntado sobre las «dubitas», sobre las dudas, yo os invito, hermanos, a lo que hemos escuchado siempre de nuestros catequistas: con Pedro y bajo Pedro. ¿Cuántas veces se han equivocado los catequistas? Y, sin embargo, Dios ha sacado salvación siempre; tened cuidado con el demonio que también nos anda cercando a la Iglesia. Me impresiona con qué facilidad se critica al Papa, se critica al obispo, se critica a los catequistas… Hermanos, estamos siguiendo a Jesús, que está resucitado, que tiene poder. ¿Tenéis problemas? ¿Tenemos problemas? Le decía yo al Papa el otro día: «A mí me han dedicado una página web que dice: ¡El Callao necesita pastores!». No porque no esté, sino porque dicen que yo no soy un pastor. Y ¿qué tenemos que hacer? ¡Qué nos importa! Cantidad de persecución que vamos a tener. Y dificultades. Todo esto para que se vea en nosotros si seguimos a Cristo que está resucitado, que tiene poder; que nos estamos haciendo viejos, ancianos, la enfermedad, la vejez y la muerte… ¡Los últimos escrutinios, hermanos! Dejemos de pensar tanto con la razón y pongamos nuestro corazón sobre Cristo, sobre la comunidad, sobre la vida cristiana. Reconoceremos y recogeremos otra vez los frutos del Espíritu Santo si acudimos a la Palabra. Yo ya echo en falta el poder escrutar la Palabra con mis hermanos presbíteros, los jueves, en la Lectio divina. Es decir, retornemos otra vez a la vida cristiana: a la Palabra, a la Eucaristía, a la pequeña comunidad y la convivencia mensual, que es fundamental, donde vemos los milagros que hemos visto ayer. Y eso lo necesitamos. ¿Para qué? Para hacer presente a Cristo.
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Pues bien, hermanos, que recéis por mí. Y aprovechemos a despojarnos del hombre viejo y revistámonos de estas armas de la luz. Por cierto, pienso que esta Eucaristía la tenemos que ofrecer también por Enrique Callejo (muerto trágicamente de accidente junto con su madre) que tantos años ha dado de su vida a la evangelización; también era de los 72, que íbamos juntos con el P. Antonio González, Enrique y yo. Y también pidamos por Carmen, que está viva en medio de nosotros porque su vida, su testimonio, su predicación, ha cambiado nuestra vida. Que esta predicación, que también están necesitando nuestros catecúmenos, ellos necesitan verlo, oírlo, sentirlo y tocarlo. Estos son los sacramentos y esto es lo que estamos celebrando. Que así sea. ⎯ Credo ⎯ Oración de los fieles, cantadas ⎯ Abrazo de la Paz ⎯ Canto de la Paz: “Como es maravilloso” ⎯ Liturgia Eucarística ⎯ Canto durante el Pan: “El lagarero” ⎯ Canto durante el Vino: “La voz de mi amado” ⎯ Oración ⎯ Algunas indicaciones sobre la Causa de Beatificación y Canonización de Carmen Hernández KIKO: Sobre Carmen, quisiera que Charlie Metola os diera una palabra. Habéis visto que el cuadro de Carmen lo hemos puesto detrás: es porque está prohibido dar culto a ninguna persona que no haya sido beatificada o canonizada. Si, por ejemplo, ven que nosotros, en una eucaristía, tenemos puesta una imagen de Carmen, iría en contra de su proceso de beatificación. Por eso no se debe darle culto, ni ponerle velas ni nada; porque es una persona que la Iglesia no ha reconocido que esté viva en el cielo. Esperemos que un día lo reconozca. Nosotros no la estamos dando culto público, solo tenemos aquí un recuerdo de ella, nada más. Charlie quería deciros algo sobre esto. ¿Qué querías decir? Ven aquí. CHARLIE: El futuro Proceso de Beatificación y Canonización de Carmen, no se puede abrir hasta cinco años después de su muerte, quiere decir que no se puede hacer hasta el mes de julio de 2021; pero hemos comenzado a recoger información, y hemos tenido varios encuentros con el delegado episcopal de la diócesis de Madrid. El Proceso se divide en dos partes: uno diocesano, que será aquí en Madrid, y otro, cuando concluya éste, que será en Roma. Para este proceso diocesano se han empezado a recoger todos los documentos que Carmen ha generado, tanto en vida ––como cartas, que ya llevamos más de cien y va subiendo–– y todo lo que Carmen ha dicho en los Pasos, sus catequesis sobre la Eucaristía, en reuniones, anuncios, etc. Ya tenemos casi veinte mamotretos. Cada vez que Carmen iba a dar una catequesis, resulta que ha salido en la famosa maleta, unas hojas que muestran 97
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ella se preparaba hojas y hojas sobre cómo iba a hacer una monición; cómo iba a dar la catequesis… El P. Javier Sotil ha empezado con las agendas, que hay unas treinta o cuarenta. Y el otro día hemos recogido otras treinta más; o sea, que hay sesenta y tantas agendas de Carmen, de las cuales ya se han hecho públicas, en el libro, las agendas correspondientes a tres años; pero hay todavía más. Una cosa importante que os queríamos decir ––y por eso le he pedido a Kiko hablar, aunque no estoy trabajando solo yo, sino que hay un montón de archiveros, hermanos trabajando en el archivo de Valencia de Don Marcelino Olaechea, también en Barcelona con la correspondencia con Farnés––, que han salido un cúmulo de cosas enormes. Pero lo que estamos viendo es que falta una cosa: son los favores y las gracias. Y esto es fundamentalmente lo que quería decir. Muchos hermanos de nuestras comunidades y catecúmenos nuestros rezan a Dios por intercesión de Carmen. Y ella responde, pero no sabemos nada. ¿Por qué? Porque creen que las gracias o favores tienen que ser curaciones grandiosas. Y no, cualquier cosita, aunque te parezca de poca importancia, es importante; se trata también de cosas comunes, no necesariamente grandiosas. KIKO: Tampoco tiene que estar respaldado por médicos ni nada, basta que digas que has pedido una gracia y se te ha concedido. CHARLIE: Cosas pequeñas, ordinarias de la vida, porque lo que importa es que haya una fama de santidad. ¿Y qué significa esto? Que en muchas partes del mundo ––y muchos hermanos, muchas personas–– consideremos a Carmen que está viva y por eso pedimos su intercesión. Y estas intercesiones tienen que ser recogidas. En este año llevamos cuarenta y tantas solo; y yo sé que hay muchas más. O sea, que no solamente necesitamos las grandes curaciones, no, sino aquellas cosas ordinarias, sencillas de la vida, que Carmen ha respondido. Simplemente, para comunicarlas, debéis escribir un correo electrónico a la siguiente dirección del Centro Neocatecumenal: [email protected]. Algunos me han dicho: «¿Puedo escribir sin dar mis datos, anónimamente?». También, basta que pongáis vuestras iniciales; por ejemplo. Además, todo lo que recibimos es secreto, se el «secreto de sumario» famoso. Recibimos favores a través de cartas o de un email: lo guardamos en un sobre y queda guardado para dentro de cinco años, que será el momento en que lo analizará solamente una comisión, el delegado episcopal para la Causa de los Santos y dos o tres personas más. Lo que se va a hacer dentro de cinco años es un juicio real, donde habrá un tribunal. O sea, que animéis a vuestras comunidades y a otros hermanos para que escriban. Si alguno quiere escribir por carta común, también puede hacerlo así, basta con escribir un carta al Centro Neocatecumenal diocesano6.



6



En los anexos del mamotreto encontraréis algunas indicaciones para que podéis comunicar a vuestras comunidades, con una breve explicación del proceso y las direcciones habilitadas por el Centro Neocatecumenal para comunicar las gracias y los favores concedidos por intercesión de Carmen Hernández.
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KIKO: Tenemos también que buscar testimonios de gente que ha conocido a Carmen y que pueda decir qué pensaba de Carmen. CHARLIE: Hay tres tipos de testimonio, que están definidos con nombres latinos. Yo he empezado a preguntar a algunos porque el delegado diocesano me ha dicho que solamente los octogenarios, de ochenta para arriba. Y le he dicho, de setenta hay muchos. Dice: «Bueno, pero esos aguantan todavía». Lo digo porque tú, Kiko, eres uno de los primeros, pero contigo vamos a esperar. De aquí a cinco años, tenemos que empezar ––ya he hablado hoy con algunos–– que tienen que escribir no su experiencia, no tenéis que hacer una Redditio, ni mucho menos, sino solo lo que tú has conocido de Carmen. Hay algunas preguntitas que yo le he dado a algunos responsables y simplemente basta con escribir las respuestas. Después hay que firmarlo, un párroco tiene que firmarlo y poner el sello en las cuatro, cinco o seis hojas; y se guarda. Yo lo tendré que ver para comprobar que esté bien, y se lo mostraré al delegado episcopal. Esto se llama: testimonios «ad futuram rei memoriam». Dentro de cinco años, estos testimonios serán los primeros en ser llamados; si están vivos. Si no están vivos o «se les ha ido la olla», el testimonio de ahora sirve. Me recuerda el P. Mario que no os preocupéis, se trata un poco de lo que antes os decía: que mandéis cosas de poca importancia, pequeñas ayudas de un examen, o de que mi hijo… El gran milagro llegará, entre todos estos que recibamos. Hay una comisión médica y tenemos que ver cuál es el presunto milagro para ser beatificada. El proceso de Carmen tiene cuatro pasos. Primero: «Sierva de Dios», que esperemos que podamos verlo muchos de nosotros. El siguiente será «Venerable», todavía no hay milagro. Venerable significa que ya aquí, el Cardenal de Madrid y con la aprobación de Roma, confirman que Carmen ha vivido las virtudes cristianas en grado heroico. Abro un paréntesis: este delegado episcopal, cuando ha leído el libro de Carmen, se ha quedado impresionado. Me ha dicho: «¡Si tampoco tiene que hacer grandes cosas! Lo que han hecho Kiko y Carmen, eso, o está el Espíritu con ellos o no se puede hacer». Este delegado va a ser el jefe del Tribunal. Después, para el futuro milagro que venga, entre todos lo que recibamos se elegirá uno y se pedirán pruebas médicas, radiografías, etc. Como eso se guarda en los hospitales, no hay problema de perderlo. P. MARIO: Para que conozcan el gran milagro, todos los que reciben milagros, que ya hay, que lo comuniquen. No hace falta dar documentación, que cuando se elija se pedirán. KIKO: Si ya ha hecho no sé cuántos milagros, ya os contaremos. Bien, sentaos un momento, debemos hacer la colecta para pagar los hoteles y autobuses, y la colecta para la evangelización. 99
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⎯ Colecta para la convivencia ⎯ Colecta para la evangelización ⎯ Llamada vocacional − Presbíteros para la itinerancia KIKO: Hermanos, ahora necesitamos pediros desde esta convivencia, a toda España, a toda Europa y al mundo entero, necesitamos pediros una ayuda; no exactamente a vosotros, porque no sois vosotros los que ofrecéis nada, sino que el Señor os llama, sentís que el Señor te dice: ¡Ponte de pie! Es Dios quien elige y es Dios quien después lo confirma. Necesitamos, primero, si hay algún presbítero que se sienta llamado a ser itinerante disponible para el mundo entero, algún presbítero que sienta que Dios le llama a ofrecerse para la evangelización itinerante de todo el mundo, pues que se ponga de pie. Tenéis que venir a la convivencia que tendremos en Porto San Giorgio de itinerantes de toda Europa. Pedidle permiso al Obispo. Luego tenéis que defender esta llamada que tiene que confirmar el señor obispo. Háblale diciéndole que sientes en tu corazón ofrecer tu presbiterado de forma misionera a todo el mundo. Vosotros sabéis que la Iglesia ha reconocido el Camino como una fundación con personalidad jurídica pública y, como toda fundación, administra bienes. Nosotros no administramos bienes materiales, sino bienes espirituales. Administramos cuatro bienes espirituales. El primero es el Neocatecumenado. El responsable de esta administración es el equipo internacional mundial, compuesto por Kiko, Carmen y el P. Mario; ahora nos falta Carmen y, por tanto, está compuesto por Kiko y el P. Mario. Nosotros administramos este bien, tal y como dice el Estatuto, de forma que si hay un obispo que no está de acuerdo con algo del Camino, tiene que dialogar con nosotros que somos los responsables a nivel mundial, nombrados por la Santa Sede, de este bien que se llama: Camino Neocatecumenal. Otro de los bienes que administra esta fundación de bienes espirituales es el Catecumenado bautismal. O sea, la Iglesia, a los catecúmenos, para una persona no bautizada que quiere ser católica, tiene nombrado en la diócesis un encargado de los catecúmenos. Y ese encargado le dirá a esa persona a qué reuniones tiene que asistir para prepararse junto con otros catecúmenos, para que en la Vigilia pascual de no sé que año el obispo, en la catedral, les bautice. Pues eso lo tienen todas las diócesis. Hay ciudades muy desarrolladas, como por ejemplo, París, que tienen muchos catecúmenos. El problema ¿cuál es? Pues que muchos catecúmenos han conocido el Camino. Y en ese caso no es necesario mandarlos al Catecumenado que hacen en la diócesis, porque a veces ese catecumenado está en manos de un cura que le dice lo contrario de lo que le dice el Camino. Hemos visto que eso no es positivo. Puede también dejar el Camino y hacer lo que tienen en la diócesis. Hemos tenido problemas con los musulmanes. Por ejemplo, en Estambul, que es una preciosísima ciudad, hay una parroquia muy importante que se llama San Antonio. Los musulmanes tienen mucha devoción a San Antonio, que es el que te da la novia y otras muchas gracias. Esa parroquia, en la que hay una escultura de San Antonio, está llena de musulmanes que le piden gracias. Y él se las concede.
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Resultado: que han empezado a entrar musulmanes en el Camino. Lo primero, la diócesis nos pedía que esos musulmanes pasaran al grupo de catecúmenos de la diócesis. Y se armó un follón. Segundo, cuando empezamos a bautizarlos a los cuatro años, después del Segundo escrutinio habiéndose probado con los bienes, les decíamos que en la siguiente Vigilia pascual les bautizaríamos por inmersión en la parroquia. Y todos los musulmanes, con todos sus familiares, pues tan contentos. Solamente que cuando bautizamos al noveno musulmán se presentó la policía. Salimos en todos los periódicos y poco menos que nos «cuelgan». Nos prohibieron absolutamente que ningún musulmán asistiera a las catequesis, porque los musulmanes integristas se habían sublevado y querían cortarnos el cuello. Total, que tuvimos allí una tensión muy fuerte con el catecumenado oficial porque no les gustaba que vinieran los musulmanes con nosotros. Un follón. Hemos logrado, hablando con la Santa Sede, que reconozcan que el Camino tiene capacidad y autoridad para formar a un no bautizado a la fe. Entonces en el Camino, si hay en una comunidad un hermano no bautizado, hace el Camino sin comulgar. Los catecúmenos que tenemos en el Camino, después de la homilía, el Presidente hace una bendición y salen de la asamblea; porque no pueden asistir a la Eucaristía de los fieles, porque no son fieles. Entonces, salen con un padrino que tiene la misión hasta el final de la Eucaristía de leer juntos el Catecismo de la Iglesia católica; y cuando se termina la Eucaristía, entra y baila con todos. Así hace el Camino Neocatecumenal. Os lo digo para que lo sepáis, para cuando llegue a integrarse en la comunidad un no bautizado, tenemos permiso de la Santa Sede y no tenemos necesidad de que los catecúmenos vayan al Catecumenado de la diócesis. Y otro bien es la formación catequética mundial. O sea, reconocen que el Camino tiene que organizar la catequesis con los itinerantes. Entonces, un sacerdote que quisiera participar de este bien que la Iglesia reconoce que administramos, en este caso nosotros, teniendo la convivencias de itinerantes, el sacerdote que quiere participar, normalmente no pide ningún escrito de permiso; aunque hay algunos obispos que lo piden. Basta que le pida de palabra al obispo permiso para ponerse al servicio de la evangelización itinerante, quedando bajo la obediencia de Kiko Argüello y el P. Mario. Entonces, por ejemplo, vienes a la convivencia y el Kiko Argüello te manda a Madagascar. Pues vas al obispo y le dices: «Padre, me han mandado a Madagascar». Y él te dice: «¿Quieres que te dé una cartita diciendo que eres un cura muy majo y tal?». «Bueno, no sé Padre, porque a lo mejor después de Madagascar me mandan a otro sitio, y necesitaría cartas para todos los obispos por los que voy a pasar». Llevamos así cincuenta años y todo funciona. El cura cuando vuelve, habla con el obispo y lo que más le interesa al obispo es saber si está contento. «¿Estás contento? Pues, muy bien, puedes seguir, el día que no estés contento vuelve y yo te pongo en una parroquia; no te preocupes que yo te hago párroco»; eso les dice el obispo a los que son itinerantes, porque le gusta que sean itinerantes. Así sucede, si un cura, por lo que sea, no está bien en la itinerancia, habla con el obispo y retorna a la diócesis. Bueno, primera cosa, los presbíteros. Porque mirad, hermanos, tenemos ciento veinte seminarios, pero no tenemos presbíteros, porque los obispos, como les faltan párrocos, vice-párrocos, etc. no los dejan marchar, y lo comprendo. Pero pienso hablar con el arzobispo de Madrid para ver si Mons. Osoro deja libre a alguno, porque tenemos las misiones ad gentes, con las familias levantadas, y necesitan un presbítero que les haga de párroco de la 101
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misión ad gentes. No tenemos presbíteros a pesar de poner en marcha los seminarios, llevarlos adelante y mantenerlos. Es mejor no quejarse, no me quiero quejar, pero espero que nos den alguno. Debéis saber que el Card. Nycz, arzobispo de Varsovia, ha dicho que tantos como ordene cada año, tantos dejará que vayan a la evangelización. Y gracias al Card. Nycz, como todos los curas en Varsovia hablan ruso, hemos podido evangelizar los países post-comunistas como Letonia, Lituania, Estonia, etc. − Chicos para la itinerancia − Chicos para el seminario − Chicas y hermanas para la evangelización − Familias para la misión itinerante − Familias para ayudar a los seminarios ⎯ Entrega del dibujo de Carmen Hernández KIKO: Os voy a hacer este regalo, solo que tenemos unos pocos, por tanto, los presbíteros o seminaristas que ya lo habéis recibido, no los cojáis. Solamente, los que no lo habéis recibido, si es posible coged uno por familia, para que lo tengáis en casa. Podéis repartirlo. Ahora os ponéis de pie, recibimos la bendición y despedimos a los presbíteros. ⎯ Bendición final ⎯ Canto final: “Id y anunciad a mis hermanos” KIKO: ¡Que recéis por nosotros! 14,30 h ⎯ Comida
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 CUESTIONARIO CONVIVENCIA DE INICIO DE CURSO La Pizarra – octubre 2017 Queridos hermanos: Tenemos la alegría de anunciaros que en el año que viene 2018 celebraremos los 50 años del Camino Neocatecumenal en Roma. En la audiencia privada que el Papa Francisco nos ha concedido, a mí y al Padre Mario, el pasado 4 de septiembre, hablamos con él de este acontecimiento y nos dijo que estaba muy contento y de acuerdo. Hemos pensado que la fecha podría ser en los primeros días de mayo, pero está aún por concordar. Invitaremos a todas las comunidades que pueden venir a Roma de Europa, pero también de América, de África y de Asia: unos trescientos o cuatrocientos mil hermanos. El encuentro tendrá lugar en el área de la Universidad de Tor Vergata; las autoridades de la Universidad se han mostrado muy contentas y se han puesto a nuestra disposición En ese encuentro queremos dar gracias a Dios por todos estos años en que hemos visto su fidelidad, su amor y su ayuda en tantas dificultades. Queremos dar gracias también a la Santa Virgen María que el 8 de diciembre de 1959, Fiesta de la Inmaculada Concepción, inspiró el Camino Neocatecumenal. 1. ¿Cuál es tu experiencia del Camino en estos 50 años? 2. En este encuentro el Santo Padre enviará 20 “communitates in missionem” y también 40 misiones “ad gentes”. Tendremos la alegría de estar juntos tantos hermanos de todo el mundo y de cantar el “Te Deum” para dar gracias al Señor y a la Santa Virgen María. Si tenéis alguna propuesta o sugerencia que hacer sobre este evento, estaremos contentos.



 1



Cincuenta años del Camino Neocatecumenal Porto San Giorgio, Septiembre 2017 



PREMISA En la convivencia de inicio de curso del año pasado hemos hablado de “Algunos aspectos importantes de la vida de Carmen”, y en el Anuncio de Cuaresma, a través del Video, hemos escuchado su experiencia personal: desde la llamada a la misión desde pequeña, a su agitado interior que le ha hecho experimentar existencialmente en su propia carne, la Kenosis de nuestro Señor Jesucristo, su Resurrección y su Ascensión gloriosa al cielo. En aquel año de sufrimientos en Barcelona, el Señor la ha puesto en contacto con Padre Farnés, de quien ha asimilado la renovación del Concilio Vaticano II, sobre todo el misterio Pascual. Después de un largo itinerario en Tierra Santa, cerradas todas las puertas, el Señor la ha llevado como en un desvío aéreo (era una expresión suya) a Madrid donde nunca había querido estar, debido a la oposición de su padre, y allí el Señor la ha puesto en contacto con Kiko y la primera comunidad naciente entre los habitantes de las barracas de Palomeras Altas. Este año hemos tenido el don de conocer más profundamente la aflicción de la misión que le confió el Señor junto a Kiko, con la publicación de su “Diarios, de 1978 a 1981”1 , permaneciendo fiel hasta la muerte. También Kiko en la convivencia del año pasado nos ha contado la experiencia de su llamada y de los inicios del Camino, llamada que supera las fuerzas de cualquier hombre, pero llevada adelante día a día con fidelidad a la acción del Espíritu Santo. También de Kiko en su libro “Anotaciones” 2 hemos conocido la aflicción de todos estos cincuenta años, en colaboración con Carmen, en la debilidad de sus propias fuerzas, pero en la manifestación constante de la presencia del Señor para llevar adelante la misión por Él confiada. Este año, coincidiendo el inicio del curso 2017-2018, con los 50 años del nacimiento de la primera comunidad de la parroquia de los Santos Mártires Canadienses, en Roma, en el verano de 1968, le ha parecido bien a Kiko dedicar esta Convivencia a la Celebración de este acontecimiento. Para celebrar solemnemente este jubileo de los cincuenta años del Camino Neocatecumenal, hemos pensado tratar la estrecha relación entre el Concilio Vaticano II y el Camino Neocatecumenal. Muchas veces Carmen ha afirmado que sin el Concilio Vaticano II el Camino Neocatecumenal no hubiera podido nacer, ni siquiera crecer, y extenderse rápidamente por todo el mundo. El Camino Neocatecumenal: uno de los frutos del Concilio Vaticano II Desde los primeros años el Papa Pablo VI y después el Papa Juan Pablo II han unido en muchas ocasiones el Camino Neocatecumenal a la renovación del Concilio Vaticano II. En la primera audiencia a un grupo de cerca de 500 participantes entre presbíteros y hermanos, el 8 de mayo de 1974, el Beato Papa Pablo VI les saludó diciendo: Mirad los frutos del Concilio Vaticano II. “Saludamos al grupo de sacerdotes y laicos que representan al movimiento de las Comunidades Neocatecumenales. Mirad los primeros frutos del Concilio Vaticano II. ¡Cuánta alegría y cuánta esperanza nos dais con vuestra presencia y con vuestra actividad! Sabemos que en vuestras comunidades os esforzáis todos juntos en comprender y desarrollar 1 2



Carmen Hernández, Diarios 1979-1981, Biblioteca de Autores Cristianos, Madrid 1917 (próxima edición en italiano) Kiko Argüello, Anotaciones 1988-2014, Biblioteca de Autores Cristianos, Madrid 1916.
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las riquezas de vuestro Bautismo y sus consecuencias por vuestra pertenencia a Cristo. Vivir y promover este despertar es lo que llamáis una forma de “después del Bautismo” que podrá renovar en las comunidades cristianas de hoy aquellos efectos de madurez y de profundización que en la Iglesia primitiva eran realizados en el periodo de preparación al Bautismo. Vosotros lo hacéis después: el antes o después, diría, es secundario” (Audiencia en el Vaticano, 08/05/1974) En la Audiencia del miércoles 12 de enero de 1977, con ocasión de la preparación al Sínodo sobre la Catequesis, el Papa Pablo VI dedicó la alocución a “Después del Bautismo”. La Congregación del Culto, después de varios encuentros con los Iniciadores y un examen atento del Camino en la diócesis de Roma, junto con el saludo del papa Pablo VI, publicó en la Revista oficial “Notitiae” la siguiente Nota laudatoria, también haciendo referencia al Concilio: “Todas las reformas, en la Iglesia, han aportado nuevos principios y promovido nuevas normas, que han traducido a la práctica los intentos de la propia reforma. Así sucedió después del Concilio de Trento; no podía ser de otro modo en nuestros días. La renovación litúrgica incide profundamente en la vida de la Iglesia. Es necesario que la espiritualidad litúrgica haga germinar nuevas flores de santidad y de gracia, además de un apostolado cristiano más intenso y de acción espiritual. Un modelo excelente de esta renovación lo encontramos en las "Comunidades neocatecumenales" que nacieron en Madrid, en 1964, por iniciativa de algunos jóvenes laicos, con el permiso, el aliento y la bendición de excelentísimo pastor madrileño, Casimiro Morcillo. Las comunidades tienen el objetivo de hacer visible en las parroquias el signo de la Iglesia Misionera, y se esfuerzan en abrir el camino a la evangelización de aquellos que han abandonado prácticamente la vida cristiana. 3”



San Juan Pablo II: El Camino un don y una responsabilidad. El Papa San Juan Pablo II, con ocasión del 30º aniversario del Camino Neocatecumenal, y en vista de un Estatuto que garantizara la existencia y la continuidad en el interior de la Iglesia, en un discurso a los itinerantes en 1997, nos ha dirigido estas palabras tan actuales hoy después de otros veinte años. “Sé que venís directamente de la reunión que habéis tenido en el monte Sinaí y a orillas del mar Rojo. Habéis querido, de este modo, conmemorar los treinta años de vida del Camino. ¡Cuánto habéis avanzado con la ayuda del Señor! El Camino ha experimentado en estos años un desarrollo y una difusión en la Iglesia verdaderamente impresionantes. Comenzó entre los habitantes de las chabolas de Madrid, como la semilla evangélica de mostaza y, treinta años después, se ha convertido en un gran árbol, que ya se extiende a más de 100 países del mundo, con presencias significativas también entre los católicos de Iglesias de rito oriental. Como todo aniversario, también el vuestro, visto a la luz de la fe, se transforma en ocasión de alabanza y agradecimiento por la abundancia de los dones que el Señor os ha concedido en estos años a vosotros y, por medio de vosotros, a toda la Iglesia. Para muchos la experiencia neocatecumenal ha sido un camino de conversión y maduración en la fe a través del 3



Sagrada Congregación para el Culto Divino, «Notitiae», órgano de dicha Congregación, n. 95-96 julio-agosto 1974, pag. 229.
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redescubrimiento del bautismo como verdadera fuente de vida y de la Eucaristía como momento culminante en la existencia del cristiano; a través del redescubrimiento de la Palabra de Dios que, compartida en la comunión fraterna, se convierte en luz y guía de la vida; y a través del redescubrimiento de la Iglesia como auténtica comunidad misionera. ¡Cuántos muchachos y muchachas, gracias al Camino, han descubierto también su vocación sacerdotal y religiosa! Vuestra visita también me brinda la feliz oportunidad de unirme a vuestro canto de alabanza y de acción de gracias por las «maravillas» (magnalia) que Dios ha realizado en la experiencia del Camino. Su historia se inscribe en el marco del florecimiento de movimientos y asociaciones eclesiales, que es uno de los frutos más bellos de la renovación espiritual puesta en marcha por el Concilio Vaticano II. El Señor ha puesto en vuestras manos un tesoro valioso. ¿Cómo vivirlo en plenitud? ¿Cómo desarrollarlo? ¿Cómo compartirlo mejor con los demás? ¿Cómo defenderlo de los diferentes peligros presentes o futuros? Para responder a estas preguntas, en un clima de oración y profunda reflexión, habéis comenzado en el Sinaí el proceso de redacción de un Estatuto del Camino. Es un paso muy importante, que abre la senda hacia su formal reconocimiento jurídico, por parte de la Iglesia, dándoos una garantía ulterior de la autenticidad de vuestro carisma”.4



• EL CONCILIO VATICANO II Breve introducción al Vaticano II Para introducir el Concilio Vaticano II haré referencia a la Catequesis de inicio de curso del año 20085, año en que la Santa Sede ha reconocido oficialmente los Estatutos definitivos del Camino Neocatecumenal. En aquella catequesis titulada “2008: Concilio Vaticano II y aprobación definitiva de los Estatutos”, he expuesto los principales acontecimientos que han señalado el paso del Concilio de Trento al Concilio Ecuménico Vaticano II, a la modernidad. Aquí ahora haré simplemente alguna referencia.



Papa Juan XXIII: Una convocación inesperada6 El Papa Juan XXIII en la Constitución Apostólica “Humanae Salutis” (1961) con la que convocaba al Concilio empezaba diciendo: “La Iglesia asiste en nuestro días a una grave crisis de la humanidad. Un orden nuevo se está gestando, y la Iglesia tiene ante sí misiones inmensas, como en las épocas más trágicas de la historia. Porque lo que se exige hoy de la Iglesia es que infunda en las venas de la humanidad actual la virtud perenne, vital y divina del Evangelio”. El Papa Juan XXIII profetizó lo que nos inunda hoy, la “vuelta de una nueva era”, la postmodernidad, el ateísmo nihilista, la apostasía de Europa.”



4



Papa Juan Pablo II, Discurso a los itinerantes, 24 Enero 1997. Cfr. Catequesis inicio de curso 2008: Concilio Vaticano II y Aprobación final de los Estatutos. 6 “Un Concilio profundamente innovador”, de Luis A. Gallo (www.clerus.org). 5
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Papa Pablo VI 7 “A Pablo VI la providencia le reservó el honor no sólo de pilotar y llevar a cabo felizmente la obra del Vaticano II, sino también el papel todavía más oneroso de trasladar los principios fijados por el Concilio desde el plano teorético al nivel de la praxis. Pablo VI era una persona muy culta, un fino literato, un hombre de espíritu y abierto al diálogo, sensible a los problemas de la Iglesia y del mundo, de la cultura y de la sociedad. Elegido Papa en 1963, justo en el momento en que el Concilio parecía hallarse en un callejón sin salida, a causa de las contiendas entre conservadores y progresistas, se convirtió en su sabio piloto. Con mano firme y segura fijó los objetivos del mismo en su estupenda Encíclica programática Ecclesiam Suam. Al final del Concilio Vaticano II, el día 8 de diciembre de 1965, Solemnidad de la Inmaculada Concepción, los Padres Conciliares, reunidos para reflexionar sobre la Naturaleza y Misión de la Iglesia frente a la modernidad han publicado: 4 Constituciones: La Constitución “Sacrosanctum Concilium” sobre la sagrada Liturgia (4 diciembre 1963), la Constitución dogmática “Lumen Gentium” sobre la Iglesia (21 noviembre 1964), la Constitución dogmática “Dei Verbum” sobre la divina Revelación (18 noviembre 1965) y la Constitución pastoral “Gaudium et Spes” sobre la Iglesia en el mundo contemporáneo (7 diciembre 1965). Como veremos estas cuatro Constituciones serán fundamentales para el Camino Neocatecumenal; 9 Decretos: Ad Gentes sobre la actividad misionera de la Iglesia (7 diciembre 1965); Presbyterorum Ordinis sobre el ministerio y la vida de los presbíteros (7 diciembre 1965); Apostolicam Actuositatem sobre el apostolado de los laicos (18 noviembre 1965); Optatam Totius sobre la formación sacerdotal (28 octubre 1965); Perfectae Caritatis sobre la renovación de la vida religiosa (28 octubre 1965); Christus Dominus sobre el oficio pastoral de los obispos (28 octubre 1965); Unitatis Redintegratio sobre el ecumenismo (21 noviembre 1964); Orientalium Ecclesiarum sobre las iglesias orientales (21 noviembre 1964); Inter Mirifica sobre los medios de comunicación social (4 diciembre 1963) 3 Declaraciones: Gravissimum Educationis sobre la educación cristiana (28 octubre 1965); Nostra Aetate sobre las relaciones con las religiones no cristianas (28 octubre 1965); Dignitatis Humanae sobre la libertad religiosa (7 diciembre 1965) Trataremos de profundizar algunos aspectos de las Cuatro Constituciones del Concilio Vaticano II, que han constituido y todavía constituyen los cimientos del Camino Neocatecumenal: el Trípode, PalabraLiturgia-Comunidad, sobre el que se basa el Camino Neocatecumenal, la vida cristiana. En esta catequesis me limitaré a hablar de las Cuatro Constituciones, que resumen el resultado de las reflexiones de los padres conciliares, bajo la inspiración del Espíritu Santo, y a la luz de las cuales hay que leer los distintos Decretos y Declaraciones. Hay que hacer notar el distinto peso y valor de las Constituciones respecto a los Decretos y a las Declaraciones. En la exposición no seguiré el orden cronológico de promulgación de las cuatro Constituciones, sino que seguiré el orden del Trípode sobre el que se fundamenta el Camino Neocatecumenal: Palabra – Liturgia – Comunidad, subrayando los Textos más afines que han permitido el nacimiento y el desarrollo del Camino Neocatecumenal para que se pueda entender mejor la relación y la riqueza que media entre el Concilio y el Camino. Por límites de tiempo me limitaré a exponer sólo algunos aspectos pidiendo excusas y comprensión por las evidentes lagunas. 7



Battista Mondin, Historia de la Teología, Vol. 4, Edizioni Studio Domenicano, 1997, pag. 642-643.
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LA CONSTITUCIÓN DOGMÁTICA “DEI VERBUM”8 Para comprender la importancia de la Constitución dogmática “Dei Verbum”, es necesario hacer presente brevemente la situación de la Iglesia, desde el Concilio de Trento al Concilio Vaticano II. Durante estos casi 400 años, como reacción a la reforma protestante que mantenía la interpretación personal de la Biblia, “Sola fides, sola Scriptura”, separada de la Tradición y del Magisterio de la Iglesia, se verificó en el interior de la Iglesia Católica una actitud de defensa, que como consecuencia llevó a la casi ignorancia de las Escrituras en los fieles, que ya era notable antes, sobre todo respecto a los libros del Antiguo Testamento. Por lo que la predicación se enfocaba sobre los pasajes del Evangelio y del Nuevo Testamento que, separado de sus raíces del Antiguo Testamento, se interpretaba normalmente y se presentaba en clave mayormente moralística, episódica, favoreciendo en los fieles el surgir de devociones pietistas, separadas de la historia y de la realidad. También en la Celebración de la Misa la proclamación de la Palabra de Dios en latín, que muchos fieles no comprendían, ha favorecido el surgir de devociones, como el rezo del Rosario durante la Misa. En algunos lugares se dejó de proclamar los textos del Antiguo Testamento, en otros se llegó a considerar como válida la Misa Dominical aunque se llegara al momento del ofertorio, y no era infrecuente que durante la Homilía, llamada Predicación, la mayoría de los hombres saliesen de la Iglesia a fumar. Gracias al Movimiento Litúrgico, Bíblico y Patrístico, los Padres Conciliares en la Constitución Dogmática sobre la Palabra de Dios “Dei Verbum”, han reafirmado la importancia de la Proclamación de la Palabra de Dios, de la Antigua y de la Nueva Alianza, proclamada en lengua vernácula para dar la posibilidad a los fieles a que beban de las fuentes de la Palabra de Dios. 9 Brevemente pondré de relieve algunos de los aspectos más innovadores de esta recuperación de la Palabra de Dios en la Iglesia, que ha permitido el nacimiento y el desarrollo del Camino Neocatecumenal, basado en la Celebración de la Palabra de Dios y de la Eucaristía, en Comunidad. Éstos son algunos aspectos de la Constitución sobre la Palabra de Dios, que han constituido y constituyen las bases del Camino Neocatecumenal: •



La Revelación de Dios y la respuesta del hombre.



•



La Revelación de Dios transmitida por los Apóstoles: Tradición, interpretada por el Magisterio de los sucesores de los apóstoles, en comunión con Pedro.



•



Unidad entre el Antiguo y el Nuevo Testamento.



•



Importancia de la Sagrada Escritura para la Iglesia.



La Revelación de Dios y la respuesta de la obediencia de la fe. La confirmación de la Prioridad absoluta de la Revelación de Dios, en continuidad con la Tradición y el Magisterio precedentes, constituye en nuestros días un punto de referencia seguro e irrenunciable para la vida cristiana. No es raro, de hecho, escuchar hoy palabras o enseñanzas, también de algunos pastores de la Iglesia, que ponen en discusión la Revelación de Dios, iniciada en la Historia del pueblo de Israel, y cumplida en el Hijo de Dios hecho hombre para nuestra salvación, Jesucristo. Bajo la influencia de la Reforma Luterana, respecto a la interpretación personal de la Sagrada Escritura, “Sola fides, sola Scriptura”, separada de la tradición viva de la Iglesia y del Magisterio, también hoy 8 9



18 Noviembre 1965. Catequesis inicio de curso 2008: Concilio Vaticano II y Aprobación final de los Estatutos.
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corremos el riesgo de menospreciar el don que Dios nos ha concedido revelándose a la humanidad entera. Por eso la primera afirmación de la Constitución “Dei Verbum”, recuperada y explicitada a continuación en la primera parte del Catecismo de la Iglesia Católica, respecto a la Revelación de Dios que suscita una respuesta libre en el hombre. Leemos en la Constitución “Dei Verbum” (sobre la Palabra de Dios): “Quiso Dios en su bondad y sabiduría revelarse en persona y manifestar el misterio de su voluntad, (cfr. Ef 1,9), mediante el cual los hombres, por medio de Cristo, Verbo hecho carne, tienen acceso al Padre en el Espíritu Santo y se hacen partícipes de la naturaleza divina (cfr. Ef 2,18; 2 Pe 1,4). En consecuencia, por esta revelación, Dios invisible (cfr. Col 1,15; 1 Tm 1,17) habla a los hombres como amigos (cfr. Ex 33,11; Jn 15,14-15), movido por su gran amor y mora con ellos (cfr. Bar 3,38), para invitarlos y admitirlos en la comunión con él. Este plan de la Revelación se realiza con hechos y palabras íntimamente unidos entre sí, de forma que las obras, realizadas por Dios en la historia de la Salvación, manifiestan y confirman la doctrina y los hechos significados por las palabras, y las palabras, por su parte, proclaman las obras y esclarecen el misterio contenido en ellas. (DV 2) “A Dios que revela se le debe "la obediencia de la fe", (Rm 16,26; cfr. Rm 1,5; 2 Cor 10,5-6), por la que el hombre se confía total y libremente a Dios, prestándole "el pleno ofrecimiento del entendimiento y de la voluntad", y asintiendo voluntariamente a la Revelación hecha por Él. Para poder profesar esta fe son necesarias la gracia de Dios, que previene y socorre y las ayudas interiores del Espíritu Santo, el cual mueve el corazón y lo convierte a Dios, abre los ojos del espíritu y da "a todos la dulzura en el aceptar y creer la verdad".(DV 5).



Mutua relación entre Escritura, Tradición y Magisterio Aunque la discusión de siglos entre católicos y reformados sobre la autoridad de la “sola Scriptura”, contrapuesta a la de la Tradición y del Magisterio, está aclarada con la afirmación de la mutua relación entre Escritura y Tradición por una parte y Escritura y Magisterio por otra, en el contexto más amplio de la “PALABRA DE DIOS” escrita, transmitida e interpretada. Carmen, en la primera catequesis sobre la Palabra de Dios, que citaré dentro de poco, explica la diferencia entre la Sagrada Escritura y la Palabra de Dios. Es importante aclarar que la palabra “Tradición” no se entiende como “ser conservadores”, cerrados a la novedad del tiempo, de la Historia, sino que hay que entenderla en su significado original que se refiere al Magisterio de la Iglesia, es decir, al verbo latino “Tradere”, que significa “Transmitir”. Como hace presente la “Dei Verbum”: Tradición significa la transmisión de cuanto el Señor ha revelado, sobre todo en su Hijo Jesucristo, que ha transmitido a los apóstoles, no una teoría, ni una filosofía, sino una Vida, la vida nueva comunicada por Jesucristo resucitado con el don del Espíritu Santo, hecho carne en los apóstoles y en las primeras comunidades cristianas que experimentaban, sobre todo en la escucha de la Palabra de los apóstoles y en el “Partir el Pan”, la presencia operante de Cristo resucitado. Este “depósito de la fe”, que San Pablo recomienda a Timoteo “guardar” 10, es la presencia de Cristo Resucitado en la Iglesia, su Cuerpo, que mediante el Espíritu Santo continúa la actividad de Redención y de Salvación para cuantos la acogen. Escuchemos, en este sentido, lo que afirma el Concilio: 10



“Timoteo, guarda el Depósito; evita las palabrerías profanas, y también las objeciones de la falsa ciencia; algunos que la profesaban se han apartado de la fe” (1 Tim. 6,20-21).
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Dios dispuso benignamente que todo lo que había revelado para la salvación de todos los hombres permaneciera siempre íntegro y fuera transmitido a todas las generaciones. Por eso Cristo Señor, en quien encuentra cumplimiento total la Revelación de Dios altísimo, mandó a los Apóstoles que predicaran el Evangelio… a todos como fuente de toda verdad salvadora y de toda regla moral, comunicándoles así los dones divinos. Los apóstoles después, para que el Evangelio se conservase siempre íntegro y vivo en la Iglesia, dejaron como sucesores suyos a los Obispos, "entregándoles su propio cargo de maestros". Esta sagrada Tradición y la Sagrada Escritura de ambos Testamentos son como un espejo en que la Iglesia peregrina en la tierra contempla a Dios, de quien todo lo recibe, hasta que le sea concedido el verlo cara a cara, tal cual es. (cf. 1 Jn., 3,2). (DV 7) Por tanto la predicación apostólica, que se expresa de un modo especial en los libros inspirados, tiene que ser conservada con una sucesión ininterrumpida hasta el final de los tiempos. Esta Tradición de origen apostólica progresa en la Iglesia con la asistencia del Espíritu Santo: crece, de hecho, la comprensión, tanto de las cosas como de las palabras transmitidas, con la contemplación y con el estudio de los creyentes que la meditan en su corazón (cfr. Lc 2,19.51). Así la Iglesia a lo largo de los siglos tiende incesantemente a la plenitud de la verdad divina, hasta que en ella se cumplan las palabras de Dios (DV 8). La Sagrada Tradición y la Sagrada Escritura constituyen un único depósito sagrado de la Palabra de Dios confiado a la Iglesia. El oficio de interpretar auténticamente la Palabra de Dios, escrita o transmitida, ha sido confiado únicamente al Magisterio vivo de la Iglesia, cuya autoridad se ejerce en el nombre de Jesucristo. Evidentemente, este Magisterio no está por encima de la Palabra de Dios, sino que la sirve, enseñando solamente lo que ha sido transmitido, por mandato divino y con la asistencia del Espíritu Santo, la oye con piedad, la guarda con exactitud y la expone con fidelidad, y de este único depósito de la fe saca todo lo que propone para creer como revelado por Dios (DV 10). Unidad del Antiguo y del Nuevo Testamento Otro aspecto fundamental recuperado de la Constitución Dogmática Dei Verbum, es el reconocimiento de la íntima unión entre el Antiguo y el Nuevo Testamento. Carmen ha afirmado muchas veces que uno de los errores de Lutero ha sido el querer interpretar la Escritura separándola de la vida de la Iglesia y por tanto de la vida del pueblo de Israel en el que la Iglesia está enraizada. La Dei Verbum afirma la continuidad entre el Antiguo y el Nuevo Testamento por lo que no se puede entender el Nuevo sin el Antiguo y el Antiguo se entiende a la luz del Nuevo Testamento. Esto permite superar una grave dificultad de interpretación cuando por largos períodos en la Iglesia se leía solo el Evangelio separado del Antiguo Testamento, con interpretaciones pietistas o devocionales o moralistas, separadas de la raíz de la Revelación. Escuchemos estas afirmaciones de la Constitución del Concilio: “Dios, en su gran amor, buscando y preparando solícitamente la salvación de todo el género humano, con singular designio se eligió un pueblo, a quien confió sus promesas. Hecho, pues, la alianza con Abraham (cfr. Gn 15,18), y por medio de Moisés, con el pueblo de Israel (cfr. Ex 24,8), de tal forma se reveló con palabras y con obras a su pueblo elegido como el único Dios verdadero y vivo, para que Israel experimentara cuál era el plan de Dios con los hombres, y, hablando el mismo Dios por los Profetas, lo entendiese con mayor profundidad y claridad, y lo hiciera conocer más ampliamente entre las gentes. (cfr. Sal 21,28-29; 95,1-3; Is 2,1-4; Jer 3,17). 50º Aniversario del Camino Neocatecumenal
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La Economía de la Salvación preanunciada, narrada y explicada por los autores sagrados, se conserva como verdadera Palabra de Dios en los libros del Antiguo Testamento; por eso estos libros, inspirados por Dios, conservan un valor perenne: "Todo cuanto fue escrito en el pasado, se escribió para enseñanza nuestra, para que con la paciencia y el consuelo que dan las Escrituras mantengamos la esperanza" (Rom. 15,4) (DV 14). Por tanto, los cristianos han de recibir con devoción estos libros: en ellos se expresa un sentimiento vivo de Dios, y en ellos se encierran sublimes enseñanzas sobre Dios, una sabiduría salvadora para la vida del hombre y tesoros admirables de oración, en ellos, por fin, está escondido el misterio de nuestra salvación (DV 15). Dios, pues, que ha inspirado y es el autor de ambos Testamentos, dispuso las cosas tan sabiamente que el Nuevo Testamento estuviera escondido en el Antiguo y el Antiguo fuera desvelado en el Nuevo. Porque, aunque Cristo fundó la Nueva Alianza en su sangre, (cfr. Lc 22,20; 1 Cor 11,25), no obstante los libros del Antiguo Testamento, recibidos íntegramente en la predicación evangélica, adquieren y manifiestan su plena significación en el Nuevo Testamento, (cfr. Mt 5,17; Lc 24,27), y que a su vez ilustran y explican. (DV 16). Es impresionante el hecho de cómo Dios ha querido que estos deseos manifestados por los Padres Conciliares, inspirados por el Espíritu Santo, se hicieran realidad en la Iglesia también a través del Camino Neocatecumenal. La Celebración de la Palabra cada semana en comunidad, las preparaciones de la Celebración de la Palabra y el progresivo conocimiento del lenguaje bíblico, de las Etapas de la Historia de la Salvación, las principales Figuras Bíblicas en referencia a su cumplimiento en Jesucristo, el conocimiento de los Profetas, de los Libros Sapienciales, las “Scrutatio de la Palabra” constituyen para las Comunidades Neocatecumenales la savia vital así como ha sido transmitida por Jesucristo a los Apóstoles, a la Iglesia: de esta forma ésa llega a nosotros, alimentando el crecimiento de la vida en Cristo, con frutos de conversión y de celo para anunciar la Buena Noticia. La parte primera del Catecismo de la Iglesia Católica explicita la Revelación de Dios y la libre adhesión del hombre a su Palabra, hecha carne en Jesucristo. Este aspecto de la Revelación de Dios gratuita y plena de amor hacia el hombre, esclavo del pecado, del demonio y de sus concupiscencias, se hace presente desde el Primer Anuncio de los catequistas (Kerygma) y durante todo el itinerario del Neocatecumenado, permanecerá fundamental y actual hasta su cumplimiento en el paso de este mundo al Padre. El Evangelista Juan en su primera carta escribe: “Y en cuanto a vosotros, la unción que de Él habéis recibido permanece en vosotros, y no necesitáis que nadie os enseñe. Pero como su unción os enseña acerca de todas las cosas, y es verdadera y no mentirosa, según os enseñó, permaneced en él”(1 Jn 2,27). En la nota a este versículo 27 la Biblia de Jerusalén dice: “Los cristianos son instruidos por los apóstoles, pero la predicación externa sólo penetra en las almas por la gracia del Espíritu”. Es lo que ocurre en el Anuncio del Kerygma: el sonido del anuncio por parte del catequista entra a través del oído en nuestro corazón, y el Espíritu Santo empuja a acoger la Palabra de vida, pero la adhesión depende de nuestra libertad. El Señor ha querido describir esta relación de amor entre Él y cada uno de nosotros, comparando su relación con el Pueblo elegido y con cada uno de nosotros, a las bodas: en la que no existe amor sin libertad. Este diálogo de amor entre Dios y cada uno de nosotros, caracteriza todo el itinerario de la Iniciación Cristiana y de la vida cristiana. 50º Aniversario del Camino Neocatecumenal
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A la luz de los textos de la Constitución Dogmática sobre la Palabra de Dios “Dei Verbum” comprendemos el gran tesoro que el Señor nos ha dado a través de los iniciadores del Camino Neocatecumenal. Éste fue el gran descubrimiento que Kiko y Carmen hicieron en las barracas de Palomeras Altas de Madrid, frente a la sorpresa de cómo aquellos pobres, entre los que había quinquis, prostitutas, vagabundos, con sus manos llena de pecados, acogiendo la Palabra de Dios experimentaron su potencia en el cambio de su vida. Esta experiencia unida a la Celebración de la Eucaristía en pequeña comunidad, han sido la base del nacimiento del Camino Neocatecumenal. Mientras los Padres Conciliares en los años 1964 y 1965 preparaban las Cuatro Constituciones, el Señor empezaba a realizarlas entre los pobres de las barracas de Palomeras Altas de Madrid. En un primer discernimiento teológico,11 Ricardo Blázquez, actual Cardenal y Presidente de la Conferencia Episcopal Española, escribía: “… Palabra, Liturgia y Comunión son realidades potentes para actualizar el misterio de Jesucristo porque el Espíritu Santo está presente y actúa. El descubrimiento de las barracas: la Palabra de Dios al ser acogida creaba la comunión y conducía a una liturgia, como respuesta agradecida y gozosa, que se prolonga en todas las etapas del Camino. Con estos medios se hace la iniciación cristiana. La experiencia demuestra que el ámbito celebrativo crea un clima propicio a la receptividad de la Palabra de Dios” Desde entonces Kiko y Carmen identificaron en la Celebración de la Palabra uno de los pilares sobre los que se basa la vida cristiana, y por tanto la Iniciación Cristiana del Neocatecumenado como la mejor catequesis para una participación activa en la Celebración de la Eucaristía y en los Sacramentos, recomendada por la Constitución sobre la Liturgia “Sacrosanctum Concilium”. En este sentido Kiko y Carmen muchas veces han repetido que el Camino Neocatecumenal es esencialmente celebrativo: Celebraciones de la Palabra, Celebraciones de la Eucaristía y Celebraciones de la Reconciliación, vividas en comunidad, y además las Celebraciones de los Pasos de las distintas Etapas, son los propulsores de un crecimiento progresivo y gradual en la vida nueva en Jesucristo, como obra del Espíritu Santo en nuestros corazones.



LA COSTITUCIÓN SACROSANCTUM CONCILIUM 12 SOBRE LA LITURGIA Para comprender la novedad de la Reforma Litúrgica querida por los Padres Conciliares y sostenida enérgicamente por el Papa Pablo VI, que constituyó el Consejo para la actuación de la Constitución sobre la Sagrada Liturgia, para realizarla con la publicación de nuevos Textos Litúrgicos, es necesario tener en cuenta los distintos Movimientos de renovación suscitados por el Espíritu Santo desde el final del 1800 y que después, por voluntad del Papa Pablo VI, han desembocado en los textos de las distintas Constituciones del Vaticano II. Hago presente aquí algunos momentos del Movimiento Litúrgico, que ya he expuesto en otras catequesis,13 para facilitar la comprensión de la Reforma litúrgica, que tanto ha sostenido e influido en el Camino Neocatecumenal. 11



Ricardo Blázquez, Las Comunidades Neocatecumenales. Discernimento teológico, Desclee de Brouwer 1988 (3ª edición), p. 64. 12 Aprobada el 4 diciembre 1963. 13 La aprobación definitiva de los Estatutos del Camino Neocatecumenal a la luz del Concilio Vaticano II, Porto San
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El Movimiento Litúrgico 14 Entre las varias «cuestiones» que el siglo XX recibió en herencia del pasado y que tuvo que enfrentarse a ella, la litúrgica no fue ciertamente de poca importancia. Ésta nacía, como las otras, de la confrontación entre la Iglesia y el mundo moderno. 15 El inmovilismo que pesaba sobre las instituciones eclesiales desde el Concilio de Trento en adelante se manifestaba de una forma muy llamativa en la liturgia, aunque desde muchos lugares y desde hacía tiempo se pidiese una reforma. Al principio de nuestro siglo, las reformas de Pío X mostraron que algo se podía cambiar y en paralelo se maduraba una nueva conciencia de Iglesia, más atenta a su dimensión espiritual e interior y despojada ya de toda pretensión temporal. Así ocurrió en 1909 en Malinas, durante el Congrès national des oeuvres catholiques, se inició de forma espontánea el movimiento litúrgico, que desde Bélgica se extendió rápidamente a Francia, a Alemania y también a Italia. El movimiento litúrgico se proponía hacer viva y eficaz la celebración de los misterios cristianos, de forma que los ritos «hablaran» a los hombres de hoy. En una retrospectiva histórica, precisamente la categoría del «misterio», de la que Odo Casel fue propulsor, se considera un descubrimiento fundamental no sólo para la liturgia, sino para toda la teología y en particular para la reflexión eclesiológica. La concepción de la Iglesia como «cuerpo místico de Cristo» fue una posterior adquisición del movimiento litúrgico, que encontró acogida en el magisterio pontificio con la encíclica Mediator Dei de Pío XII (1947). De esa forma la visión de la liturgia entendida como «ejercicio del sacerdocio de Cristo» se difundió cada vez más tanto entre los pastores como entre los fieles. La laboriosidad del movimiento litúrgico, además, recibió un nuevo impulso por algunas reformas de Pío XII, como la mitigación de las normas sobre el ayuno eucarístico (1953), la introducción de la misa vespertina y sobre todo el nuevo Ordo de la Semana Santa y de la Vigilia Pascual (1955). Se llegó así a la inmediata vigilia del Concilio Vaticano II. No sólo las ideas, sino también las personas del movimiento litúrgico, entraron a formar parte de la Comisión preparatoria del Concilio. Hay que recordar también que desde 1948 Pío XII había instituido dentro de la Congregación de los Ritos una comisión para la reforma general de la liturgia, la cual trabajó reservadamente, elaborando muchas propuestas y entrando en relaciones amistosas con los expertos que participaban en los congresos internacionales de liturgia. Eran miembros destacados A. Bugnini y F. Antonelli, los futuros secretarios, respectivamente, de la comisión preparatoria y de la comisión litúrgica conciliar. Queriendo sintetizar el papel histórico que todas estas personas y sus iniciativas tuvieron en la Iglesia, se pueden citar las palabras de Pío XII que en 1956 (justo mientras parecía enfriar los entusiasmos para posteriores reformas) había afirmado: «El movimiento litúrgico...ha aparecido como un signo de las disposiciones providenciales de Dios para el tiempo presente, como un paso del Espíritu Santo en su Iglesia» (Discurso a los participantes al I Congreso Internacional de Liturgia pastoral, asís, 1956). Son las mismas palabras que el nº 43 de la Sacrosanctum Concilium aplicará al proceso completo de renovación de la liturgia, demostrando así la autoconciencia de los Padres Conciliares con respecto a la obra que estaban realizando.



Giorgio, 25-28 septiembre 2008. 14 Luigi Dal Lago, Génesis histórica de la «Sacrosanctum Concilium». Motivaciones y elaboración, www.clerus.org. 15 Un texto muy bueno sobre el Movimento litúrgico: Arturo Elberti, A gloria del suo nome, Chirico, Napoli 2001, Jesuita y Presbítero del Camino Neocatecumenal.
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Como han reconocido los mismos Padres Conciliares, releyendo las 4 Constituciones del Concilio Vaticano II, se han quedado admirados de la inspiración del Espíritu Santo contenida en ellas, no se habían dado cuenta de esta riqueza mientras preparaban los textos. El Papa Pablo VI, al principio de su pontificado, convocada la segunda sesión del Concilio Vaticano II, hizo un signo simbólico de importancia histórica, con su viaje a Tierra Santa. Con esta peregrinación a la tierra del Señor, ha invitado a toda la Iglesia a retornar a las fuentes y a las raíces de la fe católica. Este viaje apostólico, en el que un sucesor de Pedro volvía a Tierra Santa después de casi 2000 años, ha sido fruto de los movimientos litúrgico, bíblico, patrístico: que redescubrieron la Unidad de la Antigua y de la Nueva Alianza. La gran novedad del Concilio Vaticano II: el descubrimiento de la centralidad del Misterio Pascual Podemos decir que la gran novedad del Concilio Vaticano II en el campo litúrgico, es el descubrimiento de la centralidad del Misterio Pascual, y en el reconocer la Pascua Hebrea como preparación a su cumplimiento en la Pascua de Jesucristo. 16 En la primera catequesis sobre la Eucaristía, Kiko y Carmen nos han hablado del Seder Pascual, la celebración anual de la Pascua Hebrea, que hace presente la elección del pueblo elegido en Abrahán, su liberación de la esclavitud por obra de Moisés, enviado por el Señor, la salida deprisa de Egipto, el paso del Mar Rojo, la teofanía de Dios en el Monte Sinaí y la alianza en las 10 Palabras, el camino en el desierto, la entrada en la Tierra Prometida: hechos que hacen presente la acción de Dios en la historia de su pueblo, y que se celebran durante toda la noche de la Pascua Hebrea, con el signo del Pan Ácimo que recuerda la esclavitud y la salida deprisa “Éxodo”, y de la cuarta Copa de Vino, signo de la entrada en la Tierra Prometida. En las primeras catequesis Kiko y Carmen nos han hablado de la Pascua de Jesucristo como cumplimiento de cuanto está prefigurado en la Pascua Hebrea, en la que el Pan no representa más la salida de la esclavitud de Egipto, sino la salida de la esclavitud al demonio, realizada en la Pasión y Muerte y Resurrección del Señor, y la copa de vino, signo de la Nueva Alianza en la Sangre de Jesucristo, la entrada en la tierra prometida del reino de Dios. A la luz de este descubrimiento se comprende la novedad del Concilio Vaticano II, que recupera la Vigilia Pascual y presenta la celebración de la Eucaristía, no como un hecho estático, sino en la dinámica del paso de la muerte a la vida en la que el Señor resucitado nos hace partícipes pasándonos de la muerte a la vida, de Pascua en Pascua, de Eucaristía en Eucaristía, hasta la Pascua Final. Escuchemos ahora algunos textos de la Constitución Litúrgica Sacrosanctum Concilium, en la exposición no seguiré el orden de los números, sino más bien las afinidades con lo que se nos ha dado a través del Camino Neocatecumenal:



La Misa y el Misterio Pascual “Nuestro Salvador, en la Última Cena, la noche en la que fue traicionado, instituyó el Sacrificio Eucarístico de su Cuerpo y de su Sangre, en la que perpetuaba por los siglos, hasta su retorno, el Sacrificio de la Cruz y para confiar a su querida esposa, la Iglesia, el memorial de su Muerte y Resurrección: sacramento de amor, signo de unidad, vínculo de caridad, Banquete Pascual, en el cual se recibe a Cristo, el alma se llena de gracia y se nos da la garantía de la gloria futura” (SC 47). Es interesante notar que después de la presentación de forma sintética del sacrificio eucarístico del Cuerpo y de la Sangre de Jesucristo, memorial de su muerte y de su Resurrección, Banquete pascual en el que se recibe a Cristo, en el artículo siguiente, los Padres Conciliares subrayan la necesidad de una adecuada 16



El tema de la Nueva Alianza en relación con la Antigua se desarrolla en la Carta a los Hebreos.
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preparación para que la participación a la celebración de los fieles, no se quede en una realidad externa, sino que puedan verdaderamente participar de la potencia del Espíritu Santo que se nos comunica. Y subrayan que para participar conscientemente, píamente y activamente, los fieles se formen por la Palabra de Dios. Participación activa de los fieles en la Misa “Por eso la Iglesia se preocupa vivamente para que los fieles no asistan como extraños o mudos espectadores a este misterio de fe, sino que, comprendiendo bien sus ritos y sus oraciones, participen a la acción sagrada conscientemente, píamente y activamente; se formen por la Palabra de Dios; se nutran a la mesa del cuerpo del Señor; den gracias a Dios; ofreciendo la víctima sin mancha, no solamente por las manos del sacerdote, sino junto a él, aprendan a ofrecerse a sí mismos, y día tras día, por medio de Cristo, sean llevados a la perfección en la unidad con Dios y entre ellos, de modo que Dios sea finalmente todo en todos” (SC 48)17. Quisiera subrayar las últimas palabras del texto citado: “Ofreciendo la víctima sin mancha, no solamente por las manos del sacerdote, sino junto a él, aprendan a ofrecerse a sí mismos, y de día en día, por medio de Cristo, sean llevados a la perfección en la unidad con Dios y entre ellos, de modo que Dios sea finalmente todo en todos” (SC 48). Carmen en la Catequesis sobre la Historia de la Eucaristía en la Iglesia18, con respecto a la Misa como sacrificio, subrayaba: En las religiones paganas sacrificio, "sacrum facere", “hacer lo que es sagrado”, es hacerse propicia a la divinidad mediante sacrificios de animales o de cosas. No es éste el significado del sacrificio en el cristianismo ni en la Eucaristía. En la Eucaristía está el único sacrificio agradable a Dios: la ofrenda que Jesucristo hace de su vida al Padre muriendo en la Cruz por nosotros. Pero no sólo. Porque en la Eucaristía está también la Resurrección de la muerte. La Eucaristía es Pascua, paso de la muerte a la Resurrección. Por eso decir que la Eucaristía es sacrificio es justo, pero es incompleto. Por eso el Concilio Vaticano II define la Eucaristía “sacrificio eucarístico de su Cuerpo y de su Sangre”, “sacrificio de la cruz y memorial de su muerte y resurrección” y “banquete pascual” (SC 47). La Eucaristía es sobre todo Sacrificio de Alabanza, "sacrificium laudis", una alabanza completa de comunicación con Dios a través de la Pascua del Señor. La Constitución sobre la Sagrada Liturgia, recupera el Misterio Pascual como centro de la Eucaristía que alimenta la vida cristiana. Parafraseando la primera descripción de la Eucaristía en la Iglesia primitiva, hecha por San Justino en sus Apologías, 19 Carmen desde la primera catequesis sobre la Historia de la Eucaristía, describe los elementos



17



SC 14 afirma: “Es un ardiente deseo de la madre Iglesia que todos los fieles se formen en esa plena, consciente y activa participación a las celebraciones litúrgicas, que requiere la naturaleza misma de la liturgia y a la que el pueblo cristiano, “estirpe elegida, sacerdocio real, nación santa, pueblo adquirido” (1 Pe 2,9, Cfr. 3,4-5), tiene derecho y deber como consecuencia de su bautismo. A esta plena y activa participación de todo el pueblo hay que dedicar un especialísimo cuidado en el cuadro de la reforma y del incremento de la liturgia: ésta es la primera e indispensable fuente de la cual los fieles puedan sacar el genuino espíritu cristiano”. 18 Cfr. “Directorio Catequético del Camino Neocatecumenal”, Vol. I, Fase de conversión o catequesis iniciales, pag. 336ss. 19 Justino, La Apologia, Città Nuova, Roma 2001.
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esenciales de la celebración eucarística, puestos de relieve por los Padres Conciliares, y vividos por nosotros en la Celebración de la Eucaristía en Comunidad.



LA ASAMBLEA que se reúne. S. Justino dice: “En el día del sol,20 nos reunimos todos en un solo lugar de la ciudad y de los campos, constituimos una Asamblea” (I, n. 67,3). Nos encontramos, pues, con la ASAMBLEA que se reúne. La Iglesia primitiva no concibe en absoluto un rito eucarístico "solitario". Los hebreos no pueden hacer Pascua si por lo menos no son 11 como grupo familiar. Porque el sacramento no es sólo el pan y el vino, sino también la asamblea, la Iglesia que celebra (cf SC 7; Eucharisticum mysterium 9). En la Iglesia primitiva no hay Eucaristía sin Asamblea que la celebra. Es una asamblea entera la que celebra la fiesta y la Eucaristía, porque la Eucaristía es la exultación de la asamblea humana que está en comunión, porque precisamente el lugar donde se manifiesta que Dios ha actuado es en esta Iglesia creada, en esta comunión. Es de esta asamblea de donde brota la Eucaristía. Y es una fiesta, por supuesto. Se está recuperando la Asamblea. Todavía no será una verdadera Asamblea si no es a través de la 21 formación de comunidades que vivan del Espíritu para exultar en comunión.



La PALABRA DE DIOS Continúa S. Justino: “…y se leen las memorias de los apóstoles y los escritos de los profetas según el tiempo lo permita” (I, n. 67,3). Carmen: Otro elemento que nos encontramos: la PALABRA DE DIOS. La Palabra es proclamada abundantemente. En todas las liturgias orientales se hacen al menos cuatro lecturas: de los Libros históricos del Antiguo Testamento, de los Profetas, de los Hechos de los Apóstoles o de las Epístolas, y del Evangelio. Esta palabra tiene la característica de no ser una lectura, sino una proclamación que se realiza en la Asamblea. La asamblea no "lee", sino "proclama" acontecimientos que ha vivido. Porque esta Palabra es experiencia en ella. O sea que estas lecturas que están escritas reciben cuerpo y vida en una Asamblea que las proclama. El que escucha la Palabra es el "catecúmeno"; el que es Iglesia no es un simple catecúmeno que escucha, sino uno que proclama la Palabra. SC 21: “En dicha reforma, la ordenación de los textos y de los ritos se debe llevar a cabo de modo que las realidades santas, que ellos significan, se expresen más claramente, el pueblo cristiano pueda entender más fácilmente el sentido, y pueda participar con una celebración plena, activa y comunitaria”. 20



S. Justino dice: “Todos juntos nos reunimos en el día del sol porque es el primer día en el cual Dios creó el mundo habiendo transformado las tinieblas y la materia; y Jesucristo, nuestro Salvador, en el mismo día resucitó de entre los muertos, pues le crucificaron la víspera del día de Saturno, y al día siguiente del de Saturno, o sea el día del sol, se apareció a sus apóstoles y a sus discípulos y les enseñó estas cosas que ahora hemos expuesto a vuestra consideración (I, nº 67,8). 21 Desde hace tiempo la Santa Sede indica la configuración de las Parroquias en Comunidad de Comunidades. Antes en un estudio Interdicasterial sobre el fenómeno sobre todo en América latina: El paso de muchos católicos a las sectas evangélica. También el Papa Juan Pablo II ha insistido en evitar el anonimato de la masificación, y de favorecer las pequeñas comunidades eclesiales, en las que los fieles se conozcan, ver los textos en las otras catequesis (cfr. también Estatutos del Camino Neocatecumenal, Art. 23 y nota 101).



50º Aniversario del Camino Neocatecumenal



13



 14



Los textos de la Sagrada Escritura son la fuente de la cual “se sacan las lecturas que se explican en la homilía y los salmos que se cantan; de su inspiración y de su espíritu están permeadas las preces, las oraciones y los himnos litúrgicos; de ellas toman el significado las acciones y gestos litúrgicos" (SC 24). LA HOMILIA Justino después, dice: “…después cuando el que lee ha terminado, el presidente con un discurso amonesta y exhorta a la imitación de estas cosas buenas” (I, n. 67,4). Carmen: Es decir, que nos encontramos con la HOMILÍA. Esto en todas las Iglesias. El Presidente no echa sermones moralistas; no arranca diciendo: "tenemos que" ser buenos y no malos, y "tenemos que...". El Presidente, al hacer la homilía, ante todo actualiza en el hoy la Palabra proclamada, la manifiesta presente en la Asamblea, anunciándola kerigmáticamente, actualizándola y "aterrizándola" concretamente en la asamblea. Es lo que hace Jesucristo en la sinagoga de Nazaret, cuando entra, abre el rollo de las Escrituras y lee del profeta Isaías: "El Espíritu del Señor está sobre mí...". Jesús cierra el rollo y dice: "Esta Palabra se cumple hoy, porque el Espíritu de Dios está sobre mí; Él me ha ungido..." (cf Lc 4,1621). Y eso no lo dice Jesucristo porque sea Él solo el que lo puede decir. Eso lo puede decir siempre la Iglesia, porque es realidad en ella: la Palabra se realiza en la Iglesia que la proclama. (cfr. Ordenamiento General del Misal Romano, n. 29: “Cuando en la Iglesia se lee la sagrada Escritura, Dios mismo habla a su pueblo y Cristo, presente en su Palabra, anuncia el Evangelio”). Una homilía es esencialmente esta actualización de la Palabra.



ORACIÓN DE LOS FIELES u ORACIÓN UNIVERSAL Continúa S. Justino: … nos levantamos todos a una y elevamos Preces. (cfr. I, n. 67,5). Carmen: Viene ahora LA ORACIÓN DE LOS FIELES U ORACIÓN UNIVERSAL. Esta oración jamás faltaba en una liturgia. Esto viene desde Jesucristo que durante la última cena hace la oración. Esto se hacía ya en las sinagogas. Oración y no oraciones. Y "de los fieles", porque no la hacían los catecúmenos, que todavía no formaban parte plenamente de la Iglesia, sino sólo los bautizados creyentes. Lo mismo que Israel, la Iglesia no se siente mejor que ningún pueblo; simplemente conoce su misión de ser mediadora entre las naciones. Esta oración se llama también oración universal, o sea, por todos los hombres. Es una Asamblea entera la que está intercediendo por todo el universo. EL BESO DE LA PAZ Continúa S. Justino: …Terminadas las oraciones, nos saludamos mutuamente con un beso (cfr. I, n. 65,2). Nos encontramos, pues, con EL ABRAZO DE LA PAZ. Esto está desde las liturgias más primitivas. PRESENTACIÓN DEL PAN Y DEL VINO Como ya dijimos, terminada nuestra oración, se trae pan y vino y agua (cfr. I, n. 67,5). 22



22



El Ofertorio y la Procesión de las ofrendas se introducirán más tarde.
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LA ANAFORA: bendición y acción de gracias El Presidente, después de haberlas recibido, eleva para alabanza y gloria al Padre de todas las cosas en el nombre del Hijo y del Espíritu Santo y hace una larga acción de gracias, por haber sido dignos de estos dones de su parte (cfr. I, n. 65,3-4). Después que ha terminado las Oraciones y la Eucaristía, todo el pueblo presente exclama y dice: Amén. “Amén” en lengua hebrea significa “hágase” (cfr. I, n. 65,4). Aquí viene la Anáfora, la Bendición o acción de gracias. En la primera convivencia que cerraba la fase kerigmática, hablando de la historia de la Eucaristía en la Iglesia Carmen nos decía: “Imaginaos lo que fue en la Iglesia primitiva la Eucaristía, este memorial de la manifestación de Cristo resucitado, por el Espíritu Santo manifestado y comunicado a los hombres, que les hace participar de la obra de Jesucristo resucitado de entre los muertos. Imaginaos lo que fue la explosión festiva de las primeras comunidades cristianas en la Eucaristía. Bouyer dice que si vamos a las fuentes a descubrir la primera Eucaristía, la primera celebración eucarística, nos encontramos con una verdadera explosión que es como un árbol exuberante de vida. La Eucaristía primitiva, que es este Camino pascual, un Camino abierto por la Pascua de Jesucristo, es como una estrella, como una luz potente que se levanta sobre la historia. Esta luz se manifiesta en la Iglesia como un árbol, como una armonía de múltiples formas. (Distintas anáforas en las que en los distintos Ritos, se eleva un Canto de alabanza y acción de Gracias a Dios por la Redención obrada por Jesucristo, en su Sacrifico en la cruz, y porque nos ha hecho participar de su victoria sobre la muerte y nos hace partícipes de la misma vida de Dios.) El canto a la Pascua de Jesucristo, que es el centro de la Eucaristía, la Anáfora (término griego correspondiente al latín "Canon", y al español "plegaria eucarística") se manifiesta en una multiplicidad de formas. Dice Bouyer que quien vaya a las fuentes encontrará a las Iglesias sirias, coptas, etc., con una gran floración de plegarias eucarísticas; pero que lo sorprendente es la unidad y la compenetración interior de toda esta floración. Todas están unidas por la Pascua. Cada anáfora es una faceta de la profunda grandiosidad pascual. Lo que quiero explicar ahora, a vuelo de pájaro, es cómo la Iglesia primitiva vive la Eucaristía y cómo a lo largo de los siglos ha sido revestida y recubierta hasta tal punto que nosotros casi no veíamos en nuestra Misa la resurrección de Jesucristo”.



EL RITO DE LA COMUNIÓN, etc. Al final a cada uno de los presentes se les distribuye y participan de los elementos sobre los que se dio gracias, y estos mismos se envían a los ausentes por medio de los diáconos (cfr. I, n. 65,5). La Palabra forma parte de la Eucaristía, forma parte del memorial, porque no se trata de aprender cosas, sino de una proclamación. Este memorial culmina, después de haber hecho presente toda la historia de la salvación, en el sacramento del pan y del vino que realiza y hace presente la muerte y la Resurrección de Jesucristo. Partiendo y comiendo el Pan, Cuerpo de Cristo, entramos en la muerte; bebiendo el Cáliz, hacemos una alianza en su Sangre y hacemos Pascua con Jesucristo. Frente a esta realización proclamamos: “¡Ven, Señor Jesús! ¡Realiza definitivamente tu Pascua entre los hombres!” Es toda la Tradición hebrea que culmina en la Resurrección de Jesucristo de entre los 50º Aniversario del Camino Neocatecumenal
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muertos. Esta Resurrección ha infundido viviente entre los hombres un Espíritu nuevo, un Espíritu vivificante, que ha hecho que naciera la Iglesia que proclama el acontecimiento realizado en el que se encuentra: están en comunión porque forman un solo Espíritu. “Anunciamos tu muerte, proclamamos tu Resurrección, ven Señor Jesús”. La presencia de Jesucristo y el carro de fuego que viene a transportarnos hacia la gloria, a hacernos pasar de la muerte a la Resurrección, a hacernos verdaderamente entrar en la muerte y en la resurrección. La Eucaristía es dinámica, nos pone en Camino. Nosotros la habíamos transformado en algo estático y manipulable para nuestra devoción. Añado algunas particularidades publicadas en los años sucesivos al Concilio, en el Nuevo Ordo Missae23 de la Congregación del Culto, posterior a la Constitución Apostólica “Missale Romanum” firmada personalmente por el Papa Pablo VI. Se reanuda la antigua costumbre de comulgar con el Pan, y de beber todos el Cáliz. La naturaleza del signo exige que la materia de la celebración eucarística se presente verdaderamente como alimento. Conviene, por tanto, que el pan eucarístico, aunque ácimo y elaborado de la forma tradicional, esté hecho de forma que el sacerdote en la Misa celebrada con el pueblo pueda partir verdaderamente la hostia en varias partes y distribuirlas al menos a algunos fieles. “Las hostias pequeñas no hay que excluirlas de ninguna manera, cuando el número de los comunicantes u otras razones pastorales lo exijan. El gesto de la “fracción del pan”, con el que la Eucaristía sencillamente se designaba en el tiempo apostólico, manifestará mejor la fuerza y la importancia del signo de la unidad de todos en un único pan, y signo de la caridad por el hecho de que un único pan se distribuye entre los hermanos” (Misal Romano, nº 321). “La santa Comunión expresa con mayor plenitud por razón del signo, cuando se hace bajo las dos Especies. En esta forma es donde más perfectamente se manifiesta el signo del banquete eucarístico y se expresa más claramente la voluntad divina de ratificar la nueva y eterna alianza en la Sangre del Señor, y es más intuitiva la relación entre el banquete eucarístico y el banquete escatológico en el Reino del Padre.”(Misal Romano, nº 281). Recordando la Doctrina de Trento, que “también bajo una sola especie se recibe al Señor todo entero”, el Misal invita calurosamente a los Pastores para que “exhorten a los fieles a participar más intensamente al rito, en la forma que ponga en mayor evidencia el signo del banquete” (Misal Romano, nº 282). En diciembre de 1988, con ocasión de la Visita del Papa Juan Pablo II al Centro Neocatecumenal de Porto San Giorgio, para el envío de 70 familias en misión en las zonas más en dificultad, la Congregación para el Culto Divino ha concedido la facultad de cambiar el signo de la Paz al final de la oración de los fieles, y también la facultad para todos los componentes de las comunidades neocatecumenales, de comulgar con el cuerpo y la sangre de Cristo.24



23



Missale Romanum ex decreto Sacrosancti Oecumenici Concili Vaticani II instauratum auctoritate Pauli PP. VI promulgatum, Libreria Editrice Vaticana, Città del Vaticano 1970 (primera edición típica), 1975 (segunda edición típica), 2000 (tercera edición típica, con una reimpresión revisada en 2008, de esta edición típica no tenemos todavía la traducción en español). 24 Cfr. Notificación de la Congregación para el Culto Divino y la Disciplina de los Sacramentos sobre las celebraciones en los grupos del Camino Neocatecumenal, en L’Osservatore Romano, 24 diciembre 1988: “La Congregación consiente que entre las adaptaciones previstas en la Instrucción Actio pastoralis, nº 6-11, los grupos del mencionado ‘Camino’ puedan recibir la comunión bajo las dos especies, siempre con pan ácimo, y cambiar, ‘ad experimentum’, el rito de la paz después de la Oración universal” (Cfr. también Estatutos del Camino Neocatecumenal, Art 13,3 y nota 49).
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Recuperación de la Vigilia Pascual toda la noche y con todos los signos.25 Otra consecuencia de la renovación litúrgica del Concilio Vaticano II ha sido la recuperación de la Vigilia Pascual, Madre de todas las Vigilias, proceso ya iniciado por el Papa Pío XII. Desde las primeras comunidades Kiko y Carmen han percibido la importancia de la Pascua, invitando en un primer momento a los hermanos de las primeras comunidades de Madrid a vivir el Triduo Pascual en una casa de convivencias durante 3 días, 26 para celebrar de una forma solemne la Vigilia Pascual con toda la riqueza de las lecturas, de los cantos y de los signos. Más tarde el arzobispo de Madrid, Mons. Casimiro Morcillo, concedió a las Comunidades celebrar la Vigilia Pascual en las Iglesias vacías de la ciudad, durante toda la noche, con las 9 lecturas y la riqueza de los signos, deseando que en todas sus parroquias se recuperase la Vigilia Pascual, reducida en muchas iglesias a una misa vespertina. El Papa Francisco hablando a la Conferencia Episcopal de la República Dominicana ha reconocido y dado las gracias al Camino Neocatecumenal por haber recuperado la Vigilia Pascual para toda la Iglesia: “El camino Neocatecumenal ha restaurado en la Iglesia la Noche Pascual, que es el centro de la vida cristiana”… 27 Con respecto a la Vigilia Pascual y a la Celebración de la Eucaristía en comunidad, Kiko y Carmen han tenido que mantener una lucha constante para defender la Vigilia Pascual, 28 la comunión con el Pan y el Cáliz, que expresan mejor el paso de la esclavitud al demonio, comulgando con el Cuerpo de Cristo roto por nosotros, a la libertad de los Hijos de Dios comulgando con el Cáliz de la Nueva Alianza en la Sangre de Cristo. Por eso, desde el principio, Kiko y Carmen nos han transmitido que cuidemos todos los signos en la celebración de la Vigilia Pascual y de la Eucaristía en comunidad. Cuidando la disposición de la Asamblea de modo que todos los presentes puedan participar mejor, poniendo flores en la mesa eucarística, cubriendo el ambón con un cubre-atril, de forma que los signos ayuden a los participantes a entrar en un clima de fiesta, de bendición y de exultación, para mejor participar del paso de Jesucristo muerto y resucitado por nosotros. “Los sacramentos se ordenan a la santificación de los hombres, a la edificación del cuerpo de Cristo y, en definitiva, a dar culto a Dios; pero en cuanto signos también tienen un fin pedagógico. No sólo suponen la fe, sino que con palabras y elementos rituales la nutren, la robustecen y la expresan, por eso se llaman “sacramentos de fe”. Confieren ciertamente la gracia, pero su misma celebración dispone perfectamente a los fieles para recibirla con fruto, a honrar a Dios de forma adecuada y a practicar la caridad. Por consiguiente, es de suma importancia que los fieles comprendan fácilmente los signos de los sacramentos y se acerquen con la mayor diligencia a los sacramentos destinados a nutrir la vida cristiana. (SC 59).29 Una renovación de los textos y de los ritos litúrgicos Se trata explícitamente -y en primer lugar- de la renovación y, en cierto sentido, de la formación de los pastores y de los laicos a la actitud litúrgica”. En este sentido el Concilio prevé –y la Iglesia ya lo está realizando sistemáticamente- una renovación de los textos y de los ritos litúrgicos. 25



Cfr. Congregación para el Culto Divino, Paschalis sollemnitatis, 16 enero 1988. En los años 60 en Madrid durante el Triduo Pascual se suspendía toda actividad, era festivo laboralmente, y las personas se iban de vacaciones desde el Jueves Santo y volvían el Domingo de Pascua, como se hace en las vacaciones de Agosto. 27 Notas de Mons. Ramón De La Rosa y Carpio, Arzobispo emérito de Santo Domingo, después del encuentro de la “Visita ad Limina” del Episcopado de Santo Domingo con el Papa Francisco (mayo 2015), al Equipo Responsable del Camino en la República Dominicana (comunicación hecha el 23 junio 2015). 28 Cfr. Estatuto 2008: Sección 2, Art.12: “Vigilia Pascual”; Art. 13: “Eucaristía” 29 Cfr. también Karol Wojtyla, Alle fonti del rinnovamento, Libreria Editrice Vaticana, Città del Vaticano 1981, p. 214. 26
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SC 21: “En esta reforma, la renovación de los textos y de los ritos se ha de realizar de forma que las realidades sagradas que significan, se expresen más claramente, el pueblo cristiano pueda entender más fácilmente su sentido, y pueda participar con una celebración plena, activa y comunitaria.” (cfr. anche SC 24). SC 48: “Por eso la Iglesia se preocupa vivamente de que los fieles no asistan como extraños o mudos espectadores a este misterio de fe, sino que comprendiendo bien a través de los ritos y las oraciones, participen a la acción sagrada conscientemente, plenamente y activamente; sean instruidos en la Palabra de Dios; se nutran a la mesa del cuerpo del Señor; den gracias a Dios; ofreciendo la hostia inmaculada, no solamente por las manos del sacerdote, sino junto a él, aprendan a ofrecerse a sí mismos, y día tras día, por medio de Cristo, sean llevados a la perfección en la unidad con Dios y entre ellos, de modo que Dios sea finalmente todo en todos”. Durante todo el itinerario neocatecumenal la participación personal y comunitaria en el Cuerpo y la Sangre de Cristo, alimenta el culto espiritual, vivido día a día en la propia historia, según lo que afirma San Pablo: “Ofreced vuestros cuerpos como sacrificio espiritual”, participando al Sacrificio de Cristo que se ha ofrecido a sí mismo por amor hacia nosotros, adorando a Dios en Espíritu y Verdad, los adoradores que Dios busca, participando a los sufrimientos de Cristo para completar en nosotros lo que falta a la pasión para la salvación del mundo y participando a su Gloria de Resucitado. Para facilitar una mejor participación activa el Misal Romano en el nº 288, con respecto al “lugar de la celebración”, establece: “Para la celebración de la Eucaristía, el pueblo de Dios se reúne habitualmente en una Iglesia, o bien, si ésta falta o es insuficiente, en otro lugar decoroso que sea digno de tan grande misterio. Por tanto las iglesias, o los otros lugares, sean aptos para la celebración de las acciones sagradas y a la activa participación de los fieles. Además los lugares sagrados y los objetos que sirven al culto sean verdaderamente dignos, bellos, signos y símbolos de las realidades celestes”.



Recuperación y valor de los signos sacramentales Carmen, en sus catequesis sobre la Pascua y sobre la celebración de la Eucaristía, insistía mucho sobre la importancia de los signos en las celebraciones litúrgicas. Decía que debido a nuestra mentalidad racionalista se había ido perdiendo el valor de los signos sacramentales que disponen a los fieles para recibir mejor la gracia que nos comunican. Con respecto al Sacramento del Bautismo, subrayaba que no es lo mismo echar un poco de agua sobre la cabeza, que sumergir al catecúmeno en la Piscina Bautismal, tres veces con la cabeza dentro del agua signo de la muerte al pecado, y sacándola como signo de la Resurrección en Cristo. 30 Así como es muy distinto, por razón de la plenitud del signo, comulgar el Cuerpo de Cristo con una Hostia consagrada, o comer el pan consagrado en obediencia a las palabras del Señor: “Tomad y comed”, y comulgar con la Sangre de Cristo en el Cáliz: “Tomad y bebed todos de él”.



30



Se le llama Bautismo por el rito central con el que se celebra: bautizar (baptizein” en griego) significa “sumergir”, “introducir dentro del agua”; la“inmersión” en el agua simboliza el acto de sepultar al catecúmeno en la muerte de Cristo, del que resurge con él, [Cfr. Rm 6,3-4; Col 2,12 ] como “nueva criatura” ( 2Cor 5,17; Gal 6,15 ) (CCC 1214). Sigue entonces el rito esencial del sacramento: el Bautismo propiamente dicho, que significa y realiza la muerte al pecado y la entrada en la vida de la Santísima Trinidad a través de la configuración con el misterio pascual de Cristo. El Bautismo es realizado de la manera más significativa mediante la triple inmersión en el agua bautismal. Pero desde la antigüedad puede ser también conferido derramando tres veces agua sobre la cabeza del candidato. (CCC 1239). Códice de Derecho Canónico: El Bautismo se ha de administrar o por inmersión o por infusión, de acuerdo con las normas de la Conferencia Episcopal (Can. 854).
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O bien la unción con el Crisma Sagrado de los Catecúmenos ungiendo un poco la Cabeza del Catecúmeno, o bien untar todo el cuerpo, como signo visible de la unción para escapar de las garras del Demonio que le atacará.



El catecumenado En el número 64 encontramos un texto de gran importancia para nosotros, ya que los Padres Conciliares afirman la necesidad de Restaurar el catecumenado en la Iglesia. Dada la importancia de esta decisión hablaremos de ella más adelante. SC 64: “Restáurese el catecumenado de los adultos dividido en distintas etapas, cuya práctica dependerá del juicio del ordinario del lugar; de esa manera, el tiempo del catecumenado, destinado a una conveniente formación, podrá ser santificado con sagrados ritos, que se celebrarán en tiempos sucesivos. 31 El Oficio divino: “oración oficial" de la Iglesia La penetración del sacerdocio de Cristo en la vida de los cristianos se expresa "con la oración y la acción de gracias" (LG 10). Efectivamente: SC 83: “El Sumo Sacerdote de la nueva y eterna Alianza, Cristo Jesús, tomando la naturaleza humana, introdujo en este exilio terrestre aquel himno que se canta eternamente en las moradas celestes. Él mismo une a Sí toda la humanidad y la asocia al elevar este divino canto de alabanza. Cristo continúa este oficio sacerdotal por medio de su Iglesia, que alaba al Señor incesantemente e intercede por la salvación del mundo no sólo con la celebración de la Eucaristía, sino también de otras maneras, especialmente con el Oficio divino”.



Necesaria también la oración personal La Constitución de la Sagrada Liturgia da una importancia particular al Breviario como “oración oficial de la Iglesia, oración en la que se expresa el “oficio sacerdotal”; la participación al sacerdocio común de Cristo encuentra así su expresión en cualquier oración hecha por el pueblo de Dios. Toda oración contiene de hecho una cierta donación de sí y de las criaturas al Padre, por medio de Cristo. SC 12: “La vida espiritual no se agota con la participación sólo en la Liturgia. En efecto, el cristiano aunque está llamado a la oración en común, está llamado siempre a entrar también en su aposento para rezar al Padre en lo secreto; más aún, según enseña el Apóstol, debe orar incesantemente. El mismo Apóstol nos enseña a llevar continuamente en nuestro cuerpo los sufrimientos de Jesús, para que la vida de Cristo se manifieste en nuestra carne mortal. Por eso en el sacrificio de la Misa pedimos al Señor que, "aceptada la ofrenda del sacrificio espiritual", haga “de nosotros mismos una "ofrenda eterna". En la etapa de la primera iniciación a la Oración la Iglesia nos entrega el Oficio divino, para que unidos a toda la Iglesia elevemos nuestras súplicas y acciones de gracias, por mano de Jesucristo sumo sacerdote, que intercede por nosotros, al Padre.



31



En conformidad a la voluntad del Concilio, la Congregación para el Culto divino emanaba para toda la Iglesia el Ordo Initiationis Christianae Adultorum. “El Concilio Ecuménico Vaticano II ha prescrito la revisión del rito del bautismo de los adultos, estableciendo la restauración del catecumenado de los adultos, dividido en etapas, de modo que el tiempo de catecumenado, destinado a una conveniente preparación, sea santificado con ritos sagrados que se celebren en tiempos sucesivos.” (Decreto Ordo Initiationis) De la Sede de la Sagrada congregación para el Culto Divino, 6 enero 1972, solemnidad de la epifanía del Señor, Arturo Card. Tabera, prefecto, A. Bugnini, Secretario).
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Al mismo tiempo somos iniciados a una oración personal, íntima con el Señor mediante la oración silenciosa y la invocación constante del Nombre del Señor con la oración del corazón. La consigna del Padrenuestro completa la Iniciación El sentido del año litúrgico



SC 102: “La santa madre Iglesia considera deber suyo celebrar la obra salvífica de su divino Esposo con una conmemoración sagrada, en días determinados en el curso del año. Recordando así los misterios de la Redención, abre a los fieles las riquezas de las acciones salvíficas y de los méritos de su Señor, los hace como presentes en todos los tiempos y permite a los fieles ponerse en contacto con ellos y llenarse de la gracia de la salvación”. Nuestros catequistas Kiko y Carmen han tenido cuidado en iniciarnos a la Celebración de los Misterios de Jesucristo, durante el año litúrgico: a través de los anuncios de Adviento, de la Cuaresma y de la Pascua hemos sido educados a participar a los misterios de la vida de Jesucristo durante todo el año litúrgico.



Dignidad del arte sacro



Por último una mención a las disposiciones fundamentales para la música y el arte sacro: SC 122: “…El arte religioso y su cumbre, el arte sacro, por su naturaleza tienen relación con la infinita belleza de Dios, que de alguna manera se expresa en las obras del hombre, y se orientan a Dios y al incremento de su alabanza y de su gloria, en cuanto que ningún otro fin tienen que no sea el de contribuir, lo más eficazmente posible, a orientar religiosamente las mentes de los hombres hacia Dios”. El Señor ha dotado a Kiko y Carmen con las dotes necesarias El Señor ha concedido a Kiko y Carmen con las dotes necesarias para el nacimiento y el desarrollo del Camino Neocatecumenal: Carmen con la búsqueda científica sobre la Iniciación Cristiana (conservamos muchos de sus libros sobre la renovación del Concilio), y Kiko con el arte de la catequesis, de plasmar la comunidad cristiana en forma de Asamblea. Ha inspirado los cantos sacados de la Sagrada Escritura para las celebraciones de la Palabra y de la Eucaristía, y para marcar los distintos pasos de una etapa a la otra, y el don de hacer presente en las Iglesias o en las Salas de las Comunidades, pinturas de los principales Misterios de la Vida de Jesucristo para hacer presente el Cielo, partícipe de toda Celebración Litúrgica. “En la Iglesia primitiva el lugar donde se reunía las comunidades cristianas era la casa de la familia donde se escuchaba al Apóstol y se participaba a la “Fractio Panis” (la Eucaristía), convirtiéndose en el tiempo en una Domus Ecclesiae. Más tarde, después de la conversión de Constantino, se utilizaron las Basílicas Romanas, en las que antes se administraba la Justicia. Con el tiempo y con la entrada en la Iglesia de las masas de los pueblos convertidos al Cristianismo y con la desaparición gradual del catecumenado, se perdió la estructura comunitaria de la Iglesia y apareció cada vez más el edificio de la Iglesia. En el Concilio Vaticano II, para que la Iglesia pudiera hacer frente al avance creciente de desacralización, descristianización y crisis de fe, ha inspirado un cambio radical, poniendo la Asamblea al centro de la liturgia, sugiriendo una arquitectura que favorezca la mejor participación de los fieles a los Misterios que se celebran”. 32



32



Nota del Arquitecto Mattia del Prete, colaborador de Kiko en la construcción de los Catecumenium, de Iglesias y de Seminarios inspirándose en los “criterios de la Belleza” que favorece la participación de los fieles.
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LA CONSTITUCIÓN DOGMÁTICA LUMEN GENTIUM Para comprender la Novedad de la Constitución Dogmática “Lumen Gentium”, pongo la premisa que desde el Concilio de Trento la Iglesia se identificaba sobre todo con la Jerarquía: Pedro signo y garante de la unidad de la Iglesia en la Doctrina, en los Sacramentos y en la Moral, unido al Colegio Episcopal. Los sacerdotes y los Diáconos, partícipes en distintos grados del Sacramento del Orden eran vistos como colaboradores del Obispo en su diócesis. Esta categoría era llamada: Clero; los Religiosos tenían su propia jurisdicción establecida por los Estatutos, confirmados por la jerarquía, mientras que los fieles, también por la falta de una Iniciación cristiana, estaban llamados a obedecer a las indicaciones del Magisterio y de los Pastores y a colaborar a la acción pastoral y de evangelización con la oración y con el mantenimiento económico a las obras de la Iglesia, especialmente a las misiones. En esta identificación de la Iglesia, afirmada por el Concilio de Trento, han florecido numerosos frutos de santidad también entre los fieles, los Religiosos y el Clero. De esto he tratado ya en la Catequesis sobre la Historia de la Iglesia. 33 La Iglesia era concebida como una Pirámide en cuya cima estaba el Papa, después los Obispos y el Clero, después los religiosos y los fieles, la Iglesia se concebía como formada por la jerarquía, el clero y los laicos. La novedad de la Constitución Dogmática sobre la Iglesia “Lumen Gentium” con respecto a la naturaleza de la Iglesia, radica en dar la vuelta a la pirámide; efectivamente, se pone en primer plano la naturaleza sacramental humano-divina de la Iglesia, reservando el primer lugar a la Iglesia, sacramento de Cristo, como Pueblo de Dios, Cuerpo de Cristo resucitado, visible y actuante en el tiempo. Para facilitar la exposición de los contenidos principales de esta Constitución me serviré de algunos textos del Catecismo de la Iglesia Católica, y del libro A las Fuentes de la Renovación, estudio sobre la actuación del Concilio Vaticano II, del cardenal Karol Wojtyla, editado con ocasión del Sínodo promovido en su Diócesis de Cracovia en 1972. 34 La Constitución Dogmática Lumen Gentium (LG):35 una eclesiología renovada “La Iglesia es sacramento en Cristo… Cristo es la Luz de las gentes… la Iglesia es, en Cristo, como el sacramento, o sea, el signo y el instrumento de la íntima unión con Dios y de la unidad de todo el género humano” (LG 1). El Catecismo de la Iglesia Católica, que expone de forma catequética los contenidos del Concilio, especifica: “El término sacramentum expresa mejor el signo visible de la realidad oculta de la salvación, indicada por el término mysterium. En este sentido, Cristo mismo es el Misterio de la salvación: No hay otro misterio de Dios fuera de Cristo". La obra salvífica de su humanidad santa y santificante es el sacramento de la salvación que se manifiesta y actúa en los sacramentos de la Iglesia (que las Iglesias de Oriente llaman también "los santos Misterios"). La Iglesia, por tanto, contiene y comunica la gracia invisible que ella significa. En este sentido analógico ella es llamada "sacramento"(CCC 774). “La Iglesia vive en el tiempo y en el espacio: peregrina sobre la tierra, en la historia de la humanidad. ‘La Iglesia está en la historia, pero al mismo tiempo la transciende. Solamente "con los ojos de la fe" se puede ver en su realidad visible una realidad contemporáneamente espiritual, portadora de vida divina. (CCC 770). “Cristo es la luz de las gentes: este santo Concilio, reunido en el espíritu Santo, desea por tanto 33



Cfr. Catequesis Inicio de curso 2013: “El sentido de la Historia a la luz de la Fe. Karol Wojtyla, A las Fuentes de la Renovación, Libreria Editrice Vaticana, Roma 1981. La primera Edición en Polaco es de 1972. 35 21 Noviembre 1964. 34
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ardientemente, anunciando el Evangelio a toda criatura (cfr. Mt 16,15), iluminar a todos los hombres con la luz de Cristo que resplandece sobre el rostro de la Iglesia. Y ya que la Iglesia es, en Cristo, como un sacramento, o sea, un signo y el instrumento de la íntima unión con Dios y de la unidad de todo el género humano, continuando el tema de los anteriores Concilios, se pretende con mayor claridad ilustrar a sus fieles y al mundo entero la propia naturaleza y la propia misión universal. Las condiciones actuales del mundo hacen más urgente este deber de la Iglesia, para que todos los hombres, hoy más estrechamente unidos por distintos vínculos sociales, técnicos y culturales, puedan también conseguir la plena unidad en Cristo” (LG 1). El pueblo de Dios36 El pueblo de Dios, antiquísimo concepto bíblico, se ha convertido, gracias al Vaticano II, en uno de los principales contenidos, en el que se conecta el proceso histórico del enriquecimiento de la fe que vivimos en relación al Concilio. La realidad del pueblo de Dios se radica sobre todo en la realidad revelada por Dios, que en un acto libre de su amor se dirige a los hombres, al hombre en el mundo. La conciencia de la Iglesia como pueblo de Dios presupone por tanto la conciencia de la creación, de la salvación y de la redención, y se funda sobre ella. Su fuente y su principio en Dios Lo esencial es que toda la realidad del pueblo de Dios tenga siempre su fuente y su principio en Dios “que se revela a sí mismo”. Entonces la fe del hombre y de la humanidad, como respuesta dada a Dios con la mente y la vida, constituye la realidad del pueblo de Dios. “Así toda la Iglesia universal se presenta como un pueblo reunido en la unidad del padre, del Hijo y del Espíritu Santo” (LG 4). Repetimos de nuevo esta cita clásica conciliar sacada de los Padres e introducida, como cuña, en toda la construcción de la Constitución Lumen Gentium. A esta mística unión con la unidad de la Trinidad corresponde, en el orden histórico, la alianza de Dios con los hombres, no solamente como personas individuales, sino como pueblo. La unidad que constituye este pueblo es unión de hombres reunidos en comunidad espiritual, pero el contenido y el principio de la comunidad de este pueblo son divinos: provienen de la elección hecha por Dios, de la redención realizada por Cristo y de la santificación obrada por el Espíritu: así habla la 1ª carta de San Pedro, que ha sido tomada por el Concilio. 37 Estos reclamos del Concilio Vaticano II son más que nunca actuales para nuestros días, marcados por la mentalidad del mundo, que ha penetrado también en la Iglesia, no obstante las llamadas de los últimos Pontífices, desde el papa Pablo VI al Papa Francisco, como consecuencia del rechazo a Dios y de la Revelación.



Mantener la orientación “vertical” y al mismo tiempo la dirección “horizontal” En la formación de la conciencia de la Iglesia como pueblo de Dios tenemos que mantener continuamente la orientación “vertical”, necesaria, por la trascendente realidad de Dios, de la realidad de la creación, de la salvación y de la redención; y al mismo tiempo tenemos que ir en la dirección “horizontal” hacia el hombre “en el mundo”, hacia el hombre en cuya naturaleza se compenetran profundamente y se completan recíprocamente dos momentos: el personal y el comunitario.



36



Karol Wojtyla, A las Fuentes de la Renovación.Estudio sobre la actuación del Concilio Vaticano, Libreria Editrice Vaticana, 1981, pp. 103 ss. Para la edición española, BAC Minor. 37 Esta precisión es fundamental para comprender el justo sentido de “pueblo de Dios” según la mente de los Padres Conciliares. Otras interpretaciones erróneas, de tipo social o democrático, han provocado graves desviaciones en la Iglesia: Iglesia popular, comunidades de base, etc.
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La “Communio”: vínculo propio de la Iglesia como pueblo de Dios La “communio” (comunión) indica el tipo de unión que es típico de la Iglesia-pueblo de Dios y que constituye el vínculo propio de esta comunidad. 38 LG 32: “Si bien en la Iglesia no todos caminan por la misma vía, sin embargo, todos están llamados a la santidad y han alcanzado idéntica fe por la justicia de Dios (cf. 2 Pe 1,1). Aun cuando algunos, por voluntad de Cristo, han sido constituidos doctores y dispensadores de los misterios y pastores para los demás, existe una auténtica igualdad entre todos en cuanto a la dignidad y a la acción común a todos los fieles para la edificación del Cuerpo de Cristo. Pues la distinción que el Señor estableció entre los sagrados ministros y el resto del Pueblo de Dios, incluye una unión. Así en la variedad todos dan testimonio de la admirable unidad del Cuerpo de Cristo: pues la misma diversidad de gracias, de ministerios y de funciones reúne en un solo cuerpo a los hijos de Dios, porque «en todas estas cosas obra un único e idéntico Espíritu» (1 Cor 12, 11)”. La Communio, por tanto, como vínculo propio de la Comunidad del pueblo de Dios en la Iglesia, se expresa con una “distinción” que “incluye una unión”; y por tanto es un “testimonio de la admirable ‘unidad’ que, en el Cuerpo de Cristo, los pastores y los fieles dan de la ‘diversidad’”. Aún más, la constitución jerárquica de la Iglesia, de la que hablaré dentro de poco, presupone “una verdadera igualdad” de todos los miembros del pueblo de Dios. Esta igualdad está basada “en la dignidad y la acción común de todos los fieles para edificar el cuerpo de Cristo”. Esta dignidad común a todos es tanto la humana, propia de todo hombre como persona, como la cristiana que proviene del orden de la gracia. Pero el Vaticano II no declara solamente en este campo y con este título “una verdadera igualdad” de todos los miembros de la Iglesia, sino también en la tarea esencial de “edificar el cuerpo de Cristo”. 39 A esta edificación participan todos igualmente, todos tienen sus respectivas posibilidades; y los resultados positivos de la acción de un miembro laico del pueblo de Dios pueden superar los resultados de la acción de un miembro de la jerarquía o del estado religioso. Con respecto a esto dice muy bien San Agustín: “Si me aterra el ser para vosotros, me consuela el estar con vosotros. Pero para vosotros soy obispo, pero con vosotros soy cristiano. Aquel es el nombre de mi oficio, éste es de gracia; aquel es nombre de peligro, éste de salvación” (Sermón 340,1; cit. en LG 32) Para la constitución del pueblo de Dios es más fundamental el orden de la gracia, que el orden de la autoridad sobre el que se basa el orden jerárquico de la Iglesia. Este orden de la gracia es también el fundamento de la igualdad final de todos los miembros de la Iglesia con respecto a la realidad de la salvación, a la cual todos han sido igualmente llamados. En el Camino Neocatecumenal recorrido en una comunidad, experimentamos la actualidad de esta Constitución Dogmática sobre la Iglesia. Lo primero es que nuestra comunidad está formada por hermanos y hermanas llamados por Dios, a través del Anuncio del Kerygma, que al final de las primeras Catequesis, han aceptado recorrer juntos un itinerario de redescubrimiento del Bautismo “en caravana” con el Párroco a la cabeza y bajo la guía de los Catequistas. En el Camino, después de 50 años, se está realizando cuanto deseaba el Concilio: con respecto a la 38



Karol Wojtyla, A las fuentes…, pp. 133 ss. Para la edición española, BAC Minor. Frente a la tendencia de confiar a los “laicos” la misión de “consagrar” el mundo (familia, trabajo, sociedad), esta afirmación del Concilio reconoce que todos los fieles están llamados a participar en “la edificación del cuerpo de Cristo”. 39
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Constitución orgánica y jerárquica de la Iglesia, no sólo se ha superado la separación entre Clero y fieles, sino que se ha descubierto aún más la unidad del Cuerpo de Cristo, en el vínculo de la comunión; y con respecto a las diferentes funciones o carismas que contribuyen al crecimiento del Cuerpo de Cristo en vista a la Misión: mostrar los signos del Amor y la Unidad. Constitución jerárquica de la Iglesia: Koinonía y Diaconía en la Constitución Jerárquica de la Iglesia. El capítulo III de la Constitución Lumen Gentium está dedicado enteramente a la exposición de la doctrina sobre la constitución jerárquica de la Iglesia y, particularmente, el episcopado. 40 LG 18: “Este sacrosanto Sínodo, siguiendo las huellas del Concilio Vaticano I, enseña y declara que Jesucristo, Pastor eterno, ha edificado la santa Iglesia y ha enviado a los Apóstoles como Él fue enviado por el Padre (cf. Jn 20,21), y quiso que sus sucesores, los Obispos, fuesen en su Iglesia pastores hasta el fin de los siglos. Pero para que el mismo Episcopado fuese uno solo e indiviso, puso al frente de los demás Apóstoles al bienaventurado Pedro y en él puso el principio y fundamento, perpetuo y visible, de la unidad de la fe y de la comunión”. Es muy significativo que los Padres Conciliares hayan querido colocar el capítulo dedicado a la jerarquía justo después del capítulo que trata del pueblo de Dios: con esto han querido puntualizar la unión orgánica de servicio entre ambos. Este carácter de servicio de la autoridad corresponde a la verdad evangélica que Cristo mismo ha enseñado con la palabra y con el ejemplo. Esta verdad ha encontrado su expresión en la enseñanza del Vaticano II. La diaconía está unida estrechamente a la koinonía. Este cuerpo que es la Iglesia, en su constitución jerárquica, existe y vive gracias a la “comunión” recíproca de todos los obispos de la Iglesia, la cual a su vez está condicionada por la “comunión” con el centro común, es decir, con la cátedra de Pedro. El sacerdocio común de los fieles LG 10: “Cristo Señor, Pontífice tomado de entre los hombres (cf. Hb 5,1-5), hizo del nuevo pueblo «un reino de sacerdotes para Dios, su Padre» (Ap 1,6; cf. 5,9-10). En efecto, por la regeneración y la unción del Espíritu Santo los bautizados son consagrados para formar un templo espiritual y un sacerdocio santo, para ofrecer, mediante toda la actividad del cristiano, sacrificios espirituales, y para dar a conocer los prodigios de Aquel, que de las tinieblas los llamó a su admirable luz (cf. 1 P 2,4-10). El sacerdocio común de los fieles y el sacerdocio ministerial o jerárquico, aunque diferentes esencialmente y no sólo en grado, se ordenan, sin embargo, el uno al otro, pues ambos, cada uno a su manera, participan del único sacerdocio de Cristo”. P. Pedro Farnés Scherer en un artículo, escribe a propósito de esto:41 "Una de las transformaciones más notables que se han logrado a partir del movimiento y de la reforma litúrgica ha sido, sin duda, el redescubrimiento de que el sujeto de la liturgia no es el ministro, como con frecuencia se veía antes, sino toda la Iglesia, es decir, la entera Asamblea celebrante: «Las acciones litúrgicas no son acciones privadas, sino celebraciones de la Iglesia, es decir del pueblo santo... y pertenecen a todo el cuerpo de la Iglesia»; pero insistir y repetir, sobre todo durante la celebración (en las moniciones, por ejemplo) en que los reunidos son el Pueblo de Dios y que las acciones litúrgicas son la celebración de este pueblo, olvidando (como acontece no pocas veces) el subrayado explícito de que Cristo es la Cabeza y el celebrante principal, tiene el riesgo de desfigurar y empobrecer, por lo menos parcialmente, la naturaleza de la celebración cristiana. 42 40



Karol Wojtyla, A las fuentes…, pp. 133 ss. Para la edición española, BAC Minor. Catequesis 2012 42 P. Pedro Farnés, “Pueblo de Dios y Cuerpo de Cristo en el vocabulario litúrgico”, en Servicio de Publicaciones de la 41
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Unido al reconocimiento de que es la Asamblea la que celebra, obviamente respetando la “diversidad de los estados” de los participantes, está la renovación de la arquitectura, promovida por Kiko y sus colaboradores, proyectando y realizando nuevas Iglesias en forma de Asamblea que ayuden a una mejor participación de toda la comunidad celebrante: evidenciando el Presbiterio, el Ambón, desde el que se proclama la Palabra, el altar al centro de la Asamblea y la asamblea puesta alrededor de él. Aparte de los cantos tomados de la Sagrada Escritura, también las Pinturas de los diferentes Misterios de la Vida de Cristo con retablos o Coronas mistéricas, hacen presente el Cielo sobre la tierra en la celebración, y ayudan a una mejor participación a los Misterios que allí se celebran. Recuerdo aquí un bellísimo pasaje del Papa Juan Pablo II en la carta Apostólica “Orientale Lumen” en el que, refiriéndose a la Sagrada Liturgia de Oriente, dice: “En este cuadro la oración litúrgica en Oriente muestra una gran actitud para involucrar a la persona en su totalidad: el misterio se canta en la sublimidad de sus contenidos, pero también en el calor de los sentimientos que suscita en el corazón de la humanidad salvada. En la acción sagrada también la corporeidad es llamada a la alabanza y a la belleza, que en Oriente es uno de los nombres más queridos para expresar la armonía divina y el modelo de la humanidad transfigurada (cfr. Clemente di Alessandria, Il Pedagogo, III,1,1: SCh 158,12). Esto se manifiesta por todas partes: en la forma de los templos, en los sonidos, en los colores, en las luces, en los perfumes. El tiempo prolongado de las celebraciones, la invocación repetida, todo expresa un progresivo ensimismamiento en el misterio celebrado con toda la persona. Y la oración de la Iglesia se convierte ya en la participación de la liturgia celeste, anticipo de la beatitud final”. El peligro del clericalismo43 Dirigiéndose a los Obispos de las Antillas, en visita ad Limina, el Papa Juan Pablo II ponía en guardia a los Obispos y al clero, de la fácil tentación del clericalismo, y al mismo tiempo llamaba a los fieles laicos a no caer en un clericalismo laico, al contrario, ponía en evidencia la “complementariedad” entre sacerdotes y fieles laicos: “En su enseñanza los padres Conciliares destacaron simplemente la profunda complementariedad entre los sacerdotes y los laicos que entraña la naturaleza sinfónica de la Iglesia. Una comprensión errónea de esta complementariedad lleva a veces a una crisis de identidad y de confianza en los sacerdotes, y también a formas de compromiso laico demasiado clericales o demasiado politizadas… Cuando no es el servicio sino el poder el que modela toda forma de gobierno en la Iglesia, tanto en el clero como en el laicado, los intereses opuestos comienzan a hacerse sentir. El clericalismo es para los sacerdotes la forma de gobierno que proviene más del poder que del servicio, y que genera siempre antagonismos entre los sacerdotes y el pueblo; este clericalismo se encuentra en formas de liderazgo laico que no tienen suficientemente en cuenta la naturaleza trascendente y sacramental de la Iglesia, ni de su papel en el mundo. Estas dos actitudes son nocivas. Por el contrario, la Iglesia necesita un sentido de complementariedad entre la vocación del sacerdote y la de los laicos que sea más profundo y más creativo. Sin él, no podemos esperar ser fieles a las enseñanzas del Concilio ni superar las habituales dificultades relacionadas con la identidad del sacerdote, la confianza en él y la llamada al sacerdocio”. Después el Papa Benedicto XVI, y también el Papa Francisco ha manifestado su deseo de extirpar el Clericalismo de la Iglesia. Por límite de tiempo citaré sólo una intervención suya. Durante la visita a una Parroquia de Roma ha afirmado: «Un párroco sin Consejo Pastoral corre el peligro de llevar adelante la Parroquia con estilo “clerical”, y tenemos que extirpar el Clericalismo de la Iglesia. El Clericalismo hace mal, no deja crecer la Parroquia, no deja crecer a los laicos. El clericalismo confunde la figura del Párroco, porque no se sabe si es un Cura o un patrón de una empresa ¿no?” 44 Universidad de Navarra, Pamplona 1996, p. 129. 43 Juan Pablo II, Discurso a los Obispos de las Antillas, 7 Mayo 2002. 44 Papa Francisco, Visita a la Parroquia romana de Santo Tomás Apóstol, 16-2-2014



50º Aniversario del Camino Neocatecumenal



25



 26



LA CONSTITUCIÓN PASTORAL GAUDIUM ET SPES: VIDA CRISTIANA EN EL MUNDO La Constitución Pastoral “Gaudium et Spes” (GS)45 . A diferencia de las otras tres Constituciones Dogmáticas, ésta es una Constitución Pastoral: no es por tanto dogmática o doctrinal, sino que está dirigida a la aplicación de la doctrina en la vida personal, familiar y social del cristiano. Es el primer Documento oficial de la Iglesia dirigido a todos los hombres de buena voluntad. Esta Constitución ha sido muy elaborada y discutida, debido a las distintas tendencias de concebir la Iglesia y la vida cristiana que habían confluido en el Concilio. La primera parte de esta Constitución, por orden de Pablo VI, fue hecha de nuevo completamente por una nueva Comisión, en la cual fue nombrado Mons. Karol Wojtyla, con un contenido más conforme a la Tradición Cristiana. El Papa Juan Pablo II, con ocasión del XXX aniversario de la Gaudium et Spes, nos ha dado las claves para comprender el sentido de esta Constitución Pastoral: “En realidad, tengo que confesar que la Gaudium et spes, es muy querida por mí, no sólo por las temáticas que desarrolla, sino también por la participación directa que me fue encomendada en su elaboración. Como joven Obispo de Cracovia, fui miembro de la subcomisión encargada de estudiar los ‘signos de los tiempos’ y, desde noviembre de 1964, fui llamado a formar parte de la subcomisión central, encargada de efectuar la redacción del texto. Precisamente el íntimo conocimiento de la génesis de la Gaudium et Spes me ha permitido apreciar a fondo el valor profético y de asumir ampliamente los contenidos en mi magisterio desde la primera Encíclica, la Redemptor Hominis. En ella, recogiendo la herencia de la Constitución conciliar, quise confirmar que la naturaleza y el destino de la humanidad y del mundo no pueden ser definitivamente revelados si no es a la luz de Cristo crucificado y resucitado”. 46 “Con este documento los Obispos de mundo entero, unidos en torno al Sucesor de Pedro, quisieron manifestar la amorosa solidaridad de la Iglesia hacia los hombres y las mujeres de este siglo, marcado por dos enormes conflictos y atravesado por una profunda crisis de los valores espirituales y morales heredados de la tradición. Lejos de limitarse a consideraciones históricas y sociológicas, los padres Conciliares afrontaron ampliamente, en óptica teológica, los interrogantes fundamentales que desde siempre atormentan el corazón humano: “¿Qué es el hombre? ¿Cuál es el significado del dolor, del mal, de la muerte, que no obstante tantos progresos subsisten todavía?” (GS 10). Sondeando así el “misterio del hombre” a la luz de la Palabra de Dios, implicaron también, y fuertemente, a la comunidad cristiana a ofrecer una contribución para “hacer más humana” la entera familia de los hombres (GS 40). En todo tiempo y lugar estos interrogantes instan al corazón humano y lo empujan a buscar una respuesta plena y definitiva. La Gaudium et Spes subraya con fuerza que dicha respuesta se encuentra sólo en Jesucristo, el cual es “la clave, el centro y el fin de toda la historia humana” (GS 10). Yo mismo, poniéndome en la vía de la Gaudium et Spes, en estos años he considerado como mi deber explicar en distintas ocasiones como, no obstante los vergonzosos conflictos del pasado, la ciencia y la fe no tienen ningún motivo de antagonismo, sino que más bien obtienen un beneficio recíproco del encuentro y de la mutua colaboración” (cfr. GS 36). Hay que subrayar en esta Constitución la nueva antropología o visión del hombre, en clave personal: esa antropología que nosotros hemos desarrollado sobre todo hablando de la teología 45



7 diciembre 1965, Vigilia de la Conclusión del Concilio, que tuvo lugar el 8 de diciembre, fiesta de la Inmaculada Concepción. 46 Juan Pablo II, En el XXX aniversario de la Gaudium et Spes, miércoles, 8 noviembre 1995
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del cuerpo, de la sexualidad y de la familia: el hombre, creado a imagen de Dios, hombre y mujer, para vivir el Misterio de la comunión en el matrimonio y en la familia, en el amor recíproco y en el don de la vida y el paso de la fe a los hijos enviados por el Señor o en el don de sí mismo al Señor en la vida consagrada o en el ministerio al servicio de los hermanos, del Cuerpo de Cristo y de la misión de la Iglesia. La Constitución trata, por tanto, de la persona, de la familia, del trabajo, de la ciencia y de la sociedad en sus variadas realidades, a la luz de la Palabra de Dios.



EL CAMINO NEOCATECUMENAL La restauración del Catecumenado de los adultos del Concilio Vaticano II y el Camino Neocatecumenal Los Padres Conciliares han afirmado: “Restáurese el Catecumenado de los adultos dividido en varias etapas” (SC 64) Conforme a la voluntad del Concilio la Congregación para el Culto divino en 1972 publicaba, para toda la Iglesia, el Ordo Initiationis Christianae Adultorum. “El Concilio Ecuménico Vaticano II ha prescrito la revisión del rito del bautismo de los adultos, estableciendo la restauración del catecumenado de los adultos, dividido en varias etapas, de modo que el tiempo del catecumenado, destinado a una conveniente preparación, sea santificado con ritos sagrados que se celebren en tiempos sucesivos" (Decreto: Ordo Initiaitonis).47



Algunas Notas sobre el Catecumenado de los adultos en la Iglesia primitiva y en el Ordo actual Para comprender mejor la restauración del Catecumenado de Adultos, solicitado por el Concilio Vaticano II, no teniendo tiempo de hacer un análisis histórico del Catecumenado en la Iglesia primitiva, recomiendo la Catequesis de Inicio de curso de 2002 con ocasión de la Aprobación “ad experimentum” de los Estatutos48, en la cual expongo algunos elementos principales, del amplio estudio sobre el Catecumenado de la Iglesia primitiva hecho por Michel Dujarier en el libro “Breve historia del Catecumenado”49 : En vista de la aplicación de la reforma litúrgica, aprobada y publicada por los Padres Conciliares en la Constitución sobre la Liturgia, el 4 diciembre 1963, dos años antes de la conclusión del Concilio Vaticano II, el 8 diciembre 1965, Es interesante notar que entre los primeros encuentros de Kiko y Carmen con un Dicasterio de la Santa Sede ha sido con la Congregación del Culto Divino, instituido por el Papa Pablo VI para llevar adelante la Reforma Litúrgica promovida por el Concilio Vaticano II. En 1971, como consecuencia de la perplejidad manifestada por Mons. Zanera, Obispo auxiliar de Roma, sobre algún elemento del primer escrutinio, Mons. Ugo Poletti, pidió una profundización de la cuestión por parte de la Congregación para el Culto divino. Para examinarla, ésta convocó a los iniciadores del Camino a una serie de encuentros con una comisión, presidida por el Secretario de la Congregación, Mons. Annibale



47



Sagrada congregación para el Culto divino, 6 enero 1972, solemnidad de la Epifanía del Señor, Arturo Card. Tabera, prefecto, A. Bugnini, secretario. 48 2002 Catequesis inicio de curso sobre la Aprobación ad experimentium de los Estatutos. 49 Michel Dujarier, Breve Historia del Catecumenado, Descleé de Brower, Bilbao 1986, (en español). Breve storia del Catecumenato, Elle Di Ci, Torino 1984 (en italiano).
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Bugnini, y formada por algunos expertos de la misma que habían elaborado el Ordo Initiationis Christianae Adultorum (entre los cuales B. Fischer, R. Kaczynski, G. Pasqualetti, A. Dumas, J. Stefansky).50 Mons. Bugnini y la Comisión quedaron sorprendidos al constatar que el Señor estaba actuando en el Camino Neocatecumenal el Ordo Initiationis Christianae Adultorum que la Congregación estaba preparando. Después de un examen y varios contactos con las celebraciones del Camino Neocatecumenal, Mons. Bugnini publicó una nota laudatoria en el número de julio-agosto 1973 de Notitiae (pp. 229-230). "Todas las reformas, en la Iglesia, han aportado nuevos principios y promovido nuevas normas, que han traducido a la práctica los intentos de la propia reforma. Así ocurrió después del Concilio de Trento y no podía ser de otro modo en nuestros días. La renovación litúrgica incide profundamente en la vida de la Iglesia... Un modelo excelente de esta renovación lo encontramos en las "Comunidades neocatecumenales" que nacieron en Madrid, en 1962, por iniciativa de algunos jóvenes laicos, con el permiso, el aliento y la bendición de excelentísimo pastor madrileño, Casimiro Morcillo... (éstas) recorren, con un camino espiritual, todas aquellas fases que, en la Iglesia primitiva, los catecúmenos recorrían antes de recibir el sacramento del Bautismo. (Notitiae 1974) Es interesante ver la correspondencia entre el Ordo Initiationis Christinae Adultorum y el Camino Neocatecumenal. Se podría decir que el Camino Neocatecumenal ha dado cuerpo y vida al Ritual de la Iniciación Cristiana de Adultos, emanado de la Santa Sede para toda la Iglesia. Prácticamente la Iglesia reinstaura la antigua Institución del Catecumenado adaptada a los tiempos actuales: El Camino Neocatecumenal, aún habiéndose inspirado en el Ordo Initiationis Christianae Adultorum, no recalca exactamente los distintos pasos, pero se corresponde en el contenido. En esencia se trataba de recuperar las distintas etapas de la iniciación cristiana o del catecumenado en la Iglesia primitiva, que debido a la entrada de masas de paganos después de Constantino, poco a poco decayó en la praxis de la Iglesia. Y como se pasó rápidamente del bautismo de los adultos, al bautismo de los niños, la riqueza de las distintas etapas de la iniciación, fue introducida en un único ritual, el Rito del bautismo de los niños en el que permanecen los vestigios de las distintas etapas de la iniciación. El Ordo Initiationis Christianae Adultorum “El Capítulo IV del OICA habla de los adultos que han sido bautizados de niños, pero que nunca han recibido una instrucción religiosa. Su situación es muy similar a la de los catecúmenos, porque, aunque han recibido el bautismo, su iniciación religiosa está aún por hacer. Este capítulo fue objeto, después de dos años, de una particular interpretación oficiosa para determinar qué ritos se podían repetir y cuáles no, en una forma de instrucción neocatecumenal promovida por instituciones religiosas modernas. Cfr. “Reflexiones sobre el capítulo IV del Ordo Initiationis Christianae Adultorum” con comentario del P. Pasqualetti. El capítulo dio lugar a una búsqueda seria también en países tradicionalmente cristianos. Un grupo seriamente empeñado, el de las “Comunidades neocatecumenales”, había iniciado ya, por medio de sus iniciadores, a desarrollar una formación cristiana para los ya bautizados al estilo del camino catecumenal. El mérito de este grupo está en haber entendido la importancia del espíritu del catecumenado para formar cristianos verdaderos. También el Papa intervino en el tema”. 51 Expondré ahora algunos textos del Ordo Initiationis Christianae Adultorum, que confirman cómo el Camino Neocatecumenal ha sido inspirado por el Señor a Kiko y Carmen, para realizar lo que deseaban los padres Conciliares. El Ordo distingue grados y tiempos de la Iniciación: El primer tiempo, que ocupa al candidato en la búsqueda, está dedicado por la Iglesia a la evangelización y al "precatecumenado" y se concluye con la entrada en el orden de los catecúmenos. 50



Cfr. La narración que hacen Kiko y Carmen en la Introducción al libro: El Camino Neocatecumenal según Pablo VI y Juan Pablo II, de Ezechiele Pasotti, Edizioni Paoline, Cinisello Balsamo (MI), 1993, pp. 7-15. 51 A. Bugnini, La reforma litúrgica, Roma, 1983, p. 579.
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El segundo tiempo, que empieza con la entrada en el catecumenado y que se puede prolongar durante varios años, está dedicado a la catequesis y a los ritos unidos a ella y se concluye el día de la elección. El tercer tiempo, muy breve, que normalmente coincide con la preparación cuaresmal a las solemnidades pascuales y a los sacramentos, está dedicado a la purificación y a la iluminación interior. El último tiempo, que dura todo el tiempo pascual, está destinado a la "mistagogía", es decir, a la experiencia cristiana y a sus primeros frutos espirituales y también a establecer lazos cada vez más estrechos con la comunidad de los fieles. Son cuatro, por tanto, los tiempos o periodos que se siguen el uno al otro: el "precatecumenado" para una primera evangelización, el "catecumenado" para la completa catequesis, el tiempo de la "purificación e iluminación" per una más intensa preparación espiritual, y el tiempo de la "mistagogía" para la nueva experiencia de los sacramentos y de la vida de la comunidad.52 Prácticamente el itinerario Neocatecumenal: fases, etapas y pasos (capítulo IV de los Estatutos) corresponden sustancialmente al Ordo. 53 Con respecto a la admisión al Catecumenado, (corresponde a nuestro 2º Escrutinio), después del tiempo de precatecumenado, dispone: Admisión al Catecumenado 15. Para este primer paso se pide que los candidatos hayan asimilado los primeros elementos de la vida espiritual y de la doctrina cristiana: la primera fe concebida durante el precatecumenado, el inicio de la conversión, la voluntad de cambiar de vida y de entrar en relación con Dios a través de Cristo; se pide por tanto, que hayan comenzado a tener el sentido de la penitencia, a invocar a Dios y a rezarle, a hacer la primera experiencia de la comunidad y de la espiritualidad cristiana. Juicio sobre la idoneidad a la admisión 16. Compete a los pastores, con la ayuda de los “garantes” (cfr. n. 42), de los catequistas y de los diáconos, juzgar los signos externos de estas disposiciones. En los escrutinios de las distintas etapas del camino neocatecumenal, los equipos de catequistas de los que forma parte el párroco o un presbítero, verifican los signos externos de la progresiva conversión, en las últimas etapas confirmadas por los garantes. Como muchas veces han dicho Kiko y Carmen, de una forma un poco provocante: ¿Tienes fe?, demuéstralo. No importa que seas presbítero, o religioso, o presidente de alguna asociación católica, demuestra tu fe con hechos.



El catecumenado (del 2º Escrutinio al tiempo de la Elección en el Camino Neocatecumenal) 19. El catecumenado es un período de tiempo más bien largo, en el que los candidatos reciben una instrucción pastoral y siguen una oportuna disciplina: de este modo las disposiciones de ánimo, manifestadas por ellos al principio del catecumenado, son llevadas a madurez. Con estas disposiciones “los Neo-convertidos” inician un itinerario espiritual en el que, encontrándose ya por la fe en contacto con el misterio de la muerte y la resurrección, pasan del hombre viejo al hombre nuevo que en Cristo encuentra la perfección. Este paso, que implica un progresivo cambio de mentalidad y de costumbres, debe manifestarse en sus consecuencias de orden social y desarrollarse progresivamente en el tiempo del catecumenado. Y ya que el Señor, en el que se cree, es signo de contradicción, a veces el que se ha convertido pasa por crisis y alejamientos, pero también por alegrías que Dios concede generosamente”. 20. La duración del tiempo del catecumenado depende de la gracia de Dios y además de varias 52 53



Ordo Initiationis, n. 7. Neocatechumenale Iter Statuta, Capítulo IV: El itinerario neocatecumenal: fases, etapas y pasos, Roma 2008
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circunstancias… Nada se puede establecer "a priori". 98. El catecumenado, o preparación pastoral de los catecúmenos, se prolongará por todo el tiempo, incluso durante varios años, necesario para la maduración de su conversión y de su fe… La Elección o inscripción del nombre (tiempo de la Elección en la Cuaresma en el Camino Neocatecumenal) 23. Antes de la celebración de la “elección”, se pide a los catecúmenos la conversión de la mente y del modo de vida, un suficiente conocimiento de la doctrina cristiana, un vivo sentido de fe y de caridad; se pide además un juicio sobre su idoneidad. Durante la celebración del rito se hacen públicas, delante de la comunidad, la declaración de su propósito y el juicio del Obispo o de su delegado. De todo esto es evidente que la Elección, rodeada de tanta solemnidad, es como el culmen de todo el catecumenado. Los escrutinios… 25. Los «escrutinios», que se celebran solemnemente en los domingos, se dirigen a estos dos fines anteriormente mencionados: a saber, a descubrir en los corazones de los elegidos lo que es débil, morboso o perverso para sanarlo; y lo que es bueno, positivo y santo para asegurarlo. Porque los escrutinios se ordenan a la liberación del pecado y del demonio, y a infundir nueva fuerza en Cristo, que es el camino, la verdad y la vida de los elegidos. 154. Los escrutinios, que se concluyen con los exorcismos, tienen una gran importancia en la formación espiritual. Tienen como objetivo purificar la mente y el corazón, fortificar contra las tentaciones, rectificar las intenciones y mover la voluntad, para que los catecúmenos se unan más íntimamente a Cristo y prosigan con mayor decisión en el amor a Dios. 157. Para suscitar el deseo de la purificación y de la redención de Cristo, se celebran tres escrutinios; su objetivo es iluminar poco a poco a los catecúmenos sobre el misterio del pecado, del cual todo el universo, y cada hombre en particular, anhela ser redimido, para verse libre de sus consecuencias en el presente y en el futuro; y también para que sean más familiares para ellos el sentido de Cristo Redentor, que es agua viva (cfr. El Evangelio de la samaritana), luz (cfr. El Evangelio del ciego de nacimiento), resurrección y vida (cfr. El Evangelio de la resurrección de Lázaro). Desde el primer escrutinio al último es necesario que haya un progreso en el conocimiento del pecado y en el deseo de la salvación. El Ordo habla del “garante” (n. 42) y del “Padrino” (n. 43) y describe su misión. Habla también de los Catequistas: Los Catequistas 48. Los catequistas tienen una misión muy importante para el progreso de los catecúmenos y el crecimiento de la comunidad, tengan parte activa en los ritos, todas las veces que sea posible. Enseñando procuren que su enseñanza esté llena del espíritu evangélico, acomodada a los símbolos y tiempos litúrgicos, adaptada a los catecúmenos y, en cuanto sea posible, enriquecida con las tradiciones locales. Más aún, por delegación del Obispo, pueden realizar los exorcismos menores (Cfr. n. 44) y las bendiciones, de que se trata en el Ritual nn. 113-124. Exorcismos menores y bendiciones 101. Los primeros exorcismos o exorcismos menores, formulados de modo deprecatorio y positivo, muestren ante los ojos de los catecúmenos la verdadera condición de la vida espiritual, la
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lucha entre la carne y el espíritu, el valor de la renuncia para conseguir las bienaventuranzas del reino de Dios, y la necesidad constante de la ayuda divina (Cfr. nn. 109-118). 54 102. Ofrézcanse a los catecúmenos también las bendiciones que significan el amor de Dios y la viva solicitud de la Iglesia, para que, mientras están todavía privados de la gracia de los sacramentos, puedan recibir de la Iglesia ánimo, alegría y paz en la prosecución de su laborioso camino (Cfr. nn. 119-124). Renuncia a Satanás y la profesión de fe 211. La renuncia a Satanás y la profesión de fe constituyen un único rito, que tiene su pleno cumplimiento en el Bautismo de los adultos. Porque al ser el Bautismo el sacramento de la fe, con la que los catecúmenos se unen a Dios y al mismo tiempo son regenerados por él, muy acertadamente se antepone al Bautismo el gesto de cada uno de los elegidos, por el que, como se prefiguraba en la primera alianza de los patriarcas, así ahora éstos renuncian decididamente al pecado y a Satanás, y se adhieren para siempre a la promesa del Salvador y al misterio de la Trinidad. Con esta profesión que hacen delante del celebrante y de la comunidad, manifiestan la voluntad, madurada durante el tiempo del catecumenado, de establecer una alianza nueva con Cristo. En esta fe, transmitida por la Iglesia por voluntad divina, y que ellos han abrazado, son bautizados los adultos. Unción con el óleo de los catecúmenos 212. La unción con el Óleo de los catecúmenos tiene lugar entre la renuncia y la profesión de fe, pero por necesidades pastorales y oportunidad litúrgica puede anticiparse (cfr. nn. 206- 207). Téngase presente que con la unción se significa la necesidad de la ayuda divina para que el bautizando, superando los obstáculos del pasado y las insidias del diablo, pueda continuar con ánimo el camino de la profesión de fe, en el que deberá permanecer fiel durante el resto de su vida En este caso, atiéndase a significar por ella la necesidad de la fortaleza divina, para que el que va a ser bautizado, a pesar de las ataduras de la vida pasada, y superando la oposición del diablo, dé con decisión el paso de profesar la fe, y la mantenga sin desmayo a lo largo de toda su vida. (213-234: Rito liturgico). 55



54



“Por una antiquísima e ininterrumpida tradición, la Iglesia ha ordenado el camino de la iniciación cristiana de forma que exprese con claridad y dar un efectivo inicio a la lucha espiritual contra el poder del diablo (Ef 6,12). Los exorcismos que se realizan de forma simple sobre los elegidos durante el catecumenado, o sea los exorcismos menores, son oraciones con las que la Iglesia pide que ellos tomen conciencia del misterio de Cristo que libera del pecado y del influjo del demonio, sean reforzados en su camino espiritual y abran el corazón para acoger la gracia del Salvador…” Los fieles, aunque hayan renacido en Cristo, experimentan sin embargo las tentaciones del mundo: deben por tanto estar vigilantes con la oración y con la sobriedad de la vida, porque su enemigo, “el diablo, como león rugiente, da vueltas buscando a quien devorar” (1 Pe 5,8). A él tienen que resistirle fuertes en la fe, “sostenidos por la fuerza del Señor y por el vigor de su potencia (Ef 6,10) y sostenidos por la oración de la Iglesia, con la cual ella pide que sus hijos estén libres de toda perturbación” (Rito de los exorcismos, Presentación de la Conferencia Episcopal Italiana, n. 8.9, Roma 25 Noviembre 2001). 55 “Para Tertuliano, el bautismo es el “sello de la fe”, de una fe que tiene que ser preventivamente despertada y profundizada… a través de etapas sucesivas. En relación a la fe, el camino neocatecumenal se expresa con estos tres verbos: acceder a la fe, entrar en la fe, sellar la fe. Así pues el Bautismo se realiza progresivamente, desde el temor de Dios inicial hasta la experiencia sacramental de Dios a través de una fe sana y penitente. Es lo que expresa Tertuliano, hacia el año 200: “El Señor empezará a aclarar la calidad de la penitencia, antes de concedernos una recompensa tan grande como la vida eterna… El baño del Bautismo es el sello de la fe: pero esta fe tiene su punto de partida y su garantía en la sinceridad de la penitencia. Nosotros no somos sumergidos en el agua para poner fin a nuestros pecados, sino porque ya hemos puesto fin, porque hemos sido lavados en nuestro corazón: éste es el primer bautismo del que escucha la Palabra” (Ibid., p. 23)
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APROBACIÓN DE LOS ESTATUTOS DEL CAMINO Con la Aprobación de los estatutos, la Santa Sede ha reconocido el Camino Neocatecumenal como “una modalidad de actuación diocesana de la educación inicial y permanente de la fe” . (Art.1, § 2) La naturaleza del Camino Neocatecumenal la ha definido S.S. Giovanni Paolo II cuando escribe: «Reconozco el Camino Neocatecumenal como un itinerario de formación católica, válida para la sociedad y para los tiempos de hoy» (Art. 1, § 1) El Camino Neocatecumenal se actúa en las Diócesis (Art. 2) 1°. bajo la dirección del Obispo diocesano56 y con la guía del Equipo Responsable internacional del Camino, o del Equipo responsable delegado, del cual art. 3, 7º; 2º. según «las líneas propuestas por los iniciadores», contenidas en el presente Estatuto e en las Orientaciones a los Equipos de Catequistas 57 En la Nota 8, al final de la pagina, se especifica: “Con las palabras “dirección” y “guía” se indican dos funciones distintas: con el término “dirección” se indica la jurisdicción propia de los ministros ordenados; con el término “guía” se indica el conocimiento técnico del Camino según las líneas propuestas por los iniciadores”. Tenemos aquí los dos componentes esenciales para que el Camino neocatecumenal pueda nacer y crecer en una Diócesis: el Obispo, que directamente y a través del Párroco acoge el Camino Neocatecumenal y que garantiza la eclesialidad y la autenticidad; y los iniciadores (o catequistas delegados por ellos) que garantizan que el camino se desarrolle según las líneas de los iniciadores. 58 Deseo sólo subrayar que muchas dificultades de comprensión del Camino Neocatecumenal, aún por parte de Pastores de la Iglesia con buena intención, derivan de esta falta durante siglos de una praxis de Iniciación cristiana para los adultos en el interior de la Iglesia, Por esta falta de experiencia de la iniciación cristiana, el único punto de referencia para muchos Pastores y fieles son las corrientes de espiritualidad surgidas en la Iglesia, que de alguna forma han suplido esta falta, aparte la Dirección espiritual y últimamente las asociaciones y los movimientos surgidos después del Concilio. Al mismo tiempo, sin embargo, todas las Conferencias Episcopales advierten de la urgencia de redescubrir y restaurar en las Diócesis un Catecumenado tanto para no bautizados que vienen a pedir la fe a la Iglesia, como un catecumenado post-bautismal para aquellos que han sido bautizados, pero no han recibido todavía una verdadera y propia iniciación cristiana. 59 Recordemos las palabras inspiradas del Papa San Juan Pablo II, en uno de sus innumerables discursos a las Comunidades Neocatecumenales en la visita a las parroquias de Roma: 56



Congregación para el Clero, Directorio general para la Catequesis, 223; Cfr.r. can. 775 § 1 C.I.C.; 617 C.C.E.O. Hoy aprobados por la Santa Sede como “Directorio normativo de las Catequesis del Camino Neocatecumenal”. 58 Kiko ha tratado de explicar muchas veces el significado de las dos funciones distintas: «dirección» y «guía», hablando de las caravanas de los pioneros de América del Este iban hacia las tierras del Oeste, el Far West, decía que cada caravana tenía un Jefe responsable de la organización de las personas, del aprovisionamiento y de la seguridad, pero además del jefe, era necesario un Guía, es decir, alguien que conociera bien el recorrido a seguir, habiéndolo hecho él mismo otras veces, por lo que conocía personalmente los sitios más críticos y peligrosos, y el itinerario que había que seguir para llegar a la meta en el lejano Oeste. Dos funciones distintas pero complementarias y necesarias. Cuando un Jefe de la caravana, quizás por celos, no aceptaba las indicaciones del Guía, surgían problemas, poniendo en riesgo la propia vida y la vida de toda la caravana. Por esto, para la realización del Neocatecumenado en pequeñas comunidades en el interior de la parroquia, es esencial la comunión entre el obispo, o el Párroco que lo representa, con los Catequistas. 59 Catecismo de la Iglesia Católica, 1231: «Por su misma naturaleza el Bautismo de los niños requiere un catecumenado post-bautismal. No se trata de la necesidad de una instrucción posterior al Bautismo, sino del necesario desarrollo de la gracia bautismal en el crecimiento de la persona». 57
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“Se habla mucho y también se lee con frecuencia que el Bautismo, nuestro Bautismo debe durar toda la vida, es decir, que debe producir frutos durante toda la vida… Muchas veces vemos en nuestros ambientes, en nuestros países, en nuestra sociedad tradicionalmente cristiana, vemos todo lo contrario, lo vemos también en Roma. Estamos viviendo en un período de descristianización; parece como si los creyentes, los bautizados, no estuvieran suficientemente maduros para oponerse a la secularización, a las ideologías que son contrarias, no sólo a la Iglesia o a la religión católica, sino a la misma religión en general, son ateas, más aún, antiteas. Vosotros, con vuestro Camino neocatecumenal tratáis de rehacer en los diversos ambientes, lo que ha sido destruido. Tratáis de rehacerlo en la comunidad, en las personas, de un modo más auténtico, que se acerca a la experiencia primitiva. Yo veo así la génesis del neocatecumenado, de vuestro Camino: uno –no sé si Kiko o algún otro– se ha preguntado: ¿De dónde le venía la fuerza a la Iglesia primitiva? ¿Y de dónde proviene la debilidad de la Iglesia, mucho más numerosa, de hoy? Y yo creo que ha encontrado la respuesta en el catecumenado, en este Camino. Esto es lo que siento viviendo con vosotros algunos momentos. Os deseo todos estos frutos en esta parroquia que me parece que está basada sobre la experiencia neocatecumenal. Es un modo, pienso, de reconstruir la parroquia basándose en esta experiencia. Naturalmente no se puede imponer este método a todos; pero si hay tantos candidatos ¿por qué no? Es un modo muy coherente con la naturaleza misma de la parroquia porque así como cada uno de nosotros crece desde el Bautismo, así la comunidad cristiana crece desde el Bautismo; crece en la Eucaristía, sí, pero crece desde el Bautismo; no hay Eucaristía sin Bautismo. Entonces la parroquia es una unidad básica en la Iglesia y puede crecer sobre la experiencia y sobre el fondo de la experiencia neocatecumenal; sería como la renovación de la comunidad primitiva que crecía desde la experiencia catecumenal. 60



KIKO ARGUELLO: APARICIÓN Y MANDATO DE LA VIRGEN MARÍA: Después de haber hablado de las novedades recuperadas por el Concilio Vaticano II para toda la Iglesia, y también de la profunda sintonía entre el Ordo Initiationis Christianae Adultorum y la iniciación del Neocatecumenado, hablamos ahora de la Misión que la Virgen María ha confiado a Kiko y más tarde junto con Carmen, el día de la Solemnidad de la Inmaculada Concepción el 8 de Diciembre de 1959, en su casa paterna de Madrid. Como todos sabemos la Virgen ha confiado a Kiko este mandato: “Hay que hacer comunidades cristianas como la Sagrada Familia de Nazaret, que vivan en humildad, sencillez y alabanza: el Otro es Cristo” Escuchemos una breve narración de este acontecimiento con las palabras del mismo Kiko en la Convivencia de inicio de curso del año pasado, 2016: 61 “Me habéis dicho alguno de vosotros que no he hablado de la aparición de la Virgen. Os digo dos palabras. Después de haber hecho un viaje por Europa, en 1959, en el día de la Inmaculada Concepción, por la tarde he sentido de Dios que tenía que ir a rezar a mi habitación, estaba muy decidido. He ido a rezar y me he puesto cerca de la cama de rodillas. En el libro62 hay una foto de mi habitación. 60



El Papa a las Comunidades de Santa María Goretti, 31 Enero 1988. Catequesis de Kiko sobre el Camino, Convivencia de Inicio curso 2016 62 El Kerigma, en las chabolas con los pobres, Buenas Letras, 2012. 61
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Y mientras estaba así, de repente, la habitación se ha llenado de luz y ha aparecido la Virgen, místicamente, no la he visto con los ojos, la he visto con el intelecto. Se llama visión intelectual o intelectiva, fortísima. Detrás de mí estaba la Virgen con el niño, siento una presencia real, profundísima y en mi alma siento estas palabras: «Hay que hacer comunidades cristianas como la Santa Familia de Nazaret que vivan en humildad, sencillez y alabanza; el otro es Cristo». Y se ha terminado. Estaba allí y de repente desaparece la luz, desaparece la Virgen. Me he quedado impresionadísimo. Mi director espiritual cuando he ido al monasterio me ha dicho: «Eso de la Virgen viene de Dios». Nunca me había dicho nada, yo le contaba mis cosas y él siempre callado. Pero yo no la he visto, estaba detrás de mí, detrás de mí. Sabía que estaba allí presente detrás de 63 mí”. Kiko al Papa: la aparición de la Virgen María. ¿Qué cosa es? – La Iglesia En la Convivencia de los obispos en la Domus en Abril de 2015, así habla Kiko: La Santa Virgen María ha inspirado este Camino. A mí me cuesta mucho contar esto. La primera persona a la cual se lo he contado ha sido al Papa Juan Pablo II; si tú dices que se te ha aparecido la Virgen todos piensan que estás medio loco, visionario, porque antes no hablaba a nadie d esto. Se lo he dicho por primera vez a él, para preguntarle una cosa: Padre, he tenido un encuentro con la Virgen María que se me ha aparecido en mi habitación con el niño y me ha dicho: “Hay que hacer comunidades cristianas como la Sagrada Familia de Nazaret, que vivan en humildad, sencillez y alabanza: el Otro es Cristo”. En español, lo dice aquí (indica el icono de la Virgen): “Hay que hacer comunidades cristianas como la Sagrada Familia de Nazaret, que vivan en humildad, sencillez y alabanza: el Otro es Cristo”. Nosotros hemos visto en estas tres palabras: Humildad, Sencillez y Alabanza, las tres etapas de la iniciación cristiana: Precatecumenado = humildad; Catecumenado = sencillez; Elección = alabanza. Este itinerario gradual y progresivo, a través de la Celebración de las distintas etapas. Le he dicho al Papa: Padre, se lo he dicho sufriendo, porque no sabía qué podía pensar el papa; quizás pensaba que estaba hablando con un medio loco, con un visionario. Y ¿qué son estas comunidades? ¿Somos una asociación? Todavía no teníamos estatutos ni nada; y él me ha 64 respondido: ¡Estas comunidades son la Iglesia! Así me ha respondido san Juan Pablo II. A propósito de esto os leo un Discernimiento Teológico sobre las Comunidades Neocatecumenales, escrito por Ricardo Blázquez, actual Presidente de la Conferencia Episcopal de España: “La comunidad neocatecumenal es la Iglesia de Jesucristo que se realiza en un lugar determinado. Allí donde se proclama la Palabra de Dios, donde se celebran los Sacramentos del Reino, cuya «fórmula concentrada» es Jesús resucitado, donde en concreto los hombres se encuentran como hijos de un mismo Padre y como «hechos prójimos» en Jesucristo…, allí se hace presente y se realiza y se manifiesta la única Iglesia de Dios, santa, católica y apostólica. En este sentido “la Iglesia Local” puede ser la catedral del Obispo, la Parroquia presidida por el párroco y la Comunidad cristiana más pequeña presidida por un presbítero en comunión con su obispo (cfr. Lumen Gentìum, 26; Sacrosanctum Concilium, 41-42).



Dar tanto relieve a la comunidad local que cree, celebra la Eucaristía y vive en fraternidad de esta forma concreta es signo para los hombres, y constituye una de las novedades más grandes aportadas por el Vaticano II.65 La comunidad neocatecumenal es una 63



Convivencia de itinerantes en Galilea, martes, 19 enero 1999. Convivencia de Obispos en la Domus 6-11 Abril 2015 65 Cfr. K. Pahner, Das neue Bild der Kirche, in Schriften zur Theologie, VIII (Einsiedeln 1967), pp. 333-337. (Trad. it.: Il nuovo volto della Chiesa, in Nuovi Saggi, III, Roma 1969, pp. 397-426). 64
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realización local de la Iglesia infra e intra-parroquial. La eclesialidad constitutiva de la condición cristiana pasa a través de la comunidad, que crece en el ámbito parroquial en comunión con el obispo y de la diócesis. En este punto es perceptible claramente la perspectiva conciliar. Sin el Vaticano II no se hubiera sido posible pensar en el Camino Neocatecumenal, como comunidad, que es la Iglesia. La comunidad está siempre presidida por un presbítero, está insertada en la parroquia y para abrir el Camino neocatecumenal en una diócesis, los catequistas reciben el encargo del obispo. Él los acoge y los envía. Carmen, que en un primer momento no le daba importancia a esta inspiración de la Virgen María, con el tiempo se dio cuenta de la actualidad de esta inspiración, constatando el ataque cada vez más fuerte contra la familia por parte de la sociedad y de la cultura postmoderna. Las palabras de la Virgen a Kiko: “Hay que hacer comunidades cristianas como la Sagrada Familia de Nazaret” se han iluminado, cuando durante la primera Convivencia de Itinerantes en Tierra Santa, en juniojulio de 1970, visitando en Nazaret la Basílica construida sobre la casa de San José y posteriormente también en la Basílica de la Anunciación, Kiko y Carmen descubrieron la presencia de la Mikvá, transformada en piscina Bautismal de la comunidad judeo-cristiana del lugar. Este descubrimiento iluminó a Kiko y Carmen sobre la relación entre la Familia de Nazaret y el Bautismo: así como el Niño Jesús ha tenido necesidad de una familia para crecer “en estatura y gracia” para afrontar de adulto la Misión de dar la Vida para nuestra Salvación, así también los catecúmenos, o cuasi catecúmenos si están bautizados, tenían necesidad de una Comunidad en la que crecer, de un seno en el que ser gestados a la fe, y en el que crecer hasta la estatura adulta de Cristo, para llevar a cabo la Misión que Dios nos ha confiado: mostrar los signos del Amor y de la Unidad que tienen el poder de atraer a los paganos, a los secularizados y a los últimos de la tierra. Así habla Kiko en una de las primeras Convivencias de itinerantes en Tierra Santa, en Nazaret: “Entonces aquí abajo (bajo la Basílica dedicada a San José) hay una piscina bautismal, y más allá está la gruta de la casa de la Virgen María, bajo la Basílica de la Anunciación, también allí se ha encontrado otra piscina bautismal. Nosotros estamos haciendo un Camino de redescubrimiento del Bautismo, y es emocionante saber que en la casa de la Familia de Nazaret hay una piscina bautismal. O sea, cuando la Virgen nos ha dicho esto, no se entendía tanto, pero cada día se descubre más lo importante que es hacer comunidades como la Familia de Nazaret. Y lo está haciendo, porque la familia está destruida en todas partes, todos se divorcian, se separan, tienen 2 o 3 mujeres. En todos los países comunistas la familia no existe más y Dios nos confía esta misión de hacer comunidades como la Familia de Nazaret. A continuación Carmen añade. “Cuando me he encontrado (la primera vez) a Kiko en un bar, me cuenta sus visiones y me dice que ha tenido una visión de la Virgen y que había que hacer comunidades como la Familia de Nazaret. Con el Concilio yo había ya quitado a San José, para mí era importante la anunciación, la evangelización, y con esto he pensado que Kiko era un poco extraño hablando de hacer comunidades como la Familia de Nazaret. Yo había estado mucho tiempo aquí, y pensaba que Kiko fuese un pobrecillo. Es verdad, como dice Kiko, que en aquellos tiempos la familia no estaba en crisis como está ahora y no sabemos en qué plano estamos en el misterio de Dios. Nosotros no somos nada en comparación con el proyecto maravilloso que Dios tiene con la Iglesia. Yo estoy aquí sorprendida y sin pensar en nada. Habría tantas otras cosas que contar: la fuerza de la Comunidad que sostiene a la familia, la apertura a la vida, la Misión en todos los distintos aspectos: “Siendo lo que sois ya hacéis Apostolado” (Papa Pablo VI). Los itinerantes, las familias en Misión, las hermanas en Misión, los Seminarios y la vida consagrada, las “Missio ad gentes” y el envío de las “Communitates in Missionem” a las parroquias de la periferia, que el 50º Aniversario del Camino Neocatecumenal
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Papa enviará en el encuentro de Tor Vergata con ocasión de Cincuenta aniversario del nacimiento de la primera comunidad en Roma. Bendigamos al Señor.
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La Constitución Dogmática Lumen Gentium (LG): una eclesiología renovada El pueblo de Dios Su fuente y su principio en Dios Mantener la orientación “vertical” y al mismo tiempo la dirección “horizontal” La “Communio”: vínculo propio de la Iglesia como pueblo de Dios Constitución jerárquica de la Iglesia: Koinonía y Diaconía en la Constitución Jerárquica de la Iglesia El sacerdocio común de los fieles El peligro del clericalismo
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LA CONSTITUCIÓN PASTORAL GAUDIUM ET SPES La Constitución Pastoral “Gaudium et Spes” (GS)
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EL CAMINO NEOCATECUMENAL La restauración del Catecumenado de los adultos del Concilio Vaticano II y el Camino Neocatecumenal Algunas Notas sobre el Catecumenado de los adultos en la Iglesia primitiva y en el Ordo actual El Ordo Initiationis Christianae Adultorum Admisión al Catecumenado Juicio sobre la idoneidad a la admisión El catecumenado (del 2º Escrutinio al tiempo de la Elección en el Camino Neocatecumenal) La Elección o inscripción del nombre (tiempo de la Elección en la Cuaresma en el Camino Neocatecumenal) Los escrutinios… Los Catequistas Exorcismos menores y bendiciones Renuncia a Satanás y la profesión de fe Unción con el óleo de los catecúmenos
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Kiko al Papa: la aparición de la Virgen María. ¿Qué cosa es? – La Iglesia
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 Queridos hermanos: A partir de la muerte de Carmen hemos empezado a recoger (entre muchos otros documentos) las gracias y favores para su futura Causa de Beatificación y Canonización. El Cardenal de Madrid, como Obispo diocesano1, a su debido tiempo, evaluará toda la documentación recogida para alcanzar la certeza moral acerca de las virtudes heroicas de Carmen en su vida, en su muerte y después de su muerte y para cerciorarse de: 1. “La existencia de fama de santidad, que es la opinión extendida entre los fieles acerca de la pureza e integridad de vida de Carmen.” 2. “La fama signorum, que es la opinión difundida entre los fieles acerca de las gracias y favores recibidos de Dios por intercesión de Carmen. La fama debe ser espontánea y no procurada artificiosamente, estable, continua, y extendida entre una parte significativa del pueblo de Dios.” Con respecto a la fama de signos, es decir, las gracias y favores recibidos, lo que interesa ahora es que muchas personas y desde muchos lugares y países, invoquen a Dios por medio de Carmen, aunque las peticiones sean comunes y ordinarias, de situaciones normales de la vida, que causan sufrimiento y preocupación (no sólo las enfermedades). Interesa comunicar todos estos favores. Lo que conviene es reflejar que el “pueblo de Dios” cree que Carmen está viva y puede interceder delante de Dios. No importa que lo que se pida a Dios por intercesión de Carmen sea algo común y ordinario, poco llamativo, aunque sea de gran importancia para aquél que lo recibe. Mucho más adelante se verá entre todos estos favores y gracias, alguno que se pueda examinar como “posible milagro”. Por el momento no es necesario que enviéis ninguna prueba médica ni análisis ni radiografía. Por eso, os pedimos que comuniquéis cualquier gracia o favor, por pequeño que sea, enviando un email a: [email protected] o escribiendo al Centro Neocatecumenal de Madrid, c/ Blasco de Garay 8. MADRID 28015 Toda la información que se recibe se trata con toda confidencialidad y se archiva hasta que se abra la fase diocesana. Muchas gracias. La paz. Charlie Metola. Centro Neocatecumenal. Madrid.



1



Instrucción Sanctorum Mater, Sobre el procedimiento instructorio diocesano en las Causas de los Santos. Congregación de las Causas de los Santos, 17 de mayo de 2007. Sobre todo Art.1,5,6,7 y 8.
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